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 Síntesis Informativa 

05/Julio/2024  
SECRETARIO 

(B-257) Garantizan expertos en sanidad vegetal abasto suficiente de productos frescos 
y saludables: Villalobos Arámbula 
En México el trabajo que realizan los expertos en sanidad vegetal se refleja en que somos 
libres de más de mil plagas cuarentenarias, de las mil 200 reportadas en el mundo, y hace 
posible abastecer a la población nacional y a los mercados de exportación de suficientes 
productos frescos y saludables, afirmó el Titular de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula. 
Excélsior, P 4 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_05072024/05072024001538nc.pdf 
https://hojaderutadigital.mx/garantizan-expertos-en-sanidad-vegetal-abasto-suficiente-de-productos-
frescos-y-saludables-villalobos-arambula/  
https://voragine.com.mx/2024/07/04/garantizan-expertos-en-sanidad-vegetal-abasto-suficiente-de-
productos-frescos-y-saludables-villalobos-arambula/  
https://mazatlaninteractivo.com.mx/2024/07/garantizan-expertos-en-sanidad-vegetal-abasto-suficiente-
de-productos-frescos-y-saludables-villalobos-arambula/  
https://www.notimx.mx/2024/07/garantizan-expertos-en-sanidad-vegetal.html  
https://www.sectorprimario.mx/2024/07/04/mexico-destaca-en-sanidad-vegetal-con-mas-de-mil-plagas-
cuarentenarias-erradicadas/  
https://centraldenoticias.mx/04/07/2024/morelos/campo/presente-morelos-en-semana-nacional-de-
sanidad-vegetal-en-san-luis-potosi/  
https://www.tallapolitica.com.mx/garantizan-expertos-en-sanidad-vegetal-abasto-suficiente-de-
productos-frescos-y-saludables-villalobos-arambula/ 
https://imparcialenlinea.com.mx/estado/estado-y-federacion-entregan-el-premio-de-sanidad-vegetal-en-
slp/ 
https://www.buroperiodistico.com.mx/garantizan-expertos-en-sanidad-vegetal-abasto-suficiente-de-
productos-frescos-y-saludables-villalobos-arambula/ 
https://voragine.com.mx/2024/07/04/garantizan-expertos-en-sanidad-vegetal-abasto-suficiente-de-
productos-frescos-y-saludables-villalobos-arambula/ 
https://palestra.com.mx/2024/07/04/entregan-gobierno-de-slp-y-4t-el-premio-nacional-de-sanidad-
vegetal-2024/ 
http://www.mirioverde.com/estado/estado-y-federaci%C3%B3n-entregan-premio-de-sanidad-vegetal-en-
slp/  
https://planoinformativo.com/1013611/entregan-estado-y-federacion-el-premio-de-sanidad-vegetal-en-
slp-    
https://revistapuntodevista.com.mx/nflash/estado-y-federacion-entregan-el-premio-de-sanidad-vegetal-
en-slp/858756/  

 
(B-256) Reciben fertilizante, gratuito y de manera oportuna, cerca de 58 mil productores 
zacatecanos: Agricultura 
Con una meta de atención de 63 mil 802 productores de pequeña y mediana escala de 
Zacatecas, por tercer año consecutivo Agricultura entrega fertilizante gratuito y sin 
intermediarios en la entidad, en la que a la fecha se ha entregado el insumo a 57 mil 849 
agricultores, de los que 32% son mujeres. 

https://hojaderutadigital.mx/garantizan-expertos-en-sanidad-vegetal-abasto-suficiente-de-productos-frescos-y-saludables-villalobos-arambula/
https://hojaderutadigital.mx/garantizan-expertos-en-sanidad-vegetal-abasto-suficiente-de-productos-frescos-y-saludables-villalobos-arambula/
https://voragine.com.mx/2024/07/04/garantizan-expertos-en-sanidad-vegetal-abasto-suficiente-de-productos-frescos-y-saludables-villalobos-arambula/
https://voragine.com.mx/2024/07/04/garantizan-expertos-en-sanidad-vegetal-abasto-suficiente-de-productos-frescos-y-saludables-villalobos-arambula/
https://mazatlaninteractivo.com.mx/2024/07/garantizan-expertos-en-sanidad-vegetal-abasto-suficiente-de-productos-frescos-y-saludables-villalobos-arambula/
https://mazatlaninteractivo.com.mx/2024/07/garantizan-expertos-en-sanidad-vegetal-abasto-suficiente-de-productos-frescos-y-saludables-villalobos-arambula/
https://www.notimx.mx/2024/07/garantizan-expertos-en-sanidad-vegetal.html
https://www.sectorprimario.mx/2024/07/04/mexico-destaca-en-sanidad-vegetal-con-mas-de-mil-plagas-cuarentenarias-erradicadas/
https://www.sectorprimario.mx/2024/07/04/mexico-destaca-en-sanidad-vegetal-con-mas-de-mil-plagas-cuarentenarias-erradicadas/
https://centraldenoticias.mx/04/07/2024/morelos/campo/presente-morelos-en-semana-nacional-de-sanidad-vegetal-en-san-luis-potosi/
https://centraldenoticias.mx/04/07/2024/morelos/campo/presente-morelos-en-semana-nacional-de-sanidad-vegetal-en-san-luis-potosi/
https://www.tallapolitica.com.mx/garantizan-expertos-en-sanidad-vegetal-abasto-suficiente-de-productos-frescos-y-saludables-villalobos-arambula/
https://www.tallapolitica.com.mx/garantizan-expertos-en-sanidad-vegetal-abasto-suficiente-de-productos-frescos-y-saludables-villalobos-arambula/
https://imparcialenlinea.com.mx/estado/estado-y-federacion-entregan-el-premio-de-sanidad-vegetal-en-slp/
https://imparcialenlinea.com.mx/estado/estado-y-federacion-entregan-el-premio-de-sanidad-vegetal-en-slp/
https://www.buroperiodistico.com.mx/garantizan-expertos-en-sanidad-vegetal-abasto-suficiente-de-productos-frescos-y-saludables-villalobos-arambula/
https://www.buroperiodistico.com.mx/garantizan-expertos-en-sanidad-vegetal-abasto-suficiente-de-productos-frescos-y-saludables-villalobos-arambula/
https://voragine.com.mx/2024/07/04/garantizan-expertos-en-sanidad-vegetal-abasto-suficiente-de-productos-frescos-y-saludables-villalobos-arambula/
https://voragine.com.mx/2024/07/04/garantizan-expertos-en-sanidad-vegetal-abasto-suficiente-de-productos-frescos-y-saludables-villalobos-arambula/
https://palestra.com.mx/2024/07/04/entregan-gobierno-de-slp-y-4t-el-premio-nacional-de-sanidad-vegetal-2024/
https://palestra.com.mx/2024/07/04/entregan-gobierno-de-slp-y-4t-el-premio-nacional-de-sanidad-vegetal-2024/
http://www.mirioverde.com/estado/estado-y-federaci%C3%B3n-entregan-premio-de-sanidad-vegetal-en-slp/
http://www.mirioverde.com/estado/estado-y-federaci%C3%B3n-entregan-premio-de-sanidad-vegetal-en-slp/
https://planoinformativo.com/1013611/entregan-estado-y-federacion-el-premio-de-sanidad-vegetal-en-slp-
https://planoinformativo.com/1013611/entregan-estado-y-federacion-el-premio-de-sanidad-vegetal-en-slp-
https://revistapuntodevista.com.mx/nflash/estado-y-federacion-entregan-el-premio-de-sanidad-vegetal-en-slp/858756/
https://revistapuntodevista.com.mx/nflash/estado-y-federacion-entregan-el-premio-de-sanidad-vegetal-en-slp/858756/
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https://reporte32mx.com/registran-avance-de-90-en-la-entrega-de-fertilizante-en-zacatecas-por-alicia-
valverde/ 
https://www.buroperiodistico.com.mx/reciben-fertilizante-gratuito-y-de-manera-oportuna-cerca-de-58-
mil-productores-zacatecanos-agricultura/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/reciben-fertilizante-gratuito-y-de-manera-oportuna-cerca-de-58-mil-
productores-zacatecanos-agricultura/ 
https://ljz.mx/04/07/2024/reciben-fertilizante-gratuito-y-de-manera-oportuna-cerca-de-58-mil-productores-
zacatecanos-agricultura/ 
https://ntrzacatecas.com/2024/07/reciben-productores-zacatecanos-fertilizante-gratuito/ 
https://acustiknoticias.com/2024/07/reciben-fertilizante-gratuito-y-de-manera-oportuna-cerca-de-58-mil-
productores-zacatecanos-agricultura/ 
https://www.notimx.mx/2024/07/reciben-fertilizante-gratuito-y-de.html  

https://fm105.com.mx/reciben-fertilizante-gratuito-y-de-manera-oportuna-cerca-de-58-mil-productores-
zacatecanos-agricultura/  
https://hojaderutadigital.mx/reciben-fertilizante-gratuito-y-de-manera-oportuna-cerca-de-58-mil-
productores-zacatecanos-agricultura/ 
https://www.nadietepregunto.com.mx/reciben-fertilizante-gratuito-y-de-manera-oportuna-cerca-de-58-
mil-productores-zacatecanos-agricultura/  
https://diariocambio22.mx/reciben-fertilizante-gratuito-y-de-manera-oportuna-cerca-de-58-mil-
productores-zacatecanos-agricultura/ 
https://kaahmexico.com.mx/reciben-fertilizante-gratuito-y-de-manera-oportuna-cerca-de-58-mil-
productores-zacatecanos-agricultura/ 
https://www.nadietepregunto.com.mx/reciben-fertilizante-gratuito-y-de-manera-oportuna-cerca-de-58-
mil-productores-zacatecanos-agricultura/ 
https://elvigia.com.mx/2024/07/04/reciben-fertilizante-gratuito-y-de-manera-oportuna-cerca-de-58-mil-
productores-zacatecanos-agricultura/ 
 
Sanidad Vegetal, un tesoro que tenemos a la mano en México 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, que encabeza Víctor Villalobos Arámbula, a 
través del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica), 
celebró toda esta semana el Día Nacional de la Sanidad Vegetal. En un evento realizado en la 
ciudad de San Luis Potosí, donde estuvo el director en Jefe del Senasica, Francisco Javier 
Calderón Elizalde, se destacó que, tras 124 años de operar programas de sanidad vegetal, 
México se ha posicionado como referente y pionero en múltiples acciones.  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/7/5/sanidad-vegetal-un-tesoro-que-tenemos-la-mano-en-
mexico-618208.html 

 
SECRETARÍA 

 
Diario Oficial de la Federación / Secretaría de Agricultura 
Viernes 5 de julio de 2024 Diario Oficial 89 secretaria de agricultura y desarrollo rural aviso por 
el que se dan a conocer los modelos de Convenios de Concertación a celebrarse con las 
instancias participantes para la ejecución del Programa de Fomento a la Agricultura, 
Ganadería, Pesca y Acuicultura para el ejercicio 2024 de la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural y del Programa de Fertilizantes para el ejercicio 2024, de conformidad con lo 
dispuesto en el artículo 178, segundo párrafo del Reglamento de la Ley Federal de 

https://reporte32mx.com/registran-avance-de-90-en-la-entrega-de-fertilizante-en-zacatecas-por-alicia-valverde/
https://reporte32mx.com/registran-avance-de-90-en-la-entrega-de-fertilizante-en-zacatecas-por-alicia-valverde/
https://www.buroperiodistico.com.mx/reciben-fertilizante-gratuito-y-de-manera-oportuna-cerca-de-58-mil-productores-zacatecanos-agricultura/
https://www.buroperiodistico.com.mx/reciben-fertilizante-gratuito-y-de-manera-oportuna-cerca-de-58-mil-productores-zacatecanos-agricultura/
https://www.tallapolitica.com.mx/reciben-fertilizante-gratuito-y-de-manera-oportuna-cerca-de-58-mil-productores-zacatecanos-agricultura/
https://www.tallapolitica.com.mx/reciben-fertilizante-gratuito-y-de-manera-oportuna-cerca-de-58-mil-productores-zacatecanos-agricultura/
https://ljz.mx/04/07/2024/reciben-fertilizante-gratuito-y-de-manera-oportuna-cerca-de-58-mil-productores-zacatecanos-agricultura/
https://ljz.mx/04/07/2024/reciben-fertilizante-gratuito-y-de-manera-oportuna-cerca-de-58-mil-productores-zacatecanos-agricultura/
https://ntrzacatecas.com/2024/07/reciben-productores-zacatecanos-fertilizante-gratuito/
https://acustiknoticias.com/2024/07/reciben-fertilizante-gratuito-y-de-manera-oportuna-cerca-de-58-mil-productores-zacatecanos-agricultura/
https://acustiknoticias.com/2024/07/reciben-fertilizante-gratuito-y-de-manera-oportuna-cerca-de-58-mil-productores-zacatecanos-agricultura/
https://www.notimx.mx/2024/07/reciben-fertilizante-gratuito-y-de.html
https://fm105.com.mx/reciben-fertilizante-gratuito-y-de-manera-oportuna-cerca-de-58-mil-productores-zacatecanos-agricultura/
https://fm105.com.mx/reciben-fertilizante-gratuito-y-de-manera-oportuna-cerca-de-58-mil-productores-zacatecanos-agricultura/
https://hojaderutadigital.mx/reciben-fertilizante-gratuito-y-de-manera-oportuna-cerca-de-58-mil-productores-zacatecanos-agricultura/
https://hojaderutadigital.mx/reciben-fertilizante-gratuito-y-de-manera-oportuna-cerca-de-58-mil-productores-zacatecanos-agricultura/
https://www.nadietepregunto.com.mx/reciben-fertilizante-gratuito-y-de-manera-oportuna-cerca-de-58-mil-productores-zacatecanos-agricultura/
https://www.nadietepregunto.com.mx/reciben-fertilizante-gratuito-y-de-manera-oportuna-cerca-de-58-mil-productores-zacatecanos-agricultura/
https://diariocambio22.mx/reciben-fertilizante-gratuito-y-de-manera-oportuna-cerca-de-58-mil-productores-zacatecanos-agricultura/
https://diariocambio22.mx/reciben-fertilizante-gratuito-y-de-manera-oportuna-cerca-de-58-mil-productores-zacatecanos-agricultura/
https://kaahmexico.com.mx/reciben-fertilizante-gratuito-y-de-manera-oportuna-cerca-de-58-mil-productores-zacatecanos-agricultura/
https://kaahmexico.com.mx/reciben-fertilizante-gratuito-y-de-manera-oportuna-cerca-de-58-mil-productores-zacatecanos-agricultura/
https://www.nadietepregunto.com.mx/reciben-fertilizante-gratuito-y-de-manera-oportuna-cerca-de-58-mil-productores-zacatecanos-agricultura/
https://www.nadietepregunto.com.mx/reciben-fertilizante-gratuito-y-de-manera-oportuna-cerca-de-58-mil-productores-zacatecanos-agricultura/
https://elvigia.com.mx/2024/07/04/reciben-fertilizante-gratuito-y-de-manera-oportuna-cerca-de-58-mil-productores-zacatecanos-agricultura/
https://elvigia.com.mx/2024/07/04/reciben-fertilizante-gratuito-y-de-manera-oportuna-cerca-de-58-mil-productores-zacatecanos-agricultura/
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Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria(Fuente: Diario Oficial de la Federación, 
Información, Diario Oficial de la Federación P 89 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117792568 

 
Paren ya las corridas de toros 
A Integrantes de PETA Latino se manifestaron frente tas instalaciones de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), en Municipio Libre, para exigir detener las corridas 
de toros y que se cumpla lo establecido en la Ley Federal de Sanidad Animal y (a norma oficial 
mexicana NQM-033-SAG/ZOO-2014. La Jornada, P 18 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_05072024/05072024000938nc.pdf 
 
Promueven una regulación para el agua 
Sol Ortiz, directora general de Políticas, Prospección y Cambio Climático de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), comentó que además del cambio climático, también 
se tienen como retos en el sector los conflictos y la inseguridad, que afectan la productividad 
y la seguridad alimentaria. El Heraldo de México, P 24 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_05072024/05072024000480nc.pdf 
 
Sader reconoce labor de trabajadores de Producción para el Bienestar en Chiapas y 
Oaxaca 
En Chiapas hay 31 367 productores asistentes a las Escuelas de Campo y en Oaxaca existen 
ya 1037 espacios para producción de bioinsumos 2000Agr.  El subsecretario de 
Autosuficiencia Alimentaria de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), 
Víctor Suárez Carrera, reconoció el trabajo que productores y técnicos realizan mediante la 
Estrategia de Acompañamiento Técnico (EAT) del programa Producción para el Bienestar 
(PpB). 
https://www.2000agro.com.mx/sectorrural/sader-reconoce-labor-de-trabajadores-de-produccion-para-el-
bienestar-en-chiapas-y-oaxaca/ 

 
Piden fortalecer a Senasica 
Frente a la próxima revisión del T-MEC, los productores agroalimentarios de Jalisco hacen 
un llamado a la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, a fortalecer y dotar de presupuesto al 
Senasica para mantener el estatus Fito zoosanitario del país. El Economista, P 34 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_05072024/05072024000693nc.pdf 

 
Ven por toros vacíos legales 
De acuerdo con Felipe Lanz, del colectivo Mercy for Animáis, la Capital también ha caído en 
omisión por no legislar las iniciativas ciudadanas a favor de la prohibición de las corridas y 
del maltrato a animales, como caballos y otros bovinos. "Estamos en contra de las corridas 
de toros, pero ya no sólo porque las consideramos inmorales, sino porque son ilegales con 
base en una sentencia que se ganó en los juzgados, por eso ahora pedimos a la autoridad 
competente, que en este caso es la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
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(Sagarpa), que cumpla con el mandato de vigilar las corridas de toros y sancionar", aseguró. 
Reforma P 24, 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_05072024/05072024001162nc.pdf 

 
AGRICULTURA 

Invaden 400 hectáreas en la Laguna de Zumpango  

Aprovechando que La Laguna de Zumpango se desecó completamente en el periodo de 
estiaje, campesinos de La región invadieron alrededor de 400 hectáreas donde sembraron 
maíz, frijol y habas, principalmente. Sin embargo, Las Lluvias de Los últimos días han puesto 
en riesgo esa cosecha, ya que, hasta ayer, continuaba ingresando agua al embalse. La 
Jornada, P 1, 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117790805 

 
Blindaje para El Bajío 
El análisis de la Cobertura de suelo sobre El Bajío arroja que la categoría denominada como 
Urbano construido cubre 240.65 hectáreas, es decir, el 24.78 por ciento de todo el polígono, 
mientras que el resto presenta distintas coberturas como: Agricultura de temporal anual, 
Pastizal inducido, Bosque inducido, Bosque de encino-pino y Bosque de pino encino. Reporte 
Índigo, P 22 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_05072024/05072024000717nc.pdf 

 
El cultivo hidropónico, una alternativa agrícola para la eficacia del agua en Edomex 
En el Estado de México han implementado nuevas técnicas de cultivo hidropónico en diversas 
regiones, especialmente en la producción de hortalizas y frutas. Este método permite cultivar 
plantas sin suelo, es decir, utilizando soluciones minerales en agua, lo que aumenta la 
eficiencia del uso del líquido y mejora la calidad de los productos agrícolas. La Jornada Estado 
de México, P 8, 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_05072024/05072024000069nc.pdf 

 
Continente / La culpa no es de Poseidón 
Según el reporte "Sistema de Información de Cambios de la Cobertura Forestal en la Península 
de Yucatán", del Consejo Civil Mexicano para la Silvicultura Sostenible, en esa zona se talaron 
285 mil hectáreas de selva entre 2019 y 2023. El estado de Tlaxcala completo mide 399 mil 
600hectáreas. Se perdieron casi dos kilómetros cuadrados de selva por día en la zona que hoy 
está sufriendo los efectos de un huracán a inicios de julio. La destrucción de la selva, dice el 
informe, "se ha acelerado durante las últimas dos décadas debido a la expansión de la 
agroindustria y la ganadería, la industria inmobiliaria y turística, las megaobras de 
infraestructura logística de transporte y los proyectos energéticos". Milenio Diario, P 14 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_05072024/05072024000800nc.pdf 

 
Capitanes 
Fomento Económico Laguna (FOMEC), dedicado a impulsar el desarrollo económico en la 
región de la Comarca Lagunera, acaba de celebrar su 30 aniversario. FOMEC, que 
actualmente preside Patricia Cabello, es un ejemplo de organización civil para fomentar 
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inversiones, infraestructura y competitividad. La Laguna es bien conocida por su perfil 
industrial, mismo que ha logrado fortalecer en estas tres últimas décadas en seis sectores: 
autopartes, minero-metalúrgica, alimentaria y agropecuaria, textil y metal-mecánica, 
principalmente. Reforma, P 3 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_05072024/05072024001183nc.pdf 

 
Análisis Superior / Finalmente lo logró 
Quienes criticaban la estrategia de Raquel Buenrostro como secretaria de Economía para 
enfrentar la crisis en el maíz que causó este mismo gobierno, lo menos que le deben es una 
disculpa. Al interior del gabinete logró que se impusiera la razón sobre posiciones radicales 
que impulsaban personajes como Hugo López-Gatell o Víctor Suárez, quienes lograron 
imponer una agenda no sólo lesiva para el país, sino que era imposible. Tatiana Clouthier 
jamás tuvo elementos para entender la problemática. Excélsior, P 3 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_05072024/05072024001426nc.pdf 

 
Estira y Afloja / Dardos de Slim: AIFA, luz, fracking 
Los dardos lanzados fueron precisos y sacudieron al auditorio ante la petición de "ya no perder 
tiempo" que demandó Carlos Slim, presidente vitalicio de Grupo Carso, ante sus pares, los 
ingenieros, que escucharon sus primeras críticas al AIFA. Aseguró que "la peor estupidez y 
tontería" que podría haber es prohibir el fracking con reformas constitucionales al igual que las 
minas a cielo abierto. Igual prohibir el uso del maíz transgénico; “primero que vean si es bueno 
o malo". Milenio Diario, P,24 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_05072024/05072024000828nc.pdf 

 
Regresan sorgueros 
Productores de sorgo de la región bloquearon otra vez la carretera Cd. Victoria-San Fernando- 
Reynosa, en demanda de un subsidio a su producto de 3 mil 500 pesos por tonelada; aunque 
en las brechas aledañas son continuos los enfrentamientos entre grupos criminales, muchos 
conductores tomaron esas rutas para llegar a la frontera. Reforma,  
 P 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_05072024/05072024001168nc.pdf 

 
PESCA | ACUACULTURA 

 
Combate Marina huachicoly pesca ilícita en Tabasco 
Durante el primer semestre del año, elementos de la Secretaría de Marina, adscritos a la Quinta 
Región Naval, en apoya la seguridad del estado de Tabasco, lograron asegurar más de649 mil 
593 litros de hidrocarburo, así como contenedores tipo cubitanque, garrafas y bidones, 
asimismo, se han detenido a 38 personas que fueron puestas a disposición de las autoridades 
correspondientes Además, efectuaron la inspección de 161 mil 741 kilogramos de producto 
pesquero, reteniendo de manera precautoria más de 52 mil kilogramos de producto, por no 
acreditarse la procedencia legal del mismo. 24 Horas, P 6 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_05072024/05072024000772nc.pdf 
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Sustentabilidad impulsa el turismo de los estados 
Hace 25 años, la comunidad de pescadores de Cabo Pulmo en La Paz, Baja California Sur, 
solicitó al gobierno mexicano que declarara su área como parque nacional, tras lo cual 
abandonaron la pesca para proteger los arrecifes; este compromiso con la conservación 
permitió que en una década el tamaño y número de peces en la zona se recuperara, 
transformando lo que podría parecer una historia ecológica en un caso de éxito económico. El 
Economista, P 34 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_05072024/05072024000688nc.pdf 

 
ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN 

Cacao aumenta precios y atrae crimen organizado 
Cacao aumenta precios y atrae crimen organizado Julia Avellán pensó en abandonar la 
tradición familiar de sembrar cacao. Pero un inesperado boom por los altos precios 
internacionales le hizo cambiar de parecer, aunque los ojos del crimen organizado se han 
posado sobre los productores. 24 Horas, P 15 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117792005 

 
Altos costos de insumos pega a 77 por ciento de productores agropecuarios 
La mayoría productores agropecuarios en México son afectados en su actividad por 
problemáticas que van desde el alto costo de los insumos, los bajos precios de venta, la calidad 
del suelo y hasta la inseguridad. De acuerdo con los resultados adicionales del Censo 
Agropecuario 2022 del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), hasta 77.1% de 
los productores agropecuarios en México aseguró tener alguna afectación en su actividad por 
problemáticas que van desde el alto costo de los insumos, los bajos precios de venta, la calidad 
del suelo y hasta la inseguridad. Diario, P 6, 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_05072024/05072024001656nc.pdf 

 
México aumenta compra de maíz 
Para el cierre de año, México habrá importado 22.7 millones de toneladas de maíz, lo que no 
sólo representará un crecimiento de 5.8 por ciento respecto a 2023, sino también una cifra 
récord.De acuerdo con estimaciones del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA), 
este incremento se debe a varios factores, entre ellos la sequía que azotó al país en los últimos 
meses, lo que afectó a la cosecha de este grano, y la falta de apoyos para el sector en esta 
administración. El Sol de México, P 14 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_05072024/05072024001498nc.pdf 

 
COMERCIO EXTERIOR/GLOBAL 

Pone dólar en riesgo rentabilidad del maíz 
Las variaciones del tipo de cambio, especialmente un dólar a la baja, podrían reducir la 
rentabilidad de los productores de maíz, afirmó José Ernesto Cacho, vicepresidente de Grupo 
Minsa Las lluvias podrían dar mayores rendimientos a la siguiente cosecha, pero el precio del 
dólar puede ser un elemento desfavorable en la fórmula para establecer el precio de 
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comercialización, dijo Cacho tras asistir a la presentación de "Horizonte Sostenible", de 
Syngenta. Reforma, P 2 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117792987 

 
CAMBIO CLIMÁTICO  

 
Laguna de Zumpango muestra recuperación, tras las lluvias 
Al menos dos tercios de la Laguna de Zumpango comienzan a verse con agua, luego de la 
apertura de compuertas para descargar el líquido pluvial que proviene de diferentes fuentes 
como los ríos Cuautitlán y Santa María, dijeron pobladores que perdieron la siembra que 
trabajaron dentro del terreno de este lugar declarado en 2003 como Área Natural Protegida. 
Luego de casi dos años de ver totalmente secas las mil 800 hectáreas que comprende la 
laguna, miles de litros de agua comenzaron a ingresar desde el viernes 28 de junio y en seis 
días ya han cubierto zonas donde vecinos de San Juan Zitlaltepec sembraron maíz, cebollas, 
frijol, cilantro y nopales. 
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/laguna-de-zumpango-muestra-recuperacion-tras-las-lluvias/ 

 
Lidian en Ecatepec con inundaciones  
Varias zonas de Ecatepec continuaban lidiando con los estragos del agua, tras las fuertes 
lluvias registradas la madrugada de ayer, a pesar de que la Comisión del Agua del Estado de 
México, en coordinación con autoridades locales, desplegaron a cuerpos de emergencia para 
atender la contingencia. Durante un recorrido por la Sección Bosques, en la colonia Jardines 
de Morelos, vecinos indicaron que los niveles de agua no cedían y que muchos de los 
pequeños negocios no abrieron ante la imposibilidad de caminar por la zona. 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117792705 

 
Beryl entra como categoría 3 
Hasta el cierre de esta edición se esperaba que el huracán Beryl tocara tierra con categoría 3 
en el estado de Quintana Roo, en el municipio de Tulum. El presidente Andrés Manuel López 
Obrador pidió a los residentes de esta zona trasladarse a refugios, sitios seguros o partes para 
resguardarse. Cerca de las 3 de la tarde, el gobierno de esta entidad y Yucatán declararon 
alerta roja para los municipios donde impactará el huracán. El Heraldo de México, P 1 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117791258 

 
Lluvia genera aparición de socavones; ya investigan 
Las intensas lluvias de los últimos días, que han ocasionado inundaciones en municipios como 
Chalco, Ixtapaluca y Chimalhuacán, entre otros, también han tenido lugar en Valle de Chalco, 
donde se han evitado contingencias por inundación, pero han aparecido algunos socavones. 
La Jornada, P 6 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117790405 

 

PRESIDENCIA 
Son unos cretinos, dice AMLO de jueces 
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El presidente Andrés Manuel López Obrador acusó que la decisión del juez Rodrigo de la Peza, 
que ordenó al TEPJF nombrar a dos magistrados vacantes, es un plan con maña del bloque 
conservador para impedir que Morena tenga mayoría calificada en el Congreso. El Universal, 
P 8 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117793175 

 
Multan a CSP por promoción de AMLO 
La Sala Especializada del Tribunal Electoral determinó que el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador rompió la imparcialidad y usó ilegalmente recursos públicos en 36 mañaneras para 
favorecer a Morena o Claudia Sheinbaum Al no poder sancionar al Primer Mandatario, se 
impusieron multas a Claudia Sheinbaum por 10 mil 374 pesos y a Morena por 20 mil 748 pesos. 
Mientras que, nuevamente, se da vista a la Contraloría interna de la Presidencia para que 
aplique las medidas que considere a los funcionarios encargados de organizar la conferencia 
matutina por su falta de deber de cuidado. Reforma, P 7 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117792856 

 
POLÍTICA 

 
Nombres, Nombres y... Nombres / Ven voluntad de Sheinbaum para tema de agua, nodal 
rol de IP, 2025 acotado y por plan a 10 años 
Raúl Rodríguez Márquez presidente del Consejo Consultivo del Agua menciona la buena 
disposición de Julio Berdegué en Sader, Alicia Bárcena en Semarnat, y Alfonso Ramírez 
Cuéllar del equipo de Sheinbaum. Hay voluntad de empujar APPs. Sin embargo, el desafió es 
enorme, máxime que en 2025 habrá un presupuesto acotado por el plan de la SHCP de Rogelio 
Ramírez de la O de bajar de golpe el déficit a 3%. El Sol de México, P 13 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_05072024/05072024001487nc.pdf 

 
Claudia Sheinbaum presenta a 4 nuevos miembros de su gabinete 
Este jueves 4 de julio, la virtual presidenta electa de México, Claudia Sheinbaum, dio a conocer 
a cuatros nuevos perfiles que se suman a los trece que ya habían sido dados a conocer en 
semanas previas y que: estarán acompañando en su tarea presidencial a partir del próximo 1 
de octubre. Juan Ramón de la Fuente en la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) Alicia 
Bárcena en la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) Julio 
Berdegué Sacristán en la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader). 8 
Columnas, P 1, El Día, P 1, ABC, P 1, El Economista, P 1, El Heraldo de México, P 17, Milenio 
Diario, P 3 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_05072024/05072024000501nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_05072024/05072024000018nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_05072024/05072024000328nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_05072024/05072024000493nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_05072024/05072024000477nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_05072024/05072024000766nc.pdf 

 
Rosa Icela Rodríguez, del periodismo al servicio al pueblo desde el gobierno 
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Colaboró en la administración de Sheinbaum Pardo en la capital como secretaria de Gobierno 
e integrante del gabinete de seguridad en la Ciudad de México, de diciembre de 
20I8ajuliode2020. En la administración pública local estuvo a cargo de la Secretaría de 
Desarrollo Rural y Equidad para las Comunidades de la Ciudad de México, de 2015 a 2018; 
de Desarrollo Social de la Ciudad de México, de 2012 a 2015, y de la Dirección General del 
Instituto para la Atención de los Adultos Mayores de la Ciudad de México, de 2009 a 2012. La 
Jornada, P 7 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_05072024/05072024000911nc.pdf 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

Bolsa Mexicana es la más perdedora en América 
El temor de inversionistas ante el posible impacto de la reforma judicial que propuso el 
Ejecutivo federal provocó que en lo que va de este año la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) 
sea el mercado accionario de América que registra la mayor caída. 
Este jueves, el índice de Precios y Cotizaciones de la BMV cerró en 52 mil 654 puntos, lo que 
significó una pérdida acumulada en el año en curso de 8.2%, incluso por debajo del índice 
Bovespa de Brasil, que registra un retroceso de 6.0% en el mismo periodo. De acuerdo con 
analistas, los mercados están esperando a ver cómo se dará la transición de gobierno, así 
como los perfiles del gabinete de la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum. El Universal, 
P 1 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117793038 

 
Ven claros oscuros políticos, IP expertos 
Los nombramientos presentan claroscuros, según empresarios, expertos y políticos. Algunos 
ven "más dé lo mismo y continuidad"; otros ven grandes retos y temas urgentes por atender.  
Los cuatro próximos secretarios de Gobernación, Seguridad, Educación y Bienestar, deberán 
atender temas urgentes para lograr un crecimiento de desarrollo inclusivo, y el sector privado 
confía en su apertura para dialogar e integrar las propuestas con las que pueden contribuir, 
señalaron los principales organismos empresariales. El Financiero, P 1 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117792791 
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Capitanes
Impulso regional
Fomento Económico Laguna (FOMEC),

dedicado a impulsar el desarrollo eco
nómico en la región de la Comarca Lagu
nera, acaba de celebrar su 30 aniversario.

FOMEC, que actualmente preside Pa
tricia Cabello, es un ejemplo de organi
zación civil para fomentar inversiones, in
fraestructura y competitividad.

La Laguna es bien conocida por su
perfil industrial, mismo que ha logrado
fortalecer en estas tres últimas décadas en
seis sectores: autopartes, minerometalúr
gica, alimentaria y agropecuaria, textil y
metalmecánica, principalmente.

Y el futuro para la región es promete
dor, pues ya desde principios del año se
habla de tres importantes inversiones que

llegarán por un monto total de 3 mil mi
llones de pesos, de las cuales dos están a
cargo de empresas extranjeras y una de
capital mexicano.

La organización de esta región en ma
teria de impulso a la inversión es un mo
delo interesante de coordinación y objeti
vos claros entre dos entidades, pues abar
ca tanto a Coahuila como Durango, que
además han logrado garantizar infraes
tructura, seguridad y oferta adecuada de
mano de obra.

Además, La Laguna cuenta con una
marca regional, Invest La Laguna, que tie
ne por objetivo colocarla en la mira de in
versionistas extranjeros, con promoción y
acompañamiento activo.

Avances
en salud

La estadounidense PTC
Therapeutics celebra que
la Comisión Federal para la
Protección contra Riesgos
Sanitarios (Cofepris) se pro
nunció positivamente sobre
un componente clave en el
tratamiento de afecciones
motrices.
* Se trata del primer oli
gonucleótido antisentido
(ASO, por sus siglas en in
glés) en México, el cual tie
ne aplicación para el mane
jo de la polineuropatía es
tado 1 y 2; esta afectación
hereditaria provoca dismi
nución de la capacidad para
moverse y sentir, comienza
en la edad adulta y es po
tencialmente mortal.

La empresa, que en
México dirige Bertha
Mancilla, aplaudió la pos
tura del regulador, pues
asegura que en México hay
zonas en donde la enferme

dad es endémica y afecta a
familias enteras por varias
generaciones.

PTC Therapeutics es
pionera en el desarrollo de
innovación terapéutica, en
focada en enfermedades ra
ras, por lo que ve un pano
rama favorable en la innova
ción en salud

La Cofepris, a cargo de
Alejandro Ernesto Svarch
Pérez, ha retomado el paso
en las autorizaciones y re
visiones sobre componen
tes fármacos. El lunes dio a
conocer la autorización de
un ensayo clínico innovador
para dispositivo de córnea
y hace dos semanas apro
bó una nueva molécula pa
ra el tratamiento de rinitis
alérgica.

Impulsar
startups
Un nuevo apoyo para las
startups llegó a México.

Se trata de El Ecosis
tema Startup, una platafor
ma chilena de aprendizaje
y mentoría dedicada a im
pulsar el ecosistema de em
prendimiento, educar, ins
pirar y atraer inversión a las
startups en Latinoamérica.

Su incursión en el País
tiene que ver con el hecho
de que no hay mucha in
formación en español sobre
cómo impulsar emprendi
mientos, por lo que la plata
forma fundada por Cristian
Tala busca abrir ese cono
cimiento con contenido lla
mativo para emprendedores
e inversionistas.

En México, la mayoría
de startups pertenece al sec
tor tecnológico, seguido del
sector financiero, según da
tos de PwC.

Tala no es amateur en el
mundo de las startups, pues
en 2017 creó la fintech chi
lena de pagos online Pago
Fácil, que en 2021 vendió
por 22 millones de dólares a

EVO Payments y BCI Pagos.
El Ecosistema Startup

tiene 20 mil usuarios al mes,
entre inversionistas y em
prendedores, quienes pue
den acceder al contenido
mediante una suscripción

Actualmente opera en
Chile, México, Perú, Esta
dos Unidos, Argentina, Co
lombia, España, Ecuador,
Venezuela y Bolivia.

Pagos
electrónicos

Entre las nuevas generacio
nes, cada vez es más común
pagar de manera digital,
mediante sus dispositivos.

Es por ello, que entre
los más jóvenes, la adop
ción es muy alta, pues 90
por ciento de la Generación
Z los utiliza En el caso de
los Millennials, la cifra es 91
por ciento.

Firmas como Kuvasz
Solution, que tiene como

director ejecutivo a Chris
tian Montesdeoca, consi
deran que el nicho ha cre
cido derivado del acceso a
internet que se hace me
diante teléfonos inteligen
tes y el tiempo que se pa
sa en redes sociales, lo que
influye la conducta de con
sumo por vías mucho más
propensas al uso de méto
dos de pago que consideran
innovadores.

Los expertos en el tema
consideran que dicho esce
nario muestra la evolución y
diversificación del ecosiste
ma de pagos y el uso de bi
lleteras digitales, herramien
tas que cada vez tienen más
demanda.

Entre las características
que destacan en estos mo
dos de pago está la rapidez
con la cual se puede hacer
la transacción, lo cual im
pulsa su uso al considerar
los como medios eficientes
por los usuarios.

capitanes@reforma.com

JESUS
MARTÍNEZ...

Es el nuevo director

general de GNP Se
guros, compañía con
una participación de
mercado de 15 por
ciento. Bajo su nue
vo cargo, tendrá el re
to de continuar im

pulsando la cultura
del seguro en México
e innovar con una

oferta de productos
competitiva.

Fecha: 05/07/2024

Página: 3

Area cm2: 441

1 / 1

Columnas Económicas

Capitanes / Redacción

Redacción

Costo: 96,138

Página 4 de 57



s
.

V"

La compañía matriz
de Saks Fifth Avenue

cerró un trato de 2.65 mil
millones de dólares para
adquirir a su rival Neiman
Marcus, creando una
potencia en el comercio
minorista de lujo que bus
ca retener a compradores
adinerados, todo con un
poco de ayuda de Amazon.
com, revelaron fuentes.
Los consejos directivos de
ambas compañías aproba
ron la transacción. La com
pañía combinada tendría
unos 10 mil millones de
dólares en ventas anuales,
indicaron las fuentes.

? El fabricante alemán
de autos de lujo BMW
se aferra a sus raíces de
combustible convencional.
A medida que caen las ven
tas de vehículos eléctricos
y las armadoras reevalúan
sus inversiones y estrate
gias de transición, BMW
confía en su decisión de
invertir en lo que conside
ra un área de crecimiento,
al tiempo que sigue siendo
paladín de los autos a
gasolina. BMW acaba de

cancelar un contrato de
baterías de 2 mil millones
de euros con el proveedor
sueco Northvolt, que pre
suntamente produciría las
celdas este año.

? Un grupo inversionis
ta que busca adquirir a
Macy's ha elevado su ofer
ta por segunda vez luego
de que intentos anteriores
no han resultado en una
transacción para la atribu
lada cadena de tiendas de
partamentales. Arkhouse
Management, una firma
de inversión enfocada en
bienes raíces, y Brigade
Capital Management, un
administrador de activos
globales, elevaron su
oferta en unos 300 millo
nes de dólares. Su nueva
propuesta es adquirir las
acciones de Macy's que
aún no poseen por unos 6.9
mil millones de dólares,
comentaron fuentes.

? Ericsson señaló que
anticipa un cargo adicional
asociado con la adquisi
ción de Vonage, la filial
de comunicaciones en la

nube de la compañía, dos
años después de llegar a
un acuerdo para expandir
se en Estados Unidos. La
compañía sueca de equipo
de telecomunicación
informó que registraría un
cargo no monetario de 1.1
mil millones de dólares en
el segundo trimestre luego
de que la cartera actual de
Vonage reportó tasas de
crecimiento por debajo de
las esperadas.

? La unidad de computa
ción en la nube de Amazon
desarrollará una nube ul
trasecreta para el Gobier
no de Australia, mejorando
la capacidad del aliado cla
ve de EU para compartir y
analizar información. Aus
tralia invertiría al menos
1.3 mil millones de dólares
en el curso de la próxima
década para establecer y
operar la nube ultrasecre
ta. El trato involucra una
asociación estratégica
entre la Dirección de Seña
les de Australia, el servicio
de inteligencia a cargo de
ciberseguridad, y Amazon
Web Services.
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BENCHMARK
JORGE A. 1
MELÉNDEZRUIZ^^^^*^

A Dios rogando...
ORACIÓN AL TRANSFORMADOR

"Querido transformador, no me vayas a fallar,
no sea que durante la lluvia te me vayas a estalla! .

Aguanta los fuertes vientos, también esos chubascones,
porque ocupamos la luz 'pa aguantar los cabrones.
Ocupamos del Wifi para Netflix disfrutar,
del refri ya ni se diga, 'pa la comida guardar.
El aire ya es lo de menos, con ventilador yo tengo,
pero ocupo la luz, para ver por dónde vengo.
Querido transformador, no nos vayas a follar,
que los de la Comisión no te podrán arreglar
con la misma rapidez que se tardan 'pa cobrar".
Ja, ja, ja., el ingenio del mexicano.
Un meme que circula por ahí, por el desastre de la CFE

que nos tiene sumidos en apagones, aunque se enterque en
negarlo YSQ.

Pues sí: al mal tiempo, buena cara.
Juguemos con el concepto con algunos rezos más.

ORACIÓN AL BUEN JUEZ
Cuando el pueblo elige a un juez, impera la sonrisa,
total si obtuvo votos, no importa su impericia
Si el paciente después muere en la mesa de operación,
queda el consuelo de lo que operó un doctor famosón
Que Dios nos agarre confesados ante tal calamidad:
que importe menos sapiencia que la popularidad.

ORACIÓN A PEMEX Y CFE
Padre nuestro, hoy te pido a raudales,
que pongas a dieta a nuestras paraestatales.
Pemex es gorda e ineficiente, es un lastre ejemplar,
y la CFE ni picha, ni cacha ni deja batear.
Compadécete Señor, ilumina a la Presidencia,
para que entre en razón y promueva la eficiencia
Es la única alternativa en el mundo sideral,
para no terminar sepultados por la soberanía nacional.

ORACIÓN DEL PACIENTE
Diosito, manténme sano pues sabes que soy fiel,
por eso te pido que me alejes de López Gatell.
Quisiera mantener completo todo mi ser,
por lo que imploro: ¡que no venga Alcocer!
Si López Obrador tanto los admira y alaba,
mejor que se vayan con él a "La Chingada".

ORACION A LOS ABRAZOS
Cuídame Jesús de talantosa abrazos,
que de nada sirven para parar los balazos.
Impacta que haya demasiados malosos
y para combatirlos, puros babosos.
Aleja de mí a detentes, boberías y tanta alharaca,
que lo único que merecen es un ¡fuchi y caca!

ORACIÓN A LA EDUCACION
Danos Padre maestros brillantes,
para educar a nuestros estudiantes.
Aleja Jesús radicalización y adoctrinamiento,
para así fomentar el conocimiento.

ORACION A TRUMP Y JOE BIDEN
Dios los salve en la elección, Estados Unidos,
para que tras noviembre no terminen jodidos.
El naranja es un gran narciso
y el viejito es muy olvidadizo.
Si el Pinto es tan malo como el Colorado,
en un descuido el planeta termina jorobado.

ORACION A «LA CHINGADA"
Querido rancho chiapaneco, hoy te rezo con apuro,
pronto te llegará un visitante, un hombre ya maduro.
Entretenlo por favor, de lejos se ve más bonito,
mejor allá en "La Chingada" a que siga chingando quedito.

ORACION PARA CLAUDIA SHEINBAUM

Sagrado corazón de Jesús, protege a la doctora,
para que su segundo piso sea una mejora
Dale buenas ideas e independencia,
para que ejerza así una mejor Presidencia
Aléjala de ocurrencias, desprecio y caprichos,
como las del que hoy gobierna, el susodicho.
9 rezos que habría que aprender.
9 rezos que podrían sacarnos de más de un apuro.
Y agrego un décimo, mi oración final.

ORACIÓN PARA MÉXICO
Diosito con esto hoy termino,
México te necesita en su camino.
Danos luz para salir del pantano,
con tanto y tanto político enano.
¡Amen!

EN POCAS PALABRAS...
"A Dios rogando y con el mazo dando".

Proverbio mexicano.
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INTERMEDIOS ?
RAÚL HUITRÓN
@ c a m p a n a s • "v.jf

CELEBRA LOGROS 
VML MÉXICO
Realizó la agencia VML su
primer evento del semestre,
Spark 2024, en el que cele
bró sus numerosos logros,
entre ellos Agencia del Año
en el Círculo de Oro, por
sexto año consecutivo; ser
la más premiada de nuestro
país en Carmes Lions 2024,
y la agencia número uno de
Latam en The Drum.

En él Héctor Fernández,
CEO de VML México, co
mentó: "Respiramos talento.
Este evento fue una oportu
nidad única para conectar y
seguir construyendo sobre
lo que ya hemos logrado".

SE RENUEVA TERCIOPELO
FILMS COMO TERCIO
En la celebración de sus 16
años, Terciopelo Films pre
sentó su nueva imagen, con
importantes cambios y reno
vación, como Tercio, que se

señaló marcaunanuevaetapa
La compañía mostró su

renovada composición vi
sual y estructura, así como
la de sus equipos, bajo tres
perspectivas que le permi
tirán diversificar ideas crea
tivas y visuales, en tres uni
dades: Terciopelo, Velour y
Velvet

También se asocian con
el productor de nivel inter
nacional David Phillips, que
les permitirá expandir su
oferta fuera de México. La
celebración la encabezaron
sus fundadores Juan Carlos
Martín, Dalai Vado y Ren
ne Sotelo.

NOTAS EN CASCADA
IPG Mediabrands realizó
MIND 2024, donde analizó
innovaciones y nuevas tec
nologías... LLYC adquiere
a la consultora Zeus y for
talece su oferta integral de
marketing
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Dios maya pierde admiradores
::::: Con Chaac y Poseidón "enfrentándose" en las
playas de Yucatán ante la llegada del huracán Betyl,
nos hacen ver que el dios maya del agua y la lluvia
perdió fans en los últimos años. En las zonas arqueo

lógicas de Uxmal, Kabah y Sayil, se
pueden apreciar tallados que repre
sentan la amplia veneración e in
fluencia de Chaac hace milenios.
Sin embargo, los tres destinos per
dieron visitas este año y siguen sin
recuperarse del Covid19, según el
Instituto Nacional de Antropología
e Historia, que lleva Diego Prieto
Hernández. Además de la pande

Hernández mia, los sidos carecen de promo
ción, presupuesto y de nuevos

atractivos, sumado a los problemas de inseguridad y
el desinterés de las nuevas generaciones de turistas.
Quizá la estatua de Poseidón no sea lo que tiene mo
lesto a Chaac, nos dicen.
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cnbv llega a los 100 anos
::::: Nos comentan que julio será el mes de las cele
braciones de la mayoría de las instituciones financie
ras públicas del país. Luego del festejo de Nacional
Financiera (Nafin) por sus 90 años de vida, hoy la
Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV),
que preside Jesús de la Fuente Rodríguez, estará
de manteles largos por sus 100 años. Para ello el re
gulador bancario y bursátil hará un sorteo Superior
de la Lotería Nacional con una bolsa a repartir de 51
millones de pesos y un Premio Mayor de 17 millones
en dos series. Nos detallan que ya se están vendien
do los billetes del Centenario de la CNBV, pero no sa
bemos si podrán participar los empleados, pues al
parecer don Jesús todavía tiene esperanzas de que el
premio venga de Palacio Nacional con su ratificación,
ya que en 2021 fue el tercero en ocupar esta posición
tras la salida de Juan Pablo Graff, quien sustituyó a
su vez a Alberto Palma.

¿Dos Bocas arrancará sin ductos?
::::: Nos reportan que la autopista 187, que conecta a
Tabasco, Chiapas y Veracruz, comenzó a recibir una
carga extraordinaria de autotanques cisterna de Pe
mex, que dirige Octavio Romero. Los informes in
dican que hay convoyes de más de cinco unidades
movilizándose con diesel entre la refinería de Dos
Bocas y los poblados cercanos. El problema, nos ha
cen notar, es que la refinería Olmeca no está conec
tada con ductos a terminales de almacenamiento.
Nos recuerdan que, según la Comisión Reguladora
de Energía, el transporte por carretera es hasta 14 ve
ces más caro, así que el área de refinación de Pemex
tendrá más gastos. Una raya más al tigre.
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Alistan paro total
en el Poder Judicial
El Consejo de la Judicatura

Federal (CJF), encabezado
por su presidenta Norma

Pina, alista un paro de labores pa
ra el 15 de agosto, de no respetarse
"ciertas garantías" de los trabaja
dores en la reforma judicial que se
votará en septiembre en el Con
greso de la Unióa
Esta semana, funcionarios

del CJF acudieron a las instala
ciones del edificio Prisma, en
Insurgentes Sur, propiedad del
Poder Judicial de la Federación,
para hablar con los titulares de
los órganos jurisdiccionales que
se encuentran en esa sede.
El mensaje de los enviados de

la presidencia del CJF fue que se
está trabajando en una propues
ta (o contrapropuesta) de refor
ma judicial, y la consigna es que
si el Gobierno Federal y los le
gisladores no respetan ciertas
garantías, todo el Poder Judicial
se irá a paro.
La instrucción es "apagar" el

Sistema Integral de Seguimiento
de Expedientes (SISE), un progra
maautomatizadodecapturayre
porte de datos estadísticos sobre
el movimiento de asuntos de los

óiganos jurisdiccionales del Po
der Judicial de la Federación.
El objetivo de dar de baja dicho

sistema es que nadie pueda tra
bajar, incluso los asuntos urgentes
del Poder Judicial. También se
planea el cierre de todos los edi
ficios, sedes y juzgados del PJF.
Las garantías a las que se re

fieren los funcionarios del CJF,

según fuentes que presenciaron
las reuniones, son sueldos y
prestaciones para todos los tra
bajadores, pues la reforma en
viada por el presidente Andrés
Manuel López Obrador recorta
los sueldos de los jueces, magis
trados y ministros y la mayoría
de las prestaciones.
La semana pasado expuse que

algunos ministros y ministras de
la Corte evalúan presentar su re
nuncia antes de que se vote la re
forma judicial en septiembre para
obtener su "haber de retiro", es
decir sus pensiones y prestacio
nes conforme a la ley actual; sin
embargo, la separación del caigo
tiene que ser aprobada por el Pre
sidente de la República y luego
por el Senado.
Por esta razón es que el pre

sidente López Obrador dijo re
cientemente que no es necesa
rio que renuncie nadie (de los
ministros de la Corte), luego de
que Yasmín Esquivel pidió la re
nuncia de Norma Piña a la pre
sidencia del máximo tribunal,
debido a que no tiene interlocu
ción con el Poder Legislativo y
menos con el Ejecutivo.
Al Presidente le tiene sin cui

dado si bajan a Piña de la Pre
sidencia de la Corte y del CJF,
pues de todos modos no piensa
aceptar la renuncia de ninguno
hasta que se apruebe su reforma
y las bajas de los ministros y mi
nistras se lleven a cabo confor
me a la que marcan las nuevas
reglas, es decir, sin grandes
prestaciones ni nada parecido al
"haber de retiro".
La situación en la SCJN y en

todo el CJF está que arde. No se ve
la manera en que puedan modi
ficar sustancialmente la iniciativa
de reforma enviada por el presi
dente López Obrador, ya no se di
ga la elección popular de jueces,
magistrados y ministros, sino las
prestaciones y sueldos de los altos

mandos del PJF.
La crisis actual y la sacudida

por venir han puesto a la presi
denta de la Corte y a los ministros
a elaborar con urgencia una nue
va propuesta de reforma, la cual
no se ve tampoco cómo pueda ser
tomada en cuenta. El diálogo con
los legisladores fluye a cuentago
tas y más con la decisión de la Se
gob y el TEPJF de llevar a juicio
político y denunciar penalmente
al juez Rodrigo de la Peza, muy
cercano a Norma Piña

Otra pésima señal para la mi
nistra presidenta de la Corte es la
designación de Rosa Icela Rodrí
guezcomo próxima secretaria de
Gobernación. Piña intentó con
vencer a la actual secretaria de
Seguridad de no impulsar la re
forma de la Guardia Nacional pa
ra otorgarle el mandato militar a
la Sedeña, porque así "ella ten
dría más poder", además de
acordar que la fecha de retorno al
mando civil sería un acuerdo
mutuo, que incluiría un proyecto
de la Corte, y Piña no lo respetó.
En fin que es una relación (otra)
que está más que rota. •

@MarioMal
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Márkus, reiflcación ij las
antinomias de su superación
JULIO BOLTVINIK

EL ANALISIS PREVIO del paradig
ma de la producción, señala Cyórgy
Márkus (GM) al iniciar el capitulo 3
de Langa age and Production (1986),
como proceso dual no es sólo muy

abstracto y esquemático, es deficiente porque
ofrece una distinción tajante e inmediata cuan
do en términos históricos lo que existe, según
Marx, es una dialéctica entre los conceptos
de fuerzas productivas (medios de producción)
v relaciones sociales de producción, conceptos
cuyas fronteras están por delimitarse. La rela
tividad de las distinciones antes vistas se pone
en evidencia por la existencia de casos inter
medios que desafían el carácter mut llámente
excluyente de las dicotomías. GM rechaza como
simplistas las asociaciones antes presentadas,
entre reglas sociales de uso (RSU) y relaciones
entre los seres humanos y la naturaleza, por una
parte, y la de normas sociales de empleo (NSE)
y relaciones sociales entre los humanos, por la
otra. Este simplismo falla pues: I) Hay reglas
técnicas (y capacidades asociadas) relacionadas
con las relaciones con otras personas (saludar a,
o bailar con alguien); 2) Hay objetos (bandera,
cruz, corona, dinero), en los cuales el contenido
material y la forma económica coinciden, de tal
manera que es imposible separar las preguntas
sobre cómo deben usarse y quién puede usarlos.
A partir de la relatividad de la distinción entre
RSU y NSE, GM se pregunta si pueden distin
guirse del todo. Antes de contestar precisa que
el objeto en su estructura física es simultánea
mente una objetivación de capacidades (C) defi
nidas y la materialización de relaciones socioe
conómicas definidas, y que la distinción entre
'forma material' y 'contenido social' se asumió
como una distinción analítica. Para hacer más

clara y práctica la pregunta, GM la formula en
los siguientes términos: ¿Por qué es la demanda
de un mundo sin dinero, cañones y banderas
nacionales, una demanda radical racional, mien
tras la demanda de un mundo sin máquinas es
Ludismo irracional? Y añade: ¿Por qué es claro
que la banda de transmisión, en su misma forma
física, define C internas a un sistema de división
del trabajo basada en la separación entre el
trabajo manual e intelectual y en la dominación
del segundo sobre el primero? Y contesta que
lo que ha de considerarse contenido material
y ha de asimilarse como base factual de la vida
social, constitutiva del desarrollo de las fuerzas

productivas, y lo que debe considerarse como
materialización de relaciones sociales que debe
ser cambiado, esta doble cuestión no se puede
contestar teóricamente: es una pregunta prác
tica, cuya respuesta depende de ¡a perspectiva
histórica en la que nos situamos. Y desde este
punto de vista, añade, no hay datos fijos que
deban aceptarse sin cuestionarse y a los que uno
deba adaptarse, porque no hay ningún elemento
del medio de hechura humana que no pudiera
ser concebido en su forma concreta, no sólo co
mo el portador de ciertas relaciones sociales se
parables de su valor de uso como contenido, sino
como la objetivación de esas relaciones en su
contenido mismo. Con base en esta inseparabi
lidad entre lo técnico y lo social, GM modifica el
análisis que sostenía que el paradigmamarxiano
de la producción ancla y justifica la racionalidad
de las necesidades radicales en y por la demarca
ción entre 'contenido material' y 'forma social',
¡legando a la conclusión que por la interpenetra
ción práctica de los dos aspectos, la manera que
uno haga la distinción entre relaciones con la
naturaleza y relaciones entre personas, depende
principalmente de qué necesidades y demandas
sociales uno concibe como racionales.

EL PROBLEMA DE la inseparabilidad entre lo

técnico y lo social emerge de manera aún más
aguda si se analiza la aplicabilidad histórica de
las categorías dicotómicas, ya que las RSU no
encajan con las sociedades precapitaiistas y
las NSE no lo hacen con ei capitalismo. En las
sociedades precapitaiistas incluso el conoci
miento Técnico sobre el cómo se usa un objeto,
especialmente de los instrumentos de trabajo,
es frecuentemente materia de normas valora
tivas explícitas con sus respectivas sanciones,
lo que se puede decir también indicando que
las C en dichas sociedades cobran el carácter

de obligaciones sociales. Esto se debe a que en
estas sociedades lo económico está incorpora
do en relaciones de dependencia como las de
parentesco, mientras lo técnico está subsumido
en formas específicas de contacto social. Sólo
el capitalismo libera al trabajo, como actividad
técnica, de las normas sociales y desarrolla la
racionalidad instrumental, pero al hacerlo Leva
éstamás allá de la esfera técnica a las relaciones
sociales propiamente dichas al postular la rique
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za social sólo en la forma de objetos, como tra
bajo abstracto social objetivado, es decir, valor.
El capitalismo vuelve a fusionar lo técnico y las
determinaciones sociales, pero lo hace ahora al
subordinar las decisiones sociales concernien
tes a los fines a los mecanismos de valorización.
Por lo que en el capitalismo las normas sociales
dejan de jugar un papel central en el balance de
la producción y el consumo, lo que ahora hace el
mercado que actúa con aparente lógica propia,
como automatismo natural. He aquí el origen
de la subordinación de lo social a lo económico,
délas necesidades al mercado, lo que no signifi
ca que los objetos humanofacturados pierdan
su 'forma social' en el capitalismo, sólo que
ahora todos son reducidos al significado social
universal de mercancías. La forma mercancía
expresa el hecho histórico que ahora ellos pue
den ser adquiridos, usados y desechados por
cualquiera que pueda comprarlos, lo que consti
tuye la disolución de las restricciones directas al
consumo y la consecuente dependencia de éste
déla vida económica re ifi cada del sujeto. Tam
bién en el capitalismo la conducta económica
está determinada por normas: al convertirse ¡a
forma de valor en la significación social del obje
to, esta forma se convierte en norma de conduc
ta económica; el valor determina cuándo vale
la pena usar un objeto y qué objetos debe uno
usar. Sólo en la sociedad burguesa, dice GM, se
convierten ciertas máximas de conducta econó
mica, como la de irpdmizacióii de la ganancia,

no en deberes y derechos, sino en principios de
racionalidad universales despojados de valores.
Si se viola uno de estos principios la actividad
fracasará de la misma manera (en sentido
económico) como si hubiese violado una RSU
(regla social de uso). GM concluye que en toda
la historia enfrentamos una coalescencia irreso
luble de lo técnico y to social, aunque diversa en
tre sociedades: en las precapitaiistas la utilidad
instrumental de los objetos humanofacturados
con frecuencia está ligada normativamente a
la posición social específica y función de sus
usuarios; en la sociedad capitalista, a la forma
universal de los productos: mercancíavalor,
determina el sistema existente de relaciones so
ciales y aparece como una cualidad misteriosa
de carácter natural y técnico. Esta coalescencia
es para Marx característica principal de la pre
historia humana. Designa este fenómeno, en su
versión capitalista, como reiflcación y lo define
como la "ideación directa de las relaciones ma
teriales de producción con su determinación
históricosocial" y lo contrasta con épocas en las
cuales la dominación de las condiciones de pro
ducción sobre los prod uctores estaba disfrazada
por relaciones de dominio y servidumbre.

julio, bol Win ik@gm a i!, cotn.mx
wwiv.juliobolt v inik. org
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Avanza Internet para Toctos //Atiende a zonas
"olvidadas" //Sheinbaunv más nombramientos

CARLOS FERNANDEZVEGA

CUANDO AL INICIO de su mandato
anunció la creación del Banco del
Bienestar, el presidente López Obra
dor comentó que algunos banqueros
se pusieron más que nerviosos por lo

que calificaron de "competencia desleal", a lo que
el mandatario les dijo: si ustedes se comprome
ten a invertir y abrir sucursales para atender a la
población cu las zonas en las que la nueva institu
ción operará (es decir, las más alejadas y desaten
didas por esos mismos barones), pues adelante,
sin problemas. La respuesta de los angustiados
fue el silencio sepulcral. Obvio es que ni un peso
arriesgarían en esa "aventura popular", porque
110 les era redituable, y como 110 lo harían Andrés
Manuel les reviró: entonces, tío estorben.

ALGO SIMILAR SUCEDIÓ cuando el propio
López Obrador dio a conocer el programa Inter
net para Todos, sin fines de lucro: a los oligarcas
acaparadores de ese mercado se les pusieron
los pelos de punta y argüyeron lo mismo: "com
petencia desleal" y "aventura popular". Claro,
obtuvieron !a misma respuesta: si atienden a la
población en las zonas "olvidadas"... Entonces,
no estorben, y siguió adelante, en el entendido
de que alrededor de 20 millones de mexicanos
permanecían incomunicados por no tener acce
so a esa tecnología, de tal suerte que era urgente
cerrar la brecha de retraso y marginación,

EN AQUELLA OCASIÓN, el mandatario de
nonció que alrededor de 500 municipios de! país
(más o menos 20 por ciento del total) no tenían
posibilidad de comunicarse por medio de Inter
net, "ni las cabeceras municipales; no se podía
siquiera hablar por teléfono celular". Por su
parte, Manuel Bartlett, director de la Comisión
Federal de Electricidad y encargado poner a ca
minar dicho programa (infraestructura incluida,
con cerca de 12 mil torres) comentó que millo
nes de niños en México "no pueden quedar en
desventaja frente a sus contemporáneos porque
viven en lugares a los que el acceso se considere
antieconómíco y no rentable. Esto es una ina
ceptable injusticia para el país".

ASÍ, EN MATERIA, López Obrador procedió
en riguroso sentido contrario que, por ejemplo,
Felipe Calderón, quien descaradamente entregó
al capital privado (TelevisaTelefónica Movistar
Megacable), mediante "hoteles" de conexión, 34
mil 500 kilómetros (propiedad del Estado) de
tendido de fibra óptica, con cobertura nacional,
que en esc momento tenían la Comisión Federal

de Electricidad y la extinta Luz y Fuerza del
Centro (LFC) para dar servicio a esa población
marginada.

PUES BIEN, AYER el coordinador de Estrate
gia Digital Nacional de la Presidencia de la Re
pública, Carlos Calderón Mercado, informó que
Internet para Todos se inició prácticamente des
de cero, siempre con et objetivo de conectar con
Internet a toda la población del país, porque "el
abandono de la infraestructura en telecomuni
cación era total en zonas poco redituables para
los intereses de empresas particulares, es decir,
en la mayor pane de los casos, las comunidades
más alejadas y pobres".

AESTAS ALTURAS, "sor teando problemas
inesperados", el porcentaje de cobertura po
blacional es de 95.3 (si se prefiere alrededor de
120 millones de personas), y van por el 100 por
ciento "para llevar este derecho humano a las
poblaciones más alejadas y conectarlas".

A SU VEZ, el director general de CFE Teleco
municaciones e Internet para Todos. David Pan
toja Meléndez, detalló que para este año estarán
funcionando 12 mil 629 torres de telecomu
nicaciones. En el caso del servicio de Internet
gratuito, existen 98 mil 960 puntos instalados
en todo el país, sobre todo en las comunidades
que tienen más dificultades para conectarse, y a
pesar de ello cerca de 27 millones de usuarios lo
han logrado, sin costo.

I as rebanadas del pastel

TOMA FORMA CUASI definitiva el equipo
de trabajo de la virtual presidenta Claudia
Sheinbaum, quien ayer dio a conocer cuatro
nombramientos más como parte de su futuro
gabinete legal. Faltan posiciones clave, como los
titulares de !as secretarias de la Defensa Nacio

nal y de Marina, pero en vía de mientras ya se
conoce el nombre de quien despachará en Buca
reli: Rosa Icela Rodríguez, excelente funcionaría
en todos los puestos públicos que ha ocupado.
También se "destapó" al próximo secretario de
Seguridad y Protección Ciudadana, aunque de
tiempo atrás estaba más que cantado: Ornar
García Harfuch. E11 Bienestar repite Ariadna
Montieí y en Educación Pública la próxima
mandataria se animó a designar a Mario Delga
do. Pendientes quedan, también, aquellos que
formarán pane del gabinete ampliado, entre
ellos los titulares de Petróleos Mexicanos y la
Comisión Federal de Electricidad.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotma il. com
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Mario Delgado ¿premio o castigo? // Rosa Icela,
un acierto //Harfuch: Juna de miel de 100 días

ENRIQUE SALVAN OCHOA

QUIEN LE GUSTO la designa• A Sción de Mario Delgado como se¿
cretario de Educación? Probable''r\£mente ni al propio Mario, tenía
puesto el ojo en una posición más

conectada con la política r> las finanzas. No se le
pueden regatear méritos al presidente de Mo
rena y coordinador general de la campaña de
Claudia Sheinbaum. Contribuyó al triunfo de su
partido y su candida!a, así como a la obtención
de la mayoría en ei Congreso. Sin embargo, el
sector educativo esperaba que la SEP del próxi
mo gobierno fuera ocupada por alguien familia
rizado con sus problemas y necesidades. Habrá
que recordar que por allí lian desfilado persona
jes de la talla de José Vasconcelos, Jaime Torres
Bodet, Agustín Yáñez y Jesús Reyes Heroles.
l*remiaroti a Mario en la rifa del tigre: le tocará
lidiar con los buenos muchachos de la CNTE. Y

puertas adentro del gabinete, lo estará aguar
dando Marcelo Ebrard resortera en mano. Se
agita el oleaje para decidir quién lo sustituirá en
la dirección del partido en el poder.

Supermujeres en país machista
LA DESIGNACIÓN DE Rosa Icela Rodríguez
en Gobernación es un acierto. Claudia incor

pora a su equipo la experiencia y el talento de
la titular de Seguridad del presidente López
Obrador. Va a decirse ya comenzó que serán
los ojos de Andrés Manuel sobre la nueva admi
nistración, pero lo cierto es que Rosa Icela en
su larga carrera administrativa ha estado en el
equipo de la presidenta entrante y el Presidente
saliente. Ya no es una indiscreción comentarlo:
acompañó a Claudia en su reciente visita a la
directora general de La Jomada, Carmen Lira.
Me confió Rosa Icela que preferiría un cargo de
segundo nivel, tal vez Profeco o algo así, pero
Claudia la atrapó. Fue al ucinante tener en nues
tro periódico a dos ex compañeras de trabajo:
Claudia fue articulista y Rosa Icela reportera.
Situación inédita: dos mujeres, la Presidenta y
la secretaria de Gobernación, en un país donde
el madiismo 110 es mía anécdota.

Luna de miel de 100 días

OMAR GARCÍA HARFUCH estará en el foco
de la atención en los años que vienen. Acaba de

ser electo senador; sin embargo, sólo ocupará
un mes su escaño porque en octubre asumirá
la Secretaría de Seguridad. Claudia generosa
mente le atribuye una buena parte del mérito
de la disminución de los delitos en la capital
de la República. Ahora su objetivo será el mis
mo, sólo que a nivel nacional. García Harfuch
sufrió una emboscada de malhechores, salió
mal herido pero regresó a hacerse cargo de sus
funciones. Gozará de una luna de miel con la
ciudadanía de sólo 100 días para mostrar con
hechos, no sólo estadísticas, que la inseguridad
va en descenso.

Repetidores

EL PRIMER FUNCIONARIO que repetiría
en su cargo hasta ayer era Rogelio Ramírez de
la O, titular de Hacienda. Ahora también la se
cretaria de Bienestar, Adriana Montiel. Recor
dó Claudia que vivió en Acapuico seis meses
tras el huracán Otis repartiendo ayuda en las
calles a la gente (toda) necesitada. Adriana es
la responsable de los programas sociales que
ha implementado Andrés Manuel con notable
éxito. Seguirá a cargo de ellos.

rumban a los conservadores

LOS PUBS DE Inglaterra ¿de dónde más?
estarán sirviendo ríos de cerveza a la clientela
que festeja el triunfo electoral del Partido
Laborista de Keir Starmer tras 14 años en
la oposición. Según los sondeos, el centro
izquierda habría conseguido 410 escaños, una
mayoría aplastante. En el extremo opuesto,
los conservadores del Partido Tory han sufrido
una derrota catastrófica, la peor de su historia,
desplomándose de 365 escaños a apenas 131.
Este resultado abre una nueva época. Starmer
tomó posesión inmediatamente de su cargo.
Ha prometido una expansión del gasto para
dar oxigeno a la debilitada economía británica.

Twilterati

LOS MILLONARIOS ESCONDIENDO sus
yates en los manglares para que no se los lleve
el huracán. Allí no dice nada @EugenioDerbez

Kobe Maldonado Me @Maldona4313116]

Facebook, Twitter. galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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NIEVO IJFXiN
Dona Owo artículos
a víctimas de Alberto

Qxxd entregó apoyos ala Secre
taría de Igualdade Inclusión de
Nuevo Leónparalos afectados
por la tormenta Alberto. Donó
más de 95 mil artículos de pri
mera necesidad, beneficiando
a más de 14 mil personas de los
municipios de Escobedo, Gar
cía, Guadalupe, Linares, Mon
temorelos, Monterrey, Salinas
Victoria, San Nicolás, Santa Ca
tarinaySantiaga

SINDICATO ALIMENTICIO

Hay alza salarial de

hasta 16% en Sabritas
El Sindicato Nacional Ali

menticio y del Comercio con
siguió para los trabajadores
de Sabritas aumentos en sus

condiciones laborales. El gru
po resaltó que se ayudó a los
empleados de los centros de
distribución de Valle de Bra
vo y Tulancingo con un alza en
su pago de 11 por ciento y para
Orizaba, Tuxpan y Poza Rica
fue de 16 por ciento.

NUEVA POLÍTICA
Refuerza IFT el uso
ético de información

Con el objetivo de crear están
dares para asegurar la calidad,

integridad, disponibilidad y
el uso ético de la información
recabada por sus unidades ad
ministrativas, el pleno del Ins
tituto Federal de Telecomuni
caciones aprobó su nueva po
lítica general de gobierno de
datos. Esto le permitirá maxi
mizar el valor de la data.

M ATERI AS PRIM AS

Liberan cuentas de
unidad de Pochteca

La compañía química Pochte
ca ya consiguió que la Unidad
de Inteligencia Financiera li
berara las cuentas banearías
de su subsidiaria Materias
Primas tras meses de investi

gación por un supuesto tráfi
co de precursores. Apuntaron
que todo fiie apegado aun am
paro en revisión.

INNOVAHON HAY

Nestlé reúne a líderes
de sector alimenticio
Nestlé, a través de su ecosiste
maAllin, celebró su Innovation
Day, un evento que reunió a co
laboradores, emprendedores y
actores clave de la industria de
alimentos y bebidas para im
pulsar el emprendimiento y la
transformación del sector. Su
visión está centrada en consu
midor al centro, aceleración di
gital y sustentabilidad.
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Buenos resultados,
con excepción de
léxico y Brasil

Durante el primer semestre,
los mercados bursátiles en el
mundo tuvieron un magní

fico comportamiento, por ejemplo, en EU el
S&P fue de 16 por ciento, el Dow Jones, 4.29, y
el Nasdaq, más de 18 por ciento de alza. En Eu
ropa, el Euro Stock600 avanzó 6.76 por cien
to y el índice Asia Pacífico, 6.56 por ciento.
Esto da cuenta de los magníficos resultados

en los mercados internacionales; sin embar
go, la Bolsa Mexicana de Valores perdió en los

primeros seis meses del año 8.42 por ciento y
Brasil tuvo una pérdida de alrededor de 6 por
ciento. Lo anterior se dio en un ambiente de
alta volatilidad, propiciado principalmente
por los cambios de opinión de los inversio
nistas en relación a los múltiples comunica
dosde la Reserva Federal, así como a los datos
de lainflación que mensualmente tuvimos en
este primer semestre.
Solo para recordar, en enero, en EU, que es

el mercado más importante del mundo —con
implicaciones globales—, se esperaba que la
inflación fuera hacia abajo, habiendo empe
zado el año en3.4por ciento, pero después su
frió rebotes en febrero, marzo y abril y no fue
sino hasta mayo cuando volvió a regresar a 3.3
por ciento.
Entre tanto, la Reserva Federal, que espe

raba al inicio del año bajar la tasa de interés
tres veces 25 puntos base cada una, para fina
les de abril había cambiado su opinión para
pronosticar que solo habría unabajaque sería
en diciembre. Todos estos cambios de expec
tativas lograron imprimir una volatilidad ma
yor que la usual en los mercados mundiales.
También tenemos que recordar el ata

que de Hamás a Israel, abriendo la guerra
en Medio Oriente y aún se encuentra vigen
te, misma que no sabemos para cuándo po

drá terminar. De la misma manera, estasitua
ciónpreocupó porque tuvoysigue teniéndola
posibilidad de convertirse en algo más si se
meten al conflicto países vecinos; obviamen
te el que más inquieta es Irán.
Pues bien, con todo y todo, como ya se di

jo, los resultados bursátiles fueron muy sa
tisfactorios, sobre todo en EU, Japón y un
poco menos en el resto del mundo. Si segui
mos hablando de Estados Unidos, lo que más
fortaleció a sus índices bursátiles fueron tres
cosas: primero, que la inflación —aunque en
forma lenta— va hacia abajo. Segundo, que a
pesar de los discursos de la Fed, los mercados
mantienen el optimismo de que este año ha
brá, cuando menos, una baja Tercero, y qui
zá el más importante, es que las utilidades de
las empresas registradas en el Standard &
Poor's tuvieron muy buenos resultados en el
primer semestre.
Todo indica que estos podrán ser mejores

en el segundo semestre, además de que no de
bemos descartar el hecho de que lo números
económicos, aunque un poco más débiles que
el año pasado, muestran crecimiento, sobre
todo los de empleo y consumo, por eso la pro
babilidad de que EU se escape de una recesión
es cada vez mayory las apuestas están a favor
de un aterrizaje suave de la economía ¦¦¦¦*
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Cardos de Slim:
AIFA, luz, fracking

os dardos lanzados fueron pre
cisos y sacudieron al auditorio
ante la petición de "ya no per

der tiempo" que demandó Carlos Slim He
lé, presidente vitalicio de Grupo Carso, ante
sus pares, los ingenieros, que escucharon sus
primeras críticas al AIFA "Está bien que se
Konstruyera pero además de, no en vez de
Debe concentrar las operaciones de carga y
construirse otro aeropuerto no muy lejos de
Ciudad de México. Es un error descuidar el

actual para obligar a que se vayan las opera
ciones para allá".
Destacó que el Infonavit "está lleno de di

nero" para construir vivienda de "forma efi
caz", no lejos de las fuentes de trabajo que
obliguen a los dueños a abandonarlas como
ya pasó; hay que invertir por lo menos 4 mil
millones de dólares anuales en la generación
y transmisión de energía eléctrica por parte
de los sectores público y privado porque "es
támuy rezagada" frenteala demanda de data
centersy la inteligencia artificial, que será "de
10 o 15 veces más a la que se consume ahora".
Dijo que en transmisión eléctrica solo pue

de invertir la CFE, que tiene el "error" de "in
ventar otras chambas" y no fortalece su in
fraestructura, además de que "hay energía no
deseable como lade carbóny combustóleo; hay
que invertir en ciclo combinado, hidroeléctri
cas, nuclear con residuos de uranio, termoeléc
tricas, eólicas, mareomotriz, solar, geotérmica

(tenemos dos permisos desde hace seis años
pero no autorización para producir)".
Carlos Slim calificó como "una tontería"

una nueva reforma fiscal "porque cambia los
ritmos y se invierte menos, y no necesaria
mente se recauda más. "Hay que digitalizar
los sistemas para evitar evasiones y captar los
niveles de impuestos de 30 por ciento para las
empresas y 35 para las personas físicas".
Otro dardo: "Se están ahogando en un va

so de agua en CdMx porque no hay una buena
administración. Para mí lo más preocupante
es la sobreexplotación del acuífero más que el
Cutzamala, y creo que por eso se dan los mi
crosismos en Mixcoac y los socavones en Izta
palapa. Hay que subsidiar el consumo menor
y cobrar bien el consumo mayor, y no habrá
problema en el futuro".
Aseguró que "la peor estupidez y tontería

que podría haber es prohibir el fracking con
reformas constitucionales al igual que las
minas a cielo abierto, que afectará la produc
ción de cemento, litio y de cobre que van a
usarse mucho más. Igual prohibir el uso del
maíz transgénico; primero que vean si es
bueno o malo".
Dijo que si Pemex, "que estáen muy mal es

tado económico", utilizarael fracking, en dos
años subiría la producción de petróleo en 600
mil barriles al día adicionales al millón 700
mil barriles de ahora "No hay que buscarlo
en aguas profundas que sale muy caro; tarda
rías dos años y medio y aquí dos meses en sa
car petróleo; eso ayudaría a que Pemex salga
adelante muy rápido", mmm
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Frente a la critica, el resultado. La Red Compar
tida Altán combinada con el Programa Internet
para Todos fueron de los programas más cues
tionados por el establíshmentde las telecomu
nicaciones, pero sus resultados, comienzan a
revelarse.

El Ia de julio de 2022 se realizó el cambio
en la estructura de control de Altán, que, por
cierto, conservó a sus principales socios in
ternacionales. bajo el modelo que se gestó en
la oficina del secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O.

Hasta julio de este año, según lo mencio
nado en la mañanera de ayer, la cobertura na
cional de telefonía celular —incluyendo la Red
para Todos— alcanza 95.3§é, es decir, son be
neficiadas 120 millones 135 mil 511 personas,
pero la cobertura incluye un aumento de 4.5
millones de usuarios de comunidades de me

nos de 250 habitantes, comparado con 2022.
Para finales de 2024, habrá una cobertura

de 96. I V.. lo que revertirá el abandono en zo
nas que las empresas particulares considera
ban poco rentables en sexenios anteriores.
Altán Redes, dirigido por Carlos Lerma

Cotera, no sólo se alió con Bait de WalMart,
sino con Financiera para el Bienestar, para do
tar capacidad de distribución de las tarjetas de
Internet para el Bienestar. Les falta incorporar
a todas las tiendas de Diconsay Lieonsa si la li
garan a Financiera, serían un hit. Ya cuenta con
430 mil usuarios que acceden a internet y tele
fonía a precios accesibles y sin plazos forzosos.

El total de localidades "no comerciales"

a las que llega es de 127 mil y lo que me da
envidia, lo reconozco, es el precio porque se
entrega una SIM o chip de CFE Internet con
un paquete anual de tres a 15 gigabytes (GB),
con minutos para llamadas y SMS mensuales
a personas beneficiarías de algún programa
social que habitan en zonas de alta o muy alta
marginación y usan equipos compatibles con
la banda 28. que no son los equipos de última
generación, pero sí de los llamados "inteligen
tes" de gama intermedia.

Obvio, es "competencia desleal". Y bueno,
qué diferencia hay en que el Estado subsidie
directo a quien usa el internet en esas locali
dades, frente a la entrega de subsidios a otros

operadores para lograr la cobertura social. Has
ta en Noruega y Dinamarca se apuntan.

El otro tema que destaca es que CFE Tele
comunicaciones, se habla con Lerma. El orga
nismo ha instalado más de 10 mil 30 torres de
telefonía de las 12 mil 629 proyectadas para
2024 y, su instalación se ubica en comunidades
rurales que se conectan a la red45 G de Atlán.

Con la infraestructura, se cubre con inter
net gratuito 98 mil 960 sitios públicos como
centros escolares, unidades médicas rurales,
puntos de venta Lieonsa, bibliotecas, centros
de salud, mientras que la Red Nacional de Fibra
Óptica registra 174 nodos de interconexión y
705 torres instaladas y mil 46 están en proceso.

Como resultado de esta acción, en zonas
rurales aumentó a 17.5 millones el número de
personas con acceso a internet; en 2018 eran
10.8 millones de personas. El incremento de la
cobertura equivale a 60% en la actual adminis
tración. Conclusión: ¡Valió la pena el rescate!
DE FONDOS A FONDO

«OrganismosAutónomos. La iniciativa del
presidente López Obrador que pretende disol
ver los organismos autónomos constitucionales
ínai, IFT y Cofece, además de los órganos regu
ladores como la CRE, entró en fase de revisión.
Buena noticia para todos, porque pareciera que
esta iniciativa y la propuesta de reforma a las
leyes electorales, no entrarán en el paquete de
aprobaciones de septiembre, La que sí salió de
la comisión correspondiente es la propuesta de
reforma a la Ley del Infonavit y una más está
por entrar: la reforma a la Ley del ISSSTE.
#IFT... El pleno del Instituto Federal de Teleco
municaciones (IFT) aprobó la Política General
de Gobierno de Datos con la cual se establecen
procedimientos, estándares y controles para
asegurar la calidad, integridad, disponibilidad,
confidencialidad y uso ético de los datos que
recaban y generan las Unidades Administra
tivas del instituto, algo que debería revisar el
sucesor de Emiliano Calderón, porque este
cambio permitirá que las unidades compartan
la información proporcionada por los conce
sionarios de radio, televisión y telecomunica
ciones y con ello dejen de pedir información
que ya tiene algún área del instituto. Eso se lla
ma gobemanza digital.
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Un dato que no se había observado desde la
pandemia es la reducción en la llegada de
visitantes internacionales por vía aérea a Los
Cabos y resulta que en este abril hubo una
baja de 4.8 por ciento contra el mismo mes
del año anterior.

Para Rodrigo Esponda, director del Fidei
comiso de Turismo de Los Cabos (Fiturca), no
debería ser motivo de preocupación, sino una
oportunidad para aprovechar proactivamen
te el momento^
Los Cabos no sólo es un destino que se

recuperó sorprendentemente rápido del
capítulo de la pandemia, sino
que incluso fue claramente
beneficiado.
Para 2021 ya tenía el mis

mo número de visitantes in

ternacionales por vía aérea que
en 2019, es decir, cuando hizo
su aparición la pandemia por
covid19.

Además, entre 2022 y 2023
hubo un acumulado de cre

cimiento de más de 30 por
ciento en la llegada de viajeros
internacionales al destino, ci
fras que en algún momento se tendrían que
estabilizar.

Lo más relevante, incluso, no es el au
mento en la llegada de viajeros internaciona
les, sino el incremento en las tarifas hoteleras
que pasaron de un promedio de 300 dólares
antes de la pandemia a 530 dólares la noche
en la actualidad.

Así es que no solamente aumentaron 65
por ciento en promedio las tarifas, sino que
esta cifra se explica en gran medida por los
precios extraordinarios en los poco más de
10 hoteles que concentran la oferta de súper
lujo en el destino.
Allí las habitaciones superan los mil dó

lares la noche y se registra el gasto prome
dio más importante de toda Baja Californiay
quizá de la Costa Oeste de México, con ex
cepción de casos aislados en Punta Mita y la

Playa Mandarina en Nayarit.
La ocupación en este momento es de al

rededor del 67 por ciento, ya en temporada
baja.
Así es que uno de los factores que están

provocando este ajuste en la llegada, es la
enorme competencia que existe en otros
destinos de lujo como es el caso de Hawái.

Un dato que de verdad asombra es cómo
sigue creciendo la llegada de visitantes al
destino a través de la aviación privada; de
hecho, en los primeros cuatro meses del año
ha seguido creciendo a dos dígitos es decir al

15 por ciento.
Esto significa que aproxi

madamente 11 mil turistas en

promedio están llegando men
sualmente en aviones particu
lares, mismos que representan
casi 4 por ciento del total de los
que arriban a ese lugar.

Pero allí la derrama es com

pletamente diferente pues, por
ejemplo, hay villas que se están
rentando a precios de locura
como 45 mil dólares la noche.

Es en este contexto en donde

Esponda le está proponiendo a los hoteleros
y a otros prestadores de servicios que es el
momento de trabajar para seguir mejorando
la calidad del servicio, dado que la compe
tencia no se detiene.

Ya sabemos que el ser humano se mueve
de manera peculiar y muchos quisieran que
esas tasas de crecimiento y de ingreso siguie
ran aumentando indefinidamente.

Sin embargo, hoy el nombre del juego es
entender cómo consolidar a Los Cabos no

sólo cómo el gran destino de lujo de sol y
playa de México, sino también de América.

DIVISADERO

Monterrey. Por cierto, otra cifra que salta es
el crecimiento extraordinario que está te
niendo el aeropuerto de Monterrey en la lle
gada de visitantes internacionales, con 29.496
más en abril, pues por factores regionales y la
falta de slots en CDMX se está convirtiendo
en otro hub importante de México.

La ocupación
en este

momento

es de alrededor

del 67 por
ciento, ya en
temporada baja.
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Gabinete de Sheinbaum:
¿hora de pagar favores?

En los primeros dos paquetes de nombramientos de su
gabinete, Claudia Sheinbaum optó por funcionarios muy
cercanos a ella, pero con gran experiencia profesional en
sus respectivoscasos. Ayer, la notoria excepción fue Ornar
García Harfuch, muy cercano a Sheinbaum, a quien se daba
por hecho que seria el nuevo secretario de Seguridad Pública
y quien, desde luego, tiene una amplia experienciay realizó
una buena labor en la Ciudad de México.

Los otros tres nombramientos obedecen más a facto

res políticos, a Morena y a López Obrador, lo que sí generó
desilusión entre inversionistas, aunque, al mismo tiempo,
se afirma que Sheinbaum no podía deslindarse de sus
compromisos.

El nombramiento de Rosa Icela Rodríguez como titular
de la Secretaría de Gobernación ya se rumoraba y se afirma
que fue impulsada por López Obrador.

El caso de Ariadna Montiel Reyes, quien seguirá en la
Secretaría del Bienestar, junto con Rogelio Ramírez de la
O que repite en la SHCP, son, hasta el momento, los únicos
del gabinete de López Obrador que continúan en su mismo
cargo, porque Raquel Buenrostro, secretaria de Economía,
será la nueva secretaria de la Función Pública; la secretaría
de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena, estará al frente de
la Semarnat, y el excanciller Marcelo Ebrard será el nuevo
secretario de Economía.

DELGADO TENDRA
QUE COORDINARSE
CON ROSAURA RUIZ
El nombramiento de Mario

Delgado, presidente de Morena.
como nuevo titular de la Secre
taría de Educación Pública fue
el que más sorprendió y en re
des sociales fue uno de los más
criticados.

Se daba por un hecho que
Delgado tendría un cargo en el
gabinete porque se debe reconocer que. a diferencia de los
dirigentes del PRI y del PAN, sus resultados en Morena, tanto
en las elecciones de 2021 como en las de este año, fueron
excelentes y se ha mostrado siempre totalmente fiel a López

Obrador.

Sin embargo, se le ubica más en Gobernación o en la Se
cretaria del Bienestar. Delgado aseguró que "no hay nada más
interesante que trabajar en la educación".

Aunque, seguramente para él, hubiera sido mucho más in
teresante —después de haber presidido Morena— ser el titular
de Gobernación.

El mismo Delgado reconoció que una de sus priorida
des será coordinarse con Rosaura Ruiz, titular de la nueva
Secretaría de Ciencias, Humanidades, Tecnología e Inno
vación, lo que no será fácil, porque se trata de una nueva
dependenciay los ámbitos de acción con la SEP pueden in
termezclarse y colisionar si no hay una buena relación entre
ambos titulares.

O
FALTAN PEMEX, CFE, BANCA DE DESARROLLO...
Entre los nombramientos que faltan por anunciar y que son
clave para el sector privado en cuanto al gabinete legal, el de
la Secretaría del Trabajo y, desde luego, los titulares de las se
cretarías de la Defensay de Marina, que serán, de acuerdo a
lo que ya dijo Sheinbaum, los últimos que serán anunciados.

Hay también gran expectativa por los nombramientos
dentro del gabinete ampliado, por conocer quiénes serán
las o los titulares de la Comisión Federal de Electricidad,
de Pemex y de organismos regulatorios, tanto en el sector
energética como en el financiero. También hay expectativa
por conocer a losias titulares de la banca de desarrollo, so
bre todo después de que el secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, anunció que Nacional Financiera, ¿y Ban
comext?, podrían regresar al primer piso.

Delgado deberá
coordinarse con
Rosaura Ruiz,
titular de la
nueva Secretaría

de Ciencias y
Humanidades.
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INow, el neobanco de Invex Grupo Fi
nanciero, dirigido por Luis Pineda,

incursionará en el ahorro con rendimien

tos. pero sin entrar a la guerra de tasas que
mantienen diversas fintech. Se estima que
en dos meses estará disponible el produc
to de ahorro en el mercado, éste contará con
una tasa promedio de 10% anual, lo que per
mitirá que sea sostenible en el tiempo, no
tenga límites ni tampoco condiciones para
los clientes. La apuesta es diferenciarse de
los bancos convencionales, que ofrecen ba
jos o nulos rendimientos sobre el dinero que
los usuarios tienen en sus cuentas de débito,
pero tampoco entrar a la guerra de tasas de
hasta 15% que han emprendido los nuevos
jugadores digitales del sistema.

2Siyata Mobile, que encabeza Marc
«Seelenfreund. desarrollador y pro

veedor global de teléfonos móviles con
¡ unción de Pulsar para Hablar (PTT) sobre
redes celulares (PoC) y accesorios, compro
metió una inversión en Canadian Towers &
Fiber Optics, empresa canadiense que de
sarrolla, construye y posee infraestructu
ra de telecomunicaciones en el mercado
mexicano. La compañía norteamericana
se enfoca en el desarrollo de torres en terri
torio nacional, con planes de expandirse a
otros países de América Latina. Es propieta
ria y opera la red de fibra óptica más grande
en el centro de México, de la mano de Te
lefónica. de Camilo Aya. La empresa ya ha
desplegado 24 torres.

3 El Pleno del Instituto Federal de Tele
comunicaciones (IFT), que encabeza

Javier Juárez Mojica, aprobó esta sema
na la Política General de Gobierno de Da
tos. El documento establece procedimientos,
estándares y controles para asegurar la ca
lidad, integridad, disponibilidad, confiden
cialidad y uso ético de los datos que recaban
y generan las Unidades Administrativas del
regulador. Esta nueva política del IFT se vin
cula con la estrategia de Gobierno Electró
nico para impulsar el uso de las Tecnologías
de la Información y Comunicaciones (TIC)
en su quehacer cotidiano, a través de la cual
tiene a disposición la Ventanilla Electróni
ca, misma que inició operaciones en enero
de 2020.

4 Los investigadores mexicanos tienen
•la oportunidad de ganar 500 mil pe

sos con su trabajo y experiencia en dos te
mas importantes. El Instituto Danone. que
encabeza Jaime GarcíaMena, los está in
vitando a participar en el Premio a la Inves
tigación Instituto Danone 2024, que este año
Sigue confiando én el trabajo de los científi
cos locales. Esta iniciativa busca reconocer
los proyectos más destacados en el ámbito
de la nutrición y la microbiota, además de
enaltecer la labor de la investigación local.
Es el único premio que reconoce proyectos
relacionados con la nutrición y la microbio
ta, y ofrece esta cantidad de recursos a los
especialistas, cuyas investigaciones pueden
ser importantes para la compañía.
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Finalmente lo logró
Quienes criticaban la estrategia de Raquel Buenrostro
como secretaria de Economía para enfrentar la crisis en
el maíz que causó este mismo gobierno, lo menos que le
deben es una disculpa.
Al interior del gabinete logró que se impusiera la razón

sobre posiciones radicales que impulsaban personajes como
Hugo LópezGatell o Víctor Suárez. quienes lograron im
poner una agenda no sólo lesiva para el país, sino que era
imposible. Tatiana Clouthier jamás tuvo elementos para
entender la problemática. Hacia el exterior, Buenrostro lo
gró establecer un acuerdo con la representación de Estados
Unidos y Canadá que puede describirse como no hacer caso
al mucho ruido político y concentrarse en los hechos. Con
base en este acuerdo fue desmontando barbaridades, al gra
do de que prácticamente ha dejado sin materia el panel que,
a petición de EU,. se verá hasta finales de este año, cuando
México y Estados Unidos tengan otra presidencia.

Esa estrategia, que se ha convertido en una práctica, se
ha llevado a las preocupaciones de Estados Unidos por la
relocalización. Basta con que la USTR haga ver alguna queja
para que se quieran tomar medidas arancelarias.
REMATE COMPARTIDO

El director de HR Ratings, Pablo Latapí, dijo: "Sería positi
vo que el subsecretario Gabriel Yorio se mantuviera en su
cargo dentro de la Secretaría de Hacienda porque abonaría
a la estabilidad financiera del país.

"Este hombre —añadió sobre Yorio— tiene capacidad
de comunicarse con entidades como inversionistas, califi
cadoras y, en general, con el público que está en el medio
financiero". El Padre del Análisis Superior no podría estar
más de acuerdo con estas aseveraciones.

REMATE APROBADO

El Padre del Análisis Superior considera que los nom
bramientos que ha hecho hasta el momento Claudia
Sheinbaum para su Presidencia no sólo son lógicos, sino
que. además, corresponden a una línea que tiene que ver con
las redes que ha ido tejiendo la ganadora de las elecciones.

Del tercer paquete destaca el nombramiento de Rosa
Icela Rodríguez como secretaria de Gobernación. Esta mu
jer es verdaderamente aliada de Sheinbaum e, incluso, han
tejido durante muchos años una gran red de trabajo.

Como egresado de la Escuela de Periodismo Carlos Sep
tién García, el PAS se siente muy contento de que una per

sona que pisó las mismas aulas, más o menos en la misma
época, tenga esa responsabilidad en el próximo gabinete.

Para nadie resulta una sorpresa que un hombre que dio
grandes resultados en el Gobierno de la Ciudad de México,
como Ornar García Harfuch, sea el próximo titular de la
Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana.

El vínculo entre este hombre y la ganadora de las elec
ciones es verdaderamente cercano: sin embargo, va mu
cho más allá. García Harfuch es un verdadero experto en
temas de seguridad, lo que permite esperar que se tomen
decisiones efectivas que disminuyan la criminalidad y la
delincuencia en los hechos y no en los discursos.

La integración de Mario Delgado en el gabinete también es
lógica. El trabajo electoral que cumplió este hombre fue verda
deramente destacado para su partido. Difícilmente pudo haber
tenido mejores resultados. Habrá que ver cómo este egresado
del ITAM se adapta a una cartera tan retadora y que implicará
cambios radicales en su aproximación a las personas.
REMATE PARADÓJICO
Mientras que la Unidad de Inteligencia Financiera, encabe
zada por Pablo Gómez, hace pública información financiera
de empresas y personas en medio de una investigación que,
dijo, lleva tres años sobre lavado de dinero y algunos otros
actos de corrupción, la Secretaría de Hacienda, encabeza
da por Rogelio Ramírez de la O, reservó durante un lustro
la información del fraude en Segalmex. Sí, ése que ha sido
calificado por este gobierno como el más grande acto de co
rrupción durante esta administración. Sí, ése por el que hay
personas sujetas a proceso, toda vez que se encontraron ele
mentos suficientes sobre su participación en los actos ilícitos.
REMATE CORRECTO

El Padre del Análisis Superior le informó sobre el convenio
que firmó Finsus para que las tortillerías de la Ciudad de
México pudieran hacer algo más que vender tortillas, puesto
que, con uso de tecnología, podrían recibir pagos de algu
nos servicios, con eso ya hubiera sido bueno. Sin embargo,
el programa que lanzó la intermediaria financiera que dirige
Carlos Marmolejo tiene una ventaja adicional. Le da a los
tortilleras la posibilidad de acceder al sistema financiero.
Esta solución, que para algunos podría parecer muy

sencilla, va justo en el sentido de lo que deben hacer las
instituciones de crédito y tendría que ser copiado por otras
instituciones financieras.
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Programas sociales
aumentarán presupuesto,
pase lo que pase

La virtual presidente electa, Claudia Sheinbaum, mantu
vo a Ariadna Montiel como secretaria del Bienestar. Para

Sheinbaum, Montiel es una funcionaría dedicada, sin pro
tagonismo, como lo mostró su estancia de seis meses en Aca
pulco después del huracán Otis.

Pero Montiel también es la secretaria que llevó adelan
te los programas sociales de la administración de López
Obrador que, para muchos, fueron la clave para el triunfo
electoral.
LA FALTA DE UN CRECIMIENTO INCLUYENTE

Los programas sociales, desde luego, son esenciales. Pero
no deben ser la base para una política de redistribución. Se
ría mucho mejor que la población en marginalidad pudiera
contar con ingresos propios, de un trabajo formal o una ac
tividad económica que le permitiera sostener al trabajadory
a su familia por encima de las líneas de bienestar.

Y los programas sociales, atender las distintas carencias.
Por eso es indispensable diseñar una política de mayor

crecimiento económico (en el sexenio obradorista tendremos
el menor crecimiento económico de los últimos 30 años, con
tan sólo 0.9%. de crecimiento anual). El mayor crecimiento
podría ir de la mano con políticas de inclusión, de redistribu
ción, que llevaran a más empleos formales para la población.
Hoy en día, la población trabajadora, en un 54%, es infomial,
sin prestaciones sociales ni calidad en el empleo.
PESO AL AJUSTE FISCAL, PROGRAMAS SOCIALES
AUMENTARÁN
Lo visto en el sexenio obradorista son programas sociales
más asistencialistas. No buscan dotar de herramientas a la
población para salir de la pobreza e insertarla en políticas
de empleo.
¿Los programas asistencialistas ayudan? Desde luego,

máxime frente a la precariedad en el empleo.
Y ahí es donde vemos a Ariadna Montiel. quien se man

tendrá como secretaria del Bienestar, mencionar que los pro
gramas sociales irán aumentando en el Presupuesto 2025. a
pesar de la reducción en el gasto que habrá.

Para 2025, el Presupuesto deberá ajustarse para reducir

el déficit fiscal del 6% del PIB al |#| del PIB.
Y VIENEN BECA UNIVERSAL Y MUJERES DE 60

A pesar del ajuste, Ariadna Montiel recordó que los progra
mas sociales se mantendrán con aumentos e, incluso, habrá
nuevos programas sociales, como son las dos iniciativas en
viadas por Claudia Sheinbaum a través de la Segob: la beca
universal para niños de preescolar, primaria, secundaria y
preparatoria, así como el apoyo alas mujeres mayores de
60 años.

Ariadna Montiel recordó que en la reforma de mayo del
2020 a la Constitución se aseguró que los programas "del
bienestar" siempre tendrán más presupuesto, año con año.
ADULTOS MAYORES, PROGRAMA ESTRELLA
La Secretaría del Bienestar tiene un presupuesto de 650 mil
millones de pesos para 2024, donde el programa estrella, el
Programa de Adultos Mayores, se lleva 465 mil millones de
esos 650 mil millones de pesos. Pero le siguen, ya de lejos en
el presupuesto. Sembrando Vida, la Pensión Bienestar de las
Personas Discapacitadas, el programa de Apoyo para Hijos
de Madres Trabajadoras. Montiel remató con que se tiene
mucha esperanza de que esos programas permitan comba
tir la pobreza. En efecto, los programas serán clave, pero si
van acompañados de una política de crecimiento incluyente,
con posibilidades de generar muchos más empleos fonnales.
MARIO DELGADO. LA SORPRESA
Mario Delgado, más allá de su dirigencia en Morena, fue un
buen secretario de Finanzas de la Ciudad de México. Y, ahora,
al ser nombrado secretario de Educación, con habilidad po
lítica, se enfrentará a los sindicatos educativos, en especial a
la CNTE. Pero tendrá un reto enorme: desde la pandemia, la
calidad de la educación se ha visto mermada. Poner en el cen

tro a los niños y cómo educar será clave, sobre todo con las
críticas atroces de los nuevos libros de texto, donde ni siquiera
matemáticas enseñaban. La llamada Nueva Escuela Mexicana

ha dejado mucho que desear. Esperemos que Mario Delgado,
economistay político, pueda rehacer ese entuerto. A Mario le
hubiera gustado más estar en la Ciudad de México, pero en
Educación tiene una gran oportunidad de marcar un cambio.
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Burbuja del bienestar
Un fenómeno curioso

alrededor de la elección

del 2 de junio fue la falta
de celebración por parte de los
ganadores. Aunque el triunfo de
Sheinbaum era muy probable,
muchos esperaban una elección
cerrada, de forma que cuando los
resultados mostraron un triunfo

2 a 1 sobre la candidata de oposi
ción, uno hubiera esperado una
gran celebración.

No fue así. La sensación más

evidente parecía ser la estupefac
ción, la sorpresa, la desolación,
obviamente por parte de los
derrotados. Del lado triunfador

no se vio nada. Quienes celebra
ron fueron los que terminaron en
tercer lugar.

Parecería que la sensación en
tre quienes votaron por la opción
ganadora no fue de felicidad,
sino de resignación. Muchos
querían ganar, porque se habían
convencido de que su pensión

o su beca estaba en riesgo. No
aspiraban a algo más, sino que
querían evitar algo menos. Otros
aparentemente elegían el mal
menor, y eso nunca mueve a
festejo.

Es posible que ya muchos
estuvieran percibiendo que la
sensación de bienestar de los
últimos meses no era tan sólida,
porque el indicador de confianza
del consumidor cayó un poco en
el mes de mayo. Por su parte, la
confianza de los empresarios,
aunque alta comparado con
el resto del sexenio, ya tenía
tendencia negativa desde un
año antes, con la salvedad de las
manufacturas. En junio, cayeron
todos los indicadores empresa
riales.

Los defensores del oficialismo
insisten en que su triunfo se
debe a una mejoría general en el
bienestar, pero eso no me parece
tan claro. Sin duda hubo más

dinero en dádivas, financiado en
parte con la destrucción de los
servicios públicos, como salud o
educación, y en parte con endeu
damiento. Pero eso no significa
que los mexicanos vivan mejor,
sino que viven engañados. Es el
populismo económico que tanto
daño nos hizo en tiempos de
Echeverría y López Portillo, hace
medio siglo.

Parte de esos mayores ingre
sos de la población no vinieron
de ahí, sino de remesas y del
mercado laboral. Las primeras,
como sabemos, crecieron de
manera espectacular a partir de
la pandemia; en el segundo, los
constantes aumentos del salario

mínimo han sido benéficos para
quienes ya tienen empleo, aun
que éste crece cada vez menos.
El efecto de las tres fuentes: dádi

vas, remesas y salarios, se reflejó
en una mayor actividad en la
informalidad, también elevando
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ingresos.
Ahora lo importante es si esas

tres fuentes son permanentes,
o si se trató de una burbuja. Las
remesas no están bajo control del
gobierno, y su dinámica ha sido
general: no nada más crecieron
las que vienen a México. Su
ritmo, sin embargo, se ha redu
cido a últimos meses. Las dádivas

sí son un problema, porque
financiarlas ha exigido destruir
la provisión de servicios públicos
y el incremento del déficit, en
contra de lo que dice la ley. Lo
más importante, me parece, es el
mercado laboral.

El incremento al salario mí

nimo, a partir del nivel que tenía
en 2016, sin duda era una buena
idea. En la época que se discutía,
mi sugerencia era duplicarlo,
porque prácticamente nadie ga
naba menos de los dos mínimos
de entonces. En términos reales,
esa duplicación ocurrió en 2023.
Para no causar problemas en
la estructura de las empresas,
convenía que los incrementos
de ese año y del actual fuesen
cercanos a la inflación, pero no
fue así. En consecuencia, ya es
tamos en el terreno en el que los
incrementos al mínimo pueden
ser un problema. Más cuando se
recuerda que el boquete de 2020

lo tuvieron que enfrentar las
empresas sin apoyo alguno.

Seguramente usted ya ha
visto que la actividad económica
se enfría, y las estimaciones para
este año y el próximo son cada
vez menos optimistas. Veremos
cómo se desinfla la burbuja,
aunque ya sea tarde.

Las estimaciones

para este año y
el próximo son
cada vez menos

optimistas
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Importa más el recorrido que la meta:
5 ventajas de planear
"Thejourneyis the reward"
"El viaje es la recompensa"

SteveJobs

• |~*i¡ or qué es importante
J \J planear? No me
%jt J_ refiero solo por "hacer
planes", ni siquiera para formular
la estrategia, sino a planear para
reflexionar, para comprender y
entender mejor a la empresa y su
entorno.

Aveces, en seminarios y cursos
de planeación "Estratégica" se le
da más importancia al resultado:
al "plan estratégico" obtenido,
y a los procedimientos pasos
y reglas establecidos que al
recorrido para alcanzar un plan
para la empresa, que es la meta.
Sin embargo, lo más valioso en
la planeación es, precisamente,
todo el proceso.

Dar más importancia al
resultado y a los procedimientos
técnicos provoca que, muchas
veces, el ejercicio de planeación
se transforme en un ejercicio
de "presupuestación", donde se

acaba obteniendo... un presu
puesto. No estamos en contra de
hacer presupuestos, pero eso no
es hacer planeación. Desafor
tunadamente, hacer un presu
puesto es, casi siempre, ponerle
número a lo que ya hacemos y,
casi nunca, cuestionarnos lo que
deberíamos estar haciendo.

Regresando a la planeación, si
hablamos de Proceso y Producto,
el concepto se entiende de inme
diato: Planeación es el Proceso,
mientras que el Producto de ese
proceso es el Plan o, mejor dicho,
la Estrategia.

Entonces, ¿por qué es útil
planear? Para entenderlo, hay
que considerar que importa más,
mucho más, el Proceso que el
Producto. Estas son cinco ventajas
por las que la planeación (el pro
ceso, el recorrido) es lo realmente
importante:

1. Nos exige hacernos pre
guntas importantes (acerca
del entorno, por ejemplo) que
normalmente no nos cuestiona

mos, absorbidos por la operación
diaria, o peor aún, por los asuntos
urgentes. Como decía Stephen
Covey, "primero es lo importante
que lo urgente". Hacer un plan es
importante, aunque no siempre
urgente. Estar operando la em
presa diariamente, resolviendo
problemas al paso, es urgente.
Contestar esas preguntas impor
tantes sobre nuestra empresa,
su entorno o la competencia, a
veces incomoda, y otras tantas no
resulta fácil de responder. Pero si
la pregunta está bien formulada,
nos obliga a pensar, investigar y,
como resultado, a conocer mucho
mejor el negocio y a anticipar
posibles amenazas.

2. Nos obliga a reflexionar
sobre lo que hacemos, por qué
lo hacemos y si es lo correcto.
"No hay nada más triste que ver
a alguien haciendo muy eficien
temente, aquello que no debería
estar haciendo", decía Peter
Drucker. A veces los directores

Fecha: 05/07/2024

Página: 8

Area cm2: 415

1 / 2

Columnas Económicas

Carlos Ruiz González

Costo: 92,462

Página 27 de 57



hacen campañas de mejora super
ficiales, como gastar menos en el
teléfono, o en las copias, cuando
lo que se requiere es una reflexión
profunda sobre lo que hacemos
ordinariamente y por qué lo
hacemos, para lograr mejoras im
portantes verdaderas, que incluso
en un primer momento pueden
resultar hasta onerosas, pero con
el tiempo, si son acertadas, se
tornan muy rentables.

3. Involucra a las personas de
la organización que, si se esta
blece como ejercicio colaborativo,
dará tres ventajas inmediatas:
primero, la calidad de la decisión
aumentaesta comprobadí
simo; segundo, los participantes
se sienten tomados en cuenta y
esto es muy benéfico para su mo
ral; y tercero, en la hora, siempre
ardua, de implementar el plan,
los integrantes del equipo opon
drán menos resistencia, pues lo
asumirán como suyo. Además, al
tomarlos en cuenta, consolida
mos al equipo.

4. Nos hace voltear "hacía

afuera" para ver lo que está
pasando. A menudo vivimos
confinados (en cuerpo, mente y
espíritu) a las cuatro paredes, ya
no de la empresa, sino de nues
tra oficina. Metafóricamente, al
salir nos "aireamos." Ese oxígeno
nos revitaliza y nos hace ver lo
que pasa alrededor, como las
modas, las tendencias a futuro,
los nuevos competidores o las
nuevas propuestas de valor que se
enfrentan a la nuestra.

5. Nos hace "salir de la caja",
pensar "out ofthe box" y eso
siempre es útil, aunque compli
cado y a contracorriente. Es mu
cho más fácil seguir haciendo lo
habitual, que empezar a cuestio
narse. Sí, es difícil, pero a la larga
estamos cuidando la continuidad

de la empresa, su viabilidad y
permanencia, y generando valor.

Napoleón fue, sin duda, un
gran estratega. Él afirmaba que
sus batallas nunca salían como

las había planeado, sin embargo,
las planeaba con cuidado, con

tiempo, sopesando todos los fac
tores, meticulosamente. Es claro
que Napoleón se daba cuenta de
lo importante que era hacer bien
el plan, aunque luego, a la hora
de la realidad, no se ejecutara
exactamente como se pensó. En
efecto, el valor del plan está en
gran medida en generarlo y no
solo en terminarlo.

Hacer un presupuesto casi
siempre es ponerle número a lo
que ya hacemos, y casi nunca es
cuestionarnos lo que deberíamos
estar haciendo.

A menudo vivimos confinados
(en cuerpo, mente y espíritu) a
las cuatro paredes, ya no de la
empresa, sino de nuestra oficina.

Primero es lo importante que
lo urgente. Hacer un plan es
importante, aunque no siempre
urgente. Estar operando la em
presa diariamente, resolviendo
problemas al paso, es urgente.

* El autor es Profesor Decano del Área

de Política de Empresa (Estrategia y
Dirección) en el IPADE
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F
ENENTORNOS INMOBILIARIOS

Expansión hotelera continúa

Claudia Olguín

Pese a los retos que enfrenta
la hospitalidad ante los
cambios en los hábitos de

viajeros y la transformación de
los espacios, las propiedades
hoteleras mantienen su ritmo de
crecimiento.

Luego de que México recibió
42 millones de turistas interna
cionales en 2023,6 por ciento
debajo del nivel de 2019, y la par
ticipación de los turistas naciona
les creció, elpipeline del negocio
mantiene en construcción más de
10 mil cuartos de hoteles de 3 a 5
estrellas.

Esta previsión incluida en el
reporte Hotelería y Turismo de
CBRE México para los próximos
tres años es la validación del

período de crecimiento que expe
rimentaron Cancún, Mazatlány
Riviera Maya, al concentrar 28,
15 y 10 por ciento de las habitacio
nes en construcción respectiva
mente.

Dicha inercia revela la prefe
rencia de los viajeros en centros
de playa, donde la ocupación
promedio fue de 66.3 por ciento
el año pasado, respecto al 58.7
por ciento del nivel registrado en
hoteles de las grandes ciudades.

Si bien entre los 70 destinos tu
rísticos que monitorea DataTur, la

ocupación promedio llegó a 50.6
por ciento en Cancún, Los Cabos
y La Paz se alcanzaron niveles
superiores al promedio con 75.6,
72.6 y 70.1 por ciento.

Son números que reflejan una
recuperación de 2.9,3.2 y 19.6
puntos porcentuales en cada caso,
respecto a niveles prepandemia.

El estudio destaca la evolución

de Chihuahua y Querétaro, ade
más de lo alcanzado por Ciudad

Juárez en el segmento de ciuda
des fronterizas.

Es una etapa de continuidad
al ciclo de crecimiento, a pesar de
que el año pasado se registró un
atraso en las aperturas previstas.

Por ello las principales cadenas
hoteleras han replanteado sus es
trategias de negocios de cara a los
requerimientos de los viajeros con
períodos de estadía superiores,
la demanda de servicios distintos
a los tradicionales hoteles full

service y business class no sólo en
playas, sino también en ciudades.

Ahora el bleisure y las expe
riencias únicas han puesto en una
sintonía diferente a las marcas

hoteleras, que pese a su diversifi
cación entre las grandes cadenas,
han incluido conceptos boutique
como respuesta.

Son cambios que se reflejan
en la participación que Cancún,
Riviera Maya, Mazatlán, Ciudad
de México, Los Cabos, San Miguel
de Allende y Guadalajara tienen
en la nueva oferta de cuartos de

hotel proyectada.
Es por todo lo anterior, un mo

mento de transformación arqui
tectónica, de servicios, adopción
tecnológica y sustentabilidad.
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Al sector energético aún le
queda recorrido
• e ha vuelto a debilitar

el sector energético?
Ly Aunque el sector su

peró a la renta variable mundial
hasta mayo, su reciente compor
tamiento a la baja ha provocado
que los más pesimistas achaquen
su repunte previo a la expecta
ción en torno a los recortes de la

OPEP+ y al temor a una esca
lada bélica. Se equivocan, pues
la solidez del sector durante los

primeros meses del año se debió
a sus buenos fundamentales

económicos, que aún conserva
actualmente. A continuación, ex
pondré esta tendencia y explicaré
algunos consejos para que pueda
sacarle provecho.

En 2023, el sector energético
decepcionó a sus partidarios con
una caída del 8.8 % a escala glo
bal, que contrastó con el alza del
6.2 % del conjunto del mercado.
Pocos lo vieron venir después de
su excelente comportamiento en
2022, cuando los precios del pe
tróleo subieron en plena invasión
rusa de Ucrania. Muchos pensa
ron que la guerra, los recortes de
la oferta de la OPEP+ y la reaper
tura económica en China aviva

rían la escasez y esto mantendría

las cotizaciones de las petroleras y
energéticas en niveles elevados.

En cambio, el precio del
petróleo se desplomó desde sus
máximos de 2022. ¿A qué se
debió? A que el volumen de la
oferta mundial disipó los temo
res sobre la escasez. De hecho,
después de varios años a la baja,
en México, la producción se esta
bilizó en torno a los 1.9 millones
de barriles al día; y en países
como Noruega, Guyana y Estados
Unidos se disparó, en concreto,
este último batió sus máximos

históricos. Esta evolución explica
que el precio oscilara entre los
70 y los 95 dólares y lastrara los
beneficios de las energéticas, los
cuales varían en función de la
cotización del crudo.

Ahora, escarmentados del
error que cometieron en 2023,
muchos lo repiten a la inversa y
dan por sentado que los malos re
sultados cosechados hasta ahora

se prolongarán hasta el final del
año. Ignoran la solidez registrada
por el sector en primavera, y
respaldan su opinión en la mala
racha reciente y en el hecho de
que el precio del petróleo bajara
tras el repunte de abril por la gue

rra en Oriente Medio. Pero esto
no es cierto, el precio del petróleo
debería subir en 2024 y, con él,
las acciones energéticas.

¿En qué se basa esta previsión?
No se basa en los simbólicos
recortes de la OPEP+ ni en las
guerras, que, por consabidas,
están descontadas hace tiempo.
Tampoco en la decisión de Biden
de suspender las autorizaciones
a terminales de exportación de
gas natural licuado, que afronta
obstáculos legales y no afecta
al suministro al exterior; así, en
EU se prevé que esta actividad se
duplique a lo largo de la actual
década. Ni mucho menos en las

declaraciones de la presidenta
electa Sheinbaum de revertir las
reformas de 2013

En realidad, el factor que
impulsará el petróleo son los
incentivos a corto plazo. Los
productores estadounidenses,
ante los elevados precios de
2022, aumentaron la oferta
para obtener beneficios. Sin
embargo, hoy se cierran pozos
más rápido de lo que se perforan
otros nuevos. De hecho, en EU,
el número de pozos perforados
aún no listos para la explotación
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cayó un 15.3 % interanual, con lo
que su capacidad de incrementar
la producción rápidamente se ha
visto mermada.

Ya hemos visto que la produc
ción no se está renovando, pero,
además, los años de consolida
ción del sector se han traducido

en el dominio de las megapetro
leras multinacionales. En EU, el
número de plataformas petrolífe
ras ha caído de 621 en 2022 a 488
en la actualidad, y el de pozos
perforados, un 15.1 % interanual.
Como la producción va unos seis
meses por detrás de la perfora
ción, no tardará en frenarse.

En cuanto a la demanda, los
pesimistas la subestiman, como
hacen con la economía mun

dial. Ahora bien, en el primer
trimestre, el PIB mexicano pasó
de un crecimiento nulo a un

0.3 % intertrimestral y el de
la eurozona volvió a crecer. La

economía estadounidense superó
las expectativas de la prensa, y
China sigue siendo un ejemplo
de resiliencia. Este panorama

augura una demanda de petróleo
por encima de las previsiones. No
en vano, la Agencia Internacional
de la Energía anticipa máximos
históricos este año.

Por lo tanto, aunque no alcan
zará las cotas de 2022, parece que
el precio del crudo superará los
máximos de 2023. No obstante,
el aumento de los precios del
petróleo y el mayor control de
los costes deberían aumentar los

beneficios de las energéticas.
Por otra parte, en la bolsa

mexicana, los buenos resultados
de las acciones energéticas no
se notarán especialmente. Es
posible que sea favorable para su
economía, dada la importancia
de Pemex y de sus necesidades
de liquidez, pero en México no
cotizan compañías del sector.
Por eso, debe buscar este tipo de
títulos en otros países, en parti
cular, aquellos de las principales
petroleras integradas estadou
nidenses y europeas, que están
bien posicionadas gracias a sus
robustos balances y a sus bajos

costes de producción.
No espere más y cargue de

energía su cartera antes de que se
reanude el repunte del petróleo.
*Fundador, presidente ejecutivo y
codirector de inversiones de Fisher
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La explicación más sucinta y clara de exponer que los re
cursos disponibles para un país (y para una persona) son

finitos es la famosa Frontera de Posibilidades de Producción

presentada por el economista neoclásico Paul Samuelson,
y se resumen en la clásica disyuntiva de invertir los dineros
ya sea en "cañones o mantequilla", una disyuntiva de la que
no gustan hablar muchos de los políticos: tener muchos ca
ñones evita fragilidades ante enemigos o eventos inespera
dos, pero con muchos estómagos vacíos; y viceversa, mucha
mantequilla tiene consumidores satisfechos, pero débiles
ante problemas mayores.
Lo que hereda la próxima presidenta Clau
dia Sheinbaum es un balance fiscal volcado

a la mantequilla, con 16 programas sociales
prioritarios, y con pocos cañones que se
expresan por ejemplo en la insuficiencia
de la red de transmisión eléctrica o una in

fraestructura hídrica (para captar, distribuir
y desalojar aguas) que igual es insuficiente
en tiempos de secas como en temporada
de huracanes. Los precriterios de política
económica dispuestos para 2025 por la
Secretaría de Hacienda a cargo de Roge
lio Ramírez de la O contienen esa misma

inclinación en su diseño básico, salvo por
una salvedad estratégica: en lugar de tener
un déficit primario esperado de un billón
702.4 mil millones de pesos al término de

2024, a uno que se reduce a 889.9 mil mi
llones de pesos en 2025.

La inclinación hacia "la mantequilla" en
el primer año del futuro gobierno es mar
cada en la proyección hacendaría: los pro
gramas sociales irreductibles que le hereda
Andrés Manuel López Obrador tienen un
costo proyectado en 2025 de 994,914 mi
llones de pesos, en tanto que "los cañones"
constan de 231,240.9 millones de pesos
como programas prioritarios.

En los programas prioritarios 2025, "la
mantequilla", incluyen desde precios de
garantía para agricultores, fertilizantes,
becas Benito Juárez en toda sus gama,
gasto en salud incluyendo a personas sin
ningún sistema de seguridad, pensiones

para adultos mayores y ayuda a madres
trabajadoras. Casi la mitad de este tipo de
desembolsos los realiza la Secretaría del

Bienestar a cargo nuevamente de Ariadna
Montiel.

Y del lado de "los cañones" entran pro
gramas clave de la Defensa Nacional, Ma
rina, de Secretaría de Comunicaciones y
Transportes, Medio Ambiente, Conagua y
Seguridad Publica. El 58% de esos recursos
son programas de las dependencias a cargo
ahora del general Cresencio Sandoval y de
Seguridad Pública de Rosa Icela Rodríguez.
Los temas de infraestructura, energía eléc
trica y agua no son los de mayor peso bajo
la visión de los precriterios presupuéstales.

La próxima legislatura revisará el pro
yecto de ley de Ingresos y Egresos 2025,
incluyendo dos decisiones de la nueva
presidenta que parecen contrapuestos:
aumento de gasto en programas sociales y
reducción del déficit público (incluyendo
costo financiero) de casi un billón de pesos.

El problema no es que haya mucha
mantequilla, si no que con la carencia de
cañones —infraestructura para el creci
miento y el nearshoñng la producción de
mantequilla se compromete a mediano y
largo plazo.

MéxicoQuerétaro, obras sin fin. Ir y
venir de la Ciudad de México a Querétaro
por carretera se ha vuelto un suplicio: de lo
que era un trayecto de dos horas (dos horas
y media máximo) hace un par de años en

cada trayecto, hoy por lo menos se ocupan
5 horas por tramo. El incremento del tráfico
de carga y de pasajeros sólo es una mues
tra de los retos que le esperan al titular de
Infraestructura, Comunicaciones y Trans
portes, Antonio Esteva. El proyecto ejecu
tivo de un Tren de cercanías que preparó
el actual titular del ramo, Jorge Ñuño, es
un avance importante para solucionar un
brete que ahoga al centro industrial y co
mercial del país, pero su ejecución no será
inmediata como tampoco lo sería elevar la
capacidad de los actuales trenes de carga.

Si la Unidad de Inversiones de la SHCP,
a cargo de Sergio Silíceo, autorizara pre
supuestos para reparar no 20 kilómetros
anuales si no 50 kilómetros, mejoraría la
funcionalidad de esa vía y daría oportuni
dad para avanzar en soluciones ferroviarias
de mediano plazo.

Colmenares, tapadera. No tienen des
perdicio las intervenciones de la diputa
da María Elena Pérez Jaén y de Inés Parra
Juárez, durante la comparecencia de David
Colmenares en la sesión de la Comisión de

Vigilancia de la Auditoría Superior de la Fe
deración. Las legisladoras señalan al jefe de
la ASF de generar un entorno institucional
de opacidad e impunidad, con auditorías a
medias en universos acotados según con
veniencia que culmina con una "operación
cero corrupción" que impide salvaguardar
los bienes de la nación de transas y cochu
pos en el actual régimen. Tome nota.
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¿MEJORARÁ?
POR ARTURO DAMM ARNAL

Teniendo en cuenta que el merca
do es la relación de intercambio

entre compradores y vendedores, son
de mercado, en sentido literal, las eco
nomías en las que el intercambio (el
mercado), es la actividad económica
central: se produce para vender y se
compra para consumir. Nosotros ope
ramos en una economía de mercado en

el sentido literal del término: participa
mos en la producción de bienes y servi
cios que se ofrecen a la venta y compra
mos los satisfactores que consumimos.

En sentido institucional son de mercado las economías

en las que los derechos de los agentes económicos, produc
tores y consumidores, están plenamente reconocidos, pun
tualmente definidos y jurídicamente garantizados, dere
chos a la libertad individual para producir, ofrecer y vender,
demandar, comprar y consumir, y a la propiedad privada de
los medios de producción necesarios para producir, ofrecer
y vender, y de los ingresos necesarios para demandar, com
prar y consumir. En sentido institucional son de mercado
las economías en las que hay Estado de Derecho.

La economía mexicana es, en sentido literal, de mer
cado, pero no en sentido institucional: los derechos de los
agentes económicos (como lo he comentado en varias oca
siones en estos Pesos y Contrapesos, sobre todo al analizar el
capítulo económico de la Constitución, véase: https://www.

razon.com.mx/opinion/columnas/arturodammamal/
constitucion15563791), no están plenamente reconoci
dos, puntualmente definidos, jurídicamente garantizados.
No hay Estado de derecho sino de chueco.

Tres muestras de lo anterior. En primer lugar el Indice
de Libertad Económica 2024, del Fraser Institute, con Mé
xico con una calificación de 62/100 y ocupando el lugar
68/189. En segundo el Indice de Derechos de Propiedad
2023, de la Property Rights Alliance, con México con una
calificación de 46/100 y en la posición 76/125. En tercero el
índice de Estado de Derecho 2023, del World Justice Pro
ject, con México con una calificación de 42/100 y en el lugar
116/142. Resultados malos en temas (libertad, propiedad y
Estado de Derecho), que determinan si las economías que
son de mercado, en sentido literal, también lo son en el ins
titucional. La mexicana dista mucho de serlo institucional

mente, lo cual limita sus posibilidades, por medio de más
inversiones directas, de mayor crecimiento, y por medio de
la creación de más empleos y la generación de más ingresos,
de mayor bienestar.

Más que tener Estado de derecho, reconocimiento
pleno, definición puntual y garantía jurídica de los dere
chos de los agentes económicos, lo que tenemos es Estado
de chueco, reconocimiento parcial, definición impuntual e
inseguridad jurídica de los derechos a la libertad individual
y a la propiedad privada de los agentes económicos.

Una de las preguntas que debemos hacemos, relacio
nada con lo anterior, es cuál será el efecto de la reforma al
Poder Judicial propuesta por AMLO, y lo más polémico
de la misma: la elección popular de jueces, magistrados y
ministros. La impartición de justicia en México deja que
desear: en el subíndice Justicia Criminal, del Indice de Dé
rechos de Propiedad 2023, México tiene una calificación
de 26/100 y ocupa la posición 132/142. La reforma al Poder
Judicial, ¿mejorará, en el ámbito de la economía, las cosas?
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

JulioBritoA.
@abritoj

Reconversión de 412 mil m2 en CDMX: CBRE

Participaron en I Iot Sale 5 de cada 10 internautas
En 19 meses 569.6 millones de Carta Porte: SAT

Diego Fernández, Vicepresidente del sector de oficinas de CBRE
México presentó un estudio que asegura que durante cinco
años consecutivos, desde inicios del 2015 hasta el 2019, se
observaron las cifras más altas en la construcción de espacios
corporativos en la Ciudad de México, con rangos de 1.6 a 1.8

millones de m2 y entregas de nueva oferta de 400,000 m2 en promedio
al año durante este periodo. Registrando un aumento de inventario de
oficinas de clase A/A+ de 4.4 millones de m2 en 2015 a 6.8 millones de
m2 en 2019.

Sin embargo, este rápido crecimiento ha llevado a una sobreoferta y
a un aumento de la vacancia o disponibilidad, que ha llevado a los in
versionistas ha reconvertir los espacios corporativos en otros usos. Des
de 2017 hasta ahora en la CDMX, se han reconvertido 19 proyectos de
oficinas de clase A/A+ a usos habitacionales, hospitalarios y educativos,
sumando un total de 412 mil m2.
"A partir de la pandemia algunos inversionistas decidieron buscar

otros segmentos para reconvertir espacios con un mejor esquema de co
mercialización, por lo que proyectos planeados y en construcción también
fueron considerados en un ajuste de giro", señala CBRE.
La demanda de vivienda en los corredores centrales de la Ciudad de

México ha impulsado la reconversión a proyectos multifam i liares. Un
85% de estos desarrollos se localizan en los submercados de Reforma,
Polanco e Insurgentes, que suman 11 proyectos entre el 2019 y 2023.
Además, la pandemia ha acelerado el crecimiento del sector salud, lo

que ha llevado a un aumento de las reconversiones a usos hospitalarios,
por lo que las reconversiones hacia este giro se vieron con mayor impul
so a partir del 2021.
El submercado de Insurgentes es el que más reconversiones presenta,

con el 32 % del total de proyectos.
"Las reconversiones han sido una estrategia efectiva para aprovechar

mejor el uso de los espacios existentes y en construcción. Estas reconver
siones han permitido la absorción de espacios ya existentes y han reorien
tado los proyectos en desarrollo hacia un uso más eficiente", nos explica
Diego Fernández, Vicepresidente del sector de oficinas de CBRE México.
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TRÁMITES. El Servicio de Administración Tributaria reportó que de enero
de 2022 a julio de 2023 se emitieron 569 millones 676 mil 665 facturas
con complemento Carta Porte, correspondiente a 97 mil 662 contribu
yentes. Este complemento ha cobrado gran relevancia desde que se vol
vió obligatorio en 2022.

comercio. La onceava edición de HOT SALE que se llevó a cabo del 15
al 23 de mayo de 2024 registró ventas totales por 34,539 millones de
pesos en ventas totales, lo que representa un crecimiento de 15.3% en
comparación con la edición de 2023. De acuerdo con el Reporte de Re
sultados HOT SALE 2024, —elaborado por la Asociación Mexicana de
Venta Online (AMVO) en colaboración con NielsenlQ, Netquest, Simi
larweb, Emplifi, Digimind y Retail Compass— la campaña registró la
participación de 5 de cada 10 internautas, lo que representa más de 12.5
millones de personas.

cambios. Volkswagen Financial Services completó con éxito una rees
tructuración corporativa con el fin de acelerar su transformación en un
proveedor integral de servicios de movilidad. Por tal motivo, todas las
actividades en Europa, incluyendo Volkswagen Bank, se consolidan ba
jo Volkswagen Financial Services Europe AG, mientras que Volkswagen
Financial Services Overseas AG será responsable de los negocios de ser
vicios fuera de Europa. Por esta razón, Volkswagen Financial Services
México es ahora filial de VFS Overseas AG •
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Costosa y compleja
democratización

A medida que avanza el proceso de consulta para la
reforma al Poder Judicial, se va observando el bos
que completo de sus implicaciones, costo y com
plejidades; si se piensa que sólo es reformar la
constitución con base en la iniciativa presidencial,
podría ser parcialmente cierto, si en una serie de
artículos transitorios más de los once que trae se
tendría que especificar a detalle no sólo la elección
popular sino la forma de implementarla.

Desde el punto de vista jurídico no es lo más pro
pio, mas ya lo hemos visto desde épocas anteriores,
que cuando hay prisa todo cabe en la Constitución,
el clásico "cajón de sastre" en el lenguaje parla
mentario. Empecemos por lo complejo, implica re
fundar uno de los tres poderes de la Unión y el po
der judicial en las 32 entidades federativas; se mo
dificarían la Constitución Federal y las de los Esta
dos, así como leyes federales y locales que tengan
que ver con el Poder Judicial.
A nivel federal serían sustancialmente una de

cena de leyes, entre ellas la Ley Orgánica del Con
greso General de los Estados Unidos Mexicanos,
Reglamento del Senado de la República, Ley Gene
ral de Instituciones y Procedimientos Electorales,
Ley General de los Medios de Impugnación en Ma
teria Electoral, Ley Orgánica del Poder Judicial de la
Federación, Ley de Carrera Judicial del Poder Judi
cial de la Federación, por citar algunas. Si no hacen
una reforma integral, habrá lagunas y contradiccio
nes que abonen a los conflictos y a una mala admi

nistración de justicia.
En cuanto al costo: la elección del 2 de junio pasa

do para elegir a poco mas de 20 mil cargos populares
se estimó un gasto de 60.4 mil millones de pesos
(mmdp), lo que equivale a 620.3 pesos por elector.
Ahora bien, de acuerdo al INEGI, en México habría
1650 juzgadores federales y 5,750 locales, en total
7,400 cargos a elegir; se entiende que hay diferen
cias en cada proceso electivo, el político y el judicial.

Mientras se conoce la cifra, las especulaciones
han comenzado, al grado que han manifestado
montos encontrados los propios miembros del par
tido gobernante, y el INE manifestó que no ha reali
zado proyección alguna sobre el costo de imple
mentar dicha reforma.

En Bolivia ejemplo insignia de la reforma me
xicana sólo se elige a la cúpula judicial y prevén
gastar 480 millones de pesos mexicanos para elegir
solamente a 26 juzgadores, que de acuerdo a espe
cialistas y comunicólogos de ese país, el modelo de
elección popular de juzgadores sólo crea malos jue
ces, control político sobre los mismos y conflictos
políticos constitucionales.

En México en aras de perfeccionar, siempre se
esboza que es por la democracia; pero el proceso de
democratización de un país tiene que abordarse
desde una perspectiva global, pues las variables
que en él intervienen son de muy diversa naturale
za, por tanto, no es tarea sencilla de realizar y son
muy grandes las complejidades, y es algo que de
ben entender los gobernantes, no es cosa fácil.
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Los nuevos secretarios
tendrán que ensuciarse
los zapatos

Claudia Sheinbaum, virtual presidenta electa, de
signó a Alicia Barcena como titular de la Secretaría
de Medio Ambiente y a Marcelo Ebrard en la Secre
taria de Economía, ambos con trayectoria interna
cional y experiencia en negociaciones de alto nivel
en dos temas importantes: La reforma a la Ley Mi
nera y la demanda de las empresas chinas al go
bierno tras haberles cancelado nueve concesiones
mineras para la producción de litio en Sonora. Esta
bronca la perderá México, dicen, y eso podría signi
ficar otro desembolso para las pretensiones auste
ras de la nueva administración federal.

Nos dicen que se vienen cambios en varias leyes
que afectan la minería: la Ley de Aguas Nacionales,
la del Equilibrio Ecológico y la Protección al Am
biente, y la Ley para La Prevención y Gestión Inte
gral de los Residuos.

Y ya se cocina una crisis porque con la suspen
sión de concesiones, las modificaciones frenaron la
exploración y tendrá repercusiones en la produc
ción de minerales.

Si no hay puentes entre el nuevo gobierno y la
minería mexicana, los mercados mundiales no van
a detenerse y harán a México a un lado. Las empre
sas mineras se sienten optimistas luego de que en
este sexenio varios sectores sufrieron los embates
de funcionarios sin experiencia, conocimiento y
con ideas "transformadoras" sin resultados benéfi
cos. Por ejemplo, México es líder mundial por más

de una década en producción de plata y todo eso
está por irse a la borda si se mantiene la actual polí
tica pública en materia de minería.
A estas alturas, hay varias cosas a tomar en

cuenta: el gobierno está condenado al fracaso como
explorador, y en el esquema actual para que parti
cipen los particulares no es viable. Sin exploración
la producción se va a pique y las minas funcionan
do se agotan. La supervivencia de la minería con
todos sus beneficios reconocidos, incluso por el
propio gobierno, está en riesgo.
Así que si se trata de ver que las mineras cum

plen con la normatividad, llevan bien su control de
procesos, que sus cadenas de suministro son im
portantes para la economía local y nacional, y
echarle ojo a su impacto en las comunidades veci
nas a sus operaciones, ver si cuidan el medio am
biente etcétera, pues ya los nuevos funcionarios
tendrán chance de darse una vuelta por las minas y
constatarlo; van a ensuciarse un poco los zapatos, o
mejor dicho, las botas porque es obligado que lle
ven equipo de protección personal, pero valdrá la
pena antes de que el destino nos alcance.

¿Es importante la minería? Bueno, el Informe
2023 de la Cámara Minera de México dice que el
sector minerometalúrgico representó 2.46% del
PIB nacional y el 8.63% del PIB Industrial y que en
2022. La doctora Sheinbaum tendrá la oportunidad
de hacer un balance acerca de las ventajas de tener
en la minería un aliado para el desarrollo.
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Ven voluntad de Sheinbaum para tema de agua,
nodal rol de I?, 2025 acotado y por plan a 10 años

Tras seis años casi cerrados a la colabora
ción de la IP el gobierno de Claudia Shein
baum muestra un espíritu más abierto para
reforzar las inversiones en energía, infraes
tructura, transporte, etc.

La postura es congruente con la realidad.
Los fondos públicos son insuficientes para
lo mucho por hacer. Sólo en lo que hace al
agua el rezago es alarmante. Décadas de
bajas inversiones y no se diga con Andrés
Manuel López Obrador que dio prioridad a
sus obras icónicas y al asistencialismo.
Con el cambio climático se pagan las

consecuencias: ríos, cascadas, lagos y pre
sas secas. Según el GCMA de Juan Carlos
Anaya las 9 presas que hay en Sonora están
al 9.7% de capacidad, las 11 de Sinaloa 11.2%,
las 8 de Tamaulipas 11.3%, las 10 de
Chihuahua 25.3%, las 9 de Guanajuato
27.8%. El sistema Cutzamala está al 32%.

Si bien la temporada de ciclones ayuda
rá, los expertos estiman que los niveles del
almacenamiento seguirán bajos. Por fortu
na el expediente hidráulico parece que está
en la mira.

Raúl Rodríguez Márquez presidente del
Consejo Consultivo del Agua menciona la
buena disposición de Julio Berdegué en
Sader, Alicia Bárcena en Semarnat, Alfonso
Ramírez Cuéllar del equipo de Sheinbaum.
Hay voluntad de empujar APFs.

Sin embargo el desafió es enorme, máxi
me que en 2025 habrá un presupuesto aco
tado por el plan de SHCF de Rogelio Ramírez
de la O de bajar de golpe el déficit a 3%.

Rodríguez Márquez hace ver que se re

quiere invertir al agua entre 1.0% y 1.5% del
PIB, unos 400,000 mdp. Añade que al me
nos se esperaría para el próximo año un
medio punto, o sea 160,000 mdp.

Destaca que es imprescindible un plan
multianual a 10 años, con programas de im
pulso a tecnología para captar, tratar y
rehusar agua y certeza jurídica para que la
IF sea aliada.

Queda por ver las propuestas.

VEN EN NAFIN ÚLTIMA OPCIÓN PARA
MEGA Y UNIFIN NUBLA PANORAMA
Sí, en el mercado hay coincidencia. Mega de
Guillermo Romo Romero no podrá cumplir
con la loza que significa un pasivo de 542
mdd. Amén de buscar financiamiento en el
mercado sin conseguirlo, también intentó
con organismos multilaterales con mismos
resultados. Incluso trató de colocar su bono
de 325 mdd a descuento. Su oferta no gene
ró apetito. Expertos visualizan como última
opción a Nafin de Luis Antonio Ramírez. Lo
malo es que Unifin de Rodrigo Lebois echó
mano de esa ventanilla y se ve difícil que el
banco de desarrollo quiera repetir. Se cie
rran los caminos.

ESPOSA DE PRESIDENTE DE
CONCANACO SE PROMUEVE PARA
SUCEDERLO
De no creerse, Daniella Martínez esposa del
actual presidente de Concanaco, Octavio

De la Torre ya se promueve para suceder a
su esposo. En un mensaje en redes señala:
"será para mi un honor y reto ser presidenta
de esta cámara". En realidad se refiere a la
confederación. Lo curioso es De la Torre
acaba de llegar a la dirigencia. Le quedan 2
años y opción a un tercero. Dicen los que
saben que en el contexto de fortalecer el rol
de las mujeres ya perfila a su cónyuge, a
quien ya de entrada asignó una vicepresi
dencia. Otra señal de lo mal que están esos
organismos.

FALLA FABRICANTE DE PLACAS,
GANÓ SIN NOM Y FILAS EN EDOMEX
La próxima titular de Segob Rosa Icela Ro
dríguez va a dejar un expediente que ya ge
nera dolores de cabeza. Junto con la SICT de
Jorge Ñuño avaló a la firma Placas y Seña
lamientos Mexicanos de José Ramón Bau
tista y Bafael Artasánchez para fabricar 3.9
millones de juegos de placas con calcoma
nía y 3.5 millones de tarjetas de circulación.
Ganó una subasta sin cumplir con la NOM
respectiva. Esta semana se inició el reem
placamiento en el Edomex y largas filas por
el desabasto. Además en Tamaulipas, Vera
cruz, Querétaro e Hidalgo placas a las que
se les desvanece la pintura en pocos meses.
Que mal.

(3aguilar_dd
albertoaguilar(i>dondinero.mx
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VW DESARROLLARA
MÁS A PROVEEDORES

a red de proveedores de la automotriz ale
mana Volkswagen (VW) crecerá conforme
se materialice la visión de electrificación y
sustentabilidacl de la compañía en el país,
me dijo en entrevista Holger Nestler, el
Presidente y CEO de la firma en México:
"Sin duda. Si tomas en cuenta el proceso de

electrificación aquí en México—que también tiene que cam
biar—, tanto los proveedores como la cadena de suministro
deben cambiar porque tenemos componentes eléctricos.
Tenemos que aumentar esa demanda a los proveedores. Lo
veo creciendo".

Volkswagen tiene un fuerte 2024. Entre enero y mayo de
este año sus ventas domésticas han crecido a una tasa de

23 por ciento (mientras la industria crece 12 por ciento); su
producción lo ha hecho a 42 por ciento; y sus exportaciones
lo han hecho a 39 por ciento.
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Holger está instrumentando una estrategia de sustenta
bilidacl que viene de la corporación y que descansa en pilares
establecidos a nivel global, como el cuidado de la naturaleza,
o el enfoque en las personas; pero que se traduce en acciones

específicas como la creación de una
cadena de suministro sostenible; o el
establecimiento de una primera ins
talación de pintura que utiliza energía
sustentable y ya no utiliza gas. Esto
le ha traído nuevas oportunidades
de negocio en el país.

Holger llegó a México hace cerca
de tres años. En un primer encuen
tro que tuve con él hace tiempo me

había dicho que buscaba tener un producto ¡cónico, como
lo fue el Beetle (escarabajo) años atrás. Ahora piensa que
"ya no es suficiente ser uno de los fabricantes automotrices
más grandes; como tampoco lo es contar con los mejores
productos en el portafolio. Volkswagen puede, quierey tiene
la responsabilidad de generar un impacto positivo".

La empresa ha iniciado la venta del ID.4, una camioneta
eléctrica, silenciosa y que no genera emisiones contaminantes.

Nestler, al igual que otros directivos del sector automotor,
piensa que se requiere infraestructura y estaciones de carga
eléctrica para una mayor llegada de vehículos de este tipo al
país. También se requiere servicio: "la exigencia es muy alta,
pero la verdad es que no tiene sentido empujar algo hacia el
mercado que no estamos preparados para sostener a nivel
servicio. Es por eso que vamos paso a paso. Empezamos lento
y año con año queremos incrementar el volumen".

WTCA

La World TracleCentersAssociation (WTCA) alista la apertura
desús nuevas sedes de World Tracle Center (WTC) en Nuevo
Lareclo, Tamaulipas, y San Miguel de Allende, Guanajuato.
También habrá varias aperturas en América Latina, princi
palmente en Brasil. La meta de la asociación que preside
John E. Drew es alcanzar 500 centros activos, para crear "la
mayor organización de propietarios y operadores centrada
en el comercio internacional". Ahora los países dominantes
son India y China.
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Minera San Xauier entró en la recta final de su plan
de remediación, la paríe ambiental y social, que
cambió la vocación de la zona de minería a turismo

os trabajos de remecliación de una explota
ción minera a cielo abierto en el municipio
de Cerro de San Pedro, en San Luis Potosí,
han entrado en su etapa final, no sólo en lo
que se refiere a la parte ambiental, también
en lo relativo a buscar que la población
pueda tener otras fuentes de ingresos.

Me refiero a Minera San Xavier, una mina de oroy plata que
forma parteeolconglomerac ocanac ienseNewColc.qie ha
garantizado un cierre sustentable, inclusoyendo más allá de
las regulaciones mexicanas.

La mina se ubica a 20 kilómetros de la capital del estado,
y como le digo el llamado cierre social habla de una minería
responsable en una demarcación que tiene unos cinco mil
habitantes,y donde el último gramo de oro se extrajo en 2020.

Los trabajos de remecliación se desarrollan desde 2012
y habrán de concluir en 2025, a través de un programa que
involucra a la población de la zona para cambiar la vocación
de su actividad económica por siglos preferente en lo minero,
para migrar a otras actividades como el turismo.
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El plan en la parte ambiental es supervisado por la Semarnat,
y recientemente se ha convertido en
caso de estudio por empresas mine
ras de Suclamérica,ya que incorpora
la habilitación de caminos, alumbra
do solar, creación de espacios esco
lares y religiosos, pero, sobre todo,
programas de capacitación para la
población, para que esa localidad se
convierta en una zona turística con
servicios de calidad.

La historia de la mina data desde la Colonia, concreta
mente desde 1596, de ahí el gran arraigo de la comunidad a
la extracción de metales y minerales, pero ahora se tienen los
primeros resultados para desarrollar una zona turística que
además pueda servir a la industria fílmica y para concretar
proyectos sostenibles.

Como sabe, las leyes mexicanas para ese tipo de explota
ciones se concretan sólo en lo ambiental, de ahí la importancia
de la remecliación que está logrando Minera San Xavier, y
donde en los últimos periodos vacacionales ha recibido a
unos cinco mil turistas con una derrama económica que ya
abarca a la mitad de la población del municipio.

Esto a partir de programas de capacitación permanentes
que se enfocan al emprenclimiento y la administración de
negocios, con cursos que van desde contabilidad hasta la
creación artesanal y la orfebrería, pasando por turismo y
hostelería que tienen como responsable a la Fundación Todos
por el Cerro de San Pedro.

Sobra decir que esas actividades no serían posibles sin
la conclusión de una restauración ambiental a fondo, con
acciones para el cierre biofísico y químico ele la mina, en
un plan que sólo en ese rubra requirió una inversión de 24
millones de dólares.

El caso es que lejos de pensar que el cierre de Minera San
Xavier iba a dejar abandono y devastación, ahora convertirá
a esa zona en un pueblo enigmático que ya recibe miles de
turistas nacionales y extranjeros.
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La justicia cuando no quede nadie

Conocí el pensamiento dé
Martin Niemóllerpromi
nente ministro luterano

y uno de los primeros
pai tidai ios del régimen
nazi cuando visité el

M useo Con memora I ivo
fiel Holocausto ríe Lstaríos Unidos, en
la ciudad de Washington, l).( '..exhibido
en un sitio estratégico de la exposición
permanente del Muséo.
No soy exagerado ni irresponsable

si afirmo qué el pensamiento con el
que Niemóller definió lo sucedido en
Alemania con un régimen dé poder ab
soluto, puede configurarse de muchas
maneras todas desafortunadas^ en él
México ele 2024, con la propuesta fié re
forma constitucional al Poder Judicial
fie la Federación, tal y como está plan
t eada. Y estimarías y estimados lectores,
no me malenlienrían, esta columna no

és a favor fié lo que hoy se denominan:
"privilegios'; "élite", "corrupción" y un
largo etcétera.
Siempre he sido crítico del Poder

Judicial, incluso, lo fui férreamente
cuando estuve dentro. Ln las páginas
dé CmtraRéplim podrán encontrar fié
cenas ríe artículos en los que he critica
río duramente al PJL Cuando formé lo
digo con toda dignidad parte del PJL,
esa posición incómoda me valió críticas,
descrédito, enemistades¡fl¡ incluso, qué
en más ríe una ocasión me tacharan ríe

loco. Conozco el PJL como la palma ríe
mi mano, y soy consciente ríe que no
tiene muchas, sino muchísimasáreasríe
mejora, pero ello no es. objeto ríe esta
columna.

De Ser aprobaría en sus términos, la
reforma conríucirá al PJL y, peor aún, a la
sociedad mexicana a una condición ríe
rlemocracia sin Const it lición. Lst e fenó

meno ocurre cuando laspérsonaselec
tas legítimamente por la. sociedad para
ocupar cargos públicos con la loma de
decisiones más importantes, debilitan el
Poder Judicial que, conforme al diseño
ríe la modernidad constitucional' éSel
único fie los 3 poderes cuyas decisio
nes no deben estar basadas en criterios

de oportunidad política, sino en reglas
jurídicas. Debilitare! PJL es hacerle agu
jeros ai Ls ta río ríe derecho desde dentro
del propio régimen político jurídico que
permitió alcanzar el poder, con el fin fie
tornarlo ilimitado.

0BITER DICTA
Cuando un régimen debilita las inSíii li
ciones y pone sobre alfileres el listado
ríe derecho, bajo el argumento ríe qué
es voluntar! fiel pueblo, en realiríarí, está
equiparando a millones de personas per
lenecienies; a m uchísiinas generaciones y
procesos políticosociales complejos, con
una mayoría relativa electoral arrojada
en una elección especifica; consecuen
temente,, ese argumento es una falacia,
como sostuvo Cari Sehmilt, con la finali
dad ríe ejercer un poder sin control más
allá ríela Constitución y, por lo tanto, en
perjuicio fiel pueblo. Pero para entonces,
como alertó Niemóller, no quedará nadie.

«Especialista en Derecho
Constitucional y Teoría Política.
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I.a cita puede traducirse
al español asi: "'Primero
vinieron por los socialistas, y
guardé silencio porque no era
socialista. Luego vinieron pol
los sindicalistas, y no hablé
porque no era sindicalista.
Luego vinieron por los judíos,
y no dije nada porque no
era judío. Luego vinieron
por mí, y para entonces
ya no quedaba nadie que
hablara en mi nombre."

Desde la óptica de que la
justicia téderal le ha quedado

a deber muchísimo a la
sociedad mexicana, sostengo
que el diagnóstico del
presidente López Obrador
y de la virtual presidenta
electa Claudia Sheinbaum

es correcto; sin embargo,
difiero por completo de
las causas que señalan, y
.luís aún, de la solución tan
peligrosa que proponen
implementar, sencillamente,
porque la modificación
ya a afectar el núcleo
fundamental del quehacer

del PJF, que se desdobla en
que las personas juzgadoras:
i. Tengan perfil técnico
especializado; il Sean
neutrales políticamente; y,
iii. Resuelvan los asuntos
imparciai e independiente.
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A 8 meses de "Otis", crecen los desafíos para Acapulco

Han pasado 8 Ineses, des
de que el huracán Otis
impacto con fuerza. tJ
paei lo de Acapu 1 co
y Coyuoa de Benítez,
principalmente;.
La i eeu pn ac ¡ón

y reconstrucción aún están lejos de
verse. Los daños lian sido terribles en

muchos aspectos económicos y socia
les, pero inmensurables si nos cu loca
dios sólo en la acii\ ¡dad turística, que
para el estado de Guerrero representa
el 14% de su l'llí. pero en el caso fie
Acapulco alcanza el 24%, lo que tiene
amplias repercusionesen su economía
y empleo.
Desde el 25 dé octubre de 2023 a la

lecha, han sido cuantiosos los daños
a la infraestructura pública (servicio®
públicos, comunicaciones y transpor
te;), y graves fueron las afectaciones en
edificios, negocios, viviendas y zonas
naturales en la zona.

Han sido exorbitantes los estragos
que el fenómeno meteorológico de
jó al sector productivo, en iré los que
destacan hotelería, servicios, de hosr
pedaje:, restauran les,, preparación fie
alimentos, bares y centros noelurnos.

servicios de espardmiemo. paseos y
actividades acualieas, entre otros.

Antes de O,is, Acapulco tenía 21 mil
habitaciones de categoría turística y
una oferta de 12 mil unidades habita
cionalrs. a través de las plataformas

de renta deicorlo plazo. L1 impacto del
huracán afectó al 80% de la olería y
sólo quedó un 20% disponible.

La Secretaría del Bienestar en Acá
puleo y Coyuca calculó alrededor de
274 mil viviendas con alguna aféela
eión, pero 51 mil 864 fueron pérdida
total, además de los 47 mil 627 locales
Comerciales registrados en el censo dé
afectaciones.

I ri esturíio de Gemes Consultores,
reveló que las segundas viviendas, edi
ficios de apartamentos \ condominios
vacacionales rest la ron con grandes

daños. lo que impacto el flujo de tu
ristas que llegan a estos alojamientos.
Ln el balance, los resultados son

mixtos, porque a 8 meses del azote de
Otis, ha reabierto el 74% de los hote
les, por lo que sólo hay 9 mil 899 lui
bil.acionesrlisponibl.es en el puerto. Al
cierre de 2023, llegaron 6 millones 486
mil turistas nacionales a hoteles, y Sé
registra una caída de 2.7% en relación
con 2019 y de 15% Si la comparamos
con 2022.

De acuerdo con el Inegi, en él pri
mer trimestre de este año, la población
ocupada de Acapulco fue de 298 mil
607 personas, 3% menos que la cifra
de enero marzo de 2023, y la tasa ríe
desempleo aumenló de 1.8% a 2.3%
en él mismo lapso comparativo. Pero,
el principal problema laboral no es el
desempleo abierto, sino la informali
dad, que alcanza el 60% de la pobla

ción ocupada.
Ll empleo en el i lirismo resintió los

efectos de Otis, pues en el primer l rimes
ire fie 2024 Sé registró una disminución
de 3% en relación con el primer trimes
tre de 2023, y la informalidad laboral al
canzó el 60.0% fie la población ocupada.

Con cifras acumu Indas a mayo. Grupo
Aeroport uario del Centro Norte (OMA)
reportó que el Aeropuerto de Acapulco
cayó 45.5%, por el impacto en el des
tino generado por el huracán Olis. La
disminución fue de 42.9% en cuanto a

pasajeros nacionales y 72.1% en pasa
jeros internacionales, comparado con el
mismo periodo del año aniel ior.

Ll desempleo, la. conéct ¡\ ¡dad,él co
mercio y los servicios son parle ríe los
muchos (lesalins qué aún debe enfren
tar el puerto de Acapulco.

•Periodista
Director de RedFinancieraMX

gfloresl13@yahoo.com.mx

A más ele 240 días del
siniestro, la AM IS detalló
que ha cubierto más
de 40 nil millones de
pesos en pago de pólizas;
suman más de 42 mil
700 los siniestros, de los

j¡es 63% C^^Ildíñ
a ™ de
.4.?ños (27,114) y 37
seguro de ailtOS 5,5¡
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WASHINGTON, DC.

Mucho de lo que
se publicó esté mes
sobre la "nó renova
ción" del viejo "acuer

do del petrodólar" entre Arabia Saudita y
Estados Unidos está cargado de inexactitudes
y medias verdades. Algunos medios incluso
IMW''iMfextnJo de afirrrB que Arabia
Saudita iba a "dejar de usar el dólar estadou
nidense para sus ventas de petróleo". Pero a
pesar de estos errores, y aunque el dólar si
gue siendo la moneda dominante, el impulso
hacia una desdolarización está al alza, come
resultado de amplios cambios gpgjpolíticos y
macroeconórriicos.

El sistema del petrodólar (por el cual el
petróleo se cotiza erí dólares y los países
exportadores inviéftén Sus ganancias en ac
tivos denominados en esa moneda) surgió a
mediados dé los años setenta, tras la decisión
del presidente de los Estados Unidor Richard
BJixoBdi^Mier fin a (a«rivert¡b¡l¡|Bj del
dólar en oro. El nuevo esquema ayudó a
suavizar la transición al sistema postBretton
WocMb tipos de cambio fl<Bnt3$ y sc>b>iH
todo, consolidó la posición del dólar como
moneda de reserva mundial y generó dé
cadas de prosperidad para los estadouni
cBses, a quienes benefició el ¦dio de ser
gl mercado preferido por las corporaciones
globales en un contexto de creciente deman
da global de dólares e ¡ngfégs de capitales
a los Estados Unidos.

El esqugma tiene su| raíces éfí un pacto
secreto de 1974 entre Arabia Saudita y los
Estados Unidos, que estipulaba que los sau
ditas reinvirtieran sus petrodólares en títulos
del Tesoro dé los Estados Unidos a cambio
de garantías de seguridad estadounidenses;
esto creó una alianza estratégica que ha con
figurado la polítiB mundial por décadas. Al
año siguiente, toda la OPEP había acordado
cotizar m petóle© en dólarose invertir en
deuda del gobierno de los Estados Unidos;
esto permitió a los bancos estadounidenses
extender préstamos a países/del sur global en
un contexto de creciente desreffllación de los
Riclos finaBieros.
Al convertirse el petróleóén recurso crucial

para el crecimiento económico, la industria
lización y el avance tecnológico, los países
importadores de petróleo necesitaban dólares
para pagar por la energía qué consumían.
Al mismo tiempo, el auge de la población

mundial aumentó la demanda de bienes
manufacturados y petróleo, lo que fortaleció
todavía más la posición del dólar. En 2000,
y a pesar de la ctédentecompetencia de las
economías industrializadas asiáticas, más del
70% del total de r<3®was,de divisa extranjera
correspondía al dólar, quedominaba el co
mercio internacional (la facturación en dólares
alentaba a bs exportadores a tomar deuda
gn dólares para obtener cobertura y a los
importadores a hacer lo mismo para tener
capital de trabajo).

El dominio del dólar no ha estado exentó
B SHimas (entre los que se destaca la H
naneferización de la economía estadouniden

séy el derrumbe de la producción industrial
local), fBo los beneficios paraBtados Uni
dos han sido inmensos. El ingresodé capital
extranjero para la compra de títulos del Tfesoro
permitió mantener tipos de interés bajos y un
sólido mercado de bonos, con lo que Wall

conviiB en el princ^HcenlBfinan
ciero del mundo. Hoy, alrededor del 70% de
la deuda en moneda extranjera está denorrí'
nada en dólares. Además, emitir la moneda
de reserva del mundo implicó que Estados
Unidos no tuviera que prepgyparse por el
BéfB corBrcial; de B modo, 11 wi Ha
ha podid# "dar sin recibir, pRasf^ár iiih pedir
prestad# y¡gomprar sin pagar", en palabras
del economista francés Jacques Rueff.

Pefó en los últimos tiempos se han dado
pasos háCia la desdolarización. Entre 2021
y 2022, los bancos centrales aumentaron
a más deldoble sus compras déOro, y
mantuvieron un nivel similar en 2023. Y en

particular, se han vuelto más comunes bs
acuerdos de liquidacióndé comercio bilateral
en moneda local. En 2023, la India pagó: en
rupias por primera vez una:compra de crudo
a los Emiratos Árabes Unidos, y China usóel
yuan para saldar más o menos la mitad de
sus operasen^tansfronterizas de comercio
e inversión, mediante el uso de sy.sistema de
pagos interbancarios transfronterizos y de los
acuerdos de canje de divisas (swap) que el
BarHWopularft (Bina ha firmado con ®s
de cuarenta bancos centrales.

El abandono del petrodólar es atribuiblá
a varios factores. Antes de 2000, Estados
Unidos era el principal socio comercial de
más del 80% dé los países del mundo, pro*
porción que ahora ha caído a menos del

30%; en general, el lugar que tenía Estados
Unidos lo ha ocupado China. También ha
cambiado mucho el panorama global de
la energía. Antes Estados Unidos fénía una
gran dependencia del petróleo Saudita, pero
el auge de 16 industria del esquisto (shale) a
mediados de la década de 2000 puso al
país en una senda hacia la independencia
energética. Ahora, el principal importador de
petróleo Saudita esChina; aunque muchos
países (incluso Arabia Saudita) están adop
tando las fuentes renovables para acelerar la
transición verde.

El ascenso del sur global (debido a una
creciente difusión de la tecnología y a la
gbbalizagión de las cadenas de valor) y el
gurfi#nto de las tensiones geopolíticas están
llevándo al mundo hacia un Orden multipo
lar; al mismo tiempo, la frecuente aplicación
estadounidense de sanciones ha puesto de
BHnifiesto los ri^ftos políticos BinBcieros
de depende! del dólar Cómo moneda de
reserva, medio de intercambio y unidad de
cuenta. Hay cada vez más consenso en que
la desdolarización esél mejor modo de mi
tigar estos riesgos y potenciar el crecimiento.
Por^H muchos pgfees están diversificaBo
sus reservas de moneda extranjera: en 2022,
la presencia del dólar en las reservas globales
se redujo di® veces más rápido que durante
las dos décadas anteriores, al 58%, contra
73% en 2001.

En tanto, la digitalización ha facilitado
el ys© de monedas locales para pagos y
transacciones comerciales transfronterizos;
esto permite eludir las restricciones derivadas
31a financiación en dólares y fortalecer la

Beíliencia fiíBiciera. Por ejemplo, hace poco
los bancos centralesi.de Indonesia, Malasia,
Singapur y Tailandia pusieron en marcha
un sistema basado en códigos QR que per
mite a sus residentes hacer pagos digitabs
transfronterizos sin pasar por una moneda
intermediaria (moneda vehículo).
La aceleración de la desdolarización es

innegable.En una muestra de 125scon®r
mías, el Fondo Monetario Internacional halló
que la mediana de uso del yuan para pagos
transfronterizosxjon China preció del 0% en
2014 al 20% en 2021; un epárto de esas
economías ha aumentado el uso del yuan al
7®, El abandono del petrodólar es un fac
tor importante. En 2023, la quinta parte del
comercio internacional de petróleo, sé saldó
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en monedas distintas del dólar. Y la profundi
zación de los vínculos energéticos dé Arabia
Saudita con China FfflüIevcHRi la firrSde
contratos de compra de petróleo a largo pla
zo denominados en yuanes (petroyuanes).

En el mundo multipolar que está surgien
do, la digitalización permitea las economías

desarrollar mecanismos de pago alternativos.
Hace poco el Banco de la Reserva Federal
de Nueva York reconociHel hecho de que
hay un peqygño grupo de países con "una
proporción menguante del dólar en sus re
servas oficiales", al tiempo qu^^sirg barB»
fcjfftiles están aumentando la compra de
oro: Conforme bs riesgós geopolíticas sigan

Habilitando la confianza, estas cifras crecerán.
El uso de la digitalización para crear un mar
co plurilateral de liquidación en moneda local
de transacciones transfronterizos será esencial
para evitar una costosa fragmentación del
sistema internacional de pagos en un mundo
multipolar.
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Con todo y freno de mano,
7

crece venta de autos
No obstante que la

comercialización
de autos en México
tiene el "freno de

mano" puesto con
el contrabando y regularización de
2 millones 300 mil autos, en los úl
timos dos años, está retomando
velocidad en su nivel de ventas y
podría alcanzar al cierre del año
un total de 1.5 millones de autos
vendidos.
Al sexto mes del año las ventas

de autos aumentaron 8.3% ó 122

mil 929 y en el semestre tuvieron un
incremento de 11.9% o 708 mil 650

unidades. Con tales cifras, el pro
medio de ventas mensual en lo que
va del año es de 115 mil vehículos
comercializados.

Se acumulan ya dos años con
secutivos con tasas de crecimiento

en ventas positivas y se proyecta
que para el cierre de este año el
crecimiento pudiera ser del 10%,
respecto del año previo.
¿Cómo se explica este comporta

miento en el mercado automotriz?

Guillermo Rosales, presidente
de la Asociación Mexicana de Distri
buidores de Autos, menciona varios
factores, pero destaca uno de ellos:
que, en términos reales, los precios
de los autos están bajando.
No es una simple apreciación

personal del dirigente de la organi
zación que aglutina a los concesio
narios del país.
Se basa en los datos del Instituto

Nacional de Estadística y Geografía
(Inegi).
De acuerdo con los datos que di

fundió el organismo de estadística
para el mes de junio, el índice de
precios de los autos aumentó l.ó
por ciento.

Ese nivel contrasta con el 4.67%

que registró la inflación general.
Pero, además, refiere Rosales,

el mayor ánimo y disposición
para comprar autos por parte de
los consumidores, tiene que ver
con la creciente competencia en
el mercado mexicano automotriz,
la llegada de nuevas marcas y las
promociones y plazos largos para
pagar los financiamientos auto
motrices.

Además de la competencia entre
las empresas automotrices, es muy
importante la competencia entre los
bancos y los financiamientos que
ofrecen las empresas del sector, con
créditos que van de los 48 a los 60
meses.

Su estrategia ha permitido diluir el
impacto de las altas tasas de interés
que se están registrando, con el 11 %
en la tasa de referencia de Banxico.

El financiamiento es el principal
motor del mercado automotor.

Representa el 59% de las ventas
totales. Si se excluye de ese porcen
taje lo que corresponde a las adqui
siciones que hacen las empresas; las
dependencias gubernamentales, la
participación del financiamiento en
las ventas al menudeo sube casi al

69 por ciento.
Se observa también una mayor

responsabilidad de los consumi
dores en el cumplimiento de sus
compromisos que se refleja en una
cartera vencida que apenas rebasa
el 1 por ciento.
Adicionalmente hay que consi

derar, el aumento de los salarios, la
recuperación del ingreso de las fami
lias y la mayor creación de puestos
de trabajo.
También se debe tomar en cuen

ta el aumento del gasto público

del gobierno federal que por un
lado se traduce en el mayor nivel
de déficit fiscal registrado en los
últimos años, pero por el otro lado
se registra en una mayor capaci
dad de consumo de los individuos

y familias.
Por el lado negativo, el factor que

impide que la venta de autos en el
mercado local sea mayor, sin duda
es el de la regularización de los "au
tos chocolate".
De enero del 2022 a hasta hace

una semana, se registra el contra
bando y regularización de más de
2 millones 300 mil vehículos.
El 50% de estos 2.3 millones

se concentra en Tamaulipas, Chi
huahua y Baja California.
Lo que se ha regularizado de

vehículos ¡legales en Tamaulipas,
representa la venta de vehículos nue
vos, ¡de 10 años!.
Otro obstáculo que ha tenido

la venta de autos en el mercado
nacional, es la falta de incentivos
fiscales.

La deducibilidad en la compra de
autos nuevos está en 170 mil pesos.
Es la misma cantidad, en términos
nominales desde el 2008.

Hoy el precio promedio de venta
de un auto en México es de 520

mil pesos
El presidente de la AMDA sostie

ne que se necesita revisar la deduci
bilidad de los vehículos con una po
lítica de renovación y no solo como
un instrumento de recaudación.

Atisbos
La tercera parte de los integran
tes del gabinete de la virtual
presidenta de México, Claudia
SKeinbaum, quedó muy lejos
de la señal positiva que generó la
primera entrega. En la segunda, a

pesar del buen nivel académico
y profesional de los designados,
ya había deslucido. En esta última
se registró más incertidumbre. Al
tiempo.
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Entra en vigor el
apagón informativo

Ala par que el propio presidente Andrés
Manuel López Obrador vuelve a vio
lar la ley al dar a conocer los supuestos
ingresos de un grupo de periodistas y
analistas de un medio de comunicación,

su gobierno esconde desde ayer la información so
bre los estados de emergencia del Sistema Eléctrico
Nacional.

La esencia es la misma, buscar la opacidad, ya
sea por la presión o el ocultamiento, es esconder las
negligencias y corruptelas del gobierno al costo que
sea y con garantías de que nada habrá de ocurrirles
en el futuro por la lograda continuidad.
Al menos ya quedó claro que desde la Secretaría

de Gobernación o de la Secretaría de la Función

Pública no llegará ningún intento de iniciarle un pro
cedimiento administrativo o juicio político a ninguno
de los integrantes del gobierno que se va.
Como sea, hay la expectativa, quizá muy ¡no

cente, de que podría haber una visión diferente en
el ejercicio del poder durante la siguiente adminis
tración.

Al menos en materia de energías, se esperaría
que las notorias diferencias en la formación acadé
mica de la cabeza de gobierno y sus colaboradores
permitan el regreso, no de las inversiones producti
vas, pero sí al menos del sentido común.

La cancelación, desde ayer, de los informes sobre
los estados de emergencia del Sistema Eléctrico
Nacional impide conocer de manera pública, como
lo era hasta este pasado miércoles, la cantidad
de energía con la que se cuenta ante eventuales
cambios en los niveles de demanda, vamos, para
prevenir cuándo pueden llegar los cortes al sumi
nistro eléctrico.

Si el régimen de López Obrador esconde esto no
es por un asunto de seguridad nacional, como gusta
argumentar cada vez que ha escondido datos cru
ciales, es para que no lo critiquen por los apagones,
es básicamente para cuidar la imagen presidencial.
Mayo pasado fue un mes de constantes inte

rrupciones en el servicio, y millones de personas
se quedaron sin electricidad, la información fluía
gracias a ese reporte público en el sitio web del
Centro Nacional de Control de Energía.

La falta de información suficiente sobre el sistema

eléctrico, explica el doctor en Ciencias y experto en
temas de energía (mismos títulos de la virtual Presi
denta electa), Víctor Ramírez, puede implicar daños
millonarios para la industria.

Los estados operativos permitían al sector indus
trial calcular cuándo y dónde habría problemas y
con ello tomar medidas, incluso programar paros
técnicos.

No es cuestión sólo de que "se vaya la luz" y sea
molesto en el hogar, es el hecho de que muchos
equipos industriales altamente especializados pue
den sufrir daños con cortes repentinos, no anticipa
dos, del suministro eléctrico.

La siguiente administración habla del nearshoring
como un anhelo para aumentar el desarrollo y el
crecimiento. Sin embargo, a los problemas de se
guridad pública y jurídica que deja sembrados este
gobierno, hay que añadir el conocido problema de
la falta de energía eléctrica suficiente, constante y a
precios competitivos.

La cereza en el pastel es que al mal servicio eléc
trico que recibimos hay que añadir el factor sorpresa
de que no sabremos cuándo vendrán los cortes.
¿Hay razones sensatas para pensar realmente

que con el siguiente gobierno se podría volver a ver
la luz en estos asuntos?
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Somos el mayor socio comercial
de EU... dependemos más de ellos
que nunca
Esta semana se cumplieron cua

tro años de la entrada en vi

gor del TMEC. Este aniversa
rio coincide con la publicación
de un dato: en mayo, Méxi

co vendió 43,881 millones de dólares
a Estados Unidos y con esto se conso
lidó como el principal proveedor de la
economía de Estados Unidos. El segun
do lugar en esta tabla es Canadá con
35,669 millones y el tercer lugar co
rresponde a China que vendió 35,037
millones.

De los tres países, México es el úni
co que incrementa sus ventas. El 6.1 %
de avance mexicano contrasta con el re

troceso de 2.8 de Canadá y el 2.3% de
que cayeron las ventas de China.
Pongamos los 43,881 millones de

dólares en perspectiva. La cifra es impre
sionante. Empecemos por decir que es
ocho veces más de lo que se ingresa por
remesas. No es asunto de un mes. En los

primeros cinco meses de 2024, las ex
portaciones a Estados Unidos represen
taron un total de 206,000 millones de
dólares. En el mismo periodo, los envíos
de mexicanos residentes en el exterior
sumaron 25,129 millones de dólares.
Podemos comparar los 206,000 mi

llones de dólares de mayo con lo que
se exportaba antes de que entrara en vi
gor el TMEC. El valor acumulado de las
exportaciones entre enero y mayo de
2020 fue 149,000 millones de dólares,
de los cuales 80% fueron a Estados Uni
dos, alrededor de 120,000 millones. En
cinco años, prácticamente se ha dupli
cado el volumen de las ventas a nuestro

mayor socio comercial. Esto ha ocurri
do a pesar de la pandemia y Trump... o
gracias a ambos. En el momento de en
trada en vigor del TMEC, éramos el ter
cer lugar en el ranking de proveedores

a Estados Unidos. En primer lugar esta
ba China; en segundo lugar, Canadá.
El Covid19 y el conflicto de Estados

Unidos con China cambiaron las co

sas de manera dramática. Hay una re
organización de las cadenas globales
de producción que resultó benéfica pa
ra México. Nos hemos convertido en un

proveedor mucho más importante pa
ra ellos, porque somos una pieza cla
ve en su estrategia de desacoplamien
to respecto a China. Un socio ideal, en
tiempos en los que la cercanía geográfi
ca se volvió una ventaja competitiva ca
si imbatible.

A México, le corresponde convertirse
en la "fábrica" principal de Estados Uni
dos. Ese rol lo desempeñó China duran
te tres décadas. En ese periodo, el Dra
gón aprovechó para convertirse en una
superpotencia económica. ¿Qué hare
mos nosotros con esa oportunidad? A
mediados de 2024, estamos aportan
do el 1 6% de las compras que Estados
Unidos hace al mundo. Si la tendencia

sigue, podríamos llegara! 20%..., ¿qué
haremos con eso?

La otra cara de la moneda es que nos
hemos vuelto altamente dependientes de
Estados Unidos. Alrededor de 40% de

nuestro PIB depende de las exportacio
nes a ellos. Más allá de las estadísticas,
podemos "sentir" este fenómeno de inte
gración con la economía estadouniden
se en varias ciudades de! país, donde
las principales actividades dependen de
la locomotora estadounidense: Tijuana,
Ciudad Juárez, Monterrey, Saltillo, Nue
vo Laredo, León, Querétaro... Nuestro
vecino del Norte es el destino de 84.2%

de todas las cosas que exportaron nues
tras empresas. En 2011, "sólo" compra
ba 76.6% de nuestras exportaciones.

¿Qué tanto pueden crecer las ventas
a Estados Unidos? El nearshoring abre
enormes posibilidades, pero también
pone en evidencia una lista de tareas
pendientes. En estos días, hablamos
mucho de las inversiones necesarias en

electricidad y de cambios urgentes en re
lación con la administración del agua y
los recursos hídricos. Estos temas son im

portantísimos, pero no son los únicos. Es
tá la necesidad de adecuar nuestro sis
tema educativo de cara a los retos de

la economía global, sin descuidar todo
lo relacionado con los grandes proble
mas nacionales. ¡Qué decir de las adua
nas y los pasos fronterizos...! Una rela
ción que vale más de 2,000 millones de
dólares por día tiene que lidiar con in
fraestructura y sistemas que se quedaron
atrapados en algún momento del siglo
pasado.
¿Cuánto de lo que exportamos es

mexicano? Desde hace más de una dé

cada, los expertos nos llamaban la aten
ción sobre la necesidad de incrementar

el valor añadido nacional a los produc
tos que exportamos. No lo hemos conse
guido, más bien hemos avanzado y, lue
go, retrocedimos. Según datos del Inegi,
en 2013 era 39.4 por ciento. Subió has
ta 44.1% en 2015 y para el 2022 fue
40.4 por ciento. [La estadística está en
un cuadro al que le ponemos menos
atención de la que merece. Se llama
VAEMG, el Valor Agregado de Exporta
ción a la Manufactura Global).

El futuro traerá mayor integración de
México a la economía de Estados Uni

dos. Es una relación de codependencia
que es también muy dinámica, determi
nada también por factores políticos y el
cambio tecnológico. ¿Estamos prepara
dos? ¿Cómo nos preparamos?
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La Banca de Desarrollo
l¿i lianca de Desarrolle» luí lemdo

mi rol limitado, al ofrecer pocos
préstamos a mypimes. Debe po
lenciar su papel, explorar opera
cioues de primer piso y colaborar
con diversas insliliiciones finan

cieras para apoyar el crecimiento
económico.

La Banca de Desarrollo no

ha tenido un rol preponde
rante en los últimos años.

Muchas pueden ser la ra
zones. El punto es que esta

banca puede ser un promotor del
crecimiento económico y un instru
mento de política para lograr los fi
nes que se propone el próximo go
bierno. Buena parte de su trabajo
puede seguir siendo la de una ban
ca de segundo piso, que otorga fi
nanciamiento y garantías para que
la banca privada preste en mejores
condiciones a las empresas mexica
nas. Sin embargo, tenemos que en
contrar las razones por las que los
préstamos que se concretan por esa
vía son muy escasos. En 2022 ape
nas se concretaron 9,536 créditos,
eso corresponde a algo así como el

0.2% de la mypimes del país. Algo
falla en la relación entre los dos tipo
de banca que no detona el crédito
de nuestras pymes. También es posi
ble explorar nuevas opciones, para

que se realicen operaciones de pri
mer piso y se capte ahorro del pú
blico, así como buscar alternativas
con instituciones que operan con
otras figuras, como sofimes, sofipos
o las que proveen servicios financie
ros digitales.
La función más evidente que ten

dría que tener la Banca de Desarro
llo para los próximos años es la de
financiar a las empresas mexicanas
que pueden participar de la tenden
cia de relocalización de las opera
ciones que se realizan en Asia para
Norteamérica, pero que no encuen
tran en la banca privada el finan
ciamiento adecuado. Eso además

de participar y hacer posible los
proyectos de infraestrutura que se
requieren para facilitar esa inver
sión y que pueden ser pagados pre
cisamente por la actividad económi
ca que se va a generar.
Ahora, esa banca también re

quiere ofrecer instrumentos para
acelerar emprendimientos que de
sarrollan procesos de innovación
en sectores de alto contenido tec

nológico, en actividades de servi
cios de alto valor e impacto en la
competitividad de la economía. Si
la Banca de Desarrollo puede ofre
cer garantías, créditos y capital de
riesgo para ese tipo de empresas
vamos a generar competencia, me

jores servicios, así como empleos
bien remunerados en sectores distin
tos al exportador, a los que ya son
dinámicos y tenemos claras venta
jas comparativas, como el turismo.
Esa intervención pública, para com
partir el riesgo de esos proyectos,
debe también de contribuir a ge
nerar un conjunto de servicios pri
vados, financieros, coorporativos,
educativos, logísticos, para ese ti
po de empresas. Si lo logramos,
no sólo vamos a generar beneficios
para consumidores y trabajado
res, sino también modernizaremos
y haremos competitiva a la econo
mía mexicana en sectores distintos
al exportador, como pueden ser los
servicios médicos, los de capacita
ción, mercadotecnia, las industrias
creativas, el diseño, los relaciona
dos con la economía circular, los
de logística, los de cuidados, lo que
se va convertir en un nuevo motor

económico permanente. La Banca
de Desarrollo debe ayudar a con
solidar empresas mexicanas exito
sas en sectores que nos interesa im
pulsar, donde falta competencia,
en los que se tiene el potencial de
generar empleos de calidad, en los
que podemos aprovechar la tecno
logía para ampliar los servicios que
requiere la población. Ese es el reto.
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Saks compra NeimanMarcus por2,650 mdd
Fitch baja la calificacipon deVasconia
OXXO inaugura tienda para discapacitados

La Comision Europea anunció la entrada en vigor dq
aranceles temporales a la importación de vehículos de bate
rías eléctricas fabricados por compañías de China, tras con
cluir durante una insestigación de pge^e rom? que éstos se
berBic^HijustarMite de s del gob¡erB%

Los aranosfes anunciados por el brazo ejecutivo de la
Unión Europea entrarán en vigor el 5 de julio y serán apli
cados para los tres mayores fabricantes chinos de autos
eléctricos BYD, Geely y SAIC por 17.4, 19.9 y 37.6%,
respectivamente.

Otros productores de automóviles eléctricos en China que
cooperaron en la investigación quedan sujetos a aranceles de
20.8%, un nivel inferior al anunciado preliminarroente, al tiem
po que para las empresas que: no cooperaron el arancel será
de 37.6 por ciento.

La matriz de la minorista de lujo Saks Fifth Avenue alcanzó:
un acuerdo de 2,650 millones de dólares para comprar a su
rival Neiman Marcus.

El trato creará una potencia en el ccjresrcio minorista efe lu
jo para atraer a compradores adinerados,, con un poco de
ayuda de Amazon.csm.

Amazon y Salesforce intervinieron para ayudar a facilitar la
fusión y tomarán participaciones minoritarias en Saks Global,
el nOmbre de la nueva compañía.

Las cadenas de grandes almacenes llevaban meses nego
ciando y habían explorado una fusión varias veces a lo largo
de los años.

Hwibiff i»ent:j?*d¡miltadfi$ riesBg dique
consumidoresjedujprcrrsu gasto en productos caros y las mar
cas de moda abrieron sus propias tiendas insignia.

Grupo VasCOnia, un productor deartículos de aluminio y
acero para el hogary otros sectores recibió una degradación

111 ¡Íf§§°r; piarte d«dh Ratings, luegcHue con
ran los conventos de espera ajift sus acreedores y enfrente de
n;Q|feos<fl incumplimiento.

La nota local de largo plazo de la empresa pasó de 'C
jínex)' a 'RD', o a incumplimiento restringido, qúüi® ubica un
nivel por encima del default, dio a conocer la agencia en un
reporte.
El : i que una entidad caNH

cada faJeÜHi i»*wiáHJe siMsmp»iisosmiaBerB, aun
que cssBúaI * :  <B: cSolBsobligasÉnoriinardferim

La cadena de tiendas de conveniencia, Oxxo, propiedad
de Fomento Económico Mexicano(FEMSA), inauguró en To
luca, Estado de Méxicoo, ¡su primera tienda diseñada de ma
nera accesible para personascon discapacidad motriz, in
telectual o cognitiva, múltiple sensorial, visual ¡baja visión o
ceguera) y ta lia baja.

La tienda cuenta con diferentesadaptaciones como; mapa
háptico, cheefcout para personas de talla baja, código brai
[léofjUÍas podotáctiles, señalizador de riesgo y rampas en el
interior.

La tienda se encuentra en Paseo Molino y privilegia la estra
tegia'de justicia, equidad, diversidad é inclusión.

UE impone aranceles a autos chinos
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Tesla, BYD y la intensa
competencia en el mercado
de vehículos eléctricos
En una semana marcada por desarro
llos notables en la industria de vehículos
eléctricos (EV), Tesla volvió a acaparar la
atención con sus últimas cifras de entre
gas, destacando su liderazgo persistente
#n el mercado de vehículos eléctricos de
batería (BEV).
A pesar de enfrentar una competencia

intensificada por iMl Je fabriHi nt||Bii
n#$ y lidiar con nuevas tarifas ©yropeas,
el desempeño de Tesla sigu&siendo un
baróffietfo crítico para el sector.
Tesla reportó la entrega de 443,956

vehículos en el segundo trimestre de
2024, superando las expectativas de
los analistas a pesar de una disminución
del 4% interanual. Esta cifra, superior a
las 386,810 unidades del primer trimes^
tfl reafirma el dominio de TesJaHn el
segmento BEV.

El Model Y de Tesla continúa SjQndo
el más vendido de la compañía, mientras
que la renovación del Model 3 no prp»
porcionó el impulso de ventas anticipado
pn China y Europa. El Cybertruqk, aúrjen
producción de bajo valurTfiñ, enfrenta
problemas de calidad y rentabilidad.
Los ambiciosos planéé de Elon Musk

para vehículos eléctricos "asequibles"
y robotaxis permanecen en desarrollo,

aunque con cronogramas inciertos.
La iniciativa de robotaxi, que poten

cialmente incluirá un prototipo sin volante,
está programada para una presentación
e:l próxima 8 de agosto, pero su imple
mentación real depende de alcanzar
capacidades de conducción autónoma
completa.

La empresa China BYD, el competidor
más cercana de Tesla, registró la impre
sionante cifra de 986,/20 ventas de
vehículos en el segundo trimeftre, yrí ali
mento del 58% ¡nteranual y un ¡ncíemeríto:
del 40% respecto al primer trimestre.
A pesar de quedar detrás de Tesla

en ventas de BEV, las cifras generales
de BYD están impulsadas por el raerte
desempeño de los híbridos enchufa
bles jPHEV). Solo en junio, se vendieron
341,658 unidades, un nuevo rgcord.

BYD ha sido agresivo en la reducción
dfprecial para estimular la demanda,
manteniendo éoñ éxito los márgenes de
ganancia. La introducción déiun sistema
híbrido de quinta generación y la apertu
ra de una planta de ensamblaje compJe
tcMn Bilandia rHrcan hitos si.gnificBvos
en su estrategia de expansión global.

La sastrategra de BYD contrasta con

la de Tesla, enfocándose en una gama
más amplia de modelos asequibles y
aprovechando su producción interna de
baterías para mantener bajos los costos.
La decisión de la Unión Europea de

imponer tarifas de hasta ©I 38.1% en los
BEV fabricados en China, incluidos los
de Tesla y BYD, representa, yn cambio
importante en la dinámica del mercado.

Estas tarifas, destinadas a contrarrestar
lo: que la UE considera subsidios injus
tos, afectarán al Model 3 fabricado en
Shanghai de Tfesla y podrían llevar ci un
aumento de precios.

BYD,.enfrentando un aumento de tari
fas relativamente menor, podría enfocar
sus envíos en sus PHEVj que están exen
tos de los nuevoi aranceles, y acelerar
los planes para una fábrica en Hungría
para eludir estas tarifas por completo.

Los rivales de Tesla en China, incluidos
Nio, XPeng y Li Auto, también reporta
ron un fuerte desempeño en el segundo
trimestre, Nio logró ventas récord de
57,373anidad®, casi duplicando sus
cifras de| prim'if trimestre.

Li Auto y XPeng también mostraron un
crecimiento fobustoj con J Auto entregan
do 4/774 vehículos solo en junio pasada
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Estas empresas 0stán preparadas
pMMüpfiar tanto a Tesla como a BYD
en el corto plazo, favoreciéndose de los
importantes pbsidios gubernamentales y
una creciente demanda por parte de los
consumidores.
A fwsar de un turbulento inicio en

2024, el {©porte trimestral de abril pasa
do y él da Entregas del segundo trimestre
han apoyado él extraordinario dé«mpe
ño de Tesla en los últimos meses, recupe
rándose la acción en el mercado en más
del 70% desde los mínimos observados
el 22 de abril.

Las acciones de BYD, que han subido
/¡¡Bleste añí|, reflejan H cSfianza de
los inversionistas en su trayectoria de cre
cimiento e iniciativas estratégicas.
Ambas compañías siguen siendo ac

tores clave a observar, con sysdesempe^
ños en el mercado d© valores estrecha
mente vinculados a su capacidad para
navegar por los paisajes competitivos y
f#||ulatonos.

LaS pítimas cifras de entregas d# Tesla
subrayan su résiliencia y capacidad para
mantener el liderazgo en el mercado de
EV a pesar de desafíos significativos.
Mientras tanto, la agresiva üpansión y
el posicionamiento estratégico de BYD

tacan la ¡ramificación cBla corrí pM
tencia en el sector.

La imposición de tarifas de la UE agre
ga una nueva capa de complejidad,
potencialmente remodelando las diná
micas del mercHJo e ¡rmiyenclo en as
decisiones estratégicas de los principales

actores.

Sin lugar a dudas, a medida que el
panorama de I® EV evoluciona, tanto
Tesla c$mo BYD (fifeesitarán adaptarse
rápidqitiertte para mantener sus ventajas
competitivas ante sus cada vez más nu
merosos CSntrincantés.

70%
SE HA

recuperada
la acción de

la compañía
de Elon Musk,

Hescle finales de
abril.

4%
DISMINUYÓ
de manera
¡nteranual la

entrega de
®hículos por
parte de Test
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UE impone aranceles a autos chinos
Saks compra NeimanMarcus por2,650 mdd
Fitch baja la calificacipon deVasconia
OXXO inaugura tienda para discapacitados

La Comision Europea anunció la entrada en vigor dq
aranceles temporales a la importación de vehículos de bate
rías eléctricas fabricados por compañías de China, tras con
cluir durante una insestigación de pge^e rom? que éstos se
berBic^HijustarMite de s del gob¡erB%

Los aranosfes anunciados por el brazo ejecutivo de la
Unión Europea entrarán en vigor el 5 de julio y serán apli
cados para los tres mayores fabricantes chinos de autos
eléctricos BYD, Geely y SAIC por 17.4, 19.9 y 37.6%,
respectivamente.

Otros productores de automóviles eléctricos en China que
cooperaron en la investigación quedan sujetos a aranceles de
20.8%, un nivel inferior al anunciado preliminarroente, al tiem
po que para las empresas que: no cooperaron el arancel será
de 37.6 por ciento.

La matriz de la minorista de lujo Saks Fifth Avenue alcanzó:
un acuerdo de 2,650 millones de dólares para comprar a su
rival Neiman Marcus.

El trato creará una potencia en el ccjresrcio minorista efe lu
jo para atraer a compradores adinerados,, con un poco de
ayuda de Amazon.csm.

Amazon y Salesforce intervinieron para ayudar a facilitar la
fusión y tomarán participaciones minoritarias en Saks Global,
el nOmbre de la nueva compañía.

Las cadenas de grandes almacenes llevaban meses nego
ciando y habían explorado una fusión varias veces a lo largo
de los años.

Hwibiff i»ent:j?*d¡miltadfi$ riesBg dique
consumidoresjedujprcrrsu gasto en productos caros y las mar
cas de moda abrieron sus propias tiendas insignia.

Grupo VasCOnia, un productor deartículos de aluminio y
acero para el hogary otros sectores recibió una degradación

111 ¡Íf§§°r; piarte d«dh Ratings, luegcHue con
ran los conventos de espera ajift sus acreedores y enfrente de
n;Q|feos<fl incumplimiento.

La nota local de largo plazo de la empresa pasó de 'C
jínex)' a 'RD', o a incumplimiento restringido, qúüi® ubica un
nivel por encima del default, dio a conocer la agencia en un
reporte.
El : i que una entidad caNH

cada faJeÜHi i»*wiáHJe siMsmp»iisosmiaBerB, aun
que cssBúaI * :  <B: cSolBsobligasÉnoriinardferim

La cadena de tiendas de conveniencia, Oxxo, propiedad
de Fomento Económico Mexicano(FEMSA), inauguró en To
luca, Estado de Méxicoo, ¡su primera tienda diseñada de ma
nera accesible para personascon discapacidad motriz, in
telectual o cognitiva, múltiple sensorial, visual ¡baja visión o
ceguera) y ta lia baja.

La tienda cuenta con diferentesadaptaciones como; mapa
háptico, cheefcout para personas de talla baja, código brai
[léofjUÍas podotáctiles, señalizador de riesgo y rampas en el
interior.

La tienda se encuentra en Paseo Molino y privilegia la estra
tegia'de justicia, equidad, diversidad é inclusión.
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LA DESIGNACIÓN que más ámpula ha levantado es
la de Maño Delgado en la Secretaría de Educación
Pública. No tanto porque ahora pasamos de Marx
a un egresado del ITAM, sino por el rol que ha jugado
recientemente el nuevo titular.

NO SE ACABA de entender por qué Rosaura Ruiz,
con todas las credenciales para esos menesteres, fue
impedida para llegar a la SEP y en ese lugar se nombró
al dirigente del partido oficial. Tal parece que eran
ciertos los dichos de que la nominación de Ruiz no
fue aceptada en Palacio Nacional y por eso le crearon
mejor una Secretaría de Ciencia.
NO ESTÁ MAL la nueva dependencia científica,
pero al menos debería haber congruencia con quien
lleve las riendas de la SEP.

EL AVISO es que con el nombramiento del líder de
Morena en la SEP, esa dependencia seguirá siendo
un lugar para la grilla A ese paso importarán menos
los niños que las licencias sindicales; o serán más
importantes los bonos para los activistas después de los
paros y reclamos que los resultados de la prueba PISA
de los niños. A menos de que Mario Delgado sea una
revelación nacional y no solo saque 10 en conducta,
sino se esmere por elevar la calidad educativa.

LA DESIGNACIÓN DE Omar García Harfuch
estaba más que cantada. El nieto del general
Marcelino García Barragán deberá tener muy
buena comunicación con la Sedeña y la Marina.
Y deberá lidiar con el súper poder castrense.

PERO SOBRE TODO tiene el mayor reto del sexenio:
cambiar el curso de la narcoviolencia y darle certeza a
la población de que puede andar tranquila en las calles,
las comunidades, los sitios turísticos y las carreteras.
OFRECIÓ FORTALECER a policías locales, asunto
que estaba olvidado, y basarse en seguimientos
de inteligencia para los golpes.
LAS SECRETARIAS Rosa Icela Rodríguez y Ariadna
Montiel son las encargadas del control y literalmente
de la gobernabilidad. Es bueno que dos mujeres estén
al frente de esas tareas. Estarán en una gran vitrina
para que sus cargos no sean usados en beneficio
partidista, sino con la prioridad ciudadana.
OJALÁ QUE la responsable de la política interior
deje de tener un papel inferior, como ocurrió en este
sexenio, y realmente coadyuve al diálogo y la concordia.
¿Es mucho pedir?

EL SÁBADO 6 DE JULIO, el Frente Cívico Nacional,
que estuvo en el centro de las movilizaciones de la
Marea Rosa, realizará un encuentro ciudadano para
evaluar lo ocurrido en las elecciones federales pasadas
y determinar qué camino tomar en el futuro. Será
una reunión importante que puede contrastar con los
pleitos que consumen ahora a los partidos opositores.
EN SUS DELIBERACIONES estará seguramente
la pertinencia de formar un nuevo partido político
que recupere el talante opositor de la campaña.
Habrá que ver sus definiciones, pues representan
a un importante segmento ciudadano.
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Otros cuatro
"La historia política de México

ya está escrita. Lo único
que cambia es el casting".

Luis de Llano Palmer

La secretaria de Gobernación de
Claudia Sheinbaum será Rosa
Icela Rodríguez. No parece ma

la idea. Un secretario de Gobernación
debe tener capacidad de dialogar y
negociar. No la mostraron ni Luisa
María Alcalde ni Adán Augusto Ló
pez; quizá sí Olga Sánchez Cordero,
pero el Presidente nunca la dejó operar.

Rosa Icela es periodista, egresada
de la Carlos Septién, la escuela de los
reporteros. Trabajó en Televisa Radio,
El Universal, La Afición y, sobre todo,
La Jornada. Después de ser coordi
nadora de Comunicación Social de la
Asamblea Legislativa del Distrito Fe
deral, de 1997 a 2000, pasó a colabo
rar en el gobierno capitalino en 2000,
ya con Andrés Manuel López Obra
dor. Escaló peldaños hasta convertirse
en secretaria de Desarrollo Social de
2012 a 2015, bajo Miguel Ángel Man
cera. Empezó el actual sexenio como
secretaria de Gobierno de la Ciudad de
México con Claudia Sheinbaum, para
pasar después, incongruentemente, a
la Coordinación General de Puertos y
Marina Mercante y a la Secretaría de
Seguridad Ciudadana federal, cargos
para los que no tenía experiencia. En
la Secretaría de Seguridad ha sido fun
damentalmente una portavoz, pero sin
mando en las acciones operativas que
han estado a cargo de la Secretaría de

la Defensa. En Segob tendrá la opor
tunidad de usar sus habilidades de
negociación, si la Presidenta cumple
con su promesa de tener un gobierno
abierto al diálogo.

No es sorpresa que Omar García
Harfuch haya sido seleccionado como
nuevo titular de la Secretaría de Segu
ridad Ciudadana. Licenciado en dere
cho y en seguridad, es un policía de
carrera. Ingresó en la Policía Federal
Preventiva de la Secretaría de Seguri
dad Pública en 2008 y fue comisionado
de la Agencia de Investigación Crimi
nal de la Fiscalía Generad de la Repú
blica en 2016. No conocía a Sheinbaum,
pero en julio de 2019 fue nombrado je
fe de la Politía de Investigación de la
entonces Procuraduría de la Ciudad de
México. Le dieron también la Coordi
nación de Inteligencia del gabinete de
seguridad. El 4 de octubre Sheinbaum
lo ascendió a secretario de Seguridad.
El 26 de junio de 2020 sufrió un brutal
ataque en el que murieron dos de sus
escoltas y una mujer que se encontra
ba cerca. Nadie duda de su capacidad
profesional, pero la gran pregunta es
si se le permitirá realmente cumplir
con las fiinciones de un secretario de
Seguridad. Ayer ratificó que trabaja
ría con Sedeña y Semar, y fortalecería
a la Guardia Nacional.

A muchos ha sorprendido la de
signación de Mario Delgado como se
cretario de Educación, un economista
del ITAM. Fue brevemente, de 2010
a 2012, secretario de Educación de la
Ciudad de México, pero más para dar
le visibilidad política cuando aspiraba

a ser jefe de Gobierno que por su ex
periencia. En 2024 ha llevado a Mo
rena al mejor resultado de cualquier
partido desde los tiempos del PRI he
gemónico. Difícilmente buscará mejo
rar el modelo educativo; en su discur
so de ayer recalcó la importancia de
las becas, lo cual sugiere que la SEP
tendrá importancia como institución
política.

Ariadna Montiel repite como se
cretaria del Bienestar. También esta
ratificación tiene sentido político. Los
programas sociales fueron el instru
mento principal que llevó al triun
fo electoral del gobierno/Morena del
2 de junio. Montiel estuvo a cargo
de ellos desde enero de 2022 y, des
de antes, como subsecretaría, fue la
operadora. Se le atribuye haberles
puesto orden y haberlos convertido
en invencibles armas políticas.

El próximo anuncio de miembros
del gabinete tendrá lugar el próximo
jueves. Sheinbaum ha conjuntado has
ta ahora un equipo equilibrado. Ha
elegido a más profesionales que López
Obrador, pero no ha descuidado el tema
político que la ha llevado al poder.

• OCULTAMIENTO
El Centro Nacional de Control de
Energía (Cenace) decidió ocultar la
información sobre el margen de re
serva operativo del sistema eléctrico
nacional. Esto revela que los proble
mas de capacidad y transmisión son
mucho más serios de lo que reconoce
el gobierno.
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CIRCUITO
INTERIOR

AL QUERER esconder
su omisión... acabaron

haciéndola más
evidente.

HACE poco, durante
la develación de las

letras doradas para
el Poder Judicial

en Donceles, llamó
poderosamente
la atención una

cartulina blanca que
cubría el homenaje
áureo en memoria

de José Vasconcelos

y que se encuentra
justo al lado.

Y TODO indica que
lo taparon porque
desde la Primera

Legislatura se
propuso, se aprobó
y hasta se colocó,
pero nunca hicieron
la ceremonia

correspondiente
para mostrarlo.

ENTONCES, están
físicamente, aunque
técnicamente

no existen.

DE ESAS curiosidades

legislativas ¡que

valen oro!

• • •

APENAS en diciembre

de 2020, Ana
Vfllagrán aseguraba
que le encantaría
encontrarse de frente

a Mario Delgado
para decirle que su
abuela había muerto

de cáncer y que le
daba asco que usaran
ciertos temas para
atacar contrincantes.

AHORA, fue de las
primeras en desbordar
elogios para el
dirigente de Morena,
tras haber sido

nombrado Secretario

de Educación para el
sexenio de Claudia
Sheta&ttUx»' ! (í': O ;

Y ASÍ, la panista
radical que se volvió
cuatroteísta ultra

demostró, una vez
más, que no tiene
empacho en poner los
principios... al final.
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Ahora que se pretende
reformar la Constitución

para reestructurar el Poder
Judicial, Investigué el número
de reformas a nuestra Carta

Magna. Ha tenido 770 desde
su promulgación en 1917.
Mejor sería hacer y plantear
una nueva Constitución que
dé voz a distintas ¡deas y
adecuaciones de forma seria

y responsable, en vez de
seguir parchando la actual.

Comparativamente,
la Constitución de EU solo
ha tenido 27 enmiendas

en 235 años. Ojalá se pudiera
lograr algo así de sólido y
adecuado para nuestro país
que evitara seguir haciendo
modificaciones que acaban
desvirtuando el sentido

de nuestras leyes.

Ricardo de Villafranca

Alvaro Obregón,
Ciudad de México

Fecha: 05/07/2024

Página: 8

Area cm2: 71

1 / 1

Columnas Políticas

Ricardo de Villafranca

Costo: 15,194

Página 18 de 197 Índice



Advertencia
1 no rapidito". El galán le"Upedía a su dulcinea, recar
gado con la mano puesta

en la pred de la entrada de la casa
de ella algo que la muchacha no es
taba depuesta a conceder, pues era
ex alunna del Colegio de la Rever
beracün. Después de repetidas ins
tancia; pasionales y renovados votos
de pueza salió a la puerta el herma
nito de ella "Dice mi papá que le des
a tu ntvio lo que te está pidiendo, o
que si ío se lo da él, pero que ya qui
te la flano del interfón"... Por años
y años fui constante crítico del PRI,
como lo soy ahora de Morena Pre
dicad en el desierto, claro, igual que
ahora lo hago, pero eso no me pre
ocupíba, pues la predicación inútil,
que ptor un lado es llamada pendejez,
por e otro puede nombrarse quijo
tismo lo cual confiere cierto lustre a
quieflla ejerce, aunque are en el mar
o escriba sus renglones en el vien
to. Lí verdad es que salvas algunas
excepciones muy pocas en verdad,
poqúsimas todos los que escribi
mos jb hacemos en el viento. Las ex
cepciones de nuestra época se 11a

arges, García Márquez, Rulfo,
Vargas Llosa y unos cuantos nom
bres'más. Los demás somos palabras
que he van. Y en mi caso qué bueno,

pues para mí el mejor descanso es el
olvido. Pero advierto con alarma que
voy camino de lo melodramático, pe
ligrosa senda por la cual se llega di
rectamente a la cursilería A lo que
voy es a decir que aquel PW bajo cu
ya sombra transcurrió la mayor parte
de mi vida constituía una dictadura
benévola, con sus ocasionales mano
tazos, desde luego, a diferencia de la
aplanadora de hoy, que por el talante
de su caudillo tiende a lo malévolo y
vindicativo, a pesar de todos los ser
mones sobre humanismo y virtudes
cristianas que en sus prédicas matu
tinas nos endilga el jefe máximo. Más
aplastante que la de aquellos tiempos
es la aplanadora actual, no sólo por el
contundente triunfo que en la última
elección obtuvo, sino sobre todo por
la vocación autoritaria y totalitarista
que muestran sus personajes prin
cipales, para los cuales no hay otro
camino que el de la 4T ni más voz
que la que ellos escuchan, que es la
propia Los partidos de oposición, si
no están muertos, están boqueando
ya, y se debaten en pugnas interiores
debidas a la necia ambición de sus
dirigentes cupulares, que se aferran
al poder con la pertinacia de un can
que aprieta entre las fauces sus piltra
fas. Grandílocuo es el símil, pero no

está alejado de la realidad. Por eso es
importante el documento suscrito
por un gran número de destacados
priistas tradicionales, quienes advier
ten la presente debilidad de su parti
do por causa de la pésima dirigencia
actual, más ocupada en perpetuarse
en el cargo que en corregir el rumbo
que está llevando al otrora poderoso
organismo a su extinción final, des
pués de haber obtenido en la elección
reciente los peores resultados de su
longeva historia Luces y sombras ha
tenido el PRI en su existencia ya casi
centenaria, pero no cabe duda de que
dio a México largos años de estabi
lidad social y de progreso. Hizo un
examen de conciencia y de sus pro
pias filas salieron los primeros impul
sos para dar forma a una democracia
controlada que luego los ciudadanos
conquistaron plenamente y que aho
ra la 4T amenaza destruir. No sólo los
priistas deben escuchar el llamado
contenido en el mensaje que ayer se
publicó: todos los mexicanos hemos
de estar atentos a la marcha de los
asuntos públicos para evitar que nos
sean arrebatados los dones de la liber
tad, la democracia y la verdadera jus
ticia Están en riesgo con las reformas
de AMLO, y peligra también el futuro
de nuestro país... FIN
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Este fantasma de la casa del Potrero
se aparece rara vez.

Pensamos que le da pena asustarnos,
y por eso sale únicamente cuando
nos hemos ido a la ciudad.

El espectro, según me dicen los más viejos
del rancho, es el de don Emigdio Gáuna,
que casó con una de las señoritas Peña,
hermana de don Ignacio, el dueño de la
antigua hacienda. El matrimonio duró
menos de un mes. A don Ignacio le dijo
la desposada que dejaba al hombre porque
bebía mucho. A sus hermanas les confío
en voz baja que lo dejaba porque no hacía
ninguna otra cosa aparte de beber. Seguía
siendo señorita, como ellas.

Creo saber por qué sale ese fantasma.
Anda buscando a la que fue su esposa.
Ahora ya puede amarla, pues ha dejado
el vino. Entiendo que en el otro mundo
no existe la bebida, pero existe el amor.
Y don Emigdio sigue amando a la señorita
Peña. La ama en el infinito. Infinitamente
la ama.

Yo digo que deberíamos perdonar
a esta sombra. Después de todo en una
u otra forma todos somos sombras. No
debería darle pena aparecerse. Aunque
quién sabe. A lo mejor a mí también me va
a dar pena aparecerme. Por otros motivos,
pero quizá también me va a dar pena.

¡Hasta mañana!...
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Trampas de Maduro
El dictador venezolano
Nicolás Maduro pretende
robarse las elecciones del
28 de julio con un conjunto
de trampas con las que es
pera poder cantar victoria
sin necesidad de manipular
el conteo de los votos.
Algunos de sus trucos son
francamente ingeniosos.
. A pocas semanas de
la elección, el candidato
opositor de centroderecha
Edmundo González Urrutia
lidera las encuestas con
el 68.4 por ciento del voto,
frente al 11.3 por ciento de
Maduro, según un estudio
de MeganáHsis. Otras en
cuestas le dan una ventaja
similar al candidato opositor.

Pero Maduro, que según

Estados Unidos y más de 50
democracias ya se reeligió
fraudulentamente en 2018,
está aplicando viejas y
nuevas triquiñuelas para
reelegirse para un tercer
mandato consecutivo.

Aquí van algunas de las
principales:

L El régimen de Maduro
ha impedido que 4.5 millo
nes de exiliados venezola
nos o más del 21 por ciento
del total de votantes pue
dan registrarse para votar

en el extranjero.
Bajo las normas del ré

gimen, solo podrá votar en
el extranjero la minoría que
tiene residencia permanen
te en otro país, y no podrá
hacerlo la gran mayoría que
tiene residencia temporal o
ha pedido asilo. Solo unos
107 mil venezolanos podrán
votar en el extranjero, según
datos oficiales.

2. Maduro ha inhabilitado
a los principales líderes opo
sitores para presentarse co
mo candidatos. Entre ellos
está María Corina Machado,
quien ganó una primaria de
la Oposición en octubre con
más del 92 por ciento de los
votos, y es la máxima figura
de la Oposición.

El régimen también pro
hibió que se presente la can
didata sustituía nombrada
por Machado, Corina Yoris,
de 80 años. Machado nom
bró posteriormente a Gon
zález Urrutia, de 74 años,
un diplomático retirado,
para postularse en su lugar.

3. En Venezuela no hay
libertad de prensa González
Urrutia, Machado y otros
líderes opositores práctica
mente no tienen acceso

a la televisión abierta
En una entrevista re

ciente, Machado me dijo

que hacía más de un año
que no había sido entrevis
tada por una de las grandes
cadenas de televisión. Agre
gó que está haciendo cam
paña por González Urrutia
en automóvil, porque todas
las aerolíneas nacionales
tienen prohibido dejarla
abordar vuelos.

4. El régimen ha arrestado
a decenas de activistas
opositores, para intimidar
a otros para que no hagan
campaña por la fórmula
de la Oposición unida

5. Hay irregularidades de
todo tipo en el 86 por cien
to de los centros de vota
ción, según un estudio dado
a conocer pocos días atrás
por el Observatorio Global
de Comunicación y Demo
cracia, un grupo no guber
namental.

En algunos centros de
votación hay un sospecho
so exceso de votantes re
gistrados, me dijo el autor
principal del estudio, Héctor
Briceño. Además, muchos
votantes en distritos de ma
yoría opositora encuentran,
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como ha ocurrido en elec
ciones recientes, que a últi
mo momento les cambian
los lugares de votación
a lugares lejanos.

6. Maduro ha prohibido
que vengan al país misio
nes de observación electoral
creíbles como las de la Or
ganización de Estados Ame
ricanos y la Unión Europea
A excepción del Centro Cár
ter, la gran mayoría de los
observadores extranjeros in
vitados pertenecen a grupos
que aplauden la dictadura
de Maduro.

7. Las papeletas están dise
ñadas para favorecer a
Maduro: en su primera y
segunda línea muestran 13
veces la foto de un Maduro
sonriente, representando a
varios partidos reales y fic
ticios. Comparativamente,
la foto de González Urrutia
aparece solo tres veces,
y perdida en las filas inferió
res entre muchos otros
candidatos menores.

8. Varios de los principales
partidos opositores han sido

"intervenidos" por la dicta
dura, y ahora están dirigidos
por aliados de Maduro. El
truco consiste en hacer que
muchos electores crean que ¡
están votando por un candi
dato opositor, y en realidad i
lo estén haciendo por
un servidor del régimen.

1 , i
9. Muchos lugares de vota
ción están ubicados en "mi
siones" de subsidios sociales
y edificios residenciales pa
gados por el Gobierno, don
de los funcionarios del par
tido gobernante pueden
intimidar a la gente para ¡
que vote por Maduro bajo
la amenaza de perder sus f
beneficios.

La lista completa de triqui
ñuelas es mucho más larga
Pero la conclusión es que el
fraude electoral de Maduro
ya está en marcha

La única pregunta es si,
como ocurrió en las eleccio
nes legislativas del 2015,
el voto opositor será tan
grande que no logrará ser
contenido con el catálogo
de trampas electorales
de Maduro.
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Alito pierde el apoyo de Manlio
::::: Nos comentan que la inconformidad de más de
250 priistas con la inminente reelección de su diri
gente nacional, Alejandro Moreno, no es cosa me
nor. No solo son los "abajo firmantes" del pronuncia
miento suscrito por exgobernadores, exlíderes parti
distas y exlegisadores. Figuras de la talla de la sena
dora Beatriz Paredes y el senador electo Manlio

Fabio Beltrones no firmaron el
desplegado, pero ya expresaron su
rechazo a los afanes reeleccionis
tas de Alito. Nos hacen ver que el
presidente tricolor podrá recibir el
respaldo unánime de los delega
dos a la asamblea del próximo
domingo, ser aclamado y hasta
salir en hombros entre los suyos,
pero eso no tiene nada que ver
con la legitimidad de su nuevo
mandato al frente del PRL Nos re

cuerdan que Alito tuvo su ascenso en las filas tricolo
res de la mano de don Manlio, quien se mantuvo a
su lado en recientes revueltas. Pero en esta ya no. ¿Se
acabará de romper el ya debilitado expartidazo?

Hilo de AMLO visita a Sheinbaum
::::: La virtual presidenta electa, Claudia Shein
baum, tuvo ayer una visita de sorpresa, pues se pre
sentó en su casa de transición Gonzalo López Bel
trán, hijo del presidente Andrés Manuel López
Obrador. Su llegada ocurrió horas después de que
la próxima mandataria presentó otra tanda de inte
grantes para su gabinete, los encargados de seguri
dad, educación y programas sociales, y un par de
días antes no había descartado la posibiüdaid de que
los hijos del Presidente pudieran sumarse a su go
bierno. Es la primera vez que un hijo del presidente
López Obrador es visto en la casa de transición que
antes lo fue de campaña. ¿Puesto a la vista?
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inal analiza si investiga la
revelación de datos de periodistas
::::: Nos cuentan que el pleno del Inai analiza iniciar
una investigación de oficio por la revelación de da
tos personales de colaboradores de Latinus, por par
te de Pablo Gómez, titular de la Unidad de Inteli
gencia Financiera. Aunque el funcionario sostuvo
que no hay una persecución enseguida exhibió pre
suntos pagos a periodistas e intelectuales que cola
boran en Latinus y que, casualmente, han investiga
do o criticado al gobierno actual. Nos recuerdan que
el Inai ya ha iniciado indagatorias de oficio para
proteger a Caños Loret de Mola de anteriores ex
hibiciones de sus datos en la mañanera, así como de
la politóloga María Amparo Casar y familiares, y
cuando se reveló el teléfono personal de la periodis
ta de The New York Times, Natalie Kitroeff. ¿Será
que se requiere mucho análisis para tomar la deci
sión de abrir una investigación aunque termine
siendo meramente testimonial?

Tamales y atole en las sesiones
de Morena sobre la refoima judicial
::::: Nos comentan que, además de hablar sobre "las
verdades y mitos" de la reforma judicial, en las sesio
nes informativas que realiza Morena en el país, tam
bién apapachan a los asistentes con tamales y atole.
Nos hacen ver que en la sesión de ayer en la sede del
Instituto Nacional de Formación Política de Morena,
la mayoría de los participantes eran adultos mayores
y fueron recibidos con su respectivo tamal y su vaso
de atole. ¿Comienza desde ahora la movilización par
tidista para las elecciones que la reforma prevé para
2025, de ministros, jueces y magistrados?
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Las oportunidades de García
Harfuch en Seguridad
Tras el esperado anuncio

del nombramiento de
García Harfuch como

próximo titular de la Secretaría de
Seguridad y Protección Ciudada
na hay quienes han salido a cri
ticar el hecho de que, con la Guar
dia Nacional en la SEDEÑA, la
función del nuevo Secretario de
Seguridad no es tan relevante. Sin
embargo, a pesar de que segura
mente se presentarán retos muy
importantes para la coordinación
y trabajo conjunto con el Ejército,
el perfil técnico y la amplia expe
riencia operativa de Harfuch, au
nado a la confianza y cercanía
que le tiene la presidenta electa,
serán factores determinantes pa
ra revitalizar a la SSPC y sus tareas
en el ámbito de una estrategia de
seguridad renovada.

En lo que respecta a la Guardia

Nacional, quizás derivado de su
accidentado origea desarrollo y
adscripcióa aún requiere refor
zar su estrategia, identidad y fun
cióa Si bien han avanzado en el
despliegue de más de 133 mil ele
mentos y de cuarteles construi
dos, les falta fortalecer su capaci
dad de acción en lo local.
Existen ejes clave para la segu

ridad pública en los que el próxi
mo Secretario de Seguridad po
dría hacer cambios significativos.
Primero, el fortalecimiento y

relanzamiento del Centro Nacio
nal de Inteligencia (CNI), para el
uso estratégico de la inteligencia y
la investigacióa incluida una ver
tiente de inteligencia social que
permita evaluar la gobemabilidad
y dinámicas en el territorio, par
ticularmente en aquellos más ale
jados o de menor poblacióa pue

de resultar un contrapeso impor
tante con las fuerzas armadas.
Segundo, tiene la oportunidad

de conferirle, como nunca, prio
ridad y fuerza a la atención de las
causas, a partir de una política de
prevención social del delito con
perfiles especializados y recursos
financieros importantesyala me
dida del reto que existe en el país;
especialmente, en la necesidad de
recuperaranuestraniñezyjuven
tud de las manos del crimen. Así
como de emprender estrategias
para la prevención de la violencia
en contra de mujeres y niñas.

Tercero, fortalecer y resurgir al
Secretariado Ejecutivo del Siste
ma de Seguridad Pública Este
puedey debe ser un brazo impor
tante en la gestión del nuevo se
cretario de Seguridad velando
por la honestidad y la prepara
ción de los mandos, así como la
instalación de un sistema de ca
lidades mínimas y precios máxi
mos para evitar la corrupcióa así
como una estrategia continua de
diagnóstico, que permita diferen
ciar necesidades para el diseño
estratégico y basado en las prio
ridades que la estrategia nacional

de seguridad mandate en la im
plementación del fondo federal
en los estados. Es necesario, des
de esta instancia reimpulsar con
recursos y guía el Modelo Nacio
nal de Policía y Justicia Cívica
Cuarto, considerar el sistema

penitenciario como un pilar prio
ritario en la seguridad e imple
mentar verdaderos modelos de
reinserción transversal para evi
tar la reincidencia al tiempo de
obligar a las empresas que tienen
millonarios contratos en estos re
cintos a reinvertir un porcentaje
de las ganancias en proyectos se
rios de prevención terciaria
Finalmente, y como lo ha

mencionado en repetidas ocasio
nes el experto en seguirdad,
Eduardo Guerrero, la colabora
ción con agencias estadouniden
ses en materia de seguridad in
teligencia e investigación será un
componente clave para lograr re
cuperar la gobemabilidad de al
gunos territorios. Ojalá que la lle
gada de un perfil técnico como el
de Harfuch abone a reorientar la
estrategia y mejorar la situación
de seguridad en el país. •

@EuniceRendon

Ojalá que su llegada abone a mejorar
¡a seguridad en el jxri.s. I
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Comando Norte y el statu guo
La embestida y destrucción

del Poder Judicial dice todo
de las formasy del fondo mo

renista transformador. Es induda
ble que se necesita una reforma de
gran calado en esa esfera de la jus
ticia percibida llena de privilegios,
arreglos y décadas de corrupción.
Sin embargo, en una democracia

débil y sin contrapesos la desaseada
manera en que se está llevando a ca
bo la discusión sobre la reforma co
nlleva riesgos graves que pueden
afectar significativamente la estabi
lidad política que además está ínti
mamente relacionada con el desas
tre en materia de seguridad.
Por desgracia y/o fortuna la ac

tual coyuntura en el país no favo
rece esos vientos destructores.
Los ojos de los inversionistas es
tán atentos a lo que sucede en Mé
xico y pese a que una parte de los
mercados ya digirieron los resul
tados de la pasada elección, toda
vía hay más del 50% que está cau
to ante algunas señales que no
abonan a dar la certidumbre ne
cesaria para construir otro voto
de confianza.

Si se suma el pésimo control de
daños de los demócratas en los
Estados Unidos ante el lamenta
ble desempeño de Joe Biden en el
pasado debate presidencial con
tra Donald Trump, el río para Mé
xico va bastante revuelto.
El resultado de noviembre pró

ximo tiene el potencial de definir

significativamente el statu quo de
los Estados Unidos en la región.
Amén del impacto en la democra
cia y los derechos humanos con
una probable política de interven
ciones y sanciones, también influi
rá en la esfera económica, la polí
tica exterior y en la de seguridad bi
lateral y regional.
México está en el epicentro del

debate por la ola de violencia, la im
punidad de los abrazos presiden
ciales, el empoderamiento de las
organizaciones criminales y su co
gobierno en regiones enteras. Las
imágenes todos los días sobre el fra
caso y desastre en este rubro es el
reto más importante para Shein
baum obligada a dar resultados
tangibles, rápidos y concretos.
No alcanzará una narrativa lle

na de politiquería, lugares comu
nes y buenos deseos si continúa el
cuadro del horror mexicano que
hace eco detrás de la iniciativa es
tadunidense de que México salga
del Comando Norte.
¿Cómo se puede sustentar un

discurso sobre desarrollo estratégi
co sin seguridad? Esta relación es
circular y mutuamente reforzante.
Es una relación compleja y bidirec
cional. Es brutal la interdependen
cia entre estos dos factores. ¿La fa
llida estrategia en seguridad conti
nuará seis años más?
Actualmente no es posible ven

der la idea de que el país es idóneo
para recibir nuevas inversiones, los

datos de los mercados y el diagnós
tico de expertos financieros sobre el
ciclo vicioso en la subasta de bonos
del Banco de México lo exhiben;
riesgo país que sube, suben tasas,
llegan dólares, se mantiene el tipo
de cambio estable para repetir el ci
clo. La vorágine se puede volver
destructora. Y ni hablar del grado
de inversión.

La peligrosa pirotecnia alrede
dor de la reforma judicial y su
manejo está exponiendo además
el desorden en la agenda. Sin ho
ja de ruta clara, están chocando
las posturas al interior del reba
ño moreno y de la SC JN. La jauría
incontrolable actuando de ma
nera caótica demuestra que des
de los pasillos del palacio hay or
den en ese desorden. Se da por
descontado que será lo que el de
dito presidencial ordene, sin em
bargo, el relato en estos aciagos
meses para dar confianza al ca
pital —doméstico y foráneo—
testigo del caos institucional y de
la ausencia de una mitigación
del riesgo asociado, puede nau
fragar. Y el nuevo régimen de
Claudia Sheinbaum no puede
darse ese lujo. •
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Morenistas Inician retirada"
de su apoyo a Claudia Delgadillo
::::: La que "dejó varias cejas levantadas" en Jalis
co, nos platican, fue la excandidata de la coalición
Sigamos Haciendo Historia Claudia Delgadillo
González (PVEM), pues quiso aprovechar un foro

organizado por la UdeG sobre
las reformas al Poder Judicial
como tribuna para seguir posi
cionando la idea del supuesto
fraude electoral, en lugar de
abordar el tema en cuestión.
Sin embargo, nos aseguran que
en Morena hay quienes le co
mienzan a hacer vacío a doña
Claudia y piensan que "más
pronto que tarde" le aplicarán la
misma fórmula que el presiden

te López Obrador al senador electo Gerardo Fer
nández Noroña (PT) cuando exigió su premio
por participar en la encuesta para la candidatura
presidencial: "Era sólo para morenistas". ¡Zas!
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Sheffield "haciendo amigos"
::::: Al que "se le fue la boca" (otra vez) en Guana
juato, nos cuentan, fue al senador electo Ricardo
Sheffield (Morena), quien aseguró que es un de
mócrata y no se lleva con "caciques rancheriles",
en alusión a la familia Prieto, reconocida en la

entidad. Nos indican que el que
brincó por "el honor de la famij
lia" fue el alcalde de Salamanca, ¦
César Prieto Gallardo (More
na), quien reviró que don Ricar
do tal vez está molesto pues no
quedó bien parado para el pró
ximo gobierno federal y le re
cordó cuando en sus años de
panista era jefe de campaña de
Felipe Calderón en 2006, ade
más de que aseguró que los

Prieto construyeron Morena en esa entidad y
ahora su padre, Ernesto Prieto, sigue con su tra
bajo en el gobierno del presidente López Obrador;
su hermano Ernesto pasará del Congreso local al
federal y otro de sus consanguíneos también es
burócrata federal. ¿Habrá segundo round?

A resumir las mesas en (¡Mapas
::::: Al que se le juntó "la lavada con la planchada"
en Chiapas, nos comparten, es al coordinador de
los Diálogos por la Transformación, Juan Carlos

Gómez Aranda (Morena), pues
tiene que entregar los resulta
dos de las mesas de trabajo so
bre salud, cultura, comunica
ción y otros temas, al goberna
dor electo, Eduardo Ramírez
Aguilar (Morena), lo antes posi
ble para que pueda establecer
las medidas a considerar en el
plan de gobierno, pero lo com
plejo del asunto es que tendrá
que resumir 131 foros que tuvie

ron y 164 mesas temáticas que se realizaron entre
abril y mayo. ¡Todo sea por un buen "hueso"!

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 57091313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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El hombre mas feliz con el
nombramiento de Garda Harfucb
::::: Uno de los cargos más deseados en la política
chilanga es el del senador de la República. Pues

ahora, quien ocupará ese esca
ño será el exalcalde de Gustavo
A. Madero, el morenista Fran
cisco Chíguil, quien es el su
plente del exsecretario de Segu
ridad Ciudadana, Ornar García
Harfiich, que fue integrado al
gabinete de la próxima presi
denta como el responsable de la
seguridad y la inteligencia. Don
Francisco podrá ocupar el esca
ño ganado en las urnas por don

Ornar. Nos dicen que con este movimiento queda
resuelta, si es que la había, cualquier molestia por
parte de Chíguil, pues, como le hemos platicado,
ninguno de sus cercanos quedó como candidato
a la demarcación, la cual se le dio a Janecarlo
Lozano, quien ganó con amplia mayoría. En la
GAM, nos recuerdan, Moréna arrasó el 2 de junio
y hoy Francisco Chíguil es el hombre más feliz
con el nombramiento de García Harfuch.
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Huachlcol y las bombas
de Uempo en GAM y Neza
::::: El huachicoleo opera alrededor del Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México (AICM),
pues ayer personal de Pemex informó a vecinos
de Cuchilla del Tesoro, en la alcaldía Gustavo A.
Madero, que son cinco tomas clandestinas las lo
calizadas en lo que va del año en el ducto de tur
bosina, pero ha habido intentos de hacer más en
esa colonia y Ciudad Lago, en Nezahualcóyotl. Lo
cual se suma a que el alcalde de Neza, el more
nista Adolfo Cerqueda, ha señalado que quiere
verificar casa por casa ante la sospecha de que
hay huachicol en su interior. Nos dicen que, si
bien las autoridades federales y locales aseguran
que están efectuando acciones para mitigar el
olor y remediar el suelo, lo cierto es que los veci
nos siguen en la angustia, y hasta el momento
ninguna explicación los tranquiliza, pues viven
sobre una potencial bomba de tiempo.

Se anotan para ser consejeros
electorales en el Edomex
::::: Tras la salida de tres consejeros del Instituto
Electoral del Estado de México, Laura Daniella
Duran Ceja Sandra López Bringas y Francis
co Bello Corona, empezó la lista de los aspiran
tes a sucederles. Entre los nombres aparecen Sa
yonara Flores Palacios, Leticia Victoria Tavi
ra, exmagistrada presidenta del tribunal electoral
estatal, Bernardo Aguilar Rodríguez, Emma
nuel Estrada Vicencio y Antonio Fernández
Chávez. Hasta ahora la lista es de 28 aspirantes
(14 mujeres y 14 hombres), los tres elegidos debe
rán incorporarse al IEEM a partir del 1 de octubre
próximo por un periodo de siete años en el caigo.
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Malas noticias para
Taibo en el gabinete
::::: La designación de Mario Del
gado como el titular de la Secreta
ría de Educación Pública en el ga
binete de Claudia Sheinbaum es
un tremendo revés redoblado para
el camarada Paco Ignacio Taibo n.
Queda en "veremos" su aspiración
de continuar en otro periodo al
frente al Fondo de Cultura Econó
mica, como señaló a principios de
este año, debido a que desde 2019,
en varios momentos, ha hecho
pública su animadversión hacia
Delgado, a quien ha acusado de
tener una desconexión con la mi
litancia morenista y de haber pro
vocado que Morena perdiera su
talante militante. Incluso en 2021
Taibo le mandó a decir: "Si no en
tiendes qué piensa el país de Mo
rena, renuncia, no hay bronca".
En ese entonces también opinó
que Morena, encabezado por el
ahora füturo titular de la SEP, era
"un partido "blandengue"'. Hoy a
Taibo n le quedan algunos cami
nos que aquí enumeramos: co
menzar a poner orden para dejar
el FCE, que depende de la SEP, o
apechugar y pedirle disculpas a
quien podría ser su nuevo jefe si
es que quiere continuar en la ta
rea de que el Fondo de Cultura
Económica se convierta en lo que
sueña: una empresa que edita,
distribuye y fomenta la lectura en

México, tarea que, por cierto, has

ta ahora no está oficial ni legal
mente concluida.

Le cuentan los días
a ÁlvarezBuylla
::::: Y hablando de despedidas, pa
rece que los ánimos no se enfrían
entre Conahcyt y la comunidad
del INAOE y el Gran Telescopio
Milimétrico. Ya le hemos comen
tado que, tras las protestas de la
comunidad ante la incertidumbre
presupuestaria del telescopio, en
un comunicado el Conahcyt des
mintió la situación y acusó a los
científicos de "impulsar narrativas
alarmistas y lejanas del interés
científico", pero no dijo cómo va a
garantizar recursos para que el
GTM termine el sexenio. Pues le
jos de buscar la reconciliación,
nos cuentan que de manera ver
bal el INAOE prohibió a los inves
tigadores hacer publicaciones o
notas sobre el GTM. La comuni
dad del centro público de investi
gación siente miedo, incertidum
bre, ansias por el fin de la gestión
de ÁlvarezBuylla frente a Cona
hcyt, y esperanza en el próximo
sexenio. Escríbanos a columnacri
menycastigo@gmail.com
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Mano X. Delgado en la SEP // CNTE lo
impugna // García Harfuch: Batman sin
batiseñales // Rosa ¡cela y Ariadna, sin ruido

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

Mario delgado ligo cargo
a pesar de todos los cargos que
una parte del cuatroteísmo le
endilgó a cuenta de bastantes
candidaturas viscosas, no sólo

la del tentativamente lilitellezco Sergio Mayer,
por cuya bolita de subibaja ideológico (es un
decir, este adjetivo) terminó sin rendir cuentas,
ya encaminado a dar e! brinco a la secretaría
de educación electoral, perdón, pública.

ESPECIALIZADO EN LA materia sí es Mario

X. o, con más precisión, en ciertas maniobras
relacionadas con la materia, pues junto a Clau
dio X. González impulsó como diputado ebrar
dista del PRD la reforma educativa de Enrique
Peña Nieto. En la más reciente movilización de
la CNTE en la Ciudad de México, los profes
de esta organización tan claridosa le soltaron
en su cara reproches por aquellos tiempos
peñaclaudistas. Incluso le corearon: "¡Morena,
decía I que todo cambiaría! / ¡Mentira, menti
ra! / La misma porquería!"

POCO ELEGANTE PERO, sobre todo, poca
visión estadista se advierte en el constante
uso de la reverenciable silla secretarial de la
educación pública para pagos por servicios
políticos o electorales. Mario fue secretario de
educación con Marcelo Ebrard en el gobierno
de la CDMX, como fue secretario de finanzas
y como aún es presidente nacional de Morena:
cumplidor de instrucciones superiores con una
cuota a rascar (grande o chica, ya es otro asun
to) para fines personales.

POR CIERTO, GRUESAMENTE distanciado
el susodicho Delgado de su anterior jefe y pro
motor, Marcelo, del que ya no es carnal Por
cierto, para pagarte a Mario sus servidos parti
distas (aparte de lo anteriormente caído, sobre
todo en candidaturas y gastos de campañas), la
nueva administración hubo de posponer para
mejores momentos la designación realmente
deseada, la de la universitaria Rosaura Ruiz a
la que, en compensación a cuenta de cambios
que se podrían dar en el gabinete daudista a
mitad de sexenio, se le habilitó un Conahcyt

con grado de secretaría. Por cierto, nada de lo
que se ve hoy en estos acomodos de gabinete
debe darse por politicamente cierto hasta que,
Lin poco más adelante, la científica de la coleta
se asiente y se siente en la silla todopoderosa.

EL OTRO GANADOR en términos de polémi
ca ha sido el Batman capitalino, Ornar García
Harfuch, al que han enviado a una oficina de
relumbrón desde la cual no necesariamente
podrá responder con fuerza y eficacia a las
señales luminosas de auxilio. Sí, queda como
secretario de Seguridad y Protección Ciuda
dana, cosa tan cantada, peto no tendrá fuerza
policiaca real, pues la Guardia Nacional ni ha
estado ni estará bajo mando civil, así que le
quedarán agentes cuidadores de edificios y
similares. Aunque habrá de verse si ie agencian
al secretario favorito, desde ahora mencionado
como precandidato presidencial, órganos de
inteligencia y otros menesteres (¿y más adelan
te, Gobernación, como fantasean algunos de
sus cercanos?).

PARA FORTUNA DE las otras dos designa
das, Rosa Icela Rodríguez Velázquez y Ariadna
Montiel, sus nombramientos no generaron
las turbulencias que hubo con los varones. La
próxima secretaria de Gobernación les cono
ce ei modito al saliente y a la entrante, de tal
manera que será un puente institucional acep
table en la finca cliiapaneca de sonoro nombre
y en la silla de Palacio con ocupante femenina.
Montiel, confirmada en el Bienestar (es decir,
en el cargo), será secretaria transexenal como
Rogelio Ramírez de la O en Hacienda.

POR CIERTO, RONDABA ayer en corrillos de
maledicencia política una aritmética que este
tecleador despistado no alcanza a entender:
¿tres para ya sabes quién y uno para también
ya sabes quién? Lo bueno es que a este golpea
dor de teclas loque le genera ahora sana curio
sidad es saber quién quedará en Morena,; una
alcaldesa predeterminada, hacia la que ya se
mueve algo parecido a la cargada de Jos tiem
pos priístas? No se pierda el siguiente episodio.
; Hasta el próximo lunes, en la semana en que
se supone ya estarán los nombramientos de
Sedeña y Semar (¿qué, tan difícil ha estado la
concertación?)!
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Rayuela
fer1

Mucho le ha servido. 1/
más fe servirá en su

nuero cargo, el paso por
el periodismo y

orgullosomen/e por esta
casa. ¡finhorabuenci!
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Rayuela
Mucho ie ha servido, y
más le servirá en su

nuevo cargo, el paso por
el periodismo y

orgullosamente por esta
casa. ¡Enhorabuena!
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Que Iel gran ganador de las
designaciones anunciadas la
víspera por la virtual presiden
ta electa, Claudia Sheinbaum,
es Francisco Chíguil, ex al
calde de Gustavo A. Madero,
quien también fue coordina
dor de campaña y operador
político de la próxima jefa de
Gobierno capitalino, Clara
Bragada, pues figura como su
plente de Ornar García Har
fiich en el Senado y en automá
tico entrará en su lugar cuando
el policía asuma como titular
de la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana.

Que el equipo de la virtual
presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, hizo ayer jueves
un primer recorrido por el Pa
lacio de San Lázaro con el fin
de conocer el terrenoylalogís
tica para la sesión del 1 de oc
tubre en que la próxima man
dataria rendirá protesta ante
el Congreso. Fue la secretaria
general de la Cámara de Di
putados, Graciela Báez, quien
explicó a los visitantes desde
el protocolo de la ceremonia
hasta detalles sobre seguridad
y ubicación de una ambulancia
para eventuales emergencias.

Que los diputados electos
de Morena, encabezados por
Ricardo Monreal, fueron cita
dos al mediodía de este viernes

en el Palacio de San Lázaro para
tomar un curso introductorio
que no solo considera una clase
de técnicalegislativa, sino tam
bién una exposición del pro
yecto anticorrupción, a cargo
del ex panista Javier Corral, y
una charla sobre "la ética de la
4T" por parte de Pedro Miguel
y Rafael Barajas, El Fisgón.
El encuentro continuará el sá
bado con las presentaciones
de la ministra Lenia Batres
sobre la reforma al Poder Judi

cial y Nadine Gasman, titular
de Inmujeres, sobre la partici
pación política de ellas.

Que Xóchitl Gálvez, ex
candidata presidencial de la
oposición, continuó con sus
recorridos por el país para
agradecer a simpatizantes su
apoyo durante el proceso elec
toral del pasado 2 de junio. La
tarde de este jueves estuvo en
Guadalajara, pero antes asegu
ró que no es de las mujeres que
se tiran a llorar, sino de las que
se sacuden la derrota, se levan
tan y siguen trabajando, mm+i
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Ornar necesita
la Fiscalía

Una de las claves, si no que
la más importante de la
actuación de Ornar Gar

cía Harfuch como secretario de Segu
ridad Pública en Ciudad de México,
fue que en muchos sentidos tomó la
fiscalía de la capital para lo que tiene
que ver con investigación.
En la ciudad, como se ha hecho en

otros estados, se corrigió un problema
estructural de nuestro sistema de pro

curación de j usticia, que es una absurda
separación del trabajo de la policíaylas
fiscalías. Olvidemos cooperación, eso
enmuchosestadosyenlafiscalíafede
ral no existe.

La lógica es simple: si quienes es
tán en la calle, quienes tienen la in
formación, quienes hacen los arres
tos, quienes tienen la inteligencia son
parte de la policía o aparatos de segu
ridad, deben tener la legalidad para
presentarlas juntos
al Ministerio Públi
co ante un juez.
García Harfuch

conoce ese proble
ma. Estuvo en la Po
licía Federal cuando
ésta, bajo García Lima, traía un bron
cón con la Procuraduría de Medina
Mora; después estuvo en la AFI, de
pendiendo de la Fiscalía en tiempos
de Peña. En la ciudad comenzó traba
jando para la Policía de Investigación
de la fiscalía local antes de irse a la Se
cretaría de Seguridad. Pero el área de
investigación de la fiscalía siguió bajo
sumando.

Toma ahora una Secretaría de Se

guridad sin policías. Esos, decenas y
decenas de miles en todo el país, con
sus cuarteles y sus vehículos y sus
armas y su inteligencia están y más
estarán en la Secretaría de la Defen
sa Nacional (Sedeña). Como ayer el
mismo García Harfuch confirmó.
Tiene, tendrá enfrente a una Fis

calía que no será la más sencilla pa
ra darle poderes reales de investiga

ción que terminen en
un proceso judicial.
Quiero ver esa con
versación con Gertz...

Dijo ayer Gar
cía Harfuch que "es
una responsabilidad

compartida". Pues sí, pero el diablo
está en los detalles: en la relación
con la Sedeña, con la Fiscalía y con
los aparatos de seguridad de las 32
entidades.
Nada de eso, ha quedado claro por

los resultados de este gobierno fede
ral, está sencillo. Pero si no logra algo,
encabezará una secretaría que es solo
im esqueleto, bm
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Gabinete: una
movida audaz,
otra inexplicable
ri

laudia Sheinbaum ha he
i cho un par de movimien
tos en el tablero con dife

rentes alcances, plazos y repercusio
nes. El primero, mire usted, es una
respuesta audaz a una decisión en la
que se empecinó Andrés Manuel Ló
pez Obrador: a la imposición de Clara
Bragada como candidata en Ciudad
de México, cuyo triunfo la pone de
forma automática en la línea de su
cesión hacia 2030, la doctora ha an

tepuesto la designación de Rosa Icela
Rodríguez como próxima secretaria
de Gobernación, cargo que la hace
presidenciable ipsofacto.
Sí, me dirán que aún no toman po

sesión y ya se está prefigurando la
disputa por venir en un lustro, pe
ro las posiciones clave que tendrán
ambas colaboradoras de los gobier
nos de Morena, el actual y el que está
por entrar, las colocan en inmejora
ble posición para buscar la candida
tura, no solo porque históricamente
la capital y Bucareli
son grandes reflec
tores, imposibles de
soslayar, sino por
que en este "tiempo
de mujeres" las dos
representan la con
fianza de los dos líderes indiscutibles,
hoy por hoy, de los guindas: AMLO y
Claudia Sheinbaum.
Menos entendible es la designación

en Educación, porque si bien nadie
puede regatear méritos como operador
político a Mario Delgado, después de
conducir a Morena a una victoria aplas
tante con todo el efecto López Obrador

a su favor, no parece que ese sector re
quiera de un propagandista, dados los
números que arrastra el país. ¿Que se
le quería premiar? Genial, pero por qué
en un área tan necesitada de atención
especializada y tan abandonada, con
antecedentes tan decepcionantes co
mo Delfina Gómez y su "requetebién"
y Leticia Ramírez con el "de eso no sa
bría decirle".

Ya sabemos que no abundan los Jo
sé Vasconcelos, pero mire usted: en
tanto miembro de la OCDE, México es

último lugar en mate
máticas, en ciencias
y en años de estudio,
además de ser de los
países que menos in
vierten por estudian
te, con unos 3 mil 200

dólares al año, en contraste con el pro
medio de la organización, que es de 12
mil 500 dólares. Pero acá se está pen
sando en cómo consentir ala CNTE y
a los líderes de las normales para que
no bloqueen calles y carreteras, que
igual lo hacen, y ahora viene un espe
cialista en grilla, no en educación. ¿De
veras, doctora?
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El gabinete
y el personal estilo
de gobernar

En menos de seis años han hecho
perder el sentido de la decencia.

CFIorestán

laudia Sheinbaum presentó ayer el
tercer paquete de su gabinete al de
signar a Omar García Harfuch como

secretario de Seguridady Protección Ciudadana,
tras sugestiónequivalente cuando fúejefadeGo
bierno de Ciudad de México.
Con él, nombró a Rosa Icela Rodríguez en la

Secretaría de Gobernación. Ambas trabajaron
juntas por años y hoy la lleva a nivel federal, ga
rantizando diálogo con la oposición, inexistente
en este gobierno.
Mario Delgado, secretario de Educación Pú

blica, que lo fue también en el gobierno capita
lino de Marcelo Ebrard y confirma el inminente
relevo, clave, en la dirigencia de Morena; y rati
ficó a una compañera de sus días universitarios,
Ariadna Montiel, en Bienestar, que controla
manzana por manzana en todo el país la entrega
de los programas sociales de la 4T.
Estas cuatro nominaciones se agregan alas de los

dos primeros bloques. Primero con Juan Ramón
de la Fuente enlaSRE; Marcelo Ebrard, Economía;
Alicia Bárcena, Semarnat; Julio Berdegué, Agricul
tura; Rosaura Ruíz, Ciencias, Humanidades, Tec
nologíae Innovación; Ernestina Godoy, su conseje
ra jurídica, y confirmó a Rogelio Ramírez de la O en
Hacienda El segundo con David Kershenobich en
Salud; Luz Elena González Escobar, Energía; Ra
quel Buenrostro, Función Pública; Jesús Antonio
Esteva, SICT,y EdnaElena Vega, Sedatu.
Quedan pendientes Trabajo, Cultura y Turis

mo, y las dos claves: Defensa Nacional y Marina,
hablando del gabinete legal.
Con esos nombres en esos cargos, Sheinbaum

ha adelantado lo que será su personal estilo de
gobernar, capacidad, ciencia y reconocimiento,
previo de lo que será su mensaje de toma de po
sesión y ejercicio de gobierno a partir del 1 de oc
tubre. Dentro de 87 días.

/

RETALES

L SEGURIDAD. Omar García Harfuch me dijo
ayer que tiene claro que la inseguridad, 191 mil
471 homicidios en lo que va de este gobierno,
es la principal demanda, pero que así como con
Sheinbaum redujo a la mitad el número de asesi
natos en Ciudad de México, lo hará a nivel nacio
nal. Y se expresó a favor de que la Guardia Nacio
nal dependa de la Sedeña;
2. TRIBUNAL. El magistrado del TEPJF, Felipe
Fuentes Barrera, me reveló que la comisión ins
tructora tendrá el día 24 el dictamen de la legali
dad del proceso electoral del 2 de junio, por lo que
podría adelantarse la declaración de que Claudia
Sheinbaum es la presidenta electa para este mis
mo mes. El plazo vence el 6 de septiembre y no
tiene caso alargarlo; y
3. HURACAN. ¡Ah! Si para el huracán Otis que
devastó Acapulco los gobiernos federal y estatal
hubieran tomado las previsiones que se han he
cho para el Beryl, que esta madrugada debió ha
ber golpeado Quintana Roo y Yucatán, ¡cuántas
vidas se hubieran salvado! Entonces solo hubo
un tuit de López Obrador cuatro horas antes del
desastre, que de nada sirvió.^™

Nos vemos el martes, pero en privadr
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¿Cambio de
régimen?
Nadie votó eso

e da por hecho que el nuevo
i gobierno de México tendrá
^ W mayoría calificada en ambas
cámaras (menos dos senadores).
La pregunta que se hacen muchos

sobre si estamos frente a un cambio
de régimen depende estrictamente de
estapiezalegalypolítica: ¿tendráono
tendrá el nuevo gobierno mayorías ca
lificadas, dos tercios, en el Congreso?
Los votantes no le dieron al oficialis

mo esas mayorías calificadas. Les dieron
la mayoría absoluta, el 54%, nadamás.
Falta que el INE asigney el Tribunal

Electoral valide el número de asientos
que le corresponde al gobierno por ese
número de votos en ambas cámaras.
La cifra de sobrerrepresentación

que necesitaría el oficialismo para al
canzar esas mayorías calificadas exce
de el 8% que autoriza la Constitución,
anda cerca del 20%.
Es fruto de manio

bras electorales y del
uso abusivo de leyes
secundarias que per
miten a los partidos de
una coalición dismi
nuir artificialmente

sus triunfos de mayoría para tener ma
yor acceso a los puestos plurinominales.
Los matices de la discusión jurídica

son complejos pero dependen en esen
cia de que la Constitución dice que en
ningún caso un partido puede tener
más de un 8% de sobrerrepresentación
en las cámaras. No dice "una coalición".
Como la competencia fue entre

coaliciones, no entre partidos, se in

terpreta groseramente que las coali
ciones sí pueden pasar por encima de
lo asentado en la Constitución, pues
no se les aplica a ellas, sino a cada par
tido, de modo que Morena, el Verde
y el PT pueden tener, digamos, hasta
8% de sobrerrepresentación cada uno
y sumar 24% en total, por el conjunto
de la coalición. Más o menos lo que es
tá pasando.
El espíritu del texto constitucional

es claro, pero el go
bierno exige al INE y
al Tribunal que se lea
en el sentido manio

brero que le convie
ne, pues eso haría la
diferencia cualitativa

en esta elección: le dará al gobierno las
mayorías calificadas suficientes para
cambiar a su antojo la Constitución.
Si el INE y el Tribunal Electoral le

entregan esas mayorías al gobierno, le
estarán dando el poder de cambiar el
régimen político, un poder que no les
dieronlos votantes.
Esa sería una verdadera poselección

de Estado.^
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Concreto
armado

Las calles Reformay Chapul
tepec fueron un día la entra
da al bosque. En estos días

ese umbral se ha convertido en una con
centración de miasmas, tacos al pastor,
tacos de bistec, tacos de canasta, tacos de
perro, tacos de chicharrón, una selva de
puestos donde es posible comprar desde
un video pomo hasta un gramo de cocaí
na incluyendo desde luego tortas de que
so de puerco y pambazos revolcados en
unalaguna de lípidos.
UnodelosedificiosmásbellosdelaCiu

dadde México ha sidosepultadoenesafo

sa La historia es conocida; los arquitectos
de los años veinte mexicanos promovie
ron el artdécoy los ingenieros el uso del
concreto.Uno de losprimeros desprendi
mientos de esta convergencia se llamó De
partamento de Salubridad Pública, luego
Salubridady más tarde Secretaría de Salu
bridad y Asistencia (19261928).
Los rasgos geométricos del edificio,

las ventanas un tanto abocinadas, los ba
randales, el elevador, integraron el estilo
neocolonial con el art déco. Lo construyó
el arquitecto Obregón Santacilia; Diego
Rivera realizó los vitra

lesymurales, Manuel
Centurión cinceló las
esculturas de los doc

tores Liceagay Gaviño.
Ese edificio es un

desprendimiento de
uno de los grandes negocios de la Ciudad
de México: el cemento armado que im
pusieron los arquitectos Marroquín, Ro
lland,RebolledoyOrtizMonasteiia El se
creto: Francois Hennebique, inventor del
concreto armado. Alvaro Obregón había
decidido reconstruir el país con hormi
gón Calles llevó adelante aquella empresa
Apartirdel925,laobrapúblicasehizo

con cemento, no sólo las presas y los ca
nales sino tambiénlascallesdelaCiudad
de México. Los edificios de varios pisos se
volvieron entonces comunes y corrien
tes. Los políticos cercanos al presidente
Calles constituyeron grandes empresas
de cemento. El propio Calles fue accio
nista de Fyusa y de la Constructora Aná
huac. Dineroamansalvaparalosdueños.
Algunos edificios flamantes construi

dos con el extraordinario invento de Hen
nebique: El edificio Ermita de Juan Segu
ra (192932) enla esquina de Revolución
  y Jalisco; la Alianza de

Ferrocarrileros Mexi
canos de Vicente Men
diola,CarlosGreenham
yLuisAlvaradoenPon
ciano Arriaga (1926);
el Frontón México de

Joaquín Capilla en la Plaza de la Repúbli
ca (1929); la Central Telefónica Victoria
de Fernando y Miguel Cervantes (1931)
en el Centro; el Monumento a la Revolu
ción (1933). Apartir de entonces, las casas
porfirianas compartieron el espacio con
los edificios de cemento, las casas califor
nianas y luego con el racionalismo. Había
nacidolaciudaddelconcretoannadi
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Latinus vs. Latinus
Guando uno ve las listas de lo que se le pagaba a

Lorety sesudos amiguisde Latinus, sí te da el
telele. No sólo por las cantidades que superan
cualquier fantasía de cualquier trabajador de
los medios de comunicación que ni en sus de

lirios más guajiros podrían imaginar esas abultadas quin
cenas. Y es que así, abóte pronto, uno se pregunta: ¿pues
qué están condenados a realizar para poderse ganar esas
cantidades? Todavía fueran Kapuscinski, y no lo son
Digo, a fin de cuentas se trata de un espacio digital que,
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dadas sus muy básicas e inútiles capacidades propagandís
ticas derechosas, no podrían sostener con lapura comercia
lización un volumen tan pesado en sus nóminas de Rico Me
Caco. Más todavía tomandoen cuenta además que el dueño
del espacio informativo, Roberto Madrazo, tampoco es que
se caracterice por ser un sujeto manirroto,
desprendido y mucho menos generoso.
Está bien que esa noble institución,

Latinus, haya sido creada para acabar
con la dictadura de la 4T y que para ello
reclutaronunabuena cantidad de plutó
cratas dispuestos a invertir para termi
nar con el comunismo, pero no hay que
exagerar. ¿De dónde habrán sacado la
peregrina idea de que, azuzando abille
tazos aBrozo,laDresseryami TafanJriíaCordova, eso iba
a redituar?. Y qué decir de los gobers preciosos que prefi
rieron meterle lana a ese a Latinus derechairo que a hos
pitales, medicinas y apoyos paralagente, un proyecto que
a leguas se veía que iba a hundirse con el PRIANtánicque
juraron defender.

¿Qué acaso sus asesores financieros no les advirtieron
que se trataba de la peor inversión de la historia? Algo que
fue demostrado cuando los resultados electorales revela
ron que Latinus era tan irrelevante como el resto de los me
dios mainstream, pues ninguno pudo impedir que Claudia

Sheinbaum ganara la Presidencia. Todo
el mundo sabía que no iban a saber ni a
melón, menos ellos. Amenos que lo su
pieran, como era lógico, pero mejor de
cidieron engañar a sus inversionistas, a
los que les vieron la cara de sanbueyes.
Como quien dice, estaban peor que

Xóchitl(¿asísellamabalacandidatade
la oposición, no?) creyendo con fervor
en las encuestas de Massive Caller.

Un sector opositors que se fue gustoso al barranco jun
to con Claudio XXX González y que ahora se conforma
con apoyar a un stripper, a la muy decaída ministra Piña,
a Calderón y a su compadre García Luna. Por eso hay que
apoyar a Latinus, a Alito Moreno y a Marko Cortés. ¡¡¡Va
len chorros, nunca cambien!!! mmm
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Norma Piña dice
"No conozco realmente al Presidente en un plano en el que yo te pudiera decir si es
machista o no; sí lo he sentido por parte de diferentes actores", expresó la titular
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación en una entrevista con El País...

El presidente Lfópezafirmó que
no hace falta que renuncie la
ministra presidenta de la Su
prema Corte de Justicia de la
Nación, Norma Piña Hernán

dez, pues eso no va a "descafeinar" la re
forma al Poder Judicial. "No hace falta que
renuncie nadie, es nada más que continúe
el debate sobre la necesidad de la refor
ma". Mientras Idópez se pronunciaba, Gil
leíaunaentrevistaque concedió NormaPi
ña, presidenta de la SCJN, a David Marcial
Pérez de su periódico El País. Para que vean
la calidad de la melcocha, Gamés ofrece al
gunas tabletas de esa conversación.

Ha sido un año y medio de claroscuros. Me
gusta mucho un poema de Kipling, que di
ce que no hay que perder ni la cabeza ni la
templanza. Uno no se debe creer todos los
elogios o las alabanzas, pero tampoco la de
rrota cuando aún no existe.

Es un orgullo para mí ser presidenta de
la Suprema Corte, a la vez que una gran
responsabilidad. Porque se trata de re
presentaratodoun poder de la Unión. La
unidad de los jueces, de los magistrados,
el poder reivindicar la independencia ju
dicial, su autonomía, eso ha sido un orgu
llo para mí. Entre las dificultades: cuan
do té achacan que no has tenido ciertas
habilidades políticas para construir un
diálogo. Pero yo soy juez constitucional y
en el manejo del Poder Judicial como tal,
te debes asegurar de ciertas cuestiones
que deben regir a todo el pueblo. Es decir,
la autonomía, la independencia, actuar
conforme a la Constitución y conforme a
nuestros propios valores y principios.

No conozco realmente al Presidente en
un plano en el que yo te pudiera decir si
es machista o no es machista. Sí lo he sen
tido por parte de diferentes actores. He
aprendido que tienes que tratar diferen
te, porque a ti te ven diferente. Muchas
de las autoridades en México no están

votación de la Guardia Nacional y el ple
no declaró inconstitucional que estuvie
ra bajo mando militar. Ahlse rompió. Se
rompió toda comunicación.

; Normalmente decidimos que la justicia va
al por lo^jueceÉ la justicia empie
l desde el porfía, desde el fiscal. Son mu

chas cadenitas. llmpezamos a hacer estos
encuentros nacionales para una agenda de
seguridad y justicia en febrero. Y han sido
impresionantes. El encuentro partió de
diferentes ejes y se invitó a policías, fisca
les, jueces locales, jueces federales. Fueron
también ministros, madres buscadoras,
estudiantes, profesores. Lo que tenemos
ya perfectamente documentado es que a
la población en general lo que le preocupa
es la cuestión de la procuración de justicia.
Cuando se dice "vemos el derecho muy le
jos", "vemos el derecho que no habla", que
"no hay justicia". Pero la justicia empieza
antes de los jueces. Desde el fiscal que no
intervino bien su carpeta Es todo el siste
ma de Justicia

No tengo ninguna relación con Zaldívar
desde que se retiró de su cargo de minis
tro. Y tampoco tengo ningún tipo de odio.
El es buen orador, es un hombre inteligen
te pero tenemos visiones diferentes de có
mo ejercer el cargo (...) Cualquier llamada
de un ministro hacia jueces o magistrados
implica una interferencia en la autonomía
e independencia de los propios jueces. Aun
así, es una práctica muy común. Hay una
estructura que permite eso. Pero yo nunca
lo hice y no lo voy a hacer ahora

Como todos los viernes, Gil toma la copa
con amigos verdaderos. Mientras el me
sero se acerca con la charola que soporta
el Glenfiddich, Gamés pondrá a circular
la máxima de Montesquieu: "Una cosa no
es justa por el hecho de ser ley. Debe ser ley
porque es justa", mmm

Gils'enva

acostumbrados a dialogar con una mujer
en un plano de igualdad. No saben cómo
tratarte, no saben cómo platicar contigo.
A pesar de eso, no se compara con la vio
lencia que se da a diario con adolescentes,
con niñas, con mujeres.

Quiero decir, la ruptura (con el Presiden
te) partió del Ejecutivo hacia acá. (...) Sí se
ha buscado un acercamiento. Nosotros sí
hemos entablado comunicación oficial
con diversas dependencias. Por ejemplo,
ha habido mucho diálogo con el Legisla
tivo, con todos los partidos, para el cabil
deo del presupuesto. O con la Secretaría
de Gobernación por el tema de los fidei
comisos. Y con el mismo Ejecutivo, yo
directamente no, pero sí hay ministros y
ministras que se han acercado. E incluso
han replanteado el diálogo.

El 13 de febrero, la última invitación, todo
iba muy bien. Estuvimos muy bien. Pero
venía el caso de la Guardia Nacional. El
Presidente dijo que mandó llamar a los
ministros que él había postulado. Según
tengo entendido, los ministros fueron
y no sé qué platicaron. Después vino la
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La culpa no es de
Poseidón

MAEL
VALLEJO

17
mpezó como un meme, pero la reali

i dad que muestra va mucho más allá.
En mayo se instaló una estatua de Po

seidón, el dios délas aguasylos mares enla mitología
griega, en la playa de Progreso, Yucatán Ante el anun
cio de la llegada del huracán Beryl—que hoy viernes
debe estar ya en la península— y las múltiples inun
daciones que ha habido este año en la zona, en redes
sociales se viralizó el chiste de que esa estatua había
hecho enojaraChac, dios mayadelalluviayel trueno.
Todo escaló como (casi) siempre en redes: al

guien hizo un chiste en TikTok, otro creó un evento
enFacebookparairadestruir la estatua(30 mil per
sonas dijeron estar interesadas), los medios lo vol
vieron notá para ganar clics; quien organizó el even
to recibió amenazas y lo canceló.
Más allá del meme, la realidad es que, por prime

ra vez en la historia registrada, se formó en junio un
huracán de la magnitud de Beryl. Esto implica, se
gún El País, que el huracán llegó "42 días antes que
el promedio en años anteriores y alcanzó la catego
ría5dela escala Saffir Simpson en menos de 45 ho
ras. Se convierte así en el primer huracán de la tem
porada atlántica de 2024y el que más rápidamente
llegaaesa máxima categoría del último siglo".

Es decir, para que los huracanes se produzcan la
temperatura del océano debe llegar a 26°, lo cual suce
dió en el Atlántico en mayo. Normalmente solo pasa
baapartirdeseptiembre. El calentamiento global es el
que estáhaciendoenojaraChac, no Poseidón.
Hablar de que el culpable es el calentamiento

global es muy abstracto. Pero, para entender lo que
está pasando, solo a escala local, aquí un par de da
tos. Según el reporte "Sistema de Información de
Cambios de la Cobertura Forestal en la,Penínsu
la de Yucatán", del Consejo Civil Mexicano para la
Silvicultura Sostenible, en esa zona se talaron 285
mil hectáreas de selva entre 2019 y2023. El estado
de Tlaxcala completo mide 399 mil600hectáreas.
Se perdieron casi dos kilómetros cuadrados de sel
vapor día en la zona que hoy estásufriendo los efec
tos de un huracán a inicios de julio. La destrucción
de la selva, dice el informe, "se ha acelerado durante
las últimas dos décadas debido a la expansión de la
agroindustria y la ganadería, la industria inmobilia
riay turística, las megaobras de infraestructura lo
gística de transporte y los proyectos energéticos".
Los megaproyectos de este sexenio sin duda han

afectado alaflorayfauna, pero la devastación no es
nueva. Un análisis de los procesos de deforestación
en Quintana Roo, realizado por la Comisión Nacio
nal Forestal, señala que en ese estado se perdieron
194 mil 6 hectáreas —medio Tlaxcala— de superfi
cie cubierta por selvas entre 2003y 2018.
El meme de la furia de Chac puede ser divertido,

pero lo que estaremos viviendo no lo es. Las predic
ciones de la Oficina Nacional de Administración
Oceánica yAtmosférica de EU muestran una tem
porada por encima de lo normal: entre 17 y 25 tor
mentas, de las cuales entre ocho y 13 podrían con
vertirse en huracanes, de los cuales entre cuatro y
siete pueden ser mayores ala categoría tres. Casi el
doble de huracanes del promedio de años anterio
res. Hay que dejar de ver haciaPoseidóny entender
quiénes son (somos) los verdaderos culpables, m—
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CARLOS
DÍAZBARRIGA

"Y soy demócrata,
no hipócrita"

Hoy se ve cansado el Presidente. Es jue
ves. No es parameños. No son días de
fiesta. Y por lo visto, los que vienen
tampoco lo serán. Ayer, los padres de
los 43 jóvenes desaparecidos más

acompañantes en Palacio. Con todala presión. Con
nadaya de tiempo. Y, este viernes, BeryL Por segun
do día consecutivo, su prioridad es el huracán. Enla
ce con Laura Velázquez de Protección Civil. Está en
Tulum, donde se va a recibir el golpe este viernes al
amanecer. "Están desplegados 13 mil300 elemen
tos de apoyo a la población, 2 mil vehículos y 8 he
licópteros". Lección a la acapulqueña Han toma
do todo tipo de medidas. Incluso de comunicación
Hay comandante ala vista. Esta vez lo están hacien
do al más puro estilo del poeta Benedetti: táctica y
estrategia. Nadie lo reconoce. Para qué. Así es este
negocio. Que salga todo bien.
Hay reporte del programa Internet para todos.

Emiliano Calderón es el coordinador: "Se tuvo que
empezar desde cero en la zonas poco redituables,
alejadas y pobres... el Presidente encargó ir a las
más apartadas". "Yamero". "Faltapoco". El primer

» mandatario(argotretro)tomalapalabraHablade
nearshoring. "Le pusieron el nombre ése en inglés,
¿cómo le dicen?... es una propuesta de México, la hi
cimos desde que llegamos al gobierno". Y tira un po
co más alto la piedra al cerro; para contener la hege
monía comercial de China, propone ir tejiendo para
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el largo plazo el equivalente de la
Unión Europea, en América Mu
cho mejor que hablar de Noroña
Que si lo cuestionan porque

reparte dinero... "¡Y sí! Distri
buir el ingreso, la riqueza, el pre
supuesto con justicia, se repar
te el dinero y se tiene al pueblo,
pues claro, así de sencillo". Pa'
ahorrarles dudas. En algún mo
mentó evocó a Antonio Ortiz
Mena, "de los mejores si no es
que el mejor secretario de Ha

cienda que hemos tenido". No agraviando lo pre
sente, o sí. Y un saludo en retirada a los amigos em
presarios que no han pasado a la caj a "Voy a pedir al
director del SAT que venga y nos diga los que están
pendientes... y a lo mejor en estos días se animan a
pagar". Reporteras y reporteros, ya la saborean.
El tercer anuncio del gabinete de Claudia

Sheinbaum, como si no fuera a suceder en unas horas.
Noes tema La mañana es para compartirse conlos se
res queridos, y ahorita es de solo de éL Al rato le toca a
ella Todavía es tiempo de contar alos jóvenes del fu
turo que ya no son, de cuando el secretario de Gober
nación era el número dos en el gobierno, y suelta una
buena estampa "Ahora todos son iguales, el pueblo es
el unoyeldosalomejorsoyyo".Enpresente. Se im
prime. Y empieza a calentar el motor con el tema del
sueldodelosministrosdelaCorte: "¡Caraduras, creti
nos!",yparaquieneslopresentancomodictador"¡qué
tengoqueverconIturbide,enquémeparezcoaSanta
Anna cuál mi similitud conPorfirio DíazoconSalinas
deGortari... oconHitler, Mussolini, Franco, Pinochet
¡Yo soy de Tepetitánysoy demócrata, no hipócrita"
Toma aire. Y embiste: "Quiero que sea el pueblo

el que mande, no la oligarquía., una minoría rapaz,
ambiciosa, corrupta, hipócrita, clasista, racista, ét
cétera, etcétera, etcétera ¡Vamonos a desayunar!".
Sin aguacate. Por el bien de la nación.»^
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Linchamientos,
Ciro y Epigmenio

Revolucionada su conciencia por el huma
nismo cuatrotero y en su sádico papel de
comisario, el titularde InteligenciaFinan

ciera de la Secretaría de Hacienda, Pablo Gómez, come
tióla marranadadeexponerla seguridad personal deal
gunos colaboradores de Latinusy lade sus familias.
Mientras daba detalles de la "investigación penal"

contra la empresa en que trabajan quienes llamó
"enemigos", en la pantalla de la mañanera exhibió
antier los nombresy supuestas percepciones de Car
los Loret, Lorenzo Córdova, Denise Dresser, Ases
Producciones (Víctor Trujillo, Brozó), María Sche
rer Ibarra, Fernando del Collado, Jesús Silva Herzog,
Guillermo Sheridan, Producciones Artísticas Rebel
Rebel, Paulina Victoria María Trujillo y Bárbara de
Regil, en descarada violación de la Ley Federal de Da
tos Personales.

"La denuncia que presentó la UIF hace años con
tra Latinus no lleva incluido ningún periodista. No se
trata de persecuciones, mucho menos contraperso
nas que se tiene la connotación de ser enemigos ju
rados del gobierne f, mintió, porque "el gobierno no
lucha contra la difamación y la calumnia a través de
medios judiciales".

Fecha: 05/07/2024

Página: 7

Area cm2: 226

1 / 2

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 30,209

Página 35 de 197 Índice



No. A quienes imagina que calumnian y difaman
solo los coloca en el cadalso presidencial.
La nueva vileza gubernamental ocurrió cuando Ci

ro Gómez Leyvay Epigmenio Ibarra conversaban en
Radio Fórmulay fue inevitable que discutieran.
Recupero un ilustrativo cruce de neuronas:
—Fue muy claro Pablo Gómez —elogió el activista.
—Desde el poder para estigmatizarlos, reducirlos

a que son unos calumniadores, desde el poder—de
ploró el periodista.
—No, Ciro: una cosa muy distinta es hacer perio

dismo, investigaciones reales, y otra productos de es
pionaje policiaco que no tienen sustento.
—¿Sin sustento según quién?, ¡según el poder!".
—De lo que se trata es de manchar, de inducir.
—\Eslo que ha hecho el gobierno seis años!: man

char todo el tiempo, denigrar, demeritar.
—Tú tampoco has cambiado. iElpaíscambiaytúnd
—¿En qué tenemos que cambiai? Tú dices "Un ca

lumniador connotadísimo". ¡Según el poder, según
ustedes, según propagandistas del poder como tú\
—Ah, ahora soy propagandista.
—¡Claro, por supuesto! Claro que sí.
—¿Sabes quién soy yo?, un ciudadano.
—Sí sí sí. Y vienes desde el poder a acusar a un pe

riodista de "calumniador". Desde el poder, desde Pa
lacio Nacional, Epigmenio.
—¿Entonces tú piensas que Carlos Loret es

un periodista?
—¡Esun periodista!
—Pues qué bajos estándares del periodismo tienes.
—¡Ah!, gracias, gracias por juzgar mi trabajo.
—Con qué poco te conformas.
No me conformo. El hace su trabajo, pero, cuan

do desde el poder, desde el Palacio Nacional, desde la
Unidad de Inteligencia Financiera, desde el aparato
de propaganda del poder que acaba de ganar arrolla
doramente unas elecciones hablan de un periodista
acusándolo de calumniador, ¡qué tristeza".
Concluido el duelo, el propagandista posteó que

fue "rabiosa e irracionalla defensa" de Ciro y después
el mensaje, cobardemente, lo borró... —
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¿Seguirá Joe Biden en la
contienda presidencial?
El desastre fue inminente. Las alarmas se prendieron du
rante y después del debate. Las cúpulas demócratas, los
grandes analistas, los comentaristas y los cercanos al pre
sidente Joe Biden pedían desde las redes sociales o desde
programas de televisión que renunciara a su campaña po
lítica para las elecciones presidenciales de este noviembre.

El caos reinó y ha reinado por varios días en los medios
más importantes de la nación estadunidense. No hay día,
desde la noche del jueves 27 de junio, que no se escriban
columnas, ensayos o artículos sobre el futuro de la candi
datura demócrata a la presidencia de Estados Unidos. No
hay día que no se dejen de difundir rumores sobre lo que
decidirá Biden al respecto.
Diversos medios de comunicación han realizado en

cuestas después del debate presidencial a nivel nacional
dando resultados devastadores para el entorno demócrata:
la mayoría da un rango de seis a nueve puntos de diferencia
entre Donald Trump y Joe Biden. El candidato republicano
se ha despegado de más en los últimos días de esta semana.
La presión se siente dentro y fuera de la Casa Blanca,

como también, dentro del mundo político en Washington.
Salen, entran y se difunden nombres de personas que po
drían sustituir al mandatario estadunidense en caso de que
él se baje de la contienda presidencial o en caso de que
las cúpulas demócratas lo bajen de una manera diplomá
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ticay a la buena: Kamala Harris,
Michelle Obama, Gretchen
Whitmer y Gavin Newsom.

Figuras prominentes, funcio
narios cercanos a la Casa Blanca,
amigos, colaboradores y analis
tas coinciden en que Biden tuvo
una desastrosa participación en
el debate llevado a cabo dentro
de las instalaciones de la cadena

CNN en Atlanta. Muchos asegu
ran que días anteriores al debate
presidencial lo veían bien, con
ánimos y con un ritmo de trabajo muy agotador. No en
tienden si es la edad, alguna enfermedad o sólo si fue una
mala noche, pero dejan entrever que la postulación de Joe
Biden no sería la correcta para lo que sé viene a finales de
este 2024.

Ante lo que sucedió en el debate y las situaciones incó
modas que ha dado el actual presidente estadunidense en
sus últimas apariciones, diversas figuras políticas han pe
dido que al presidente Joe Biden se le realicen exámenes
médicos para saber si se encuentra apto para terminar su
presidencia y si a la edad de 81 años puede contender en
una elección para un segundo mandato de cuadro años,
Al respecto, en febrero pasado al presidente se le rea

lizaron exámenes médicos saliendo con resultados bue
nos y prominentes para su edad. No tiene síntomas de mal
de Parkinson o alguna enfermedad que frene su actividad
como mandatario. Paralo sucedido después del jueves 27.
dentro de la Casa Blanca se contradicen al declarar que el
presidente fue visto por un médico debido a un resfriado
que presentó antes y después del debate, como también,
que el último chequeo médico y los exámenes médicos fue
ron en febrero.

Sea como sea, Joe Biden se aferrará a la candidatura
presidencial. Pensar en bajarlo de la candidatura llega a
cuatro meses de la elección, lo cual sería bastante tardío
para que los demócratas puedan moverse, 11 más benefi
ciado sería sin duda alguna el mismísimo Donald Trump
si eso sucede. Los mismos republicanos esperan que Biden
continúe con su candidatura.

Las críticas seguirán su curso y se dirán cosas de Biden,
pero estoy seguro que se recuperará en los próximos días.
Veo complicado que los mismos demócratas decidan bajar
lo de la contienda presidencial.

No queda
claro si es la

edad, algún
padecimiento
o simplemente,
el debate fue
una mala noche.
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1E1 hombre de la seguridad. Ornar García
• Harfuch es una figura polarizante; su

nombramiento como secretario de Seguridad y
Protección Ciudadana no es ninguna sorpresa,
pero sí una Jugada de altos vuelos. Con una historia
que va sumando resultados, Harfuch promete
trabajar con todas las fuerzas de seguridad de las
entidades para pacificar el país. Su lealtad a Claudia
Sheinbaum está fuera de duda, pero ¿podrá lidiar
con la corrupción interna y la violencia? Lo hizo en
la CDMX. Su misión es clara: fortalecer la Guardia

Nacional y mantener la estabilidad. Con funcionarios
como él no hay probabilidad de fracaso.

2 Bienvenida a bordo. Designada como la
• próxima secretaria de Gobernación, Rosa Icela

Rodríguez enfrentará un torbellino de intereses
políticos y desafíos estructurales. Prometió diálogo
y coordinación. Su historial en la Secretaría de
Seguridad y Protección Ciudadana deja entrever que
tiene la capacidad, pero también los enemigos. Con
el pulso del poder en la mano, Rosa Icela deberá
demostrar que puede nadar entre tiburones sin
perder la brújula moral. Con Claudia Sheinbaum,
futura presidenta, mirando de cerca, el tiempo dirá
si los resultados continúan como en este sexenio, en
seguridad. La gobernabilidad está a salvo.

3 Merecimiento. Si alguien ha trabajado durante
• la última década para posicionar a Morena, y

es prácticamente el gestor de cada triunfo, es Mario
Delgado. Llegará a la SEP con grandes promesas y
una carga pesada. Becas universales, gratuidad en
universidades públicas y la integración de sistemas
de bachillerato, que se ve difícil, pero él tendrá la
oportunidad de comprobar si hay viabilidad. Con
un sistema educativo al borde del colapso, Delgado
deberá emplearse a fondo. Claudia Sheinbaum le ha
confiado la formación del futuro dé México; Delgado
no puede fallar. Con buena educación, todos ganan

4 La continuidad tiene nombre. Ariadna

• Montiel se queda en la Secretaría de Bienestar.
El ataque a la pobreza es necesario para avanzar
en todos los rubros, y Montiel promete más de lo
mismo, pero mejor. Asegura que los programas
de Bienestar seguirán y se fortalecerán, pero la
verdadera pregunta es: ¿cómo mediremos el éxito?
Los números de pobreza pueden maquillarse,
pero las realidades sociales no. Ariadna deberá
demostrar que, más que promesas, las políticas
realmente sí transforman vidas. Hablar es fácil,
actuar es otra historia, pero ella tiene con qué.

5 Ruptura total. La CTM se despide del PR1,
• como quien abandona un barco hundido. Juan

Carlos Velasco Pérez, secretario de Acción Política
cetemista, acusa a Alejandro Moreno de convertir
al partido en una "camarilla". Ya no es el PRI de
conquistas históricas, como el Seguro Social o el
Infonavit. Hoy, dice Velasco. el PRI es un club de
perdedores encabezado por un líder que no gana ni
en su casilla. Mientras la CTM lidera a millones de

trabajadores, el PRI apenas se mantiene en pie, con
11% de la votación y un puñado de diputados. Más de
250 militantes piden la renuncia de Alito Moreno. Él
aspira a quedarse ocho años, ¡vaya desfachatez!
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Sin resolver, la primera
desaparición del sexenio

Marco Antonio Taylor de la Cruz, trabajador jubilado de
Pemex, nunca se quedaba a dormir en la lavandería de su com
pañera sentimental, en la colonia Lázaro Cárdenas de Poza
Rica, Veracruz. Sin embargo, esa noche de diciembre, ella lo
convenció de hacerlo.

Al día siguiente, la pareja no podía ser localizada. Tampoco,
el chofer de ella. A los pocos días, la familia Taylor recibió una
llamada exigiendo un rescate por dos millones de pesos.

En circunstancias que desde el principio parecieron ex
trañas, la mujer y el chofer reaparecieron. Alegaron que los
secuestradores los habían liberado para conseguir el dinero.

Para ese momento, la familia de Marco Antonio ya había
presentado la denuncia ante la delegación de la Fiscalía estatal
en Tuxpan. La mujer siempre se opuso a que intervinieran las
autoridades. Luego informó a la familia que había pagado un
rescate, pero nunca quedó constancia de ello.

Del paradero de Marco Antonio no se ha vuelto a saber.
Ausente desde el 7 de diciembre de 2018, es. que se sepa, el
primer desaparecido de este sexenio. Y así sigue hasta la fech a.
Como resultado de las investigaciones, un hombre fue deteni
do en octubre de 2019. Confesó que la víctima fue secuestrada
por su parejay el chofer para poder cobrar un seguro de vida.

El procesado ha dicho que cree que Marco Antonio fue
asesinado en El Chote, comunidad del municipio de Papantla.
pero no ha dado mayores datos sobre dónde quedaron sus
restos. Con base en esa información, la mujer y el chofer tam
bién fueron detenidos en abril de 2022 y actualmente están
en prisión. A casi seis años de los hechos, ninguno de los tres
presuntos participantes en el crimen ha sido sentenciado.

Éste es un caso típico de la tortuosa justicia mexicana. Prue
bas fundamentales, como los teléfonos celulares de lamujery
el chofer no han sido recuperados.

Pude conversar ayer con un familiar de Marco Antonio,
quien me aportó los detalles del caso. Pidió específicamente
que no se mencionara su nombre ni el de los demás involucra
dos, petición que cumplo junto con otras. "Seguimos teniendo

mucho miedo a las represalias", me dijo.
No es para menos. De acuerdo con el Registro Nacional

de Personas Desaparecidas y No Localizadas, en Poza Rica y
municipios aledaños hay 363 personas desaparecidas, de las
cuales 154 corresponden al actual periodo de gobierno. El resto
es lo que se había acumulado entre 1964 y 2018.

Poza Rica es, además, la ciudad donde el año pasado se
encontró una veintena de cuerpos destazados en congeladores
instalados en casas de seguridad.

El sexenio se está temiinando con una pesada carga de au
sencias. Al momento de redactar esas líneas, el Registro daba
cuenta de 50 mil 762 personas desaparecidas desde diciembre
de 2018. Acudí a la misma fuente exactamente una semana

antes y había 50 mil 269 casos. Es decir, cada día se agregaron
en promedio 70 desapariciones a la lista.
Cada vez que se toca este tema, el presidente Andrés

Manuel López Obrador se justifica diciendo que su gobier
no, a diferencia de los anteriores, no ha desaparecido a nadie.
Pero eso no es lo que reclaman quienes buscan a sus seres
queridos, sino que la autoridad hace un trabajo muy deficiente,
en el mejor de los casos, para encontrarlos.

Los gobiernos federal y estatales han dejado a los familia
res de los desaparecidos a su suerte. Y si la administración de
López Obrador ha buscado a algunos ausentes ha sido para
poder decir que el problema es menos gravé de lo qué sé afirma.

La reciente reaparición de dos mujeres que habían sido se
cuestradas en un levantón masivo en Sinaloa en marzo pasado
es una muestra de lo poco que importa a la autoridad encontrar
a los ausentes. Todo indica que no hubo operativo alguno de
búsqueda y que mientras el gobernador del estado aseguraba
que todos los secuestrados estaban de vuelta en su casa, el
grupo criminal decidía a quién liberabay cuándo.

Ojalá que las referencias al segundo piso de la Cuarta Trans
formación no signifiquen que el próximo sexenio habrá conti
nuidad de esta política negligente.
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La mano

de López Obrador

Se nota la mano de Andrés Manuel López Obrador en tres
de los cuatro nombramientos que hizo ayer la virtual presi
denta electa Claudia Sheinbaum.

Salvo Ornar García Harfuch, mal visto en Palacio por sus
antiguos lazos con García Luna, los otros tres están identifi
cados con el Presidente saliente.

Rosa Icela Rodríguez va a la Secretaría de Gobernación.
La conocí cuando era reportera de La Jornada. Una mujer
inteligente y sensible. Su estilo no es de confrontación.

Pero su trayectoria tiene poco que ver con el desarrollo
político del país y la conducción de las relaciones del Ejecu
tivo con los otros Poderes de la Unión, que son tareas que
realiza esa secretaría.

Su experttse es desarrollo social y seguridad pública. Ya
adelantó la futura Presidenta que ella no dialogará directa
mente con la oposición. "Para eso está la Secretaría de Go
bernación", dijo.

El reto para mi paisana, Rosa Icela, es mayor. Se va a
sentar en la silla que ocuparon Ruiz Cortines, Díaz Ordaz,
Echeverría, antes de llegar a la Presidencia de la República, o
destacados políticos como Reyes Heroles, Gutiérrez Barrios
o el propio Bartlett.

"El mensaje que nos manda es que seguirá el despre
cio de López Obrador por la política", sintetizó Juan José
Rodríguez Prats, tres veces diputado federal del PAN y una
senador.

El analista Federico Berrueto, en cambio, considera que
la integración del gabinete, hasta ahora, da una idea de un
cambio importante. López Obrador no gobernó con el ga
binete, ella sí lo hará, sostiene.

Berrueto nos mandó un video que grabó para El Finan
ciero en el que dice que el tabasqueño "ha sido de un prag
matismo fuera de lo institucional y esto ha significado el
deterioro de la Secretaria de Gobernación".

Y, sin embargo, Rosa Icela aparece con 92% de opiniones
favorables en el análisis de la Conversación Sociodigital que
hizo el grupo MW. Sólo tiene un 8% de negativos.
* Mario Delgado será secretario de Educación. "Es un pago
del Presidente por su ciega obediencia y todos los sapos que
se tragó", nos dice Fernando Belaunzarán, filósofo de for
mación, político de profesión, irreverente de tradición.

"La SEP le queda grande, pero después de Delfina y
Leticia, no se notará", vaticinó el también exdiputado del PRD.

Delgado fue secretario de Educación cuando Marcelo
Ebrard, al que le dio la espalda, fue jefe de Gobierno de la
CDMX. Es presidente nacional de Morena.

De los cuatro, es el que más opiniones negativas tiene
en la conversación digital: 75% negativas y sólo 25 positivas.

MW Group dice que en las redes mencionan que en lu
gar de estar en la SEP, Mario debería estar en la UIF, por sus
supuestos nexos con huachicoleros,
* Ariadna Montiel se queda en Bienestar, una secretaria de
gran importancia electoral. "No la soltó el Presidente", hace
notar Belaunzarán.

En las redes dicen que ha dejado testimonio de su capa
cidad, pero le recuerdan que en su gestión fue acusada por
Marcelo Ebrard de desviar recursos federales para favorecer
a Sheinbaum en la elección interna del candidato(a) oficia
lista a la Presidencia de la República. Tiene 31% negativos y
69 positivos.
* Ornar García Harfuch va a la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana. Es el único identificado plenamente
con Claudia Sheinbaum. En la conversación digital le reco
nocen su buen desempeño en Seguridad Pública de la CDMX.

Pero "va de adorno, porque será un jefe de policía sin
policías. La Sedeña manejará la Guardia Nacional", destaca
Belaunzarán.

Ornar tiene 62% de percepción positiva y 38% negativa.
* Nos comunicamos vía WhatsApp con la exdiputada Lorena
Beauregard, candidata del PRI y PAN a la gubernatura de
Tabasco en las pasadas elecciones.

Le pedimos su opinión sobre la incorporación de José
Ramiro López Obrador, hermano del Presidente, como
secretario de Gobierno en Tabasco y de Julián Romero
Oropeza. hermano del director de Pemex, como secretario
de Administración de Finanzas de Javier May. próximo go
bernador del estado.

Cito textual su respuesta: "Está muy mal, aunque mi pro
nóstico es que la jugada será que May esté dos años en el
gobierno. Pedirá licencia para irse al gobierno federal y que
Pepín López lo sustituya en el gobierno para que la familia
de López Obrador tenga el control para seguir sangrando el
presupuesto", respondió.
* La morenista Ana Lilia Rivera salió al paso de los rumores
en torno a su intención de reelegirse como presidenta de la
Mesa Directiva del Senado.
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"No, no. Creo que he cumplido con un ciclo que me co
rrespondió en esta Legislatura...Termino ese espacio. Hay
que dar oportunidad a nuevas compañeras y compañeros",
remató.
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Ya analizaremos con detalle los nuevos nombramientos que
hizo Claudia Sheinbaum este jueves. Los miembros del ga
binete siguen definiéndose por la capacidad, los acuerdos in
ternos y externos y sus personalidades políticas. Su forma de
entender y ejercer el poder. Los cuatro. Ornar García Harfuch
en Seguridad Publica. Rosa Icela Rodríguez en Gobernación,
Mario Delgado en la SEP y Ariadna Montiel en Bienestar, tie
nen personalidad y peso propios, significan algo hacia dentro
y hacia afuera, y generan también interlocuciones diferentes.
Ése parece que será el estilo personal de gobernar de

Sheinbaum. Y ese estilo establece diferencias que trascienden
la ideología y los acuerdos evidentes con el presidente López
Obrador. No se trata de pintar rayas. Es la forma
de ejercer el poder lo que puede diferenciar esta
administración de su sucesora.

En su célebre libro El estilo personal de gober
nar, Daniel Cosío Villegas dice que "puesto que
el presidente de México tiene un poder inmenso,
es inevitable que lo ejerza personal y no institucio
nalmente... Es decir, que el temperamento, el ca
rácter, las simpatías y las diferencias, la educación
y las experiencias personales influirán de un modo
claro en toda su vida pública y, por tanto, en sus
actos de gobierno". Don Daniel hablaba entonces
de Luis Echeverría, pero la definición se puede aplicar perfec
tamente al presidente López Obrador. Es imposible compren
der su forma de ejercer el poder sin asumir que del que goza es
inmenso, que lo hace de una forma mucho más personal que
institucional, y que se rige por su temperamento, sus simpatías,
por su educación y experiencias personales, tan afincadas en
aquellos años de su inicio personal y político.

La reforma propuesta al Poder Judicial es una demostración
evidente de ese estilo personal de gobernar. No hay elemento
alguno que sustente la utilidad de una reforma en los términos
en los que está planteada. No existen ni antecedentes nacionales
o internacionales de que la elección directa de jueces, magistra
dos y ministros: sea más eficiente, represente mejor los intereses
de la sociedad y/o. evite o disminuya la corrupción. Al contra
rio, puede ser un instrumento de corrupción, de penetración de
factores de poder, desde partidos hasta criminales, pasando por
empresarios o grupos religiosos; acabará con miles de carreras
judiciales y terminará limitando seriamente la independencia
judicial o, de plano, subordinando ese poder al Ejecutivo.

En el fondo, como diría Cosío Villegas, es la demostración
de un poder que se ejerce en forma personal y no institucional,
incluso para con su sucesora. Los intentos de atemperar la re
forma, de ponerle matices, de tratar de darle cabida a sus críti
cos, terminan desde el ámbito presidencial siendo desechadas.

Cuando el Presidente dice que no habrá concertacesiones ni
negociación, la pregunta pertinente es para qué entonces se
realizan los foros nacionales. Se supone que es para conocer
posiciones, cotejarlas, negociar acuerdos y buscar las mejores
soluciones. Qué sentido tiene participar en ellos si desde el po
der presidencial se descarta que eso pueda ocurrir.

Existen serios temores respecto a la certeza jurídica en que se
dejará a la sociedad con la refonna. En el terreno empresarial,
muchas inversiones están en stand by esperando ver qué sucede.
Nuevos inversionistas ya ponen como condición para hacerlo que,
en caso de diferencias o violaciones de los acuerdos, sea en los
tribunales estadunidenses donde se litiguen los casos. El propio

secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O,
tuvo que estar la semana pasada en Londres para
tratar de disipar temores y dijo, según las versiones
de quienes estuvieron en esos encuentros, que lare
fomia será matizada por la próxima administración.
Pero eso se niega desde la mañanera.

La ministra Yasmín Esquivel hizo una propues
ta que permite graduar la reforma y avanzar, paso a
paso, en ella. Se podrá estar o no de acuerdo con lo
que propuso Esquivel, pero la intención evidente.
en consonancia con lo que se piensa en el equipo
de la virtual Presidenta electa, era reformar el Po

der judicial sin dinamitarlo. Algo similar han propuesto otros
ministroscon diferentes matices^

La intransigencia presidencial, alimentada por los dirigen
tes más duros de Morena, deja en una muy difícil posición a
Claudia: si va a una reforma sin matices comienza su gobierno
con la desconfianza de inversionistas y empresarios, y con un
Poder judicial paralizado durante meses: si la matiza, se dis
tancia de un Presidente popular, poderoso y que piensa ejercer
plenamente el poder, por lo menos, hasta el último día de su
mandato. E imponer como legado esa reforma.
Esa forma de ejercer el poder de la que hablaba Cosío

Villegas también se puso de manifiesto en el caso de Latinus,
sus periodistas y colaboradores. Se podrá o no estar de acuerdo
con el periodismo que se hace en Latinus, con Carlos Loret o
con Víctor Trujillo, pero divulgar sus salarios e ingresos, de ellos
y de otros colaboradores de ese medio, y de muchos más como
ya se hizo muchas veces en la mañanera, es una violación a la
ley y al derecho a la privacidad.

Pero eso es lo que pasa cuando se ejerce el poder con base
en "el temperamento, el carácter, las simpatías y las diferencias,
la educación y las experiencias personales" de un mandatario,
mismas "que influyen en toda su vida pública y, por tanto, en
sus actos de gobierno": El estilo personal de gobernar que tanto
criticaba Cosío Villegas en Luis Echeverría... hace medio siglo.

La reforma al
Poder Judicial es
una demostración
evidente de ese

estilo personal
de gobernar.
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El aumento
de la testosterona
potencia la virilidad
MITO

El aumento de la testosterona potencia la virilidad.
El conocimiento general de las hormonas masculinas es

bastante pobre, y uno de los mitos es que la administración
de testosterona aumenta la virilidad.
CONSECUENCIA

La testosterona es una hormona bien conocida, pero su

administración sin control puede tener efectos secundarios
indeseables; esto es importante en algunos sitios como los
gimnasios, en los que entrenadores sin ética sugieren que los
atletas aumenten su fuerza y volumen muscular con inyeccio
nes de testosterona.
REALIDAD

La testosterona es la hormona masculina que se
produce principalmente en los testículos de los
varones. Sus funciones son muy importantes en la
pubertad y la edad adulta, ya que ayuda a mante
ner la densidad ósea, la distribución masculina de
la grasa corporal, aumento de vello facial y cor
poral, producción de glóbulos rojos, así como de
espermay estimulación del impulso sexual.
Los cambios debidos a la testosterona aparecen
en la segunda década de la vida y son evidentes
para todos: aumento de estatura, fuerza y capa
cidad de ejercicio; si estos cambios son recibidos
en un joven que tiene educación, principios y va
lores, es de gran importancia, porque le permitirá
realizar sus objetivos de estudio, trabajo, creativi
dad, etcétera, y en su momento decidir ser padre,
gracias la producción de esperma y la actividad
sexual.

Esto puede ser adecuado, pero si no hay valores o principios.

el joven puede convertirse en un "macho" que agrede a los de
más, tiene conflictos y peleas, y que cree que tiene capacidad
ilimitada para asediar y conquistar a las jóvenes.

Esta triste situación la podemos certificar al hacer una lista
de los embarazos adolescentes, hay miles de jóvenes varones
que 110 saben utilizar su sexualidad y por eso tenemos cifras

alarmantes de jovencitas embarazadas.
Por otra parte, al avanzar la edad, por el paso del
tiempo o por alguna enfermedad crónica, la tasa
se testosterona puede disminuir, y eso va acom
pañado de aumento o baja de peso y de fuerza
muscular, pechos hinchados (ginecomastia) y
disminución de la energía en general, tristeza y
problemas para concentrarse o recordar cosas.
En este caso, después de un estudio completo,
que incluye medición de la testosterona, se puede
administrar ésta en forma de inyecciones, siem
pre supervisadas por el especialista, ya que su uso
indiscriminado puede provocar acné, apnea del
sueño, aumento de los glóbulos rojos o desarrollo
de cáncer de próstata.
Debemos ser conscientes de nuestra masculini
dad, y saber nuestros niveles de testosterona, ya

que puede ayudar en edades avanzadas a tener mejor calidad
de vida.

Su uso
indiscriminado

puede provocar
acné, aumento

de los glóbulos
rojos o
desarrollo
de cáncer

de próstata.
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Ayotzinapa, una más
de las herencias...
Benefició a Morena en 36 mañaneras... ¿y luego?

Ayotzinapa, apueste usted, quedará como uno más de los
pendientes y promesas incumplidas del régimen en (su
puesta) ruta de salida.

Este miércoles apenas, tras concluir su enésimo e infruc
tuoso encuentro con los padres de los 43 estudiantes desa
parecidos y ejecutados de la guerrerense Normal Rural "Raúl
Isidro Burgos", el propio Andrés Manuel López Obrador
decidió "bajar la cortina" sobre el polémico caso, próximo
a cumplir una década, al anunciar que, si bien las investi
gaciones continúan, será la exregenta Claudia Sheinbaum
quien se encontrará con ellos y sus representantes legales el
29 de julio para "tomar las riendas" del asunto.

Sin avance alguno en las pesquisas —que con la intención
de rebatir y modificar la llamada "verdad histórica" defini
da por el gobierno de Enrique Peña Nieto y que en otro
momento encabezó el entonces subsecretario Alejandro
Encinas, que en más de una ocasión intentó investigar el
supuesto o real involucramiento de elementos del Ejército en
los lamentables acontecimientos ocurridos la noche del 26 y
madrugada del 27 de septiembre de 2014—, el tabasqueño
decidió, en un esfuerzo que pareció orientada a "justificar"
la atención del caso ante la opi
nión pública, tomar el control del
asunto para, igualmente, dejarlo
sin ofrecer resultado alguno. Hoy,
entonces, esa "puesta en escena"
operada desde Palacio parece es
tar llegando a su fin...

En más de una ocasión en este

mismo espacio hemos insistido
en la versión, ratificada por uno
de quienes en otro tiempo cola
boraron directamente con López
Obrador, de que lo sucedido esa

noche no fue otra cosa que el re
sultado de la acción ordenada

por el entonces alcalde de Igua
la, José Luis Abarca, ahora preso,
de reprimir manifestaciones de
los normalistas, finalmente vic
timados, que alteraban el orden
en la localidad de Guerrero don

de, presumiblemente, se daba un
enfrentamiento, en los hechos, entre dos distintos cárteles
del crimen organizado por el control del trasiego de drogas.
Hoy, entonces, diez años después de lo ocurrido, las

investigaciones persisten sin ofrecer alternativa alguna de
salida por la simple y sencilla razón de que ésta no existe,
como, más tarde que temprano si se quiere, independien
temente del gobierno en turno, acabará demostrándose...

©
ASTERISCOS

* Creciente malestar en el hidalguense Valle de Apan. en el
municipio de Emiliano Zapata en particular, por la abusiva
e ilegal expropiación de agua que, con el supuesto apoyo
del indolente gobernador moreno Julio Menchaca Salazar,
viene realizando la firma Time Ceramics, de capital chino,
que, además extraer el vital líquido de dos pozos para uso
privado, complementa sus necesidades con las provenien
tes del pozo regional. Ufff...
* Preocupante reacción de quienes en verdad conocen la rea
lidad de la educación en el país, particulamiente la de nivel
básico y secundaria, ante la postulación del cuestionado "ad
ministrador en tumo" de Morena. Mario Delgado, como titular
de Educación Pública del nuevo gobierno y el anuncio de que
su prioridad no será otra que consolidar el proyecto ideológico
identificado como "la Nueva Escuela Mexicana". Doble ufff...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.
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Claudia Sheinbaum designó este jueves a
otros cuatro integrantes de su gabinete que
estáran al frente de las secretarías de Go
bernación, Educación, SPCy de Bienestar. En
el caso de la SSPC, no hubo sorpresa. Ornar
García Harfuch ocupará el cargo que dejará
Rosa Icela Rodríguez, quien fungirá como ti
tular de la Segob a partir de octubre.

No es un secreto que García Harfuch fue
palomeado por el presidente López Obrador,
el secretario de la Defensa, general Luis
Cresencio, además de que su nombramiento
fue bien visto por la DEA y el gobierno de EU,
no obstante, el exsecretario de la SSPC de la
CDMX brilla con luz propia y tiene anteceden
tes que hablan bien de su trabajo y del gran
apoyo que brindó a la ahora Presidenta electa
cuando era jefa de Gobierno. Bajo su gestión,
el porcentaje de homicidios se redujo consi
derablemente para convertirla en una ciudad
modelo y altamente segura.

Pese a esa experiencia y logros, la depen
dencia que hoy le heredan estará descafeina
da ya que no contará con la Guardia Nacional,
la cual pasará a ser controlada por la Sedeña.
En su lugar, se menciona que Sheinbaum
aprobará la creación de una nueva agencia de
inteligencia civil, que estará a cargo de García
Harfuch y cuya tarea será, desde una pers
pectiva científica y de investigación, recuperar
la paz y la seguridad del país, esto, en coordi
nación con el Ejército y el CNI. encabezado
por el general Audomaro Martínez, que. por
cierto, sería ratificado en el cargo una vez que
Rosa Icela tome control de Gobernación.

La misión de Ornar se antoja complicaday
difícil, ya que una gran parte del territorio na
cional está sometido por los cárteles del nar
cotráfico, cuya estela de violencia ha dejado,
en lo que va de este sexenio, más de 190 mil
homicidios dolosos, producto de una política
de abrazos. no balazos, condescendiente con
las organizaciones criminales. Hay que recor
dar que García Harfuch también fue víctima
de esa violencia, en junio de 2020, cuando
fue blanco de un atentado por integrantes del
CJNGy que estuvo apunto de costarle la vida.

Será interesante ver hasta dónde, bajo su
cargo, la SSPC se podrá fortalecer y si es ca
paz de convencer a Sheinbaum de una nueva
estrategia de seguridad, también si tendrá los
recursos suficientes para enfrentar al crimen
organizado. De entrada, dijo que se enfocará
en mejorar alas policías de los 32 estados.

García Harfuch, siempre ha sido policía,
pues antes de ser titular de SSC de la CDMX,
desempeñó un cargo en el Cisen y poste
riormente fue comisionado de la Agencia de
Investigación Criminal de la PGR; además
cuenta con licenciaturas en Seguridad Pública
y cursos de especialización. Hay que recono
cerlo, lleva en su sangre la seguridad pública.
Es hijo de don Javier García Paniagua, gran
amigo de mi padre el general Miguel Ángel
Godínez Bravo, cuya amistad creció cuando
formaban parte del gabinete de José López
Portillo. Don Javier fue también secretario
de SP del entonces DF y en esos años tuve el
honor y la oportunidad de tratarlo de forma
muy cercana. Es también nieto del general
Marcelino García Barragán, exsecretario de
la Defensa y exgobernador de Jalisco, quien
jugó un papel fundamental en la administra
ción de la seguridad pública en México.
* Sigue en suspenso el nombramiento del
secretario de la Defensa, lo mismo que el de
Marina, aunque seguramente los futuros ti
tulares ya lo saben. En este mismo espacio
señalé los nombres de tres candidatos, los
generales: Ricardo Trevilla, Gabriel García
y Celestino Ávila, pero hay otros, como
Andrés Fernando Águirre O. Sunza. Dir.
del Colegio de la DN. De éstos, el candidato
natural sería Trevilla, que tiene el apoyo de
los generales de División. Algunos analistas
mencionan también al general de Brigada,
Ing. Constructor, Ricardo Gustavo Vallejo,
responsable de las obras del Tren Maya y el
AIFA, pero es difícil que un ingeniero cons
tructor llegue a ser secretario de la Defensa.
DE IMAGINARIA

El coronel Carlos Javier Pérez, es el nue
vo director de Com.Soc. de la Sedeña,
enhorabuena.
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Tradicionalmente, diversos analistas en
materia económica realizan encuestas y
estudios sobre la salud financiera nacional,
por ejemplo, lo que acontece en la transi
ción del gobierno federal en lo relativo a
deuda pública y al producto interno bruto
(PIB), al incremento de los alimentos de la
canasta básica, que deriva de la crisis hí
drica y sequía, y que han impactado en la
inflación. Y lo concerniente a la evolución

de las monedas de mercados emergentes,
que tienen como referente el dólar, a pesar
de los débiles datos económicos de Estados

Unidos.
En este contexto, bajando a

una realidad individual, fami
liar y social, el Instituto Nacio
nal de Estadística, Geografía e
Informática (Inegi), con la co
laboración de la Comisión
Nacional para la Protección
y Defensa de los Usuarios de
Servicios Financieros (Condu
sef), realizaron la Encuesta Na
cional sobre Salud Financiera
(ENSAFI) 2023, la cual define
el bienestar o salud financiera

como el estado que posibilita a
las personas para manejar sus
finanzas de manera adecuada.
y construyó un índice con una
puntuación entre cero y cien,
escala en la que México obtu
vo 52.8 puntos; dicha encuesta
reporta que el 8.7;'. de las y los
entrevistados sufren de estrés financiero,
señala que alrededor del 37% de la pobla
ción experimenta un nivel alto de estrés, en
donde las mujeres reportan la mayor pro
porción de preocupación en este tema, con
un 42%, y los hombres de un 31%; en tér
minos redondos, el 35% de los encuestados
mayores de 18 años manifestó experimen
tar algún malestar físico, como problemas
gastrointestinales, con cuadros de gastritis y
colitis, dolor de cabeza e hipertensión, más
del 30% adujo tener problemas psicológicos.

que repercuten en insomnio o mala alimen
tación; cerca del 23% de las personas afirmó
que utiliza más del 50% de sus ingresos para
el pago de deudas, en tanto que 4 de cada 10
designan entre el 20 y el 50%. de sus recursos
mensuales para saldarlas, y sólo el 9.S4Í& in
dicó que no tiene deudas; el 9.3% de encues
tados sienten que sus deudas están fuera de
control y el 29.66% indicó que no cuenta con
ningún ahorro para cubrir alguna eventuali
dad o emergencia.
A nivel estatal, las entidades con mayor

sanidad en los indicadores de bienestar fi
nanciero resultaron ser Quin
tana Roo, Coahuila, Ciudad de
México, Colimay Baja California
Sur, y las menos sanas, Chiapas,
Morelos, Oaxaca, Zacatecas y
Guerrero. Las características
de salud financiera se definen
cuando una persona tiene la
capacidad de cumplir con sus
obligaciones financieras sin
problemas, por lo que se han
realizado de manera general
las siguientes recomendacio
nes: gastar menos del monto de
los ingresos, pagar las facturas a
tiempo y en su totalidad, man
tener un nivel de deuda soste
nible, contar con un historial
crediticio sin notas negativas,
tener seguros de acuerdo con
las necesidades y tener un pre
supuesto para planificar gastos.

Diversas corrientes internacionales de salud
financiera invocan el tema de la salud men
tal, ya que hay sentimientos de culpa cuando
se gasta dinero, la presión de mantenerse a
sí mismo u otras personas y el agotamien
to por problemas económicos, por lo que es
importante hacer compras inteligentes, pla
near gastos fijos, comparar precios y evitar
compras impulsivas.

Las
características
de salud
financiera
se definen
cuando

una persona
tiene

la capacidad
de cumplir con
sus obligaciones
financieras

sin problemas.
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El plan maestro
de Alito Moreno

• Claramente, ocho afios más de su liderazgo es justo
lo qué necesita un partido en plena desintegración

¡Ah. qué maravilla! Nuestro querido Alejandro Alito
Moreno, ese gran visionario de la política mexicana, nos
deleita una vez más con su infinita sabiduría. ¿Quién más
podría tener la brillante idea de aferrarse al timón de un
barco que no sólo se hunde, sino que también ya está, prác
ticamente, en el fondo del mar?

Tras la aplastante victoria electoral del PRI el pasado 2
de junio (porque perder por paliza es la nueva forma del
triunfo moral aquí y en tantísimos otros países, ¿noílj Alito
ha decidido que lo mejor para su partido es seguir bajo su
iluminada dirección hasta el lejano 2032. ¡Bravo! Porque,
claramente, ocho años más de su liderazgo es justo lo que
necesita un partido en plena desintegración.
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¿Qué pretende Alito? Bueno,
es evidente que busca negociar
desde una posición de fuerza.
Después de todo, ¿qué mejor
momento para hacer tratos que
cuando tu partido se desmoro
na y tus militantes huyen como
ratas de un barco que se hunde?
Es la estrategia perfecta: "Míren
me, soy el líder de lo que queda
de un partido otrora poderoso.
¡Teman mi influencia sobre estas
gloriosas ruinas!". O acaso saliva
por la noche creyendo que será
él quien venderá a precio de oro
la colaboración de los dos sena
dores que le faltarán a Morena
para la mayoría calificada en el
Congreso.
Quizás su verdadera inten

ción sea protagonizar la rapiña
por los restos del otrora podero
so PRI. Imaginen la emoción de pelear por las sobras, por
los muebles viejos de las oficinas, por el ültimo peso en las
arcas del partido. ¡Qué emocionante debe ser presidir desde
y sobre las migajas!

O tal vez, sólo tal vez, Alito aspira a algo más grande:
pasar a la historia como el auténtico enterrador del PRI.
Porque, seamos honestos, ¿quién no quiere ser recordado
como el capitán que hundió definitivamente el Titanic de
la política mexicana? Es un legado envidiable, sin duda.
Buscar ser él (y no López Obrador) el arquitecto de la ex
tinción, quien se lleve todo el crédito de haber logrado que
el PRI se esfume del horizonte político nacional.
En fin: regocijémonos ante este espectáculo de tenaci

dad y visión política. Mientras el PRI se desmorona como un
castillo de naipes en medio de un huracán, Alito se mantie
ne firme al volante, conduciendo con determinación hacia
el precipicio. Porque si vas a estrellarte, mejor hacerlo con
estilo y determinación, ¿no es así?

Así que adelante, Alito. Sigue presidiendo (y devorando
las que puedas) sobre tus migajas hasta 2032. Estamos an
siosos por ver aquello que quedará del PRI para entonces.
Quizás sólo una placa conmemorativa que diga: 'Aquí yace
el PRI. Alito estuvo aquí".
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A pagar los compromisos
• Dé los cuatro pe/sona]é#anunc¡ado$8yéi:, él único
qué SW puédé considerar orgánico es García Harfuch.

Al dar a conocer la tercera ronda de nombramientos para su
futuro gabinete, Claudia Sheinbaum inició el pago de sus
compromisos políticos con la 4T, con todo y que algunos
de los elegidos ya han colaborado con ella.

De los cuatro personajes anunciados ayer, el único que
se puede considerar orgánico de la futura Presidenta es
Ornar Hamid García Harfuch, cuyo nombramiento al fren
te de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana era
un strike cantado.
Amén de ser eficiente en sus tareas. García Harfuch ha

ganado la confianza de Sheinbaum por su lealtad, lo que le
ha valido ser considerado parte muy importante del primer
círculo de la doctora.

Otro nombramiento que llama la atención es el de Rosa
Icela Rodríguez como titular de Gobernación, pues, aun
que su nombre se había mencionado entre las posibles, al
interior de la propia 4T dudaban que se concretara.

Curioso que el destino vuelva a juntar a Rosa Icela con
Ornar Hamid, pues en el gobierno de Claudia en la CDMX,
Rodríguez fue secretaria de Gobierno, y García Harfuch de
Seguridad Ciudadana; hoy ocupan los mismos cargos, pero
esta vez en grandes ligas.
Es sabido que ambos mantie

nen excelente comunicación, por
lo que la entregarecepción en
esa importante área está garan
tizada. De hecho, la actual titular
de la SSPC logró tejer excelente
relación con los militares, mien
tras que su relevo la ha tenido
desde siempre.
Para algunos, el único pero

del nombramiento en Segob es
que a Rodríguez la identifican
más con Andrés Manuel López Obrador que con Claudia,
por lo que muchos piensan que es una de las piezas que
el inquilino de Palacio Nacional dejará al futuro gobierno.
Pero Rosa Icela es conocida por su institucionalidad,

incluso ya trabajó con Claudia como su segunda de abordo
en la ciudad. Aunque nadie duda que si recibe una llamada
desde Palenque, la atenderá, también dicen que puede ser
el puente ideal.
Un nombramiento más que estaba cantado es el de

Ariadna Montiel en Bienestar, pues esa área fue funda
mental en la aplastante victoria de Morena en el país, y la ti
tular también es de todas las confianzas de López Obrador.

De hecho, ella y Rosa Icela son consideradas como dos
de las más cercanas al de Macuspana, aunque Ariadna
también fue pieza importantísima para Claudia y, quien,
incluso, la llegó a animar para que disputara la Jefatura de
Gobierno.
Donde es claro que Sheinbaum tuvo que cumplir un

compromiso político es en Educación, con Mario Delgado
como secretario, a pesar que jamás lo ha considerado de
su equipo. Pero con algo le tenía que pagar al dirigente de
Morena.

Curioso que cuando Delgado era senador, por el PRD,
votó a favor de la Reforma Educativa de Enrique Peña
Nieto, enmarcada en el Pacto por México; hoy le tocará ir
contra ella.

También sería bueno recordar que no es la primera vez
que Mario se hace cargo de Educación. En el gobierno de
Marcelo Ebrard en el DF, le dieron esa cartera para que
desde ahí se lanzara por la candidatura a jefe de Gobierno.

Incluso le inventaron el programa Prepa Sí, pero ni con
ello creció, y tuvo que llegar Miguel Ángel Mancera al
relevo.

Rosa Icela

Rodríguez
es conocida

por su
institucionalidad,

incluso ya trabajó
con Claudia.
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FLECHAS CON CHANFLE

¿Será verdad que las flechas pueden volar en curva, con
chanfle?

R. Así es, y le pido que imagine a un arquero disparando una
flecha alrededor de un obstáculo (un árbol, una roca o, inclu
so, el muro de un castillo) para alcanzar un objetivo distante.
Es una mezcla de física, habilidad y audacia que captura la
imaginación.
Guando un arquero lanza una flecha entran en juego varias
fuerzas:
Gravedad, cuando la flecha es arrastrada hacia abajo debido,
lo que hace que siga una trayectoria curva.

Resistencia del aire que, a medida que la: flecha se mueve por
éste, la ralentizay afecta su trayectoria.
La velocidad inicial y el ángulo con el que la flecha sale del
arco determinan su trayectoria inicial.
Al manipular estos factores, los arqueros expertos pueden cur
var intencionalmente la trayectoria de una flecha.
Profundicemos imaginando a un arquero parado detrás de
un árbol, con un objetivo visible al otro lado. Para dar en el
blanco, no apuntan directamente a él. En cambio, el arquero
apunta ligeramente descentrado del objetivo. Esto compensa
la curva natural de la flecha. Cuando la flecha sale del arco,
se curva alrededor del obstáculo (en este caso, el árbol). El
arquero debe calcular el ángulo y el punto de lanzamiento
correctos para garantizar que la flecha superé él obstáculo y
alcance el objetivo.
Si bien curvar flechas no es una técnica de tiro con arco co
mún, los relatos históricos y las leyendas mencionan arqueros
que la usaron estratégicamente. Por ejemplo, en los tiempos
modernos, arqueros expertos han demostrado esta técnica en
exhibiciones, concursos e incluso películas. Los entusiastas del

tiro con arco continúan explorando los límites de lo posible.

LA MÁS COMÚN

¿Cuál es la letra más usada en nuestro idioma?
R. La letra "e" es la más usada en el español. Aprovechando

el viaje, le comparto un dato curioso, que en algunos medios
se dice que nuestro alfabeto contiene 33 letras, las 26 letras
básicas del alfabeto latino y se complementa con las 7 letras
Á, 1. 1. Ñ, Ó.ÜyÜ.

LOS GATOS

¿Parece o es cierto que los gatos son animales nocturnos?, ¿a
qué se debe?

R. Sólo parece. Todos los que tienen un gato (como mi hijo)
saben que a los felinos les encanta correr por la noche, es
pecialmente cuando sus llamados dueños están tratando de
dormir. A pesar de eso, los gatos no son en realidad noctur
nos, son crepusculares, lo que significa que son más activos
durante el anochecer y el amanecer. La razón por la que pre
fieren el crepúsculo tiene que ver con sus instintos de caza,
ya que sus ojos están muy en sintonía con las condiciones
de poca luz que les permiten ver a su presa mientras perma
necen ocultos. Y, debido a que descienden de cazadores del
desierto, el atardecer y el amanecer también son favorables
debido a las temperaturas más frías. Esto no les impide dor
mir todo el día, pero siempre están listos para despertarse
en un instante, una adaptación que los ayuda a mantenerse
a salvo de los depredadores y atentos a las oportunidades
para pequeñas presas.
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Beryly los desafíos
para México
El huracán Beryl irrumpió en el
territorio mexicano, trayendo
consigo una amenaza que no solo
impacta a las comunidades cos
teras, sino que también pone en
jaque a la economía nacional. El
fenómeno, parte de una tempo
rada de huracanes que ya había
sido pronosticada como especial
mente activa, resalta la vulnera
bilidad de México ante desastres

naturales y subraya la necesidad
de estrategias de mitigación y
preparación más robustas.

Según el reporte de Clima y
Catástrofes 2024 de AON, las
pérdidas económicas globales
a causa de desastres naturales
ascendieron a más de 45 mil
millones de dólares en el primer
trimestre de 2024. Esta cifra, casi
50 por ciento superior a la media
a largo plazo, refleja la creciente
severidad y frecuencia de estos
eventos. México no es ajeno a
esta tendencia, enfrentando una
temporada de huracanes que
la Conagua ha pronosticado in
cluirá 41 ciclones, de los cuales al

menos 5 impactarán tierra firme.
"Por ello, las aseguradoras

deben anticipar este tipo de ame
nazas que pueden presentarse
para crear soluciones efectivas
bajo esquemas de cobertura que

favorezcan a los clientes y dife
rentes sectores empresariales; lie
acuerdo con los estudios realiza

dos en este tema, los huracanes
han causado daños asegurados
de más de 200 millones de

dólares desde 1950", advirtió
Lorena Gutiérrez ;'head de
Commercial Risk Solutions para
México y Centroamérica en AON.

La previsión de tormentas tro
picales y huracanes de categoría
1 a 5 en el Océano Pacífico y de
categoría 3 a 5 en el Atlántico su
braya la gravedad de la situación.

Las aseguradoras, como AON,
enfatizan la importancia de anti
cipar estos eventos y desarrollar
soluciones efectivas bajo esque
mas de cobertura que protejan a
los clientes y diferentes sectores

empresariales. Mientras Beryl
avanza, México debe prepararse
para enfrentar no solo la inmi
nente tormenta, sino también los
efectos a largo plazo de un clima
cada vez más volátil.

Magos y muggles ce
lebran a Harry Potter
Los magos, los muggles y, en ge
neral, los fans de Harry Potter, la
serie de libros que comenzó con
"Harry Potter y la Piedra Filoso
fal" en 1997 y que se ha conver
tido en un fenómeno global, se
disponen a celebrar los 44 años
de la famosa saga creada por J.K.
Rowling que ha dejado una
marca en la literatura y la cultura
popular.

Las adaptaciones cinemato
gráficas, que consisten en ocho
películas, han recaudado miles
de millones de dólares en taquilla
global, consolidando a Harry
Potter como una de las franqui
cias más exitosas de la historia.

Conscientes de este potencial,
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Walmart de México y Centroamé
rica, decidió llevar a otro nivel el
concepto de "retailtainment", que
significa usar el entretenimiento
para servir al comercio mino
rista, con su intención de celebrar
el 44 aniversario de Harry Potter
mediante una colaboración con

Warner Bros. Discovery Global
Consumer Products.

Nos cuentan que del 6 al 22
de julio, en 300 tiendas Wal
mart en el país se llevará a cabo
el "Regreso a Hogwarts" una
experiencia que ofrecerá a los
amantes y fanáticos de la saga
de Harry Potter la posibilidad de
acceder a una línea exclusiva de

350 productos inspirados en el
vasto mundo de Harry Potter.

Con más de 500 millones de

ejemplares vendidos en todo el
mundo y traducidos a 80 idio
mas, Harry Potter continúa po
sicionándose como un referente

en el diseño de campañas que

generan conexiones entre marcas
y consumidores. Por lo pronto, al
cierre de 2023,Walmart Connect
reportó un crecimiento anual del
34 por ciento, con más de 600
clientes y más de 7 mil 600 cam
pañas publicitarias omnicanal.
Veremos si Harry Potter 'hace su
magia' y logra que esta cadena
comercial se anote otro éxito.

Tecnologíay educa
ción en unaferia
IntegraTEC, la feria internacio
nal de integración tecnológica,
regresa con su 12a edición. Este
evento reunirá a expertos en
audio, video, iluminación, auto
matización y seguridad electró
nica para presentar las últimas
innovaciones.

La edición 2023 atrajo a más
de mil 700 asistentes, 70 expo
sitores y 120 marcas, y este año
se espera superar esos números
debido a la creciente demanda de

tecnología en México, especial
mente en educación.

Verónica Marín, Project
Manager de IntegraTEC, destacó
que la digitalización en la educa
ción ha avanzado notablemente,
creando una mayor necesidad
de soluciones tecnológicas. Este
año, la feria tendrá una significa
tiva participación de productos
enfocados en educación.

La seguridad electrónica será
un tema central, con un 30 por
ciento de los espacios dedicados
a avances en esta área. Empresas
como Magocad y Securimart
presentarán sistemas avanzados
de control de acceso y detección.

La feria, que tendrá lugar el
14 y 15 de agosto en el WTC
de CDMX, contará con aliados
internacionales como CEDIA

Expo y NAB Show, ofreciendo
una plataforma para integra
dores, distribuidores y usuarios
finales en busca de soluciones
avanzadas.
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Carta abierta a Barack Obama
Presidente Barack Obama

Como el político del Partido
Demócrata más popular y
con mayor prestigio entre

sus correligionarios, tiene usted
un compromiso con la historia:
salvar la democracia y las alian
zas internacionales que serán
derrumbadas con el regreso de
Donald Trump a la Casa Blanca.

Usted es el amigo político más
cercano y con mayor ascendiente
del presidente Joe Biden, quien
ganó las primarias de su partido
este año y, por tanto, tiene el
compromiso de cerca de 4 mil
delegados de ungirlo candidato
oficial durante la próxima Con
vención Nacional Demócrata, del
19 al 22 de agosto próximo en
Chicago.

Quién mejor que usted para,
de una manera discreta o pública,
lo ayude a tomar la decisión de
renunciar a la candidatura de su

partido, liberar a los delegados
y dar lugar a una convención
abierta que infundirá ánimo a los

electores demócratas, especial
mente a los jóvenes y a las mu
jeres. Abrigaría esperanzas para
frenar a Trump en su intentona
de reelección.

Usted ha sufrido como nadie

la llegada al poder de Donald
Trump en 2017. Se encarnizó con
todos y cada uno de sus legados,
incluyendo el más importante
programa social desde Lyndon B.
Johnson, el Obamacare o reforma
de salud. No pudo destruirlo
completamente, pero sí hizo
añicos su más importante nego
ciación internacional, el acuerdo
nuclear con Irán.

Trump acabó con el sueño que
representaba su Casa Blanca:
un Estados Unidos posracial.
Derrumbó su apuesta por un país
tolerante y plural, una gran aldea
global con espacio para negros,
latinos, asiáticos y la comunidad
LGBTQ+.

Donald Trump es el reverso de
su moneda como líder de Estados

Unidos: de la prosa virtuosa a la
afrenta trapera; de la genuina

búsqueda del punto medio al po
pulismo nacionalista y vengativo.

Usted encontró en Joe Biden
a un extraordinario vicepresi
dente. A diferencia de la relación

entre Biden y su vicepresidenta,
Kamala Harris, usted le abrió
espacios y lo hizo su confidente.
Él le respondió con la misma
moneda. Su sabiduría y experien
cia de más de tres décadas en el

Senado fueron una brújula para
su presidencia.

Salvar el legado de Biden es
fortalecer muchos de sus ideales,
como su agenda sustentable. La
gran transformación en energías
limpias de su ex vicepresidente se
compara en ambición con su re
forma de salud: despeja el futuro
para las próximas generaciones.

La actuación del presidente
Biden en el debate de la semana

pasada, la peor en la historia de
cualquier candidato, le pavi
menta el regreso a Trump a la
Oficina Oval. No hay escusas
que valgan. Jet lag de sus viajes a
Europa o el "todos tenemos una
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mala noche".
La actuación de Biden con

firmó la narrativa republicana
de campaña: un hombre senil no
puede estar al frente de la oficina
más poderosa del planeta. El
equipo de Trump no tendrá que
molestarse en idear comerciales

de campaña. Sólo repetirán el
video del debate.

El Partido Demócrata tiene

la posibilidad de mostrar que
no está secuestrado por un líder
obstinado y ególatra, como es el

caso del Republicano.
Señor presidente Obama,

estoy convencido de que la
coyuntura actual le abre la posibi
lidad de mejorar su legado. Su
búsqueda de consensos políticos
y rechazo a la confrontación lo
llevaron a dejar de tomar deci
siones que distancian al estadista
del líder.

No atacó a Bashar al Assad,
de Siria, cuando cruzó la raya
roja que usted señaló de utilizar
armas químicas contra su propia
población. Tampoco impuso a

su último nominado a la Corte

Suprema de Justicia, el ahora
procurador de Justicia, Merrick
Garland, cuando sorpresiva
mente murió el titán conservador
Eduard Scalia. Por eso, la actual
Corte Suprema está acabando
con la tolerancia social y pavi
mentando la dictadura Trump
2.0.

Como bien dice Bill Gates, el
gran empresario convertido en fi
lántropo, "los líderes son aquellos
que impulsen a otros".
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Biden: ¿de héroe a villano?
US¡ Biden se hiciera
a un lado, tendrían
que resolver quién
podría sustituirlo
y cómo encauzar
ese proceso para
evitar una fractura
interna"

"Quienes piden la
renuncia de Biden

argumentan que
lo importante es
derrotar a Trump
por el riesgo que
represen ta para
Estados Unidos"
El debate presidencial fue

un desastre para Joe Bi
den y su campaña. Antes

de que concluyera el encuentro

con Donald Trump, algunos de
los principales donantes del pre
sidente ya habían encendido las
alarmas. Desde ese momento,
comenzó a plantearse entre
ellos, dentro del Partido Demó
crata y en algunos de los medios
más importantes de Estados
Unidos, la conveniencia e in
cluso la necesidad de un relevo

de candidato presidencia]
Como si el resultado del de

bate no hubiese sido lo suficien
temente negativo, la reacción
posterior del presidente y su
equipo lo empeoró aún más,
al aferrarse a la candidatura e

inventar excusas para tratar de
explicar su lamentable desem
peño. Empezaron por decir que
tenía gripe, pero luego culparon
a los viajes internacionales del
presidente; insistían en que
había que ver su energía al
día siguiente en un evento de
campaña para entender que solo
había sido un mal momento.

Lo cierto es que esa imagen no
cambió en nada la percepción

de que Biden no está en condi
ciones de gobernar por otros
cuatro años.

Además, semanas antes del
debate, el Wall Street Journal ha
bía publicado un reportaje que
citaba a personas que se habían
reunido con el presidente y que
decían no haberlo visto bien.

En esta semana, otros medios
siguieron esa pista y documen
taron lo mismo. Claramente,
no se trataba solo de un mal

momento, sino de la lucidez del
presidente. Hasta Nancy Pelosi
salió a decir que era "legítimo
preguntarnos si lo que vimos
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fue un episodio o se trata de una
condición".

La falta de comunicación

inmediata con los liderazgos
de su partido, aunada a que
solo apareció en público en
actos en los que se limitó a leer
un prompter, agravó las dudas
sobre las habilidades cognitivas
del presidente.
Para los demócratas, está en

juego no solo la presidencia,
sino la posibilidad de mantener
el control del Senado y de darle
la vuelta a su favor a la Cámara

de Representantes. La debilidad
de Biden podría ser desastrosa
para ellos y dejar el camino
abierto a los excesos de Trump y
los republicanos.

La decisión de la Suprema
Corte de Estados Unidos de este

lunes, que le dio una amplísima
inmunidad a un Trump con sed
de venganza, le dio una impor
tancia aún mayor a la elección y
a un buen resultado para los de
mócratas. Para muchos, Biden
ya no es, como lo fue en 2020,
quien puede pararlo.

Es cierto que para los demó
cratas no hay salidas sin riesgos.
Si Biden se hiciera a un lado,
tendrían que resolver quién
podría sustituirlo y cómo encau

zar ese proceso para evitar una
fractura interna. Eso estaría por
verse. Pero lo que es un hecho es
que Biden es un candidato aún
más débil de lo que era antes del
debate y su triunfo se ve cada
vez menos probable.

Las encuestas publicadas
después del debate muestran
que se abrió la ventaja de
Trump frente a Biden. La del
New York Times y la del Wall
Street Journal colocan a Trump
6 puntos porcentuales arriba
de Biden, el doble de lo que le
daban antes del debate. Tal vez

más importante es que casi dos
terceras partes de los electores
registrados piensan, según estas
encuestas, que Biden no tiene la
lucidez para ser presidente.

Esto no sorprende, pues, ade
más del impacto del debate, lo
que ha sucedido desde entonces
es que la atención de los medios
ha estado volcada en el presi
dente y su posible reemplazo, lo
que le dio un respiro a Trump.
Así, por ejemplo, el que Steve
Bannon haya ido a prisión o
que Rudolph Giuliani haya sido
inhabilitado para ejercer como
abogado, fueron notas muy
menores.

A pesar de todo, parece que
Biden, asesorado de manera de

cisiva por su esposa Jill, quiere
seguir en la contienda. Desde el
miércoles, comenzaron a surgir
reportajes que sostienen que el
presidente ha dicho a algunos
de sus allegados que sabe que
los próximos días serán decisi
vos y está consciente de que es
posible que no pueda salvar su
candidatura. La Casa Blanca ha
desmentido estos informes. Ha

brá que ver qué dice al respecto,
pero, sobre todo, qué tan agudo
se ve este viernes en la primera
entrevista que tendrá después
del debate en ABC News.

En cualquier caso, el daño
está hecho y es mayúsculo.
Quienes piden la renuncia de
Biden argumentan que lo impor
tante es derrotar a Trump por
el riesgo que representa para
Estados Unidos. Insisten en que
el presidente debe poner al país
por encima de sus aspiraciones
políticas y que, de no hacerlo,
estaría actuando como Trump.
En este contexto, si Biden
decidiera seguir adelante y
triunfara, quedaría como el gran
salvador de la democracia en

Estados Unidos. Sin embargo,
si el resultado le fuese adverso,
pasaría a la historia como quien
facilitó su destrucción. No sería
un héroe, sino un villano.
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El propio Biden debería ayudar
a buscar quien lo reemplace
El lamentable desempeño

del presidente Joe Biden
durante el primer debate

que sostuvo con su contrincante,
el republicano Donald Trump,
ha puesto al Partido Demócrata
contra las cuerdas y ha abierto un
fuerte debate sobre si el mandata
rio debe continuar o no al frente

de la candidatura para conseguir
un segundo mandato en EU.

Apenas ha pasado poco más
de una semana, y los cimientos de
una candidatura que no contó con
ningún rival se han resquebra
jado al punto de poner en riesgo
de colapso la continuidad de los
demócratas en la Casa Blanca.

La más reciente encuesta pu
blicada por el New York Times y la
Universidad Siena revela que des
pués del debate en el que Biden
lució —por decir lo menos— ex
traviado, los números no le están
favoreciendo al presidente, por lo
que varios analistas consideran
que su candidatura se tambalea y
tal vez la mejor opción sea ceder
la estafeta.

En menos de una semana,
Trump, a pesar de todos sus
escándalos y cuentas pendientes
con la justicia, suma una ven
taja de nueve puntos entre los
votantes registrados y 6 entre los
probables electores. Y aunque eso

representa apenas 3 puntos más
obtenidos después del debate, la
tendencia parece indicar que sola
mente acumulará más simpati
zantes de aquí a noviembre.

Las preferencias de Biden
han caído cuatro puntos, lo que,
a decir de analistas como Nate

Cohn, convierte al mandatario
en un candidato que dejó de ser
popular entre un vasto número de
votantes.

Aunado a esto, presiones
por parte de donatarios para
la campaña de Biden—como
el cofundador de Netflix, Reed
Hastings—, gobernadores,
diputados y senadores del Partido
Demócrata, aumentan la presión
al exigir que el presidente ceda su
candidatura a otra persona de las
filas demócratas.

Si la candidatura de Biden se

tambaleaba bajo el debate de la
gerontocracia estadounidense y
la salud mental del presidente de
81 años de edad para gobernar
durante otro periodo, ahora está
en la cuerda floja, luego de que en
televisión nacional los votantes
estadounidenses vieron a su líder

errático, flaqueando ante los em
bates de su contrincante, quien no
es mucho más joven que él, pues

tiene 78 años cumplidos, pero se
ha encargado de aprovechar la
debilidad de los demócratas y ha
colocado en el ideario público la
narrativa de que las facultades
mentales de Biden podrían em
peorar en los siguientes años.

Biden ha rechazado tajante
mente que vaya a renunciar a su
candidatura y su equipo se ha
dedicado a establecer una estra

tegia de control de daños, por lo
que este fin de semana largo en
EU, el presidente aparecerá en
una entrevista en prime time con
George Stephanopoulos en la
cadena ABC, además de eventos
de campaña en Pensilvania y
Wisconsin. Según sus estrate
gas, estas apariciones públicas
podrían colocarlo de vuelta en un
buen sendero.

Pero al interior del Partido

Republicano, cada vez son más las
personas que desconfían sobre la
capacidad de Biden para derrotar
a Trump, como la representante
por Washington, Marie Glue
senkamp Perez, o LLoyd Doggett,
de Texas, por mencionar algunos.

A poco más de un mes de la
Convención del Partido Demó
crata, y con la mayoría pensando
que Biden garantiza la derrota,
todavía hay margen de tiempo
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para relevar a Joe Biden al frente
de la candidatura, pues perfiles
sobran, como Michelle Obama,
Kamala Harris o el gobernador de
California, Gavin Newsom.

Necesariamente, tienen que
tomar la opción de un sustituto o
sustituta, pues de lo contrario van
a perder.

La última esperanza ni
siquiera está en las manos de
los demócratas, sino del juez de
lo penal que dictará sentencia a
Donald Trump el próximo 18 de
septiembre en el caso de la actriz
porno Stormy Daniels.

Ahora dependerá en realidad
del presidente si se hace a un lado
para dejar que su partido intente
mantener el control de la Casa
Blanca o se inmola junto con los
demócratas.

Como acto de responsabilidad,
el mismo Biden debería de ayudar

a elegir quien lo sustituya.

SOTTO VOCE

En las filas del magisterio, las
universidades y la comunidad
académica del país se ve con muy
buenos ojos el nombramiento de
Mario Delgado como secretario
de Educación Pública. Su perfil
sin duda representa una ventana
de oportunidad para que el sector
educativo vuelva a recobrar la

importancia para el desarrollo
del país. Su excelente gestión
como secretario de Educación en

la CDMX destacó por impulsar
a las y los niños y la innovación
educativa...

La experiencia de Rosa Icela
Rodríguez como secretaria de
Gobierno durante la administra
ción de Claudia Sheinbaum en

la capital de la República y como
titular de Seguridad federal con

el presidente López Obrador ga
rantiza su buen desempeño como
encargada de la política interior
en el próximo gabinete de la
presidenta Sheinbaum...

Más certidumbre para la
próxima presidenta, Claudia
Sheinbaum, al colocar a un perfil
como el de Ornar García Harfuch

en la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana. Sin duda,
el próximo secretario desarro
llará una estrategia para atajar
correctamente el flagelo de la
violencia. ¡Enhorabuena!...

La recuperación de Acapulco
no es solamente la reconstruc

ción, sino también la reforesta
ción. Por ello, la gobernadora
de Guerrero, Evelyn Salgado, y
alrededor de mil 300 voluntarios
sembrarán más de 17 mil árboles
y plantas a lo largo de 26 kiló
metros desde la Zona Diamante

hasta Barra Vieja.

Fecha: 05/07/2024

Página: 34

Area cm2: 454

2 / 2

Columnas Políticas

Oscar Mario Beteta

Costo: 101,151

Página 59 de 197 Índice



La oposición ante el
desafío más relevante
La composición del Congreso

está en un brete, mien
tras que el INE no defina

conforme alas leyes electorales, la
integración final de las bancadas
legislativas, tanto en el Senado
como en la colegisladora, sobre
todo en tiempos en que Morena y
rémoras se quieren apropiar del
derecho de contar con 74% de
legisladores, cuando conforme a
la votación alcanzada solo les toca
el 54%.

Esta es la verdadera lucha que
debe emprender lo que queda de
la oposición, so pena de quedar
reducida a escombros, ya que la
mayoría calificada está al alcance
del oficialismo por la magia electo
ral que está preparando el equipo
de Guadalupe Taddei.

En una contienda desigual, el
bloque opositor todavía tiene la
fuerza para que, en caso de que el
INE pretenda darle una excesiva
sobrerrepresentación por arriba
del 8% al partido en el poder y
aliados, promover los recursos
legales conducentes ante el Tri
bunal Electoral del Poder Judicial

de la Federación, instancia que
comanda la magistrada Mónica
Soto y que ha expresado que el tri
bunal está preparado para atender
las inconformidades que surjan
como resultado del cómputo de
los votos.

Se debe impedir a toda costa
el agandalle del oficialismo por

rebasar los márgenes de la sobre
rrepresentación.

Este debe ser uno de los dos

objetivos prioritarios del PAN, MC,
PRI y lo que quedó del PRD; el
otro, por supuesto, es oponerse a
la reforma judicial de AMLG

Ante una oposición dismi
nuida, atolondrada y dividida, el
totalitarismo avanza en la preten
sión de concentrar más poder en
manos de la nueva presidenta.

Si no se logra impedir la sobre
rrepresentación del oficialismo
en el Congreso y si prospera la
reforma judicial, no es exagerado
afirmar que el régimen democrá
tico y la división de poderes que
dan sustento al pacto federal, pa
sarán a mejor vida para dar paso a
la nueva dictadura mexicana.

Tal como existió la dictadura

perfecta con el PRI en el siglo pa
sado, periodo en que gobernó este
partido por siete décadas, ahora
tenemos un remedo, un clon de
los tricolores, enfundado en la
casaca morenista y en un presi
dente de la República que trae en
su ADN los colores tricolores del
Revolucionario Institucional.

Y ya que hablamos de esta
franquicia política en camino de
extinción, diremos que ante la
intención de Alejandro Moreno,
Alito', por aventarse otros ocho
años al frente del Comité Ejecutivo
tricolor, comienzan a oírse voces

disidentes, como la de Manlio
Fabio Beltrones y Beatriz Paredes
Rangel, entre otros priistas de
cepa, para cerrarle el paso al prin
cipal destructor del PRI.

Si no fuera por la relevancia
que tiene mantener en pie a la
oposición, nos valdría un caca
huate lo que pasa en el Revolu
cionario Institucional con todo y
'Alito' al frente, pero es menester
recoger los pedazos de los oposito
res, luego de la estrepitosa derrota
sufrida en los comicios del 2 de

junio, para intentar contar con un
frente opositor, cierto minoritario,
pero que debe ser combativo,
proactivo y con grandes tribunos
en el Congreso.

La nueva geopolítica mexi
cana, con la irrupción del PVEM
disputando con Acción Nacional el
segundo lugar en las preferencias
electorales de los mexicanos y
con el PT que logró un relevante
avance en ambas cámaras legisla
tivas, se requiere, hasta por bien
de la nación, que el PAN, MC y el
PRI contrario a 'Alito', no se entre
tengan en rencillas partidistas y sí,
en cambio, asuman el rol histórico
que les toca en momentos del
avance del totalitarismo.

La voluntad expresada en las
urnas por la mayoría de los mexi
canos en favor de Claudia Shein

baum no representó un cheque en
blanco para impedir la alternancia
en el poder en el futuro, y menos
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para someter el Poder Judicial
con un nuevo engendro que esté
plegado a los designios del Poder
Ejecutivo.

La primera mujer presidenta
no requiere esa acumulación de
poder para tener una gestión
sobresaliente y menos tener un
Poder Judicial inoperante con
jueces, magistrados y ministros,

incompetentes para erigirse como
tribunales imparciales y con un
proceder con apego a los ordena
mientos constitucionales y leyes
secundarias.

Veremos lo que ocurre en
el largo periplo que le falta a
la reforma judicial para que se
cristalice; son tantos los temas
que tienen que atenderse para su

implementación, que, en el corto
plazo, es imposible atenderlos.

En cuanto a la sobrerrepre
sentación del oficialismo en el
Congreso, es una batalla legal y
política que no requiere claudica
ciones y menos distracciones pro
vocadas por luchas intestinas en
los partidos políticos de oposición.
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Demócratas al borde
de un ataque de nervios
Ya desde febrero en mi

colaboración To Biden or

not To Biden https://www.
elfinanciero.com.mx/opinion/
guidolara/2024/02/16/tobi
denornottobiden/ planteaba:
"No se cambia caballo a mitad del

río" y "más vale tarde que nunca"
son dos refranes que conden
san las cada vez más ruidosas
discusiones al interior del Partido
Demócrata sobre la nominación
de su abanderado en la elección

presidencial de noviembre.
Esas ruidosas discusiones ya

son estruendosamente abierta;;

El pánico satura no solo el espacio
mediático, sino todos los cana
les de comunicación posibles,
a puerta cerrada, en llamadas
telefónicas, en mensajes encrip
tados, en televisión, en las redes
sociales.

La principal debilidad de
Biden es ser percibido como
un anciano disminuido que no
está listo, no solo para vencer a
Trump, sino para ejercer la po
sición más poderosa del planeta
durante otros 4 años.

El ataque de nervios se ha
transformado en pánico tras
el desastroso debate de junio,
donde la principal tarea de Biden

era la de aparecer fuerte y lúcido,
lamentablemente, sucedió todo
lo contrario.

Este viernes será fundamental

para el destino de Biden. Tiene
agendada una entrevista uno
a uno de gran relevancia en la
cadena ABC con el periodista
George Stephanopoulos. Estará
expuesto a millones de miradas
que escudriñarán su desempeño
para dar un veredicto definitivo:
debe o no debe seguir.
Aunque, a fin de cuentas, la de

cisión final recaerá en el propio Bi
den. Si él decide continuar es muy
poco probable que una revuelta
interna lo baje de la contienda.

Si Biden me preguntara (algo
que obviamente no sucederá)
¿debo seguir o continuar? Le diría
— Querido Joe, no debiste ha
berte presentado a la reelección,
pero como el hubiera no existe,
lo que toca ahora es bajarse y
allanar el camino. Hay que tomar
el riesgo.

Entre este griterío y la estri
dente danza de gallinas descabe
zadas, aquí algunos pros y contras
de los diversos escenarios.
Biden continúa. Él es el

presidente, tiene buenos resulta
dos que presumir; ya venció una

vez a Trump, fue electo por su
partido, la estructura partidista
y la campaña está encabezada
por su gente, por su equipo. El
Partido Demócrata no entraría en

una disputa abierta y una guerra
fratricida de intereses y posturas
ideológicas. No se trastocarían
las finanzas, los contratos con
medios y asesores, la logística en
general de la campaña. Este es
cenario tiene en contra que nada
indica que se pueda cambiar la
imagen de un anciano senil que, a
pesar de ser muy querido y respe
tado, tiene pocos elementos para
revertir la pequeña ventaja que le
lleva Trump. Muy difícil imaginar
un horizonte del tipo "caballo que
alcanza gana". Este escenario es
defendido principalmente por su
círculo cercano, su familia, sus
asesores de toda la vida y figuras
del estáblishment que derivan
su poder de la cercanía con el
presidente.
Kamala Harris le entra al

quite. Ella es la vicepresidenta,
lo que la sitúa a solo un paso de
ocupar la oficina oval en caso de
que Biden muera o renuncie. La
fórmula BidenHarris ha sido

ganadora tanto en la elección
presidencial como en la actual
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nominación. Legalmente, puede
acceder a los recursos financieros
que ha recibido la campaña. Para
llegar a la vicepresidencia tuvo
que pasar un meticuloso examen
de sus antecedentes personales,
profesionales y financieros. Si ella
no fuera nominada, podría haber
un desencanto importante entre
segmentos clave del voto demó
crata: las mujeres y las personas
negras (específicamente entre el
segmento esencial para sus gran
des victorias: las mujeres negras).
En contra tiene que su paso por
la vicepresidencia ha sido gris y
su participación en las primarias
del 2020 tampoco despertó gran
entusiasmo. En las encuestas sus
números son similares a los de

Biden, pero no tiene debilidades
tan evidentes. Una gran incógnita
es: ¿está cerca o lejos del corazón
de Biden? ¿Le gustaría que ella
fuera su sucesora? Este escena

rio es defendido también por el
estáblishment y por políticos muy
preocupados por las implicacio

nes logísticas, financieras, de
equipos y asesores.
Gretchen Whitmer. Entre

la amplia gama de aspirantes,
destaca entre los estelares gober
nadores demócratas, su nomina
ción es la que más sentido hace
desde una perspectiva de opinión
pública y rendimiento electoral.
La gobernadora de Michigan
ha ganado dos elecciones en su
estado por un margen del 10%
a sus rivales republicanos. Los
demócratas solo necesitan ganar
ese estado, Wisconsin y Michigan
para repetir en la Casa Blanca.
Es joven (52 años), ha sido una
defensora exitosa de los derechos

reproductivos (asunto clave para
el electorado femenino y demó
crata) con buenos resultados en
su gestión y un claro contraste por
edad, género y temperamento
con Donald Trump. Este esce
nario es defendido por quienes
piensan que lo más importante
es ganar con las mejores cartas

posibles en materia de opinión
pública, dejando a un lado todos
los obstáculos y complicaciones
que implicaría un cambio de esta
magnitud en materia política,
ideológica, operativa y legal.

Otros asuntos muy comple
jos en este margallate son los
cómos: ¿debates? ¿Encuestas?
¿Votaciones? ¿Rienda suelta a los
delegados en la convención? ¿De
clinación a favor de Kamala? ¿Re
nuncia a la presidencia y Kamala
presidenta desde antes? ... Y una
larga lista de imponderables.

Desde una perspectiva de
opinión pública es evidente que
Biden y el partido demócrata se
equivocaron en buscar la ree
lección. La duda que queda es si
redoblarán la apuesta o romperán
el vidrio para intentar extinguir
la crisis.

La respuesta debiéramos
tenerla pronto. El espectáculo de
tanto demócrata al borde de un

ataque de nervios no prefigura un
buen resultado.
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El nuevo mundo
Cuenta una historia que un

pir ata llamado Dióme
des asolaba los mares sin

que el ejército imperial pudiera
detenerlo. Después de varias
incursiones, los soldados lograron
aprehenderlo y presentarlo ante el
emperador Alejandro Magno.

¿Cómo te atreves, le reclamó el
monarca, a perturbar los mares?
A lo que Diómedes respondió:
¿cómo te atreves tú a perturbar el
mundo?

Yemen se encuentra en la pe
nínsula arábiga, justo a la entrada
del Mar Rojo, por el que se entra
a través del Golfo de Adén. Es un

país inestable que vive crisis recu
rrentes con episodios de violencia,
particularmente por su posición
geográfica, la cual es la vía para
acceder al Canal de Suez. Uno de

los movimientos radicales que han
surgido en los últimos años son los
hutíes, un grupo ultranacionalista
que se financia por medio del
mismo oficio de Diómedes.

Desde el año pasado, los pira
tas hutíes han saqueado barcos
que se dirigían hacia Europa y
también hacia América en misio
nes comerciales. Tal ha sido el ata

que de estos modernos corsarios
que los costos del flete marítimo
en la región están rozando ya los
precios que registraban durante la
pandemia.

De acuerdo con varios repor

tajes de diarios internacionales, la
afectación a esta vía de comunica
ción está alterando nuevamente
el balance del comercio mundial

y no se avizora una solución
pronto, a pesar de que los Estados
Unidos lanzaron una ofensiva

militar sorpresa en contra de los
depósitos de armas y combustible
de los hutíes en Yemen apenas en
febrero pasado. "Esto está fuera
de control", ha dicho uno de los
entrevistados.

Esta batalla contra los piratas,
en pleno siglo XXI, está presio
nando a varias industrias para
reconfígurar sus operaciones en
México y en América Latina para
cumplir a tiempo con los contr atos
ya firmados para surtir de diversos
bienes al mercado estadouni

dense. Es un tema de seguridad,
pero también por imponderables,
que determina la nueva etapa co
mercial que vive el planeta; ya sea
por una emergencia sanitaria o
por la actividad, bien organizada,
de un grupo de piratas.

Estas afortunadas coinci

dencias no serán permanentes,
aunque tampoco determinan lo
que sucederá con el "nearshoring"
en el corto y mediano plazo; sim
plemente son parte del cambio de
época que estamos atravesando
y, justamente por eso, debemos
estar preparados para aprovechar
las oportunidades que surgirán
de pronto.

Las condiciones, los acuerdos y
la logística de los sectores econó
micos están listas y su mudanza
está en marcha. No se ven en el
horizonte amenazas como las

que representan los piratas del
Mar Rojo o los radicalismos que
cobran fuerza en Europa. Sin
embargo, viene una renegociación
del Tratado de Libre Comercio
de América del Norte, la cual se
espera compleja, independiente
a quién encabece al gobierno de
nuestro vecino y principal socio.

En esa dirección hacia la que
vamos, es importante conti
nuar con el fortalecimiento del

mercado interno, mantener los
apoyos sociales directos que están
dándole forma a una clase media

estable y seguir inyectando gasto
público en infraestructura y pro
yectos de energía que serán clave
para atender las necesidades de
distintas industrias, en particular
la de semiconductores, unidades
de control para electrodomésticos,
automóviles y maquinaria espe
cializada, así como a la aeroespa
cial y de telecomunicaciones.

Es el entorno ideal para el cre
cimiento económico y el desarro
llo social que trae la prosperidad
bien equilibrada. El modelo que
comienza a delinearse está con

formado por piezas de la iniciativa
privada, del sector público y de la
misma sociedad mexicana. Todos,
haciendo lo que les corresponde
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para impulsar este lapso y cons
truir sobre las bases de un manejo
responsable de la economía la
siguiente etapa de lo que no será
un nuevo "milagro mexicano", ni

tampoco otro capítulo del "desa
rrollo estabilizador", sino la época
en la que nuestro país se convirtió
en la potencia económica que
siempre ha podido ser.
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Gabinete: tres por unoEl tercer bloque de secreta
rios de Estado en el próximo
gobierno de Claudia

Sheinbaum mostró la fortaleza

del presidente Andrés Manuel
López Obrador. Quería a Rosa
Icela Rodríguez en la Secretaría
de Gobernación, y Sheinbaum lo
confirmó. Pedía la Secretaría de

Educación para Mario Delgado, y
lo cumplió. Deseaba que Ariadna
Montiel repitiera en la Secreta
ría del Bienestar, y lo satisfizo.
Sheinbaum pudo sostener a Ornar
García Harfuch para la Secretaría
de Seguridad Pública, aunque su
plan original era que ocupara la
Fiscalía General de la República.
La realidad es que no tiene mu
chos espacios de maniobra.

La demanda de López Obrador
de un gabinete con paridad de
género y al menos 10 carteras
transexenales va caminando

conforme a lo deseado, aunque
esas variables no muestran el

peso de cada una de las secreta
rías, ni dónde se encuentran los
vectores del poder. Bienestar, en
la forma como actualmente están

organizadas las secretarías, es la
más potente, no sólo por el presu
puesto asignado a ésta 234 mil
millones de pesos este año, 198%
superior a 2023, sino porque a
través de ella se institucionalizó

la operación electoral que antes
se hacía de manera temporal,
que fue uno de los motores de
la aplanadora de Morena en las
recientes elecciones.

Montiel, ligada a López Obra
dor desde hace unos 20 años,
fue la ejecutora de la estrategia
que diseñó el Presidente con sus
cercanos y especialistas lati
noamericanos que ayudaron en
el diseño electoral y seguirá al
frente de la exitosa maquinaria
política. Su importancia estraté

gica para mantener la intensidad
de los programas socialeselec
torales en el próximo gobierno
es superior a las diferencias
que tuvo con Sheinbaum el año
pasado, cuando la entonces jefa
de Gobierno de la Ciudad de Mé

xico se quejó con el Presidente,
en marzo, de que se estaba
entrometiendo en la sucesión

capitalina, afectando el control
sobre los grupos políticos. López
Obrador no la frenó y Montiel
continuó en abierta campaña por
la candidatura.

Al final cedió ante el interés de

Sheinbaum de que García Har
fuch fuera su relevo y por instruc
ciones del Presidente, desvió 6 mil
millones de pesos el año pasado
para apoyar lo que sería su cam
paña presidencial. Montiel fue
institucional, como también lo fue
Mario Delgado, nombrado como
secretario de Educación contra los

deseos de Sheinbaum, que no tuvo
espacio para maniobrar. Su can
didata a esa cartera era Rosaura

Ruiz, pero el Presidente demandó
que se la entregara a Delgado, por
lo que ajustó para la creación de
una nueva Secretaría de Ciencia,
que absorberá de la SEP la educa
ción superior.

Delgado no figuraba en los
planes de gabinete de Sheinbaum
porque se le considera entre sus
colaboradores como una figura de
alto riesgo. Delgado tiene inves
tigaciones abiertas en México y
Estados Unidos por presuntos de
litos relacionados con el robo de

combustible y lavado de dinero,
además de desvío de recursos
de Morena. Pero la demanda del

Presidente fue inamovible, por lo
que tuvo que abrirle el espacio del
gabinete solicitado, aunque en el
rediseño que está haciendo de la
dependencia la va a dejar como lo
que es, una secretaría política que
invierte gran parte de su tiempo
en negociar con los sindicatos,
con la educación básica como el

campo de litigio.

Bienestar es la más potente de
las secretarías, no sólo por el
presupuesto asignado a ésta
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Otra cartera inapelable fue la
de Gobernación para Rosa Icela
Rodríguez, cuya participación
en el gabinete de Sheinbaum se
consideraba un hecho un año

antes siquiera de que se celebra
ran las elecciones. Rodríguez es
la colaboradora más cercana y
querida en el gabinete por López
Obrador, y ha trabajado a su lado
desde hace más de un cuarto de

siglo. Cuando gobernó la Ciudad
de México, Rodríguez participó
en el diseño y operación de un sis
tema de inteligencia alterno para
darle un servicio único a López
Obrador, y la única que trascen
dió de aquel trabajo.

Rodríguez estuvo en los
gabinetes de Marcelo Ebrard y
Miguel Ángel Mancera cuando
Morena aún no se separaba del
PRD por petición expresa de
López Obrador, y siempre le res
pondió al Presidente con lealtad.
En el gobierno federal, la utilizó
como comodín en áreas donde

necesitaba a alguien de toda su
confianza, donde le encargaba
tareas fuera de su competencia,
como algunas relacionadas con la
política social mientras era secre
taria de Seguridad Pública.

López Obrador también la
utilizaba como vocera en asuntos

delicados, como cuando se tuvie
ron que explicar la liberación del
hermano de Nemesio Oseguera,
el Mencho, jefe de la principal
facción del Cártel Jalisco Nueva
Generación, y el secuestro del
obispo emérito de Chilpancingo,
Salvador Rangel. Aunque era
una de las protagonistas en las

... sino porque a través de
ella se institucionalizó la
operación electoral

mañaneras cuando se hablaba de

temas de seguridad, Rodríguez
hizo poco en la materia porque
la parte operativa, la Guardia
Nacional, estaba fuera de su
control y manejada por m ilitares.
Esto no cambiará con la llegada
de García Harfuch al cargo, uno
de los pocos nombramientos del
futuro gabinete donde sí tiene
amplia experiencia en ese campo
y conocimiento profundo de los
problemas que enfrentará.

García Harfuch nunca ha sido
del agrado de López Obrador,
pero lo ha tolerado por la cerca
nía con Sheinbaum. Dejó que lo
promoviera para el gobierno de
la Ciudad de México, y estuvo
a punto de aceptar que fuera
candidato, pero en vísperas de
anunciarse los resultados de la

encuesta para la candidatura,
sus colaboradores más duros le

entregaron un documento con
fidencial de presuntas vincula
ciones con el crimen organizado.
Al día siguiente de recibir el
informe, llamó a García Harfuch
y le dijo que no sería candidato.

Sheinbaum no lo abandonó y
ha sido una pieza fundamental
en el engranaje de su equipo.
Pero para sostenerlo aceptó sin
chistar que la Guardia Nacional
pase legalmente a la Secretaría
de la Defensa Nacional, y dejar
a Seguridad Pública como un
esqueleto que sólo administraría
el sistema penitenciario. Shein
baum y García Harfuch sabían
que esto sucedería, y transfor
marán la secretaría en un área

poderosa de inteligencia para el
Estado mexicano. No había mu

cho que hacer. Sheinbaum había
confiado en su equipo que no se
pelearía con el Presidente por
este tema. Ni por otros, se puede
agregar.
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Realineamiento ideológico
En un cuarto de siglo, de

2000 a 2024, el espectro
ideológico en México ha

experimentado una importante
transformación en las urnas.

Los votantes que se consideran
o se identifican ideológicamente
de derecha predominaron en los
comicios de 2000,2006 y 2012,
pero la distribución ideológica se
movió hacia la izquierda en 2018
y se mantuvo así en 2024, cam
biando el balance del espectro
político.

En las encuestas de salida

que he coordinado en esas cinco
elecciones presidenciales se ha
incluido la siguiente pregunta de
autodescripción ideológica: "En
política, ¿usted se considera como
de izquierda, centroizquierda,
centro, centroderecha o dere
cha?".

Las respuestas ofrecidas por
las muestras de votantes indican

que en 2000 y 2006, elecciones
en las que ganaron los candidatos
presidenciales del PAN, la distri
bución en la escala ideológica fue
muy similar; de igual manera, en
2018 y 2024, elecciones en las que
triunfaron candidaturas morenis

tas, la distribución también fue
casi la misma.

Por ello, me permito tomar

porcentajes promedio para esas
elecciones a manera de simplificar
los datos: en 2000 y 2006,38 por
ciento de votantes, en promedio,
se consideraba de derecha. En

2012, cuando ganó el candidato
del PRI, el electorado derechista
se mantuvo en 39 por ciento.

En contraste, en 2018 y 2024,
la proporción de votantes de dere
cha bajó sustancialmente a 23 por

ciento, en promedio.
Por otra parte, la proporción

de votantes que se autodescribió
como de izquierda significaba
21 por ciento en 2000 y 2006,
en promedio, se mantuvo en 23
por ciento en 2012, y creció a 29
por ciento en 2018 y 2024, en
promedio.

La balanza ideológica cambió
su peso de derecha a izquierda.
Desde 2018, la izquierda pesa
más que la derecha, cuando en las
primeras elecciones del siglo la
balanza estaba al revés.

Hay que decir que no todas las
personas entrevistadas se ubican
en la escala ideológica, sin em
bargo. En promedio, casi un tercio
de votantes no asumió ninguna
identidad ideológica en los térmi
nos de izquierda y derecha en las
cinco elecciones presidenciales
desde 2000; pero la gran mayoría
sí lo hizo, lo cual muestra que se
mantiene vigente la diferencia
ción ideológica electoral bajo esos
términos.

Los datos de las encuestas de

salida también muestran que, a
pesar de diversas expresiones de
polarización política en el país,
el centro ideológico se ha venido
robusteciendo.

En las elecciones azules de
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2000 y 2006, el centro represen
taba 24 por ciento de votantes,
proporción que bajó ligeramente a
21 por ciento en la elección roja de
2012. No obstante, en las elec
ciones guindas de 2018 y 2024 el
centro creció a 30 por ciento.

Un centro más nutrido no
quiere decir que no haya síntomas
de polarización política o ideoló
gica, sino que refleja el fenómeno
de transferencia de derecha a

izquierda que ya se ha descrito,
vía el centro.

En otras palabras, una derecha
menos robusta en las urnas du

rante los comicios presidenciales
se ha compensado con una iz
quierda y un centro más nutridos.

Como señalé en este espacio
hace dos semanas, el electorado

de izquierda se decantó a favor
de las candidaturas presidencia
les de Morena en 2018 y 2024,
pero el electorado de derecha dio
sorpresivamente medio giro hacia
Sheinbaum en este año, lo cual
contribuyó a ampliar la ventaja
que al final obtuvo la morenista.

La izquierda y la derecha
siguen jugando un papel impor
tante como identidad política.
Otra cosa es saber qué significa
dos y contenidos les dan las y los
votantes en nuestro país, tema al
cual espero volver en una próxima
ocasión.

Por lo pronto, los datos histó
ricos de las encuestas de salida

dejan muy claro que estamos
presenciando una realineación
ideológica en México.

Fecha: 05/07/2024

Página: 42

Area cm2: 380

2 / 2

Columnas Políticas

Las Encuestas / Alejandro Moreno

Alejandro Moreno

Costo: 84,664

Página 69 de 197 Índice



¿La victoria pírrica de MC?
Movimiento Ciudadano tiene la virtud de

que insiste e insiste en decirse ganador
de que exagera su pequeña verdad

Gana en discurso y resiste. Pero viene
la hora de la verdad: Morena no tolera

opositores. Porque son oposición, ¿cierto?

El avance de Movimiento
Ciudadano a nivel can

didatura presidencial es
innegable. Ese logro palidece
frente a otros resultados de MC.

Por ejemplo, en 2018, gana
ron cuatro senadurías en Nuevo

León y Jalisco; en 2024, sólo
una. En 2021, capturó siete dipu
taciones federales jaliscienses,
tres años después sólo una. ¿Eso
significa que los naranja fracasa
ron en su apuesta de ir solos? No
necesariamente.

Dante Delgado esperaba un

resultado "enorme". Tanto que
apostó en público su permanen
cia en la política si no superaba
a los del frente opositor. No lo
logró, y hasta hoy no sostuvo
su palabra. Pero, eso sí, tiene el
partido mejor posicionado fuera
del oficialismo.

Si la otra oposición no ha
logrado quitarse de encima la
imagen de grandes perdedores
de la elección, y abonan a la
misma con sus cotidianos pleitos
intestinos, MC tiene la virtud de
que insiste e insiste en decirse

ganador, de que exagera su
pequeña verdad.

Movimiento Ciudadano vio
al proceso electoral de 2024
como una escala. Mientras unos

consideraban al 2 de junio una
fecha terminal de la democra

cia mexicana, MC no sudó esa
calentura ajena y mantuvo su
estrategia: vamos a crecer solos,
y luego viriguamos.

De alguna manera crecieron,
en efecto: su candidato presiden
cial tuvo más de 10 puntos de
la votación y reposicionaron la
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marca. Y aunque perdieron los
lugares del Senado jalisciense,
casi doblaron ahí su votación de
hace seis años.

Viendo el vaso medio lleno,
MC resistió el vendaval de

Morena que barrió al PRD y que
amenaza con hacer colapsar al
PRI y al PAN. No por nada el ex
candidato naranja Jorge Álvarez
Máynez ha retomado el tono de
campaña para burlarse de las
discordias en la otra oposición.

Eso también explica el celo
de Dante, que fiel a un estilo
intolerante, reclama obediencia
de periodistas, a quienes recri
mina porque no acatan la línea
triunfalista que él pretende. Su
método es inaceptable, así lo que
a él le urja sea cementar mediáti
camente que ganaron.

Delgado ganó otras cosas. En
diciembre su máximo rival den

tro del partido estará en España

jugando fútbol. El 2 de junio
es también eso, la fecha en que
Enrique Alfaro pasa a hispano
retiro con un sabor agridulce:
gana su candidato, mas lo hace
perdiendo territorio y poder.

El veracruzano regresaría al
Senado luego de que se adju
dicó la suplencia plurinominal
de Colosio jr., quien se colará a
la Cámara alta como primera
minoría de Nuevo León. Con

esa visibilidad Dante pretende,
supuestamente, ser la voz oposi
tora a Morena.

Aquí empieza el vaso medio
vacío. Pablo Lemus debe recor

dar noche a noche el proverbio
de "cuídate de lo que deseas
porque se te puede cumplir". El
nuevo gobernador de Jalisco
estará cercado, legislativa y
territorialmente. Se le hizo su

sueño, pero no en un lecho de
rosas.

El acoso obradorista al nuevo

mandatario jalisciense inició la
medianoche de la elección, es un
asunto nacional y no va a cesar.
Y lo mismo puede decirse de

las alcaldías de Zapopan y Gua
dalajara. Difícil pronosticar si los
emecistas recién electos para esa
posición acabarán su periodo.
Para empezar, Morena demanda
repetir la votación en la capital.

Finalmente, Samuel García es
lastre para MC: a pesar de su ile
gal interferencia en la elección,
su esposa Mariana Rodríguez
fue derrotada en Monterrey. Y su
frivolo y berrinchudo "estilo" de
gobernar socava a los naranjas
que pretenden ser vistos como
"lo nuevo".

MC presume el éxito de ir
solos. Gana en discurso y resiste.
Pero viene la hora de la verdad:

Morena no tolera opositores.
Porque son oposición, ¿cierto?
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La SICT apesta
a abuso de poder

En la Secretaría de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes
(SICT) de Javier Jiménez Espriú,

Jorge Arganis y, actualmente, Jorge Ñuño,
con el cambio de gobierno se respiran aires
de esperanza, pues de los tres secretarios
no se hace uno, al darle manga ancha a
una estructura de amiguismo, abuso de
poder y un dejo de misoginia que se man
tiene pulidita y aceitada, nada más ni nada
menos, desde la Dirección Ejecutiva de
Proyectos. ¡Así como lo están leyendo!
CAFÉ DOBLE Y UNA PIEZA DE PAN
DULCE

Trabajadores y extrabajadores,
quienes se acercaron a mí pidiendo
anonimato por obvias razones, no

dudaron en señalar a Martha Vélez, titular
de la Oficina de Proyectos de la SICT, por
acosar y empujar a cerca de 30 trabajado

res para irse de la secretaría.
¿Para qué?, se preguntarán.

INHALE Y EXHALE

Pues para traer a sus cuates rete
consentidos del vecino estado de

Puebla, cuyos perfiles dejan mucho
qué desear, pero que se ajustan a los pará
metros de la '4T, 10% efectividad y 90%
de lealtad. Con decirles que...

"A la mujer que la ocupaba para que
fuera por sus niñas a la escuela ¡le dio
su base!", revelaron con indignación y
coraje.

Con un descaro nunca antes visto,
Martha les decía a los trabajadores que
echaba a la fuerza, a modo de que la
comprendieran; que si dejaba sin empleo,
que lo hacía porque "tenía que ver por su
gente". ¡Así como lo están leyendo!

Y por "su gente" se refería a jefes de
departamento que, sin tener un contrato
con la dependencia, ya firmaban docu
mentos oficiales; léase, violando la ley.
NO TODO LO QUE BRILLA ES ORO

a directora ejecutiva de ProyectosL es ingeniera civil con maestría en
ingeniería, con especialidad en vías

terrestres, y aunque presume sus cartas
credenciales, con 20 años de experiencia
en el servicio público, incluido el gobierno
del expanista y hoy flamante morenista
Tony Gali, en Puebla, de lo que no puede
presumir es de su relación con el personal,
ya que es pésima, y aunque se vende como
feminista, de feminista no tiene nada, pero
sí de grosera. Baste decir que en las juntas
no sólo trata mal a las mujeres, sino que
les grita.

¿Se acuerdan de la promesa de AMLO
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de terminar en su totalidad con el out

sourcing en todo el gobierno federal?
Pues déjenme decirles que Martha Vélez
malabareó para tener trabajadores sub
contratados muy bien pagados.

"Ella ha hecho que las empresas a las
que les dio contratos durante el sexenio,
la mayoría son poblanas, les paguen a
esas personas", me explicaron los trabaja
dores y extrabajadores.

Como se lo pueden imaginar, dentro
de la SICT "su gente" es la consentida, con
sueldos de 30 mil pesos en la modalidad
de subcontratación, y quienes llegaron
para ocupar los puestos de base obtienen
los pagos retroactivos con su visto bueno.

Los trabajadores y extrabajadores
están enojados e indignados, ya que,
a pesar de que todo ha sido reportado
al subsecretario, Jesús Felipe Verdugo
López, al mismísimo Ñuño Lara y hasta
en Palacio Nacional, nada cambia.

Martha Vélez se pavonea por las ofi
cinas de la dependencia federal presu
miendo que es intocable porque conoce
a altos mandos: "En las reuniones, ella
manifestaba ser amiga de Jorge Ñuño".

Leído lo anterior, los trabajadores y
extrabajadores le hacen un llamado a
la presidenta electa, Sheinbaum, para
que voltee a ver a la SICT y las cosas
cambien a su interior, para que la depen
dencia vuelva a tener los resultados, con
personal calificado, eficiente y profesio
nal, que la caracterizó.

AJUSTESE EL CINTURON DE SEGURIDAD

Les cuento con pena ajena que, cosa
rarísima, el sábado debería entrar
en funcionamiento el nuevo

sistema de seguridad aéreo de Seneam,
pero no sucederá, porque Leonardo Alba,
Humberto Treviño, Israel Zamora, Miguel
Reyes y otros, "reyes en el cobro de horas
extra", se les pasó integrar a los centros de
control de Monterrey, Mazadán y Mérida.
¡Quihúboles!

APLAUSO Y BRINDIS PARA
EL DIRECTOR GENERAL, VEGA

Porque su viaje a Europa sí sucedió
en tiempo y forma con su supera
migo Ricardo Orozco, el encarga

do de los sistemas.

EN UN NUEVO CAPITULO DE LA
NOVELA NO AGUA PARA LOS
CHINOS...

En la cual intercambian por días
Time CeramicsMenchacaGrupo
Modelo los roles del protagonista,

antagonista y el feo.
No lo van creer, pero resulta que hace un

año (me lo confirmó el despacho que repre
senta a Grupo Modelo) la cervecera se sentó
con el gobierno de Hidalgo para evaluar
el proyecto del acueducto privado. Grupo
Modelo entregaría sus aguas y éstas irían a
parar a las manos de los chinos.
Así, sin escalas y sin anestesia
El góber Julio Menchaca salió a defender

a sus protegidos, y no, no son ni los indíge
nas ni los pueblos originarios de Apan, sino
redoble de tamboreslos chinos, con la
cantaleta de que hay intereses económicos
detrás de las denuncias a Time Ceramics.

¡Por favor! Interés económico el suyo.
¿De qué habla? Las personas que

acudieron a la reunión del lunes 1 de julio
a Semarnat, con María Luisa Albores y el
director de Conagua, Germán Martínez,
eran reales. Ah, me olvidaba de que su
secretario, Henkel, no fue y seguro por
no eso usted no supo que hasta una carta
dirigida al Presidente le entregaron a la se
cretaria Albores. En la edición electrónica

la puede leer completa. Los nombres de
los denunciantes están protegidos porque,
casualmente, los chinos tienen amena
zado al pueblo. Quien denuncie, ya se la
sabe. ¡Ver para creer!

Por no dejar, ojalá que los flamantes
asesores de Menchaca le informen que, en
el censo del INEGI en 2020, tiene identifi
cados 3 mil 364 habitantes en el valle de
Apan, pertenecientes a comunidades indí
genas y pueblos originarios. Nada de que no
son indígenas. Sisón.

¿O qué? ¿Miente el INEGI para afectar
a Menchaca?
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El rol central de Rosa Icela
Uno de los puestos del gabinete de Claudia Sheinbaum que más ex
pectación había generado era la Secretaría de Gobernación. El que
se haya designado para el puesto a Rosa Icela Rodríguez garantiza
dos cosas. La primera es el indudable oficio político de la funciona
ría, que será clave para lidiar con la gobernabilidad en estos nuevos
tiempos. El segundo es la confianza y la cercanía con la presidenta.
Rosa Icela ha sido cercana de Claudia Sheinbaum desde hace
muchos años y se convertirá en su brazo derecho para la operación
política en cuanto comience la próxima administración.

Las tareas de García Harfuch
No hubo ninguna sorpresa en el nombramiento de Ornar García
Harfuch como secretario de Seguridad y Protección Ciudadana.
Lo que hay es una gran incógnita respecto a cómo operará. Pero
él ya empezó desde ayer a despejar las dudas. Será quien defina
la estrategia de seguridad, sobre la base de la inteligencia, que la
dependencia controlará y trabajará de la mano con las Fuerzas
Armadas. No será nada fácil, pero si había en el escenario alguien
capaz de hacerlo era precisamente Garda Harfuch, cuyo nombra
miento fue muy celebrado.

Esperanza entre mandos
de SSCCDMX
El anuncio de que Ornar García Harfuch será secretario de
Seguridad federal ha llenado de esperanzas a varios mandos de la
policía de CDMX, quienes ven como una opción muy viable su posi
ble llegada a la dependencia federal, bajo la premisa de que fueron
parte del equipo que logró reducir los delitos en la capital y pueden
replicar la hazaña a nivel federal.

Implicaciones de
un nombramiento
Que para mala suerte de la ministra Norma Piña, queda como secre
taria de Gobernación Rosa Icela Rodríguez, a quien la ministra
no trató de la mejor manera y quiso convencer de que la Guardia
Nacional era mejor que estuviera en Seguridad y no en Defensa,
con el argumento de "a usted le conviene en lo personal". Lo que
no pareció entender Norma Piña es que los cargos no se ejercen por
conveniencia personal, sino por interés nacional. Claro, la ministra
continuará aferrada al cargo, a pesar de que todo indica que carece
de interlocución con el Ejecutivo y el Legislativo, y específicamente
ahora será difícil que lo tenga con la nueva secretaria de Goberna
ción.

Pendientes aún en el gabinete
Aunque ya han quedado designados buena parte de los integrantes
del gabinete de Claudia Sheinbaum, aún faltan importantes
dependencias por definir titular, como Defensa Nacional y Marina,
así como las secretarías del Trabajo, Cultura y Turismo. Además,
aún falta conocer los nombres de quienes encabezarán las depen
dencias del gabinete ampliado, como Pemex, Conagua, ISSSTE
e IMSS, entre otros. Van para largo los denominados "jueves de
gabinete", de aquí al 1 de octubre, cuando la morenista recibirá la
banda presidencial.

CNTE, en la comodidad
de la curul
Desde la comodidad de la curul de San Lázaro, exdirigentes de la
aguerrida CNTE de Oaxaca se cuadraron ayer de inmediato con Ma
rio Delgado, como futuro titular de la SEP. Quien fuera nada menos
que el líder de la Sección 22 del movimiento magisterial disidente
en su estado, el diputado federal morenista Azael Santiago
Chepi, aseguró a los que acaban de dejar el Zócalo de la CDMX que
Delgado siles dará respuesta a sus "inconformidades legítimas". "Él
sí sabe y conoce de las necesidades de los maestros, porque reco
rrió todo el país, tiene trayectoria como secretario de Educación,
impulsó la contrarreforma educativa y sabe dialogar"... Tremenda
tarea que ya le dejaron al aún dirigente nacional de Morena.
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El gabinete político de Sheinbaum
Llegó el tiempo de los "nombramientos políticos".

La realidad es que todas las posiciones del
gabinete presidencial son políticas.

Pero por el perfil de los cargos, algunos requieren
una dosis mayor de conocimientos técnicos y otros de
experiencia política.

¿Qué nos dicen estas designaciones respecto a
cómo será la operación política de la administración
de Sheinbaum?

Empecemos con la Secretaría de Gobernación.
El rol de esta secretaría ha cambiado al paso de los

años.

Durante algún tiempo era clave para la interlocu
ción política con la oposición.

En épocas en las que teníamos un Congreso
dividido, cuando el partido que controlaba el Poder
Ejecutivo ni siquiera tenía mayoría simple en las
cámaras, esa negociación se volvía fundamen
tal para conseguir los acuerdos que permitieran la
gobernabilidad.

En tiempos de alta conflictividad social también
era crucial el papel que tenía Gobernación para
desactivar posibles conflictos o apagar fuegos cuando
había incendios que se habían desencadenado.
En un entorno inédito, cuando regresan las rea

les y virtuales mayorías calificadas, el papel de la
Segob tendrá que redefinirse.
Además de tareas tan relevantes como la protec

ción civil, una de las funciones que tendrá la nueva
secretaria será la interlocución con los gobernado
res.

Aunque Morena y sus aliados tengan una amplia
mayoría de Ejecutivos estatales, en realidad son muy
diferentes y tendrán también demandas distintas
para el gobierno federal.

Otra función clave será la relación con los grupos
de Morena en el Congreso, si se tiene la perspectiva
de hacer algunas reformas constitucionales profun
das como la judicial.

Pero están pendientes otras que también son fun
damentales, como la reforma políticoelectoral o la
de los órganos autónomos, solo por citar dos.
Es bien sabido que Rosa Icela Rodríguez es una

operadora muy eficaz que se convertirá en brazo
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derecho de Sheinbaum para la operación política.
Quien piense que va a reportar a "dos jefes", a la

presidenta y al expresidente, no la conocen ni cono
cen de su relación con Sheinbaum.
El caso de Omar García Harfuch era uno de los

más anunciados.

No hubo sorpresa alguna en su nombramiento.
La interrogante que hay tiene que ver con el

espacio real de operación que tendrá García Harfuch
frente a una seguridad que depende cada vez de la
operación mil itar.

Pero, nadie duda que Omar es una pieza funda
mental en el equipo de Claudia y una de las personas
en las que más confía, además de que tiene una re
lación muy cercana con los mandos militares, por lo
que seguramente veremos su intervención en el tema
de seguridad de una o de otra manera.
Mario Delgado fue recompensado por su des

empeño como presidente de un partido que resultó
abrumador ámente triunfante.

No fue en el pasado el político más cercano a
Claudia, pero tenga la certeza de que ha construido
esa relación en los últimos meses, y la plataforma
que le ofrece la SEP será bien aprovechada por el
egresado de Economía del ITAM para aumentar su
relevancia política.
Ariadna Montiel es hasta ahora, junto con

Rogelio Ramírez de la O, quien mantendrá la misma
posición que tiene en el gabinete de AMLO.

También es otro reconocimiento, pues nadie duda
el papel clave que jugaron los programas sociales
en el resultado electoral. La mayor parte de ellos son
administrados por la Secretaría del Bienestar.

Se trata de una operadora muy eficaz de la política
social y de la 'política política' también, así que,
aunque guste de guardar un perfil bajo, va a tener
un rol sobresaliente en un gobierno que ya presentó
propuestas de reforma constitucional para ampliar
esas políticas entre niños y mujeres.

Se va cerrando la pinza y ya quedan pocas posicio
nes del gabinete legal que pueden ser asignadas.

Faltan dos posiciones clave: la Secretaría de la De
fensa y la Secretaría de Marina. Seguramente serán
las últimas en ser anunciadas.
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Shibusawa Eiichi,
inmortal en nuevo
billete
A partir del 3 de julio, Japón emi

tió nuevos billetes. La figura que
aparece en el billete de 10,000
yenes, el de mayor denomina
ción, es Shibusawa Eiichi, cono

cido como el "padre de la economía japone
sa moderna".

Nacido en 1840, Eiichi Shibusawa parti
cipó en la creación de más de 500 empresas
durante los primeros años de modernización
de Japón. Muchas de estas empresas siguen
activas en primera línea hoy en día. Pero la
contribución de Shibusawa no se quedó ahí.
Como pionero de los servicios de bienestar
social en Japón, participó en unos 600 pro
yectos sociales. Como auténtico hombre de
negocios, Shibusawa hizo una importante
contribución a la economía y al bienestar so
cial en Japón poco después de la apertura
del país al mundo exterior.
¿Cuáles eran los principios de Shibu

sawa, que llegó a ser conocido como el
"padre de la economía japonesa moder
na? Era la ¡dea de que un hombre de ne
gocios debía perseguir no sólo sus propios
intereses privados como empresario, sino
también los intereses públicos de la socie
dad. En otras palabras, las empresas de
ben tener el "interés público" de contribuir
a la sociedad, y los proyectos sociales no
pueden sostenerse sin una perspectiva em
presarial. Esta es una ¡dea que también es
tá conectada con la actual RSC (Respon
sabilidad Social Corporativa) y los ODS

[Objetivos de Desarrollo Sosteniblej. Sor
prendentemente, Shibusawa puso en prác
tica estas ¡deas en el mundo empresarial
hace más de 100 años, dando forma a los
cimientos de la economía japonesa.

En 1 878, Shibusawa fundó en Tokio la
primera Cámara de Comercio e Industria de
Japón. Lo hizo porque consideraba necesa
rio hacer diversas propuestas sobre asuntos
internacionales desde una perspectiva em
presarial, y contribuir de forma imparcial y
desinteresada al desarrollo del país y de la
sociedad.
Y ahora las cámaras de comercio e indus

tria japonesas han continuado con este espíri
tu y se han establecido en muchas partes del
mundo. La Cámara Japonesa de Comercio
e Industria de México es una de las más ac
tivas. En los 60 años transcurridos desde su

creación, la Cámara Japonesa de Comercio
e Industria de México ha promovido el inter
cambio económico entre los dos países, pro
porcionando información y recomendacio
nes a la parte mexicana sobre cómo mejorar
las cuestiones empresariales.
La misión de la Cámara es "recordara las

empresas que son responsables de la pros
peridad de su país y de la humanidad en
su conjunto". Estas palabras de Shibusawa
han perdurado durante muchos años aquí en
México.

*Sr. Tsukasa HIROTA, Encargado de Ne
gocios a. i. de la Embajada del Japón en
México
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REHILETE, Inte

grantes de los Co
mités de la Cuenca
Río Sonora visita

ron a la virtual pre
sidenta electa Clau
dia Sheinbaum

para urgir avances
sobre el derrame
tóxico de Grupo
México hace ca=
si 10 años. Solici
tan abordarel peoi
desastre ambien
tal en la historia mi
nera de México,
que ha afectado
a más de 22,000
personas. Piden
justicia y atención
a las persistentes
afectaciones am

bientales y graves
violaciones a los
derechos humanos
cometidas sistemá
ticamente duran

te este tiempo, ins
tando a evitar que
otroisexenio pase
sin resolver estos

problemas.
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Arrasó Morena
ás allá del aplastante triunfo
de Claudia Sheinbaum en laM elección presidencial, Morena
y sus aliados arrasaron en las
elecciones de gobernador ga

nando ocho de nueve, en la de senadores en 29
de 32 entidades y en la de diputados con 54%
de la votación.

Es cierto que el gobierno usó toda su maquina
ria para ganar la elección y que los programas
sociales jugaron un papel muy importante a la
hora de votar, pero el resultado electoral se debe
a algo que va mas allá de los programas y apoyos
gubernamentales.
López Obrador y como consecuencia Morena

han logrado un vínculo con la gente que no se veía
desde los buenos tiempos del PRI. El gobierno y
Morena están muy cerca de la gente no solo para
acercarle los programas sociales, sino en el caso
de los gobiernos de Morena, para dar respuesta
a sus necesidades y para vender todos los días el
discurso presidencial y las acciones del gobierno.
Los servidores de la nación mantienen un contacto

permanente con la población y su labor se confun
de con la de Morena. Para la gente, el gobierno y
Morena son lo mismo y no existe división entre ellos.
Así funcionaba el PRI, los legisladores y los

funcionarios del gobierno, trabajaban de la mano
con el partido para atender las demandas ciu
dadanas y llevar los programas sociales. Con la
llegada del los gobiernos neoliberales los recursos
para apoyos sociales disminuyeron y la presión
de la oposición para separar al PRI del gobierno
durante la presidencia de Zedillo provocaron el
debilitamiento del partido y propiciaron su derrota.
López Obrador siempre ha pensado que el

partido y el gobierno son uno solo y su renuncia
al PRI en Tabasco fue por querer que los gobier
nos municipales reportaran al partido, lo que fue
rechazado por el gobernador González Pedrero.
Es cierto que los programas sociales tienen

un gran peso a la hora de votar, pero la relación
del gobierno y el partido con la población tiene
probablemente un peso mayor.
La gente ve en López Obrador un presidente

que los representa y habla por ellos y ve en Mo
rena el partido que está cerca de la población. El
PRI en el año 2000 ya había perdido ese contacto
y cercanía con la gente, los gobiernos del PAN
de Fox y Calderón siempre estuvieron muy lejos
de la gente y el gobierno de Peña fue un desastre
político para el partido.
López Obrador y Morena llenaron ese vacío de

un gobierno paternalista, no sólo en el discurso,
sino todas las políticas y programas buscaron su
identificación con la gente. El aumento al salario
mínimo, las vacaciones, el garantizar el 100% de
pensión, los programas sociales y apoyos directos
y en general todas las acciones del gobierno de
López Obrador tenía un solo objetivo, apoyar a
la población. Su gobierno ha sido un fracaso en
seguridad, salud, educación y crecimiento econó
mico, pero para la gente cuentan más los apoyos
directos y el aumento a sus ingresos que los servi
cios que da el gobierno. En el caso de seguridad,
para la gente la Guardia Nacional representa un
esfuerzo del gobierno para combatir la inseguri
dad que antes no existía, la policía federal no tenía
presencia entre la población.
Morena arrasó en la elección porque hoy es el

partido del pueblo y la oposición, más allá de sus
pésimos liderazgos, esta en crisis porque que está
muy lejos de la gente.
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La ruina del PRI
Cualquier fuga o deserción quedó conjura

da. Los convocados a las mesas temáticas

para discutir sobre la reforma a los docu
mentos básicos del PRI fueron citados a

primera hora, del pasado miércoles 3, a
la sede nacional del PRI.

Tras de pasar el filtro inicial y esperar casi cuatro
horas, finalmente fueron trasladados —en camiones
alquilados— a un centro de convenciones ubicado a
menos de dos kilómetros de la sede nacional del tricolor.

Sin lugar para los disidentes, la actual dirigencia
nacional del tricolor avanzó en una ruta de escape. In
mediatamente después de la derrota electoral, comenzó
el proceso de reestructuración que podría derivar en la
reelección de Alejandro Moreno Cárdenos. ¿Hasta el
2032? Incluso ahora parece un despropósito.
Los documentos que circulan entre la cúpula tricolor

desde mediados de la semana pasada justifican la
propuesta de actualización estatutaria. Una reingeniería
que busca "fortalecer al partido y posicionarlo como
una opción viable y competitiva".
Una reingeniería, para acabar con "estructuras y

procedimientos obsoletos" que le impiden competir
eficazmente. Al actualizar sus estatutos, el PRI demuestra
su compromiso con la renovación y la mejora continua.
Alito quiere reducir la membresía de consejeros nacio

nales. 25% menos y que la Comisión Política Permanente
asuma nuevas facultades, lo que le permitiría tener capa
cidad de reacción inmediata ante el escenario político,
tan demandante.

"Un consejo más compacto y representativo puede
reunirse con mayor frecuencia, discutir los temas con
mayor profundidad y llegar a consensos sin dilaciones

propias de un órgano de gran tamaño que facilite la
coordinación y la implementación de estrategias políti
cas y electorales", plantea la propuesta que será someti
da a la consideración de los delegados a la Asamblea
Nacional, que el próximo domingo definirá el futuro del
otros partidazo.
La reingeniería priista está condicionada a la reduc

ción de prerrogativas que impactará a esa formación
partidista a partir del próximo año, tras de haber alcan
zado apenas 10% de la votación válida en los pasados
comicios federales.

Además de la reelección de la actual dirigencia, la
propuesta de reforma estatutaria implica activar un plan
de austeridad, que reorientaría el presupuesto hacia ac
tividades prioritarias como la capacitación de cuadros,
campañas electorales y proyectos sociales".
"La estructura y el funcionamiento del PRI deben

reflejar la actual dinámica política de México, donde
la rapidez en la toma de decisiones y la capacidad de
respuesta ante los retos son esenciales", insiste la pro
puesta. Al grado de que reforma el Estatuto para facultar
al secretario de Finanzas y Administración a contratar
deuda con vigencia máxima de un año.
Esto, para gestionar las necesidades inmediatas y

temporales, además garantizar el flujo y cubrir los com
promisos sobre gastos operativos, financiar actividades
urgentes o responder a contingencias que requieran
recursos económicos adicionales en el corto plazo. El
límite será el 20% del financiamiento público.
Ante una "coyuntura crítica", la dirigencia priista

promueve "reformas profundas y estratégicas" a los
documentos básicos... y una ampliación del CEN para
incorporar dos nuevas secretarias al CEN: de Innovación
Tecnológica y Digital y de la Diversidad Sexual y el
reemplazo, de la Secretaría de Asuntos Indígenas por
la secretaría de los Pueblos Indígenas y Afromexicanos.
¿La joya de la corona? La reforma estatutaria que

otorgaría al menos 60% de las candidaturas a cargos
de elección popular al género femenino. Esto, "para
fortalecer y revitalizar al partido (y) promover la partici
pación de mujeres".
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Difícil que el sistema
de salud de México sea

mejor a los de Dinamarca
y decenas de países
El martes pasado, el presidente Andrés Manuel

López Obrador volvió a referirse al sistema de
salud que piensa dejarnos a los mexicanos
cuando se vaya, dentro de solo 88 días, a vivir
en su rancho chiapaneco. "... va a ser mejor

que Dinamarca...", dijo por enésima vez.
¿A qué país se refirió cuando aseguró que va a ser

mejor que el de Dinamarca? ¿A Suecia, Canadá o
Finlandia, que, de acuerdo con un estudio difundido el
6 de marzo pasado en finance.yahoo.com/news/15
countriesbestpublichealth165645189.html, tienen
sistemas de salud que superan al de Dinamarca?
O, tal vez, para no quedar tan mal parado o como un

perfecto mentiroso cuando algún análisis comparativo
internacional no coloque al sistema de salud mexicano
entre los mejores del mundo se refirió a los resultados
del CEOWORLD Magazine Health Care Index 2024,
difundido el 2 de abril en ceoworld.biz, que califica a los
sistemas de 110 países. En este índice, el de Dinamarca
está en el lugar 24, detrás de los de Taiwán, Corea del
Sur, Australia, Canadá, Suecia, Irlanda, Países Bajos, Ale
mania, Noruega, Israel, Bélgica, Suiza, Japón, Singapur,
Estados Unidos, Austria, Emiratos Árabes Unidos, Repú
blica Checa, Finlandia, Portugal, Nueva Zelanda, Italia y
Hong Kong. El sistema mexicano aparece en el lugar 45.
Es probable que el presidente se refiriera al Indice de

Prosperidad Legatum 2023 difundido en julio del año
pasado en www.prosperity.com/rankings, que colocó
al sistema de salud danés en el lugar 16 de entre 167
países, debajo de los sistemas de Singapur, Japón,
Corea del Sur, Taiwán, China, Israel, Noruega, Islandia,
Suecia, Suiza, Países Bajos, Luxemburgo, Alemania,
Hong Kong y Finlandia. El sistema mexicano se ubicó
en el lugar 71.

Es imposible saber qué criterio utiliza AMLO para
asegurarnos con total desparpajo que el desde siempre
deficiente sistema de salud mexicano "va a ser mejor
que Dinamarca".
Comparemos algunas métricas del sistema mexicano

con los de Hong Kong y Finlandia, que, de acuerdo con
los estudios de CEOWORLD y Legatum, están un lugar
arriba de Dinamarca. Tal vez, según el presidente, el
sistema de México va a ser similar a ellos y, por ello,
arriba del de Dinamarca.

Camas hospitalarias por cada 1,000 habitantes:
México 1.5, Hong Kong 4.9 y Finlandia 3.5. Médi
cos generales por cada 1,000 habitantes: México
2.5 médicos, Hong Kong 1.9 y Finlandia 3.6 (incluye
especialistas). Médicos especialistas porcada 1,000
habitantes: México 1.1, Hong Kong 2.5. Enfermeras por
cada 1,000 habitantes: México 2.9, Hong Kong 8.9 y
Finlandia 14.3. Tiempo de espera para procedimientos
quirúrgicos: México 11 semanas hasta dos años en
algunos casos; Hong Kong: menos de una semana para
casos urgentes, 5 semanas para casos semiurgentes,
hasta 44 semanas para casos menos urgentes; y Fin
landia: 40 días para cirugías menores, 110140 días
para cirugías mayores. Cobertura de vacunación (%
de niños menores de 2 años): México 88%, Hong Kong
97% y Finlandia 98%. Tasa de mortalidad infantil por
cada 1,000 nacidos vivos: México 12.1, Hong Kong
1.6 y Finlandia 1.8.
Los números arriba anotados sugieren que será difícil

que el sistema de salud de México vaya a superar a
los de Dinamarca y decenas de países más, como lo
asegura, sin base alguna, Andrés Manuel,
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
© Instagram: ruizhealy
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México no es Venezuela
México no es Venezuela". Con
esta frase categórica se subes
timan los riesgos que enfrenta
nuestro país para los próximos
años y tal vez décadas. Pero

día tras día, la trágica metáfora ve
nezolana va dejando de ser sólo una
caricatura admonitoria para adquirir
rasgos cada vez más reales. Decisio
nes, promesas, y declaraciones del
nuevo gobierno lo advierten. Nadie
podrá decirse sorprendido, las señales
se prestan a pocos equívocos. Los omi
nosos hechos y propósitos del presiden
te López, más que ser desautorizados,
rectificados, o desmentidos por el nue
vo gobierno, son asumidos y ratificados
sin reservas. No hay una sola señal de
que el nuevo gobierno pretenda ser
autónomo y deslindarse del Caudillo.
Se afianza el culto a la personalidad
del Caudillo y se conmemorará como
fiesta cívica su llegada al poder y su
cumpleaños. Lo más inquietante: no
se esconde la inminencia de un Maxi
mato detrás de la silla presidencial. Se
ostenta fervorosamente la divisa de

continuidad y sujeción, mucho más allá
de cualquier cauto pragmatismo.
Así, el nuevo gobierno avala la

emasculación del Juicio de Amparo,
y el otorgamiento de poderes extraor
dinarios al presidente de la República
para encarcelar ¡nocentes y excar
celar delincuentes. Promueve ardo
rosamente la destrucción del Poder

Judicial, que será transformado en
apéndice electoral del partido en el
poder. Festeja la captura de la Su
prema Corte de Justicia con ministras
desprestigiadas, notoriamente incom
petentes y sometidas al régimen. Jus
tifica el acoso cotidiano a jueces, ma
gistrados y ministros, la persecución
judicial y política contra opositores,
y la próxima destrucción de los orga
nismos autónomos. No desacredita

la captura de los órganos electorales

como el TEPJF y el propio INE. Corro
bora la reestatización fósil del sector

energético y celebra la reconstitución
de monopolios, y el bloqueo a la
inversión privada. Mantiene la opo
sición anticientífica contra el maíz

transgénico a pesar de la amenaza
de aranceles norteamericanos. Avala

la peregrina y ambientalmente catas
trófica "autosuficiencia" alimentaria.

No hay una palabra contra la con
fiscación de pensiones, pero sí, un acer
camiento zalamero con la dictadura

comunista cubana, y una condescen
dencia cómplice a la invasión rusa a
Ucrania. Mientras, promete consolidar
y ampliar el empoderamiento económi
co y político de las Fuerzas Armadas.
El nuevo gobierno se compromete a
mantener el despilfarro astronómico en
Pemex ("fortaleciéndolo"), sin importar
que la paraestatal haya perdido casi
un billón de pesos en refinación desde
2019, y se haya convertido en una pe
sada carga para el Estado. Se propo
ne multiplicar subsidios clientelares en
"programas sociales" y pensiones no
contributivas, y construir nuevos pro
yectos "insignia" de ferrocarriles de
pasajeros fantasiosos y desde luego,
no rentables, sin importar el desenfreno
del gasto público, del déficit y de la
deuda. Afianzará la militarización sin
preocupación alguna sobre la corrup
ción de las fuerzas armadas con múlti

ples negocios, contratos y proyectos, ni
sobre la opacidad y discrecionalidad
en el descomunal gasto militarizado
por razones de "Seguridad Nacional".

Para el nuevo gobierno, no existe la
violencia sin precedentes en el país, ni
el derrumbe del Estado ni el control de

grandes áreas del territorio nacional
por parte del crimen organizado. Se
sigue pensando que la violencia y el
crimen tienen "causas sociales" que se
curan con subsidios. Ni una referen

cia al desmantelamiento de servicios y

bienes públicos vitales en áreas como
salud, educación e infraestructura
productiva. Se tratan de encubrir un
crecimiento económico históricamente

mediocre (alrededor de 1% anual en
promedio entre 2019 y 2024), la caída
en el ingreso per cápita (México es
más pobre), y un aumento en la pobre
za extrema desde 2018.

Cierto, el TMEC y la inversión ex
tranjera que todavía fluye catalizada
por el nearshoring, una frontera de 3
mil kilómetros con Estados Unidos, y el
hecho de ser su primer socio comercial
pueden significar "anclas" a la institucio
nalidad democrática y liberal que aún
sobrevive. Esto tranquiliza a algunos.
Las remesas de migrantes mexicanos
en Estados Unidos históricamente altas,
las exportaciones a nuestro vecino del
norte (por más de 800 mil millones de
dólares anuales), el lavado transfronteri
zo de dinero del Narco, y el diferencial
en tasas de interés entre Estados Unidos

y México mantienen un tipo de cam
bio más o menos estable, y reservas
internacionales solventesde 218 mil
millones de dólares estadounidenses.

El alza en el salario mínimo, y subsidios
generalizados (por casi 2.7 billones de
pesos en cinco años) han disminuido en
algo la pobreza laboral (sin aumentar
en un ápice la productividad), y se ha
cen sentir en el bolsillo de más de 35

millones de personas, quienes votan en
consecuencia.

A su vez, el gasto masivo en pro
yectos megalómanos e improductivos
en el sureste ha hecho disminuir el des

empleo y aumentar transitoriamente la
capacidad adquisitiva. Los subsidios y
pensiones, garantía y sangre vital del
régimen, no son sostenibles financiera y
fiscalmente. Pero no podrán recortarse!
y podrán llevar a un déficit desbocado,
endeudamiento exponencial, inflación,
y ruptura de equilibrios macroeconómi
cos. Por todo ello, y a pesar de ello, el

Fecha: 05/07/2024

Página: 27

Area cm2: 331

1 / 2

Columnas Políticas

Verde en serio / Gabriel Quadri

Gabriel Quadri

Costo: 267,709

Página 84 de 197 Índice



régimen populista autocrático se sos
tendrá. Venezuela ya no será sólo una
ocurrente y exagerada metáfora para
México.
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ROZONES

Saludo a los nombramientos
Como ocurrió con los nombramientos previos que hizo Claudia Sheinbaum de quienes
conformarán su gabinete, ayer, las designaciones que recayeron en Ornar García Har
fuch, Rosa Icela Rodríguez, Ariadna Montiel y Mario Delgado generaron expectativas.
En el caso de quien se encargará de la política de Seguridad, la Coparmex señaló: "Confia
mos en que de la mano de la experiencia de Omar García Harfuch, exsecretario de Segu
ridad de la Ciudad de México... podamos establecer un canal de comunicación y realizar
propuestas". De Rosa Icela Rodríguez apuntó que tiene uno de los retos más importantes,
la interlocución con todos los sectores, garantizar la gobernabilidad y enfrentar el desafío
de la migración. La patronal es de las organizaciones de la IP que han sido más críticas,
pero esta vez ha bajado la guardia para saludar. Por lo pronto, pendientes.

Golpes constantes al crimen
Y es la Fiscalía General de Guerrero, la que ha ido logrando mantener una constancia en
la acción de golpear a grupos y células del crimen organizado. De lo anterior da cuenta,
ahora, un operativo que se efectuó en el fraccionamiento Las Playas, en el municipio de
Acapulco, donde la institución a cargo de Zipacná Torres Ojeda, consiguió el asegura
miento de cuatro presuntos delincuentes que se encontraban en posesión de drogas y
armas largas. Dos largas calibre 5.56 mm" dos más calibre 7.62 mm" una calibre .223, una
corta calibre 9 mm, además de un revólver y 107 cartuchos útiles tenían estas personas
en su poder, también 24 bolsas con una sustancia con características propias de la co
caína, 9 bolsas con presunta piedra y un vehículo tipo pick up. La acción de la Fiscalía,
se informó, contó con el apoyo de elementos del Ejército Mexicano, la Policía del estado
y la Guardia Nacional.

Avance digital
Importante noticia la de que en Tlaxcala, donde gobierna Lorena Cuéllar, se acaba de
acordar la elaboración de una iniciativa de Ley Estatal de Protección Ciudadana contra el
Uso Indebido de las Tecnologías de la Información y la Comunicación. Con ella se buscará
prevenir y sancionar las conductas ilícitas que se registran en el ciberespacio, mediante
la tipificación de este tipo de delitos. Tlaxcala se encuentra entre los estados más segu
ros del país, por lo que la mandataria, nos comentan, exhortó a su equipo a mantener la
colaboración entre los tres órdenes de gobierno. En un primer saque sobre esta ley se ha
planteado categorizar los ciberdelitos en función de las conductas y los medios digitales
empleados, establecer mecanismos de cooperación nacional e internacional y, sobre todo,
desarrollar acciones de prevención a través de un programa de civismo digital. Ahí el dato.
Alito y la legitimidad
Pésima idea, mala broma, despropósito, un daño que sería lamentablemente mayúsculo,
irresponsable decisión, medida que violenta hasta la historia del PRI, acción que pone
en verdadero riesgo la vigencia del partido, decisiones cupulares que asfixian a nuestro
partido. Ahí algunas de las consideraciones que ayer hizo Manlio Fabio Beltrones, uno
de los personajes con más trayectoria dentro del PRI, sobre la intentona del actual diri
gente del tricolor, Alejandro Moreno, de modificar los estatutos de su instituto político
para mantener el control, según la propuesta que se presentó la víspera, hasta el 2032. A
unas horas de que se lleve a cabo la asamblea nacional en la que el campechano daría el
albazo, nos comentan, ha quedado claro que no lo hace con unanimidad y el conjunto de
expresiones que han planteado otros priistas históricos lo ponen en una condición de falta
de legitimidad para acometer cualquier acción a nombre del PRI.
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"No es una falta del PJ"

"Para mí, el gran desafío en este sexenio son las fiscalías: la investigación de los delitos.
Ahí es donde tenemos que esforzarnos muchísimo más. No es una falta de los jueces o
del Poder Judicial si no viene bien integrada la carpeta de investigación, no es una falla
del Poder Judicial. ¿De quién es? De los problemas de la investigación". ¿Qué ministra de
la Corte dijo lo anterior? Ah, pues Loretta Ortiz, quien se sumó al máximo tribunal en el
actual sexenio, pero, nos hacen ver, a diferencia de otras de sus colegas, se ha mostrado
menos entusiasta respecto a algunos de los planteamientos centrales de la reforma al
Poder Judicial que, impulsada por la 4T, estos días se debate. Loretta ha abogado, lo hizo
en la primera mesa de diálogo en San Lázaro en favor de que se consideren los méritos y
la capacidad profesional para la designación de juzgadores.

Visita personal
Y fue Gonzalo López Beltrán, hijo del Presidente López Obrador, quien ayer visitó en su
casa de transición a la virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum. El joven ingresó a la
calle donde se encuentra el inmueble en el que en estos días despacha la exjefa de Gobier
no en una camioneta negra. De inmediato se empezó a señalar la posibilidad dado que
el día de ayer fue de nombramientos de nuevos integrantes del gabinete, de que alguno
de los hijos del Presidente pudiera integrarse al futuro equipo de gobierno. A su salida el
joven optó por no atender las preguntas de los reporteros que se encontraban en el sitio.
Pero fue la propia Sheinbaum a quien más tarde le preguntaron sobre la visita de Gonzalo.
Respondió que se trató de una visita personal: "Vino a visitarme".
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Saludo a los nombramientos
Como ocurrió con los nombramientos previos que hizo Claudia Sheinbaum de quienes
conformarán su gabinete, ayer, las designaciones que recayeron en Ornar García Har
fuch, Rosa Icela Rodríguez, Ariadna Montiel y Mario Delgado generaron expectativas.
En el caso de quien se encargará de la política de Seguridad, la Coparmex señaló: "Confia
mos en que de la mano de la experiencia de Omar García Harfuch, exsecretario de Segu
ridad de la Ciudad de México... podamos establecer un canal de comunicación y realizar
propuestas". De Rosa Icela Rodríguez apuntó que tiene uno de los retos más importantes,
la interlocución con todos los sectores, garantizar la gobernabilidad y enfrentar el desafío
de la migración. La patronal es de las organizaciones de la IP que han sido más críticas,
pero esta vez ha bajado la guardia para saludar. Por lo pronto, pendientes.

Golpes constantes al crimen
Y es la Fiscalía General de Guerrero, la que ha ido logrando mantener una constancia en
la acción de golpear a grupos y células del crimen organizado. De lo anterior da cuenta,
ahora, un operativo que se efectuó en el fraccionamiento Las Playas, en el municipio de
Acapulco, donde la institución a cargo de Zipacná Torres Ojeda, consiguió el asegura
miento de cuatro presuntos delincuentes que se encontraban en posesión de drogas y
armas largas. Dos largas calibre 5.56 mm" dos más calibre 7.62 mm" una calibre .223, una
corta calibre 9 mm, además de un revólver y 107 cartuchos útiles tenían estas personas
en su poder, también 24 bolsas con una sustancia con características propias de la co
caína, 9 bolsas con presunta piedra y un vehículo tipo pick up. La acción de la Fiscalía,
se informó, contó con el apoyo de elementos del Ejército Mexicano, la Policía del estado
y la Guardia Nacional.

Avance digital
Importante noticia la de que en Tlaxcala, donde gobierna Lorena Cuéllar, se acaba de
acordar la elaboración de una iniciativa de Ley Estatal de Protección Ciudadana contra el
Uso Indebido de las Tecnologías de la Información y la Comunicación. Con ella se buscará
prevenir y sancionar las conductas ilícitas que se registran en el ciberespacio, mediante
la tipificación de este tipo de delitos. Tlaxcala se encuentra entre los estados más segu
ros del país, por lo que la mandataria, nos comentan, exhortó a su equipo a mantener la
colaboración entre los tres órdenes de gobierno. En un primer saque sobre esta ley se ha
planteado categorizar los ciberdelitos en función de las conductas y los medios digitales
empleados, establecer mecanismos de cooperación nacional e internacional y, sobre todo,
desarrollar acciones de prevención a través de un programa de civismo digital. Ahí el dato.

Fecha: 05/07/2024

Página: 2

Area cm2: 375

1 / 2

Columnas Políticas

Rozones /Redacción

Redacción

Costo: 53,306

Página 88 de 197 Índice



Alito y la legitimidad
Pésima idea, mala broma, despropósito, un daño que sería lamentablemente mayúsculo,
irresponsable decisión, medida que violenta hasta la historia del PRI, acción que pone
en verdadero riesgo la vigencia del partido, decisiones cupulares que asfixian a nuestro
partido. Ahí algunas de las consideraciones que ayer hizo Manlio Fabio Beltrones, uno
de los personajes con más trayectoria dentro del PRI, sobre la intentona del actual diri
gente del tricolor, Alejandro Moreno, de modificar los estatutos de su instituto político
para mantener el control, según la propuesta que se presentó la víspera, hasta el 2032. A
unas horas de que se lleve a cabo la asamblea nacional en la que el campechano daría el
albazo, nos comentan, ha quedado claro que no lo hace con unanimidad y el conjunto de
expresiones que han planteado otros priistas históricos lo ponen en una condición de falta
de legitimidad para acometer cualquier acción a nombre del PRI.

"No es una falta del PJ"

"Para mí, el gran desafío en este sexenio son las fiscalías: la investigación de los delitos.
Ahí es donde tenemos que esforzarnos muchísimo más. No es una falta de los jueces o
del Poder Judicial si no viene bien integrada la carpeta de investigación, no es una falla
del Poder Judicial. ¿De quién es? De los problemas de la investigación". ¿Qué ministra de
la Corte dijo lo anterior? Ah, pues Loretta Ortiz, quien se sumó al máximo tribunal en el
actual sexenio, pero, nos hacen ver, a diferencia de otras de sus colegas, se ha mostrado
menos entusiasta respecto a algunos de los planteamientos centrales de la reforma al
Poder Judicial que, impulsada por la 4T, estos días se debate. Loretta ha abogado, lo hizo
en la primera mesa de diálogo en San Lázaro en favor de que se consideren los méritos y
la capacidad profesional para la designación de juzgadores.

Visita personal
Y fue Gonzalo López Beltrán, hijo del Presidente López Obrador, quien ayer visitó en su
casa de transición a la virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum. El joven ingresó a la
calle donde se encuentra el inmueble en el que en estos días despacha la exjefa de Gobier
no en una camioneta negra. De inmediato se empezó a señalar la posibilidad dado que
el día de ayer fue de nombramientos de nuevos integrantes del gabinete, de que alguno
de los hijos del Presidente pudiera integrarse al futuro equipo de gobierno. A su salida el
joven optó por no atender las preguntas de los reporteros que se encontraban en el sitio.
Pero fue la propia Sheinbaum a quien más tarde le preguntaron sobre la visita de Gonzalo.
Respondió que se trató de una visita personal: "Vino a visitarme".
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Morena debe tener particular cuidado en
que su abrumadora victoria no lo obnu

bile. La euforia lo puede llevar a la soberbia, por
momentos ya ha parecido perder el sentido de la
autocrítica dentro de su incuestionable victoria.

A pesar de que haya ganado como lo hizo no puede perder
de vista que 4 de cada 10 electores no votaron por Claudia
Sheinbaum, no tienen mayoría en el Senado por más que
sean sólo por tres escaños, y que además está en el teneno de
la discusión el tema de la representaciónsobrenepresentación.

El triunfo no debe pasar por alto lo que representantes de
Morena han hecho y deshecho en diferentes estados del país
estando en el poder. Algunas victorias no necesariamente refle
jan del todo la voluntad ciudadana para que se dé una continui
dad de lo que ha sido la gobernabilidad en algunas entidades.

Es evidente que la fuerza y peso del Presidente y el avance
quehatenidodesdehace varios meses Claudia Sheinbaum son
los elementos que coadyuvaron a consolidar las victorias loca
les; es una de las formas de entender los triunfos.
La experiencia de gobernar va dejando secuelas y conse

cuencias. Varios estados han venido siendo gobernados desde

hace al menos un sexenio por Morena, lo que ya permite tener
una idea de lo que significa que esté en el poder.

Uno de los asuntos más serios es que algunos nuevos gober
nantes entran a sus cargos bajo un cúmulo de irregularidades
de sus antecesores. No queda claro si existe la voluntad de lle
var a cabo una evaluación que permita llegar hasta las últimas
consecuencias en la forma en que se ha gobernado, particular
mente en Morelos y Veracruz.

En conversaciones con quien será la futura gobernadora del
primero de estos estados, optó por no hablar de Cuauhtémoc
Blanco, más bien quedó claro que evadió el tema. En su cam
paña trató de tomar distancia del diputado, cargo que eviden
temente le da lo que ha buscado, fuero.

La contundente victoria de Morena no exime a la próxima
gobernadora a llevar a cabo una revisión de los muchos proble
mas que tiene Morelos, en buena medida derivados de la gober
nabilidad del otrora exfutbolista. No casualmente se presume
que lo colocaron en San Lázaro para protegerlo, más que por
sus méritos.

Todo indica que se viene una vuelta a la página para eximir
de cualquier responsabilidad al Gobierno del Cuau. Será segu
ramente una forma de cubrir lo que paradójicamente coloca a
la nueva gobernadora bajo una posición delicada, porque ten
drán que tapar todos los hoyos y los delicados pendientes que
dejó el pasado gobierno.
Algo parecido sucede en Veracruz. Rocío Nahle, con todo

y la gran cantidad de asuntos que pusieron en la mesa de su
presunta corrupción, obtuvo un triunfo también contundente.
La cuestión es que, a pesar de que de alguna manera tomaba
distancia de quien será su antecesor, habrá que ver si en los
hechos está en su radar una evaluación sobre la gestión de
Cuitláhuac, quien en materia de seguridad dejó una herencia
brutal. Al igual que con Cuauhtémoc, con matices, las nuevas
gobernadoras tendrán que enfrentar las herencias sin ya poder
culpar a los neoliberales.

Morena y la futura presidenta tienen que contemplar que
la gobernabilidad ganada y ejercida deja secuelas, las cuales ya
pasan por hechos de corrupción, incapacidad y rasgos de auto
ritarismo y desgobierno.

Los nuevos gobernantes tendrán que actuar para no parecer
ser cómplices de las herencias, la complicidad que acusan del
pasado. En muchos otros estados se tiene que actuar para for
talecer la confianza que la sociedad les ha otorgado.

Los triunfos de Morena pasan por el Presidente y su candi
data y no necesariamente por el ejercicio del poder de la llama
da^.

RESQUICIOS.
Resulta que Alito quiere terminar por reelegirse. El PRI vive
con alfileres. Habrá quien le deba favores al campechano, pero
también hay una gran mayoría dentro de la minoría en la que
está el partido que lo ven como el gran estorbo para la eventual
"transformación".
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MORENA YA TIENE
SUS PECADOS

Morena debe tener particular cuidado en
que su abrumadora victoria no lo obnu

bile. La euforia lo puede llevar a la soberbia, por
momentos ya ha parecido perder el sentido de la
autocrítica dentro de su incuestionable victoria.

A pesar de que haya ganado como lo hizo no puede perder
de vista que 4 de cada 10 electores no votaron por Claudia
Sheinbaum, no tienen mayoría en el Senado por más que
sean sólo por tres escaños, y que además está en el teneno de
la discusión el tema de la representaciónsobrenepresentación.

El triunfo no debe pasar por alto lo que representantes de
Morena han hecho y deshecho en diferentes estados del país
estando en el poder. Algunas victorias no necesariamente refle
jan del todo la voluntad ciudadana para que se dé una continui
dad de lo que ha sido la gobernabilidad en algunas entidades.

Es evidente que la fuerza y peso del Presidente y el avance
quehatenidodesdehace varios meses Claudia Sheinbaum son
los elementos que coadyuvaron a consolidar las victorias loca
les; es una de las formas de entender los triunfos.
La experiencia de gobernar va dejando secuelas y conse

cuencias. Varios estados han venido siendo gobernados desde
hace al menos un sexenio por Morena, lo que ya permite tener
una idea de lo que significa que esté en el poder.

Uno de los asuntos más serios es que algunos nuevos gober
nantes entran a sus cargos bajo un cúmulo de irregularidades
de sus antecesores. No queda claro si existe la voluntad de lle
var a cabo una evaluación que permita llegar hasta las últimas
consecuencias en la forma en que se ha gobernado, particular
mente en Morelos y Veracruz.

En conversaciones con quien será la futura gobernadora del
primero de estos estados, optó por no hablar de Cuauhtémoc
Blanco, más bien quedó claro que evadió el tema. En su cam

paña trató de tomar distancia del diputado, cargo que eviden
temente le da lo que ha buscado, fuero.

La contundente victoria de Morena no exime a la próxima
gobernadora a llevar a cabo una revisión de los muchos proble
mas que tiene Morelos, en buena medida derivados de la gober
nabilidad del otrora exfutbolista. No casualmente se presume
que lo colocaron en San Lázaro para protegerlo, más que por
sus méritos.

Todo indica que se viene una vuelta a la página para eximir
de cualquier responsabilidad al Gobierno del Cuau. Será segu
ramente una forma de cubrir lo que paradójicamente coloca a
la nueva gobernadora bajo una posición delicada, porque ten
drán que tapar todos los hoyos y los delicados pendientes que
dejó el pasado gobierno.
Algo parecido sucede en Veracruz. Rocío Nahle, con todo

y la gran cantidad de asuntos que pusieron en la mesa de su
presunta corrupción, obtuvo un triunfo también contundente.
La cuestión es que, a pesar de que de alguna manera tomaba
distancia de quien será su antecesor, habrá que ver si en los
hechos está en su radar una evaluación sobre la gestión de
Cuitláhuac, quien en materia de seguridad dejó una herencia
brutal. Al igual que con Cuauhtémoc, con matices, las nuevas
gobernadoras tendrán que enfrentar las herencias sin ya poder
culpar a los neoliberales.

Morena y la futura presidenta tienen que contemplar que
la gobernabilidad ganada y ejercida deja secuelas, las cuales ya
pasan por hechos de corrupción, incapacidad y rasgos de auto
ritarismo y desgobierno.

Los nuevos gobernantes tendrán que actuar para no parecer
ser cómplices de las herencias, la complicidad que acusan del
pasado. En muchos otros estados se tiene que actuar para for
talecer la confianza que la sociedad les ha otorgado.

Los triunfos de Morena pasan por el Presidente y su candi
data y no necesariamente por el ejercicio del poder de la llama
da^.
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RESQUICIOS.
Resulta que Alito quiere terminar por reelegirse. El PRI vive
con alfileres. Habrá quien le deba favores al campechano, pero
también hay una gran mayoría dentro de la minoría en la que
está el partido que lo ven como el gran estorbo para la eventual
"transformación".

LOS NUEVOS

gobernantes
tendrán que actuar

para no parecer
ser cómplices de las
herencias, la com

plicidad que acusan
del pasado
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POR CARLOS URDIALES •

j Será Ornar García Harfuch el di
Crector de la orquesta federal de
seguridad pública?

La designación más cantada en el próximo gabinete
presidencial, sin duda, ocurrió en la Secretaría de
Seguridad.

En el contexto de los otros nombramientos, como
el de la actual responsable de esa cartera, Rosa Icela
Rodríguez, como futura titular de Gobernación; es per
tinente revisar los antecedentes del que fuera jefe de la
policía en la Ciudad de México y frustrado candidato
a suceder a Claudia Sheinbaum en la capital nacional.

Ornar García Harfuch cuenta con la confianza

plena de la Presidenta electa. Al frente de la Secreta
ría de Seguridad en la Ciudad de México, Ornar García
Harfuch, por cierto, el integrante más joven (42 años)
del Gobierno que habrá de iniciar el 1 de octubre, en
tregó buenos resultados durante su gestión, con es
tadísticas sobre prevención, comisión y persecución

de algunos delitos, logró mejorar la percepción social
sobre la violencia en buena parte de la CDMX.

Por desempeño, por su vinculación familiar con las
Fuerzas Armadas y áreas de seguridad federal, más su
evolución profesional al interior de las dependencias
policiacas, García Harfuch se perfila como un ministro
de gabinete con ascendencia suficiente para articular
relaciones de confianza y trabajo con la Secretaría de
la Defensa Nacional, que controla la Guardia Nacional,
así como con la Marina Armada de México, que mane
ja aduanas y puertos, entre otras tareas.

La historia da fe de cómo las sucesiones al frente

de las Fuerzas Armadas son decisiones que toma el
en este caso la Comandante Suprema del Ejército y
la Marina, pero siempre respetando un orden íntimo
de prelación para los ascensos a las cuatro estrellas
arriba del escudo nacional.

Es decir, a los titulares de esas dos carteras ver
tebrales del Estado, las designará la Presidenta
Sheinbaum de entre las opciones que esas institucio
nes han determinado.

La obediencia de soldados y marinos, por vez pri
mera a una mujer, a su próxima Comandante en Jefe,
está garantizada por la lealtad consistente, mostrada
a lo largo de casi dos siglos, que los de las armas han
prestado a los mandos civiles en tumo.

Por lo mismo, el encargo para García Harfuch, con
su cercanía a Sheinbaum Pardo como prenda, será la
de orquestar estrategias integrales de seguridad y po
testad del Estado, hombro con hombro al lado de los
secretarios de Defensa y Marina por anunciar— para
que, la legalidad y el orden, prevalezcan por encima de
los criminales organizados en el país.

En opinión de Eduardo Guerrero, especialista en
temas de seguridad, una arquitectura política así, sería
una buena noticia. Haría creer que, por fin, el Gobierno
federal atenderá la trágica situación de inseguridad y
violencia que AMLO niega, con más técnica que pré
dica, con operativos profesionales y no con llamados a
misa para que los matones se comporten so pena que
sus abuelitas los reprendan. Ojalá.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Del tercer grupo de cuatro inte
grantes que estarán en su gabi

nete que la virtual Presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, presentó ayer,
tres se esperaban: los de Rosa Icela
Rodríguez, como secretaria de Go
bernación; Ornar García Harfuch, de
Seguridad y Protección Ciudadana, y
Ariadna Montiel, que repetirá en la de
Bienestar; no así la del líder nacional
de Morena, Mario Delgado, que fue
una sorpresa y estará en la de Educa
ción Pública, cargo que desempeñó en
el gobierno del ex Distrito Federal que
encabezó Marcelo Ebrard.

A Rosa Icela, actual titular de la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana, una de las más lopezobradoristas
y de mayor confianza, se le ubicará en la dependencia que
en anteriores gobiernos fuera la de mayor importancia del
gabinete y semillero de presidentes, pero a la que en este
sexenio se le minimizó. García Harfuch, que la relevará, es
también muy allegado y con mayor confianza de la doc
tora Sheinbaum y la permanencia de Montiel, se daba por
hecha de tiempo atrás, responsabilizada como ha estado
de los programas sociales.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Aun cuando los últimos reportes del huracán Beryl,
que se enfilaba hacia Quintana Roo y particularmente a
la Península de Yucatán, indicaban que de la categoría 5,
se había degradado a 3, el Gobierno federal y los de ambas
entidades estaban anoche listos para el embate con medi
das extremas de seguridad a la población de esa zona del
sureste de la República, en la que ya anoche se registra
ban fuertes ráfagas de vientos y torrenciales lluvias.
Ni quienes fueron dirigentes nacionales, gobernado
res y legisladores del PRI y del PAN han sido capaces, o no
se han atrevido, a remover a sus actuales dirigentes que,
en el caso de Alejandro Moreno, del tricolor, busca perpe
tuarse en el cargo, o en el de Marko Cortés, empeñado en
heredárselo a alguno de sus allegados.
Los priistas exigen a Alito posponer la asamblea nacio
nal de este domingo y cancelar su pretensión de reelegir
se, pero el campechano sigue adelante y todo parece que
logrará perpetuarse en el mando de ese partido, al tiempo
que Cortés anda en las mismas para dejar sucesor.
No obstante que como lo anticipó el magistrado del
Tribunal Electoral, Reyes Rodríguez Mondragón, la presi
denta del mismo, Mónica Soto, tiene facultad de designar
a una magistratura regional de mayor antigüedad para que
se cuente con seis integrantes que calificarán la validez o
nulidad de la elección presidencial, no lo ha hecho, ni los
magistrados de la Sala Superior, se han ocupado del caso.
Condolencias a la familia del doctor Sergio Ferez San
tander, eminente cardiólogo, quien falleció en su casa de
Tecamachalco y sus restos fueron cremados ayer.
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PAN, LAS GRIETAS
DE LA DERROTA
POR JULIÁN ANDRADE

AMarko Cortés hay que reco
nocerle que tuvo el arrojo de

suscribir una alianza con el PRI y
el PRD y, además, ampliarla a di
versos grupos de la sociedad que
hicieron posible la candidatura de
Xóchitl Gálvez a la Presidencia de

la República.
Las cosas no salieron como se esperaba por errores
en la concepción de la campaña, porque se dejaron
seducir por vendedores de humo, creyeron en en
cuestas que se salían de la lógica, pero sobre todo por
que la propia convergencia de partidos y ciudadanos
hizo que la propuesta de defensa de la democracia
no fuera suficiente para mantener lo que ya se tenía
desde 2021.

En lo que se equivoca el dirigente del PAN, es
validar, de alguna forma, el discurso del Presidente
López Obrador sobre el gobierno de Felipe Calderón.

Nadie duda que la detención y juicio a Genaro
García Luna por delitos relacionados con el narcotrá
fico no sea un golpe fuerte a la credibilidad de todo
un proyecto de profesionalización de la policía, pero
el aceptar los argumentos de pudrición generalizada
es un error estratégico, porque la oportunidad del pa
nismo en el futuro radicará en explicar y en comparar

modelos de gestión del poder.
Pero si el expediente García Luna afectó inclusive

a nivel electoral, algo más que dudoso, se debieron
establecer las medidas de comunicación política que
pudieran contrarrestar el daño, apelando, por ejem
plo, a las capacidades y eficacia que llegó a tener la
Policía Federal en su momento.

Pero la propia división en el PAN, porque existe,
evitó que se hiciera un esfuerzo de ese tipo.

Quizá por ello Cortés retoma la acusación que
utiliza López Obrador al sostener que el entonces
mandatorio tendría que haber sabido lo que hacía o
no hacía García Luna.

En los hechos nadie tuvo ni tiene claridad al res

pecto, y prueba de ello es que sólo se procedió con
tra el exsecretario de Seguridad siete años después
de que terminó su encargo, tuvo que ser en Estados
Unidos y bajo la acción de la DEA, con los bajos es
tándares con los que suelen actuar cuando se trata
de asuntos sobre México.

Los trapos sucios del PAN se están airando fuera
de la casa y resulta que ni las heridas del 2012 están
cerradas, cuando quedaron en la tercera posición y
estando en el poder, algo sin duda para meditar, por
que el propio Cortés llamó a algunos generales de
aquella guerra para integrarse al equipo de Gálvez,
con los resultados que también están a la vista.

Insisto, Cortés tiene una medalla que nadie le
puede regatear, que es su arriesgue en la defensa de
la democracia, pero no hace bien al sumarse a las ma
nías y fobias de Palacio Nacional, y menos ahora, en
un momento en que la oposición es más que necesa
ria, aunque pase por su peor momento.
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HARFUCH.
EL SÚPERSECRETARIO

j Será Ornar García Harfuch el di
Crector de la orquesta federal de
seguridad pública?

La designación más cantada en el próximo gabinete
presidencial, sin duda, ocurrió en la Secretaría de
Seguridad.

En el contexto de los otros nombramientos, como
el de la actual responsable de esa cartera, Rosa Icela
Rodríguez, como futura titular de Gobernación; es per
tinente revisar los antecedentes del que fuera jefe de la
policía en la Ciudad de México y frustrado candidato
a suceder a Claudia Sheinbaum en la capital nacional.

Ornar García Harfuch cuenta con la confianza

plena de la Presidenta electa. Al frente de la Secreta
ría de Seguridad en la Ciudad de México, Ornar García
Harfuch, por cierto, el integrante más joven (42 años)
del Gobierno que habrá de iniciar el 1 de octubre, en
tregó buenos resultados durante su gestión, con es
tadísticas sobre prevención, comisión y persecución
de algunos delitos, logró mejorar la percepción social
sobre la violencia en buena parte de la CDMX.

Por desempeño, por su vinculación familiar con las
Fuerzas Armadas y áreas de seguridad federal, más su
evolución profesional al interior de las dependencias
policiacas, García Harfuch se perfila como un ministro
de gabinete con ascendencia suficiente para articular
relaciones de confianza y trabajo con la Secretaría de

la Defensa Nacional, que controla la Guardia Nacional,
así como con la Marina Armada de México, que mane
ja aduanas y puertos, entre otras tareas.

La historia da fe de cómo las sucesiones al frente

de las Fuerzas Armadas son decisiones que toma el
en este caso la Comandante Suprema del Ejército y
la Marina, pero siempre respetando un orden íntimo
de prelación para los ascensos a las cuatro estrellas
arriba del escudo nacional.

Es decir, a los titulares de esas dos carteras ver
tebrales del Estado, las designará la Presidenta
Sheinbaum de entre las opciones que esas institucio
nes han determinado.

La obediencia de soldados y marinos, por vez pri
mera a una mujer, a su próxima Comandante en Jefe,
está garantizada por la lealtad consistente, mostrada
a lo largo de casi dos siglos, que los de las armas han
prestado a los mandos civiles en tumo.

Por lo mismo, el encargo para García Harfuch, con
su cercanía a Sheinbaum Pardo como prenda, será la
de orquestar estrategias integrales de seguridad y po
testad del Estado, hombro con hombro al lado de los
secretarios de Defensa y Marina por anunciar— para
que, la legalidad y el orden, prevalezcan por encima de
los criminales organizados en el país.

En opinión de Eduardo Guerrero, especialista en
temas de seguridad, una arquitectura política así, sería
una buena noticia. Haría creer que, por fin, el Gobierno
federal atenderá la trágica situación de inseguridad y
violencia que AMLO niega, con más técnica que pré
dica, con operativos profesionales y no con llamados a
misa para que los matones se comporten so pena que
sus abuelitas los reprendan. Ojalá.
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EN EL MUNDO
SE BUSCAN LÍDERES
POR ANTONIO FERNÁNDEZ

Hay etapas en la historia de la hu
manidad que por diferentes ra

zones aparecen líderes que encabezan
movimientos sociales, económicos o
jurídicos, y que provocan en la pobla
ción una fascinación y un convenci
miento sobre sus ideas, por las cuales
tienen millones de seguidores, y que
muchas veces los llevan a la Presiden

cia de la República de su país.
En el siglo XX han existido gran cantidad de esos líderes de
todo tipo, republicanos, demócratas o dictadores, fascistas,
comunistas, laicos, religiosos, liberales, conservadores, de
izquierda, de derecha, o de extrema derecha, y así infinidad
de ideologías y de sistemas políticos; por ejemplo: en Méxi
co hubo un Plutarco Elias Calles, un Lázaro Cárdenas y un
Miguel Alemán, hasta llegar a un Andrés Manuel López
Obrador, todos ellos con diferente ideología. En otras partes
del mundo aparecieron personajes que transformaron al
mundo; en Rusia, Lenin, Stalin, Gorbachov y Putin; en Ingla
terra Churchill y Thatcher; en Francia, De Gaulle y Mitterrand;
en Alemania Hitler y Merkel; en Estados Unidos Roosevelt y
Obama, y así muchos más por todas partes del mundo.

Sin embargo, parece que actualmente hay una crisis de
líderes en todo el mundo, salvo algunos casos excepciona
les, no hay líderes; por ejemplo en Estados Unidos están
compitiendo por la presidencia dos candidatos que han
sido duramente cuestionados; por un lado se encuentra

Joe Biden, con sus 81 años y sus lapsus de olvido en sus
discursos, quien compite contra Trump, y sus 78 años de
edad, quien fue presidente y perdió la reelección contra
el propio Biden, y que ha sido un personaje duramente
cuestionado por sus recurrentes mentiras y dudosa repu
tación, y que, sin embargo, hoy se presenta como el mejor
posicionado contra la reelección de Biden; sin embargo,
ambos candidatos han sido duramente cuestionados, y
sobre todo sus partidos que no pudieron construir la can
didatura de otro candidato competitivo y pudiera sustituir
a los cartuchos quemados como son Biden y Trump.

Los mismo sucede en Francia con Emmanuel Ma

cron, quien está a punto de ser derrotado por la ultrade
recha francesa, y que durante sus siete años de gobierno
no pudo generar otro liderazgo dentro de su grupo para
que fuera el continuador de su programa de gobierno; lo
mismo sucede en España con Pedro Sánchez, quien asu
mió el poder desde el año 2018 y también está en entredi
cho la continuidad de su gobierno y que sólo por la falta de
líderes se ha mantenido en el gobierno.

En México, como pudimos observar en las recientes elec
ciones, arrasaron los candidatos de Morena, sin que la oposi
ción, salvo algunas excepciones, tuviera candidatos compe
titivos, la cual ha sido criticada, ya que durante los seis años
del Gobierno de AMLO no pudieron generar un candidato
realmente competitivo, sobre todo derivado de que fueron
incapaces de generar una autocrítica que les permitiera re
construirse, pero sus líderes se complacieron con mantenerse
en el poder partidista y asegurarse un escaño en el Congreso.

Después de la contundente derrota, los partidos de opo
sición tienen que hacer la tarea que postergaron seis años y
deben de renovar sus dirigencias, buscar perfiles idóneos
para generar nuevos líderes, que hoy tan escasos están, o
será que ya no hay interés en la población por ser líder polí
tico y social; hay que esperar que los estudios nos muestren
hacia dónde quieren ir los jóvenes actualmente, y esperar
que se formen nuevos liderazgos, por el bien de la nación.
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Apertura y experiencia
El nombramiento de Rosa Icela Rodríguez en la Secretaría
de Gobernación muestra que la virtual presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, fortalecerá esaposicióny por eso
designó a una servidora pública con experiencia en cargos
estratégicos, no sólo en el Gobierno federal actual como se
cretaria de Seguridad Ciudadana o coordinadora General
de Puertos y Marina Mercante, sino también el Gobierno de
la CDMX, como secretaria de Gobierno, de Desarrollo So
cial, y de Desarrollo Rural, en donde sus resultados siempre
han sido positivos, y demuestran su aperturay capacidad
política... Seguramente veremos nuevamente una Segob
fundamental enlarelación con todos los sectores. ¿Será?

Dictadorcitotricolor
Dicen que quien sacó a relucir que lleva dentro un dicta
dorcito es Alejandro Moreno Cárdenas, Alito, presidente
del PRI, que ahora quiere extender su presidencia en el
abollado Partido Revolucionario Institucional ocho años

más. Primero modificó los estatutos para quedarse unos
meses, y ya le gustó... Por lo que se vio ayer, no todos están
de acuerdo con esa decisión dentro del tricolor. Habría que
ver si se da esa especie de "golpe" interno, en donde parece
que tuvo como política fundamental la no reelección de
dirigentes, que ahora se busca establecer. ¿Será?

Turismo, en disputa
Cuentan que al interior de Morenahay varias manos levan
tadas para ser considerados como titulares de Tiirismo en
el próximo sexenio. Miguel Torruco Garza, hijo del actual
secretario, es uno de los aspirantes; Juan Enrique Suárez
del Real Tostado, secretario del ramo en Nayarit, y Mara
Lezama, gobernadora de Quintana Roo. Hay otras voces
que dicen que la mencionada dependencia estaríapor
desaparecer y sus funciones ahora estarían a cargo de la Se
cretaría de Economía, que encabezará Marcelo Ebrard...
Finalmente, serála virtual presidenta quien decida. ¿Será?
Atento a denuncias
Por cierto, el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso
a la Información y Protección de Datos informó que está
atento a la presentación de cualquier denuncia, si algún ciu
dadano se ve afectado por la difusión de datos personales...
Quien al parecer ya tomó nota, después de que en Palacio
Nacional se divulgó información suya, fue el expresidente
delINE, Lorenzo Córdova. ¿Alguien más? ¿Será?

Respuesta en el viento
Para todo el mundo, dentro y fuera del PAN, está más que
claro que sin una elección abierta para renovar su dirigen
cia nacional, el puesto lo tiene prácticamente en la bolsa
Jorge Romero. Pero también está claro que la llegada del
diputado federal no frenará la crisis en su interior y no
pocos advierten que se profundizará todavía más. Pero la
pregunta es por qué poner en riesgo al partido de oposición
más importante en el país y la respuesta, como siempre, es la
pugna no por ideales, sino por las prerrogativas. ¿Será?
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No hubo secretarios de Defensa ni Marina
Sea porque no quiere provocar una re

volución interna o porque se le sigue
haciendo bolas el engrudo, el caso
es que por tercera ocasión la presi

denta electa Claudia Sheinbaum se reservó

los nombres de los secretarios de Marina y
Defensa.

S eguramente ya tiene a los candidatos para
ambos puestos, pero adelantarlos, a tres me
ses de que tome posesión del cargo, podría
causar problemas de indisciplina.
Eso, o sigue barajando los nombres de los

recomendados por los propios secretarios
de DefensayMarina, los de los candidatos de
López Obradorylos de ellamisma.
Parece que la intención de Sheinbaum es

llevar los nombramientos al límite de la fecha

en la que deberán rendir protesta.
En cambio, ayer ratificó todas las apuestas

que ubicaban a Ornar García Harfuch en la
secretaría de Seguridad Pública y Protección
Ciudadana y a Rosa Icela Rodríguez en la
Secretaría de Gobernación.

Rodríguez tuvo un destacado papel como
secretaria de Gobierno en los primeros años
de gestión de Sheinbaum, tejiendo acuerdos
con los partidos de oposición, a tal grado que
ninguno de los personajes que sucesivamente
ocuparon el cargo tuvieron ni siquiera el 10%
del desempeño de la futura secretaria de Go
bernación.

Lo de García Harfuch era una bola cantada,
a pesar de la oposición que llegó a manifestar
en su contra el propio López Obrador por el
origen familiar de quien será el encargado de
la seguridad pública en el país.
La sorpresa fue el nombramiento de Ma

rio Delgado Carrillo como secretario de
Educación; mucho premio para un político
envuelto en varios escándalos, uno de ellos
su cercanía con el "empresario" tamaulipeco
Sergio Carmona, conocido como el "rey del
huachicol", asesinado enunabarbería de San
Pedro, Nuevo León, en el 2021.
Aún falta que la presidenta electa designe

a los secretarios de Trabajo y Turismo, así
como a los directores del IMSS, del ISSSTE y
dePemex.
Aver.

Mientras eso sucede en la capital del país, el
Congreso de Baja California aprobó una re
forma a su Código Civil para que menores
de edad, con el acompañamiento del padre,
madre o tutor, puedan cambiar la asignación
de sexogénero en sus actas de nacimiento.
Hasta antes de esta reforma, aprobada por

mayoría en el Congreso, el artículo 134 BIS,
segundo párrafo, inciso b), del código civil
del estado, condicionaba el levantamiento

de una nueva acta de nacimiento para el reco
nocimiento de identidad de género, a que se
tuvieran 18 años cumplidos.
La reforma fue presentada ante el Congre

so como una "iniciativa ciudadana", con el

objetivo de combatir las violencias contra las
que luchan las personas trans desde una edad
muy temprana.
Lareforma establece que deberá prevalecer

un procedimiento ágil, expedito, gratuito,
sencillo y eficaz "basado sustancialmente en
el consentimiento libre e informado déla niña,
niño o adolescente; no se deberá alterar la
titularidad de los derechosylas obligaciones
jurídicas contraídas previamente ni las prove
nientes de las relaciones propias del derecho
de familia".

Dicha reforma no promueve tratamientos
médicos, hormonales y/o quirúrgicos, "sola
mente busca que se reconozca la autopercep
ción de la persona para el libre desarrollo de
la personalidad".
Evidentemente, se trata de una legislación

polémica, pues especialistas en varias cien
cias han explicado que la inmadurez mental
de un niño o adolescente debe ser considera

da como una causa que evite la reasignación
de género.
El tema generará mucha más polémica en

las próximas semanas.
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Se acabaron los abrazos

No lo dijo con sus palabras, pero
la lectura que le podemos dar a
la designación de Omar Hamid
García Harfuch como el próximo

se cretar io de S e guridad y Prote cción Ciuda
dana del Gobierno federal, deja muy en fir
me y muy en claro que la virtual presidenta
electa, Claudia Sheinbaum Pardo, le está
apostando a un dramático golpe de timón en
cuanto a lo que los mexicanos habremos de
vivir a partir del próximo Io de octubre en
materia de seguridad.
El "jueves de gabinete" de ayer fue suma

mente revelador con el nombramiento de
cuatro nuevos secretarios de Estado (dos
hombresy dos mujeres, por lo que el marca
dor en cuestión de paridad todavía se man
tiene empatado: ocho féminas por ocho
varones). Cuatro carteras de gran relevan
cia: Gobernación, con Rosa Icela Rodríguez
Velázquez; Bienestar, con AriadnaMontiel
Reyes, quien repite en la encomienda ; Edu
cación Pública, con Mario Delgado Carrillo
y S eguridad Pública y Protección Ciudad;¡ 
na, con Omar García Harfuch.
Considero que a García Harfuch le tocará

enfrentar la misión más complej a y delicada
de todas, pues son muchos, muchísimos los
pendientes que hay en todo México en lo
que se refiere a inseguridad, impunidad y
violencia.
Afortunadamente, Omar es un hombre

que pese a su juventud es sumamente dis
ciplinado, enérgico y conocedor de temas
policiacos. Está sumamente preparado y
tanto en su knowhow como en el core cuen
ta con las herramientas, los conocimientos

y experiencia que se requieren para este
puesto. No es ningún improvisado, por lo
que de inmediato llegará al despacho que
le fue asignado a dar resultados. Con él
pueden olvidarse de las famosas curvas de
aprendizaje.
Juan Ibarrola, catedrático experto en

temas de seguridad y de fuerzas armadas,
señaló que el nombramiento de García
Harfuch es un muy buen augurio para el
país, pues por mucho se trata de uno de los
mejores policías que hay en México... pro
bablemente el mejor. Sin embargo, varios
serán los retos inmediatos a cubrir, siendo
los principales la persecución del delito y
la procuración de justicia, que durante este
sexenio tuvieron un rezago considerable.
Asimismo, Ibarrola consideró como po

sitiva la decisión de mover totalmente a
la Guardia Nacional a la Secretaría de la

Defensa Nacional (Sedeña). Dejará de ser
una entidad híbrida para (ahora sí) trabajar
operativa y administrativamente bajo la
tutela de la Sedeña, que no del Ejército na
cional. Y una vez bien definido esto, Omar
deberá generar una Secretaría de Segu
ridad que sea verdaderamente efectiva y
fortalecerla en temas de inteligencia, de
investigación, de persecución del delito, de
policía científica, de cuadrantes carreteros,
de tecnología... Sí, tiene mucho por hacer.
Y esta Guardia Nacional, ya convertida en
una fuerza intermedia, por fin podrá con
vertirse en un verdadero coadyuvante en
las labores de seguridad pública, que es
justo lo que México necesita.
Si la semana pasada comenté que el doc

tor Juan Ramón de la Fuente se sacó la rifa
del tigre con la Cancillería, a Omar García
Harfuch definitivamente le tocó bailar con la
másfea. Pero puede conesoymás...

Lasopinfépes'exRresadas'par I o s colu c® ¡ sta s
iníJspeoEt¡entgs"y:üO reflejarTfiece.sanameníe el punto de
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Reencuentro y reconciliación
de Claudia y Rosa Icela

Gobernación era la gran
secretaria.
La gobernabilidad del

país dependía de la for
taleza del titular y por eso eran tan
prestigiados Mario Moya Palen
cia, Jesús Reyes Heroles, Fernan
do Gutiérrez Barrios y muchos
más.
Fue semillero de candidatos a la

Presidencia del viejo priisnio hasta
cuando Moya Palencia, con el con
trol de los gobernadores y el lideraz 
go de Carlos Armando Biebrich,
estuvo a mi tris de romper con Luis
EcheverríaÁlvarez.
Luego se debilitó.
A recomendación de un exalto

funcionario de Colombia, Enrique
Peña Nieto supeditó la seguridad
pública a Miguel Ángel Osorio
Chong, lo cual lo distrajo como inter
locutor con mandatarios estatales y
dirigentes políticos.
Se le convirtió en jefe policiaco, no

en mando político.
Con Andrés Manuel López

Obrador se le quitaron funciones al
grado de ver al director jurídico de
Presidencia, Julio Scherer Ibarra,
disputar el poder a Olga Sánchez
Cordero.

A esa dependencia va Rosa Ice

la Rodríguez, primera secreta
lia de Gobierno de la Ciudad de
México con Claudia Sheinbaum

y en espera de rediseñar una de
pendencia sin la trascendencia
del pasado.
En la capital Rosa Icela atendía

muchas funciones más por enco
mienda de López Obrador su se
guridad en la urbe estaba a cargo
de ella y ahora ha reconstruido su
relación y fortalecido su influencia
con la próxima presidenta.
Hubo cierto distanciamiento, ra

zón por la cual se le envió fugazmen
te a Puertos y Marina Mercante para
aterrizaría en Seguridad Pública y
Protección Ciudadana.

El buen trato se ha restablecido y
no va de florero.

REBELIÓN EN PARTIDOS
Marko Cortés y Alejandro Moreno
viven circunstancias parecidas.
Los dos enfrentan resistencias en

el PAN y en el PRI, en el primer caso
para imponer un incondicional del
michoacano y en el segundo para
evitarla permanencia por ocho años
más del campechano.
En Acción Nacional la lucha de los

aspirantes a presidentes se centra
en evitar primero el Control de Elec

ciones, en especial la influencia del
coordinador parlamentario Jorge
Romero principal interesado en su
ceder a Cortés sobre tres miembros

clave, Ana Teresa Aranda, Ignacio
Loyola y B eatriz Zavala.
Tratamos de evitar me dice la

tlaxcalteca Adriana Dávila un con
flicto de interés en la Comisión de

Elecciones porque ellos son subordi
nados de Romero en la Cámara de

Diputados.
Pero no ve problema con Marko

Cortés:
"Él ya se va al Senado de la Repú

blica en dos o tres meses, pues está
pendiente la fecha de la eleccióny no
hay manera de que se quede".

SOSPECHAN DE INE Y TRIFE

El problema está en otro lado.
En las autoridades electorales

porque hay un cabildeo en el INE
de Guadalupe Taddei y el Tribunal
Electoral de Mónica Soto para ava
lar procesos dudosos o permanen
cias indebidas.

Nadie puede afirmar si hay pláti
cas avanz adas entre los diligentes de
PAN y PRI y mucho menos acuerdos
para evitarvigiianciay permitirelec
ciones o asambleas amañadas.

Pero el rumor está entre panistas y
priistas de cepa y será mi escándalo
mayúsculo en las próximas semanas
o meses.

Con un agravante: la falta de lim
pieza en estos procesos sucesorios
debilitaría más a ambos partidos y
dejarían en manos del lopezobra
dorismo, con el Presidente actual o
su sucedánea, sin mía oposición de
por sí debilitada en las elecciones de
junio pasado.

Las opaaa&tjfflcpM* pSMfcÉMSiNstaá
son independientes y no reflejan
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Mientras
tanto...
En medio de la articulación

del escenario electoral
de Estados Unidos, Rusia
y China organizaron una

cumbre en Kaz ajistán para construir
un nuevo acuerdo geopolítico en
previsión de lo que pueda pasar en
Washington.
Y como para ponerle un poco más

de sabor, el presidente ruso Putin
dejó entrever la victoria política del
precandidato republicano Donald
Trump.
Lo que está ocurriendo en el mun

do y que tendrá efectos en América
Latina no es otra cosa que los efectos
naturales del desorden geopolíti
co que es consecuencia de los ciclos
naturales de órdenes más o menos
administrados.
En el debate entre los dos can

didatos estadounidenses, Trump
tuvo muy claro que el escenario in
ternacional era adverso para Esta
dos Unidos y que este desorden fue
producto de errores estratégicos
del presidente Biden en Ucrania:
la Casa Blanca tuvo todos los ele

mentos que estaban adelantando la
invasión rusa, pero ni Washington
ni la OTAN tomaron previsiones
para evitarlo.
El punto de conflicto se localizó

en la reorganización que promovió
el presidente Biden de la OTAN con
nuevos socios que rompieron el muy
precario equilibrio político y militar
en la región, tomando en cuenta que
Ucrania hace frontera física con el te

rritorio ruso. Con el apoyo de China,
Rusia fortaleció su zona de influen
cia en la ex z ona soviética.

La cumbre de seguridad en Kaz a
jistán con China y Rusia y los viajes
estratégicos de Putin a Corea del
Norte fueron elementos de adver
tencia a Estados Unidos, sobre todo
aprovechando la ausencia operati
va de un Presidente  como se acaba

de revelar  que sólo trabaja de 10
de la mañana a 4 de la tarde, y el
asunto se complica cuando se per
cibe la falta de un verdadero equi
po estratégico de primera línea en
materia de inteligencia, seguridad
y política exterior.
En EU registraron la cumbre

rusachina y en los sectores de po
lítica exterior procesaron la infor
mación de que esa alianza requiere
de un Presidente estadounidense
activo.

ZONAZERO

El anuncio de la designación de
Omar García Harfuch como secre

tario federal de Seguridad y Protec
ción Ciudadana del gabinete de la
presidenta electa Sheinbaum Pardo
estaba ya descontado de las expec
tativas políticas, sobre todo en el
escenario de la decisión de volver

a proponer en el Congreso la ads
cripción de la Guardia Nacional a la
Secretaría de la Defensa Nacional.

A Harfuch se percibe como jefe po
licíaco, pero tiene la vena familiar
del último de los políticos priistas:
Javier García Paniagua.
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REDES
DEPODER

Se abre vacante en el partido
Confirmada la llegada de Mario
Delgado, dirigente nacional de
Morena, a la Secretaría de Edu

cación Pública para el sexenio
entrante, la siguiente gran duda es
quién encabezará el partido. Pues
bien, nos comentan que el nombre
más repetido es el de Luisa María

Alcalde, pues no recibió puesto
en el Congreso y las carteras
que quedan vacantes serían un
retroceso luego de ser secretaria de
Gobernación

Parte del grupo fundador
alineado a Claudia Sheinbaum,

quizá tendría como oposición al
grupo encabezado por Adán Au
gusto López, quien en una de (

busca liderar el Senado y controlar
el partido. Pendientes.
La mitad,
por su segundo sexenio
Claudia Sheinbaum continuó con

la presentación de su gabinete, y
hasta el momento, después de 16
nombramientos, destaca que la
mitad provienen del gobierno del
presidente Andrés Manuel López
Obrador

Ariadna Montiel Rojas y
Rogelio Ramírez de la O. fueron
ratificados al frente de las secreta

rías de Bienestar y de Hacienda
y Crédito Público, Rosa Icela
Rodríguez, actual secretaria de Se

guridad, asumirá la Secretaría de
Gobernación a partir del próximo 1
de octubre.

En tanto que el excanciller Mar
celo Ebrard tomará la secretaría

de Economía, cuya actual titular,
Raquel Buenrostro, fue desig
nada como próxima secretaria
de la Función Pública. Así comó:

Alicia Bárcena, quien reempla
zó a Ebrard en la Secretaría de

Relaciones Exteriores, llegará a la
Secretaría de Medio Ambiente y
Recursos Naturales

Parecen nuevos

Tal pareciera que los partidos po
líticos, al menos sus dirigentes en

el Estado de México, son nuevos

en materia electoral, pues se han
mostrado erráticos al impugnar y
sustentar sus quejas por el reciente
proceso electoral, y es que la
mayoría de los medios de im
pugnación resueltos, tanto en el
Tribunal Electoral del Estado de

México como por la Sala Regional
Toluca del Tribunal Electoral del

Poder Judicial de la Federación,
han sido desechados, en muchos

casos, por presentarse de manera
extemporánea o no remitirlos de
manera adecuada. Y aquellos sí
admitidos por la autoridad, no son
favorables para la fuerza política
que impugnó al no sustentarlos
debidamente.
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LAS DUDAS POR EL NUEVO

SECRETARIO Y SIN SOLUCIÓN
AL PROBLEMA DEL AGUA
Finalmente, como ya se había
adelantado en días pasados,
Gerardo Palacios Pámanes

dejó su cargo como secretario
de Seguridad Pública en Nuevo
León.

El hoy exfuncionario estatal
dejará una herencia en materia
de violencia, comparada
con los años más álgidos que
se vivieron en esta entidad,
exhibiendo el fracaso de su

estrategia de seguridad de una
Fuerza Civil de segundo piso.

Quien lo sustituirá será
el comisario de Fuerza Civil,
Gerardo Escantilla. Existen

varias versiones de los motivos

de la salida de Pámanes, lo que
resulta preocupante,

Una está en que no se prestó
a la orden del gobernador
Samuel García de utilizar a

los elementos para incidir en
la elección de la alcaldía de

Monterrey para favorecer a
Mariana Rodríguez.

Otra, es que aparentemente
no quiso participar en las
labores de presión a los
legisladores del PAN y PRI
con la fuerza pública. Aquí lo
interesante será si Escamilla

estará dispuesto a acatar las
órdenes que no quiso hacer

Pámanes, si ese hubiera sido el
caso.

SIN SOLUCIÓN
AL PROBLEMA DEL AGUA

Algo serio está pasando por
la falta de información de

Servicios de Agua y Drenaje
de Monterrey, a cargo de Juan
Ignacio Barragán, en el sentido
de que van 15 días de que se
anunció que el agua que sale
de la llave no es para consumo
humano.

Las lluvias por la tormenta
Alberto habrían llenado las

presas con agua muy turbia,

cuya potabilización al 100 por
ciento no es factible.

Pero, nos dicen, que habría
dos posibilidades, una que
pudiera tratarse de una ruptura el
sistema de drenaje ocasionando
que desechos orgánicos llegaran
a los ríos que desembocan en las
presas.

Una tubería de drenaje que
padeció tal como ocurrió con el
ducto de líquido potable en Santa
Catarina, y que se ha reparado en
4 ocasiones.

Otra versión es que se está
comunicando a la población que
el agua que sale de la llave no

es para consumo humano para
beneficiar la industria de venta

de líquido purificado, la cual ha
incrementado los precios de
manera alarmante.

Esto se tiene que aclarar, y si
es realidad que tronó el sistema
de drenaje, se estaría hablando
de que el agua de las presas tiene
desechos orgánicos, habrá que
hacer estudios si las plantas
potabilizadoras limpian el agua
en un 100 por ciento fuera de
bacterias.

Fecha: 05/07/2024

Página: 25

Area cm2: 272

1 / 1

Columnas Políticas

Redes de Poder MTY

Redacción

Costo: 51,541

Página 104 de 197 Índice



Fecha: 05/07/2024

Página: 7

Area cm2: 957

1 / 7

Columnas Políticas

Darío Celis

Costo: 55,506

Página 105 de 197 Índice



Fecha: 05/07/2024

Página: 7

Area cm2: 957

2 / 7

Columnas Políticas

Darío Celis

Costo: 55,506

Página 106 de 197 Índice



Fecha: 05/07/2024

Página: 7

Area cm2: 957

3 / 7

Columnas Políticas

Darío Celis

Costo: 55,506

Página 107 de 197 Índice



Fecha: 05/07/2024

Página: 7

Area cm2: 957

4 / 7

Columnas Políticas

Darío Celis

Costo: 55,506

Página 108 de 197 Índice



Fecha: 05/07/2024

Página: 7

Area cm2: 957

5 / 7

Columnas Políticas

Darío Celis

Costo: 55,506

Página 109 de 197 Índice



Fecha: 05/07/2024

Página: 7

Area cm2: 957

6 / 7

Columnas Políticas

Darío Celis

Costo: 55,506

Página 110 de 197 Índice



Fecha: 05/07/2024

Página: 7

Area cm2: 957

7 / 7

Columnas Políticas

Darío Celis

Costo: 55,506

Página 111 de 197 Índice



Con los cuatro nombramientos

para su gabinete que presentó
ayer la presidenta electa. Claudia
Sheinbaum, se abre más la posi
bilidad de que la actual titular de
Gobernación, Luisa María Alcal
de se convierta en la próxima di
rigente nacional de Morena. Al
quedar Rosa Icela Rodríguez en
la Segob; f el actual dirigente del
partido, Mario Delgado, en la SEP,
la joven ya es mencionada por
personajes como Gerardo Fernán
dez Noroña para tomar las rien
das del morenismo.

ROSA ICELA
RODRÍGUEZ

> Por cierto, especial felicitación re
cibió Rosa Icela Rodríguez ior
parte del embajador de Estados
Unidos, Ken Salazar El diplomáti
co celebró su designación como fu
tura secretaria de Gobernación y ex
presó su deseo de "continuar con la
colaboración como socios y respeto
a nuestras soberanías en esta nueva
encomienda".

ALEJANDRO
MORENO

> Nueva rebelión de priistas le esta
ó a su presidente nacional Alejar,
dro Moreno, quien intenta reele
girse al frente del partido por ocho
años más. Más de 250 militantes,
incluidos exgobernadores y exlí
deres firmaron un desplegado para
exigir al campechano terminar su
periodo y dejar la dirigencia, para re
novarla en un proceso democrático.
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RENATO
SALES
HEREDIA

> Nos cuentan que el exfiscal de
Campeche, Renato Sales Heredia,
también celebró los nombramientos

realizados ayer por Claudia Shein
baum, en particular el de Ornar
García Harfuch orno secretario

de Seguridad. Quienes lo conocen
nos dicen que cree tener buen chan
ce de integrarse al equipo del exjefe
de la policía de la CDMX.

CARLOS
MARTÍNEZ
VELÁZQUEZ

> Nos hacen ver que el director del
Infonavit Carlos Martínez Ve

lázquez, puso manos a la obra para
construir un millón de viviendas en

el próximo sexenio, como prome
tió la presidenta electa¡ Claudia
Sheinbaum Para ello, anunció una
inversión de 250 mil millones de pe
sos y aseguró que habrá recursos
suficientes.
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RICARDO SODI

ENTREGAN

PRESEAS

>Gran convocatoria

tuvo la entrega de
preseas del Poder
Judicial del Edomex

a destacados juris
tas. El presidente

del organismo, Ri
cardo Sodi enca

bezó la ceremonia,
a la que asistieron

la gobernadora de
la entidad, Delílna
Gómez, y el vice
presidente de Re
laciones Institucio

nales de Heraldo

Media Group An
tonio Holguin

JOEL AYALA

SALARIAL A BURÓCRATAS

> Aumento de 6.7%

al salario del perso

nal administrativo

del Estado acor

daron el presiden
te López Obrador
y el dirigente de la
FSTSE Joel Ayala.
El incremento será
retroactivo al 1 de

enero y se aplica
rá a unos 700 mil

funcionarios. Y en

los próximos días se
anunciará un ajuste
salarial a médicos

y paramédicos del
sector público.
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VENTANA
POLITICA

Lo designación de jueces
por elección popular lejos
de acercarlos a la población
sólo ¡os hará dependientes
de quienes paguen sus
campañas

DIALOGO DE SORDOS
n días pasados se inició el parlamen
to abierto sobre la reforma judicial en el
Congreso de la Unión. Al evento fueronE convocados los ministros de la Suprema
Corte cíe Justicia de la Nación. Poco efecto

tendrán sus argumentos si los legisladores
se limitan a aprobar la iniciativa sin moverle

una coma. Sin embargo, quedan sus razonadas intervenciones
en defensa de la independencia y autonomía del Poder Judicial.

?estaco algunos principios aludidos por los ministros
Ag u ilar Mora les, González Alcántara Carrancá, Gutiérrez Ortiz
Mena, Laynez Potisek, Ortiz Ahlf, Pardo Rebolledo, Pérez Dayán,
Ríos Farjaty la presidenta Pina Hernández.

Importancia de la carrera judicial, como mecanismo
de preparación y especialización de jueces, magistrados y
ministros. Fortalecer las carreras ji í iciales en los estadosy
limitar facultades a los gobernadores.

Meritocracia y selección a través de concurso, como
incentivo individual y garantía de objetividad en los ascen
sos. Igualmente, garantía c!e estabilidad en el cargo como
retribución a los méritos, antigüedad y experiencia de los

juzgadores.
 Evaluación de resultados ele re

formas en materia penal, civil, mer
cantil, laboral actualmente en imple
mentación. No desarreglar lo que sí
funciona para crear más problemas.

Cabe mencionar que ninguno de
los anteriores ministros negaron o
eludieron la necesidad de refor

mas para mejorar la impartición de
justicia, aunque rechazaron que la elección popular sea la
respuesta. En palabras de Alfredo Gutiérrez, instaurar ese
modelo "convertiría a la justicia en una subasta ele jueces y
magistrados".

Del laclo contrario quedaron las posiciones de la ministra
Esquivel Mossa, con su propuesta de sustituir "gradualmen
te" a los mil 6QQ miembros ciel Poder Judicial federal (previa
renuncia a la presidenta de la Corte).

Y, desde luego, la ministra Batres Guadarrama, para quien
la justicia en México es "cara, elitista, desgastante, humillante,
lenta, inaccesible, inentenclible, abusiva, misógina, racista,
clasista, corrupta, parcial". Probablemente sí lo sea, pero la
mala noticia es que la iniciativa de reforma de López Obrador
no corregirá ninguno de esos defectos.

La purga de juzgadores y su designación por medio de
elección popular lejos de acercarlos a la población sólo los
hará dependientes de quienes paguen sus campañas y los
lleven al poder.

Con los niveles de corrupción, violencia e inseguridad
que tenemos, la llegada de un nuevo gobierno y legislatura
permiten hacer un diagnóstico verídico y adopta rías mecí idas
adecuadas.

Es una locura d/nom/tortoclos los tribunales del país para
saldar los agravios personales ele un presidente. Como ofreció
la ministra Pina, urge "entablar un diálogo real y responsable,
diluyendo así la idea de una decisión tomada". Aún es tiempo
ele que la mandataria entrante le tome la palabra.
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CON VALOR Y
CON VERDAD

La diferencia entre
nosotros y los
neoliberales, es que
ellos en cada acción

de gobierno, sólo ven
negocios y ganancias
personales

NO SOY SIMULADORA:
ALEIDA ALAVEZ

adrid, España. A principios de junio le hice
una amplia entrevista para alcaldesygo

Mbernodores.mxa la canclidata. Al concluir,
un mesero del Club 51 se le acercó para
saludarla y sacarse una foto. Ella le ofreció
su celular. Se despidieron con un abrazo.

Le pregunté ayer por WhatsApp a la
próxima alcaldesa de Iztapalapa, si eran cosas de campaña:
No Gustavo, soy una luchadora social que desde siempre
he trabajado de la mano de la gente. Soy política 24/7 que
está en contacto permanente con los vecinos. Recorro calles,
toco puertas y hago reuniones para tener el pulso. No soy
una simuladora. Lo que viste es una constante en mi vida.
Todos saben que cada vez que me llaman, sí contesto, y me
involucro en sus problemas para solucionarlos. Así ha sido
y así seguirá siendo.

No te mareará el presupuesto Aleicla, le cuestioné. Me
respondió con otra pregunta: ¿Cómo puede marearme un
presupuesto que no es mío? Por supuesto que no me ma
reará, sobre todo si tengo presente que Iztapalapa tiene una
población de casi 2 millones de habitantes con muchas

necesidades que debo atender. La
diferencia entre nosotrosy los neoli
berales, es que ellos en cada acción
de gobierno, sólo ven negocios y
ganancias personales.

Y cómo le harás para una alcaldía
segura, le escribí en el mensajero:
Continuaremos con la coordinación

entre los tres niveles de gobierno para
desarrollar acciones, estrategias y

decisiones conjuntas para combatir la inseguridad y permi

tan continuar con la tendencia a la baja de los delitos de alto
impacto. Tocios los días tendremos gabinete de seguridad a
Ias7am para tomar decisiones. Hay que ir a las causas. Soy
una convencida de que el tema de la seguridad no se resuelve
sólo con más policías, sino atendiendo desde abajo los ge
nerad ores de violencia. Recupera remos espacios públicos, y
claremos mantenimiento permanente al alumbrado público.

¿Y qué significa que la próxima Jefa de Gobierno venga ele
Iztapalapa? Es una mujer que conoce a fondo la problemática
de nuestra alcaldía. Trabajaremos coordinadamente con Clara
en beneficio de nuestros vecinos; además contamos con el
invaluable apoyo de la próxima Presidenta, por lo que vis
lumbramos muchas cosas buenas más para nuestra alcaldía.

Estudiaste en la Universidad de Salamanca, aquí en este
país, un máster en Gobierno. ¿Más allá de pasión y lealtad, se
necesita preparación y experiencia no?: Claro Gustavo, pero
sobre todo amor por lo que se hace. Conocer muy bien el te
rreno que se pisa para tener éxito en las tareas encomendadas.
Es decir, no podemos separar lealtad, pasión, preparación
y experiencia en el quehacer público.

COLOFÓN. +¿Se acuerdan de la columna que titulé 'Te
ves muy tranquilo Comandante ? Él ya sabía que iba a

la SEP.

+Una egresada de la Septián García será secretaria
de Gobernación.

+Lo de Ornar ya estaba muy cantado.
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EXPERIENCIA Y
RESULTADOS, EN EL
GABINETE DE SHEINBAUM

o hubo rostros nuevos. Porel contrario, las
designaciones incluyeron a dos mujeres
y dos hombres que se han destacado por
su eficiencia y experiencia en el ámbito de
la política y la seguridad pública en este
sexenio.

Fue un reacomodo de fuerzas. Rosa

Icela Rodríguez pasará a la Secretaría de Gobernación, mien
tras que Ornar García Harfuch tomará ya, de manera formal,
el timón c!e Seguridad Pública federal.

Ariadna Montiel repetirá en la Secretaría de Bienestar, en
tanto que Mario Delgado dejará la presidencia de Morena
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para irse a Educación. Se esperaba que en este paquete de
designaciones no se incluyera la Secretaría de Seguridad
Ciudadana; sin embargo, parece que la virtual Presidenta
electa lo hizo de ese modo para evitar especulaciones.

Rosa Icela, Marioy Ariadna han sido piezas fu ndarnen
tales en la primera etapa de la 4Ty muchos podrían pensar
que llegarán al próximo gobierno como una imposición
de Andrés Manuel López Obrador.

Nada más alejado de la realidad. Si eso fuera, Harfuch
no habría llegado ai gabinete, por las supuestas reservas
que el primer mandatario ha tenido con él.

No obsta nte, estos nombra mientas deja ron ver, otra vez,
la pericia política c!e la próxima Presidenta.

Con su designación al frente c!e la SEP,
por ejemplo, Mario Delgado recibió un re
conocimiento por el papel que jugó como
presidente ele Morenay corno coordinador
de la campaña presidencial.

Lo llegaron a acusar c!e haber cometi
do parricidio político con Marcelo Ebrard,
pero aguantó todo, hasta los desplantes
del ex canciller, quien en un momento ni
las llamadas le tomaba. Pero, como dice el
clásico, haya sido como haya sido, Delgado se convirtió
en el dirigente con los mayores triunfos en la historia de
su movimiento. Por otro lado, la relación de Sheinbaum y
Rosa Icela va más allá del servicio público. Existe un vínculo
personal que se fortaleció a partir de la campaña por la
Jefatura de Gobierno en 2018. Fue ahí donde estrecharon

lazos de amistad. La confianza creció tanto que Rodríguez
fue nombrada secretaria c!e Gobierno. Y en julio de 2020,
AMLO la designó como Coordinadora de Puertos y Ma
rina Mercante, lo que representó un duro golpe para la
administración de Sheinbaum en la capital.

Pero eso no representó un distancia miento. Encontraron
la forma para reunirse al menos una vez a la semana. En

esos encuentros no sólo participaban ellas dos, también
Beatriz Gutiérrez Müller, esposa de López Obrador, y Car
men Lira, directora del diario La Jamada Ahí se forta leció
la relación personal y política. En el caso de Ariadna, para
nadie es un secreto que como secretaria del Bienestar fue
una de las piezas claves en el avance de la 4T en todo el país.

Desarrolló y creó todl una red y una logística para hacer
llegar de manera eficiente todos los recursos de los pro
gramas sociales a los lugares más recónditos del país. Ha
sido siempre una de las principales operadoras políticas y
sociales de la 4T, lo que le valió para mantenerse en el puesto.
No fue una imposición de AMLO, me dicen en el equipo de la

virtual Presidenta electa. Continuará porque
su eficacia está a prueba de cualquier desafío.

CON LA LLEGADA DE MARIO DELGADO A

LA SEP, Citlalli Hernández ocupará la pre
sidencia interina de Morena. Organizará el
proceso de sucesión en el partidoy, en una de
esas, se apunta para disputar la presidencia
c!e los guindas a otras mujeres, como Luisa
María Alcalde.

FRANCISCO CHÍGUIL, extitular de la alcaldía Gustavo A.
Madero, se prepara para llegar al Senado, como suplente
de Ornar García Harfuch. Quién lo iba a decir, era uno de
los críticos más mordaces del ex secretario de Seguridad
de la Ciudad ele México.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerclo "Reunirse es
un buen comienzo. Mantenerse juntos es progreso. Trabajar
juntos es éxito".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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ás que en los dichos, en los
hechos, Claudia Shein

Mbaum envía señales claras
de cómo gobernará. Pocas
cosas dicen más de lo que
vendrá a partir del 1 de oc
tubre, que la elección de su

equipo ele gobierno. La próxima Presidenta ha
dado golpes certeros con los nom
bramientos anunciados. Lleva tres

al hilo. Su gabinete da para el opti
mismo. Buenos perfiles, gente capaz
y con experiencia. No hay improvi
sación, por el contrario, quienes han
sicloya anunciados tienen muchas
horas de vuelo.

Si la primera tanda dejó en claro que
la preparación y conocimiento ocu
pan un lugar relevante en la toma de decisión
de la primera Presidenta, y la segunda le dio
relieve a la experiencia, la tercera anunciada
ayer, incluyó una mezcla de resultados proba
dos, lealtad y afinidad de proyecto. Sheinbaum
acomoda bien las piezas del ajedrez. Su equipo
luce robusto, consistente y bien preparado.

Nadie pondría en telo ele juicio que Juan
Ramón de la Fuente (Cancillería), Marcelo
Ebrard (Economía), Julio Berdegué (Agri
cultura), Rosaura Ruiz (Ciencia, Tecnología e
Innovación), Alicia Bárcena (Medio Ambiente),
Ernestina Godoy (Consejería Ju ríclica), Jesús
Esteva (infraestructura, Comunicaciones y
Transportes), Edna Elena Vega Rangel (Se
í: a tu), Raquel Buenrostro (Función Pública),
Luz Elena González (Energ ía), David Kershe
nobich (Salud) y Rogelio Ramírez de la O (Ha

ciencia), presentados en la primera y segunda
ronda, tienen sobrado conocimiento en las
responsabilidades encargadas. Sus propias
trayectorias y perfiles legitiman la decisión
anunciada. Tienen prestigio.Los anunciados
ayer, tampoco desentonan, aunque la lectura
de cada nombramiento es particular.

Ornar García Harfuch, próximo secretario
de Seguridad, es el mejor policía del
país; sus logros en el combate a la
violencia en la CDMX son reconoci

dos. Ha dedicado su vida al servicio

público, y goza de reconocimiento.
Mario Delgado, que irá a la SEP

ya fue secretario ele Educación en
la capital, y conoce el terreno. Tiene
con qué para lidiar con el magisterio.
Ariadna Montiel, que repetirá

en Bienestar, le metió orden a los programas
sociales y a los padrones, que antes de ella eran
un caos. Tiene experiencia política. Si algo está
bien evaluado en el actual sexenio es precisa
mente la política social, ¿para qué cambiarla?

Finalmente, Rosa Icela Rodríguez es una
mujer cletoda la confianza deSheinbaum, pero
también de AMLO. Reconocida y querida por
todos dentro de la 4T, con vínculos para operar
ahora desde Gobernación, seguramente lo
hará con el estilo que arrojó buenos resulta
dos cuando fue la secretaria de Gobierno, con
Sheinbaum en la CDMX.

Ya se ha presentado la mayoría del gabinete.
Y pinta bien.

M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM /
@MLOPEZSANMARTIN
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DEFINICIONES

EL DREAM TEAM
DE SHEINBAUM

Buenos perfiles, gente capaz y con experiencia. No hay
improvisación, tienen muchas horas de vuelo

ás que en los dichos, en los
hechos, Claudia Shein

Mbaum envía señales claras
de cómo gobernará. Pocas
cosas dicen más de lo que
vendrá a partir del 1 de oc
tubre, que la elección de su

equipo ele gobierno. La próxima Presidenta ha
dado golpes certeros con los nom
bramientos anunciados. Lleva tres

al hilo. Su gabinete da para el opti
mismo. Buenos perfiles, gente capaz
y con experiencia. No hay improvi
sación, por el contrario, quienes han
sicloya anunciados tienen muchas
horas de vuelo.

Si la primera tanda dejó en claro que
la preparación y conocimiento ocu
pan un lugar relevante en la toma de decisión
de la primera Presidenta, y la segunda le dio
relieve a la experiencia, la tercera anunciada
ayer, incluyó una mezcla de resultados proba
dos, lealtad y afinidad de proyecto. Sheinbaum
acomoda bien las piezas del ajedrez. Su equipo
luce robusto, consistente y bien preparado.

Nadie pondría en telo ele juicio que Juan
Ramón de la Fuente (Cancillería), Marcelo
Ebrard (Economía), Julio Berdegué (Agri
cultura), Rosaura Ruiz (Ciencia, Tecnología e
Innovación), Alicia Bárcena (Medio Ambiente),
Ernestina Godoy (Consejería Ju ríclica), Jesús
Esteva (infraestructura, Comunicaciones y
Transportes), Edna Elena Vega Rangel (Se
í: a tu), Raquel Buenrostro (Función Pública),
Luz Elena González (Energ ía), David Kershe
nobich (Salud) y Rogelio Ramírez de la O (Ha

ciencia), presentados en la primera y segunda
ronda, tienen sobrado conocimiento en las
responsabilidades encargadas. Sus propias
trayectorias y perfiles legitiman la decisión
anunciada. Tienen prestigio.Los anunciados
ayer, tampoco desentonan, aunque la lectura
de cada nombramiento es particular.

Ornar García Harfuch, próximo secretario
de Seguridad, es el mejor policía del
país; sus logros en el combate a la
violencia en la CDMX son reconoci

dos. Ha dedicado su vida al servicio

público, y goza de reconocimiento.
Mario Delgado, que irá a la SEP

ya fue secretario ele Educación en
la capital, y conoce el terreno. Tiene
con qué para lidiar con el magisterio.
Ariadna Montiel, que repetirá

en Bienestar, le metió orden a los programas
sociales y a los padrones, que antes de ella eran
un caos. Tiene experiencia política. Si algo está
bien evaluado en el actual sexenio es precisa
mente la política social, ¿para qué cambiarla?

Finalmente, Rosa Icela Rodríguez es una
mujer cletoda la confianza deSheinbaum, pero
también de AMLO. Reconocida y querida por
todos dentro de la 4T, con vínculos para operar
ahora desde Gobernación, seguramente lo
hará con el estilo que arrojó buenos resulta
dos cuando fue la secretaria de Gobierno, con
Sheinbaum en la CDMX.

Ya se ha presentado la mayoría del gabinete.
Y pinta bien.
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• La imagen del tenor
mexicano Arturo Chacón

se ha vuelto viral, tras una
extraordinaria participa
ción en la ópera Turandot,
de Puccini, en el Teatro
Romano Orange, en
Francia, que lo puso en
los reflectores interna

cionales.

• Siguen saliéndole
acusaciones al rapero
estadounidense Sean

Combs. Ahora se trata

de una actriz de conte

nido para adultos, Adria
English, quien lo acusó
de tráfico sexual y acoso.
Combs suma ya nueve
acusaciones de este tipo.

• El expresidente brasi
leño Jair Bolsonaro fue

acusado por la Policía
de lavado de dinero y
asociación delictuosa. El

caso se remonta a que
no declaró haber recibido

unos diamantes por parte
de Arabia Saudita, cuando
aún era mandatario.
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El estrés laboral impacta directamente en la
rotación del empleo. Durante 2023, en Nueuo León
más de 500 mil personas abandonaron su trabajo

sta semana Cuéntame, que lleva Regina
Athié, de la mano de ERIAC Capital Humano,
Cemex, FEMSAy Banco BASE lanzaron la
Red por la Salud Mental en Nuevo León.

De acuerdo con datos de la Encuesta

Nacional de Bienestar Autorreportado ela
borada por el Inegi (2021), la primera causa

de cliscapacidad laboral en nuestro país es la depresión y el
2Q por ciento de los colaboradores en las organizaciones
padece c!e ansiedad severa.

El estrés laboral impacta directamente en la rotación del
empleo. Durante 2023, en Nuevo León más de 500 mil per
sonas abandonaron su trabajo por esta causa, colocando a
la entidad en el tercer lugar nacional en rotación del personal
según datos de la Coparmex Nuevo León.

Con el apoyo y aval del Banco Interamericano de Desarrollo
(BIDLab), la Asociación Mexicana en Dirección de Recursos
Humanos (AMEDIRH), ERIAC Capital Humanoy el Consejo de
la Comunicación, Cuéntame liclera este esfuerzo apoyando
a las empresas mediante la transferencia ele las mejores
prácticas de innovación en saluc! mental.
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BUENOS RESULTADOS

Ecolab, que en México liclera Luis
Felipe Carillo, presentó su Reporte
c!e Crecimiento e Impacto 2023, el
cual registró un aumento c!e 8 por
ciento en sus ventas netas el año

pasado, con ganancias por más de
15 mil millones de dólares, además
de ahorros a sus clientes porl.3 mil

millones de dólares, a través de soluciones de agua, higiene
y prevención de infecciones, que impactan a 40 industrias en
170 países, y a un tercio de la producción global de alimentos
procesaclosy una cuarta parte de la generación de la energía
mundial. En torno a los logros de la compañía que empatan la
sustentabiliclacl con la rentabilidad, ayudaron a sus clientes a
conservar226mil millones de galones de agua, equivalente a
las necesidades de agua potable de 782 millones de personas,
y evitar 3.8 millones de toneladas métricas de emisiones de
gases c!e efecto invernadero (CEi).

RECLUTA UNIVERSITARIOS

Con el objetivo de Impulsar y desarrollar el talento universi
tario en temas tecnológicos, Arca Continental, que preside
Jorge H. Santos Reyna y d i rig e Arturo Gutiérrez Hernández
llevó a cabo la primera edición del Rocket Hackathon, en el
que puso a prueba a más de 200 estudiantes de universi
dades como el ITESM y la UANL, ante la resolución de tres
desafíos: potenciar la estrategia de crecimiento enfocada
en promociones y precios; identificar vulnerabilidades de
ciberseguriclacl y anticipar e identificar la posible baja de
clientes. Todo ello para reforzar las capacidades digitales c!e
la compañía, de los cuales los ganadores fueron reclutados
como talentos potenciales para laboraren el equipo que hay
detrás del desarrollo digital de la fuerza de ventas de la firma
regiomontana y más de un millón de tiendas de abarrotes y
pequeños comercios en América Latina.

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI
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Se interpreta a la derecha como opuesta al cambio
social, económico y político. La izquierda, en
contraste, aparece en favor de la apertura política

ue el mundo, o al menos parte de él, está en
Qun desplazamiento político hacia la derecha

nadie puede negarlo. Y que de paso, la idea
de derecha, o nuevo conservadurismo,
abarca más ele lo que muchos creemos
sea confortable. Y de que en parte son las
propias complicaciones ele los progresis

tas, o la izquierda si se le quiere llamar así, las que favorecen el
retorno de los conservadores, o la derecha, también es correcto.

Porque igualmente los errores, los excesos de la derecha
invitan tarde o temprano al regreso de la izquierda. Claro que no
siempre se les llamó así. Los términos fueron casi accidentales:
auranlela Revolución Francesa.cuancoJa Asamblea Nacional
votó en torno al poder absoluto del rey. Los que estuvieron a
favorse situaron a la derecha del presidente ele la asamblea,
mientras quienes se opusieron se situaron a la izquierda. Bien
pudo ser al revés. En todo caso, hoy se interpreta a la derecha
como opuesta al cambio social, económicoy político

La izquierda, en contraste, aparece en favor de la apertura
política, sociedades más equitativas y menos fragmentadas
o con igualdad de oportunidades. Cada triunfo de la izquierda,
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o de la derecha, es presentado como
definitivo. 0 casi. Hubo un Reich que
quiso durar mil años; hoy algunos
regímenes personalizados creen que
serán eternosy que serán inmortali
zados por leyes y decretos.

Y por supuesto, siempre existe la
tentación de imponer pensamiento.
Como la Santa Inquisición aunque

haya sido católica, Pero hay otros factores. La cuestión no es
tan simple como simplemente definirse como de izquierda o de
derecha. El actual movimiento a la derecha es casi como una

reacción al incapaz desempeño de los sectores tradicionales
c!e centro o izquierda para responder a las demandas de sus
ciudadanos, que no implican necesariamente un estallido de
fervor marxista sino un surgimiento de bienestar económico,
sino cumplir las esperanzas que despertaron. Toda acción
tiene reacción, en otras palabras.

El tema es claro en Europa, por ejemplo: el gobierno con
servador que llevó a cabo el BREXIT, la salida británica de la
Unión Europea, fue casi barrido en las elecciones del jueves
y el Partido Laborista fue el beneficiario. Se espera que haya
pasos para reinsertar a la Gran Bretaña con la Unión Europea
o lograr un nuevo modus vivencli.

Pero en Francia, la ultraclerecha parece cerca de triunfar
y lograr la mayoría en la Asamblea Nacional. En Alemania,
el gobierno del socialdemócrata, Olaf Scholz, parece bajo
constante y creciente presión del ultra derechista Alternativa
para Alemania (AFD)yen Italia el gobierno del primer ministro
derechista, Ciorgia Meloni, presume de su solidez.

¿Ha respondido el gobiernodeJoe Biden a lasesperanzas
de los estadounidenses? Probablemente no, al menos al nivel
que hubieran querido. De haberlo hecho no estaría en los
problemas que enfrenta. En ese marco, algunos creen que el
engañoy la fuerza son los elementos necesarios para retener
el podery sus prebendas. Puede ocurrir, por un tiempo, pero
tarde o temprano llegan consecuencias.

¦

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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SUBE Y BAJA

Keir Starmer
Candidato británico

El Partido Labo

rista liderado por
Starmer ha logra
do una aplastan
te victoria en las

elecciones parla
mentarias en Rei

no Unido. Logra deshancar a los conser
vadores que llevaron al Reino Unido fue
ra de la Unión Europea.

Rishi Sunak
Primer ministro

El perdedor de la
contienda electoral
en Gran Bretaña, a
todas luces, fue un
premier británico
gris, con pocas lu
ces y heredero de los

desastres de quienes le antecedieron. Repre
senta ese periodo conservador que deseo sa
car a la isla de Europa.
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CODICE

Turismo, batallas y compromisos

La doctora Claudia Sheinbaum

se está tomando su tiempo
para elegir al nuevo titular
de la Secretaría de Turismo.

Ojalá dejarlo al último no sea
una señal de falta de interés, sino de que
no se quiere equivocar. La actividad re
presenta más del 8 por ciento del PIB,
que es muchísimo, y genera casi 5 millo
nes de empleos formales, más otros tres
millones de informales. Para algunas
plazas del país, las divisas por concepto
de turismo hacen la diferencia entre la
paz y la inestabilidad, de modo que es
un nombramiento que no se puede to
mar a la ligera.
Por su capacidad para generar em

pleos para mujeres y jóvenes, el turismo
es una opción inmejorable para alcan
zar el objetivo de arrancar a los jóvenes
de las garras del crimen organizado, pa
ra que no sean sus fuerzas básicas. Más
empleos en el sector equivale a menos
jóvenes reclutados por la mafia. No es
algo menor. El turismo detona desarro
llo regional y combate a la pobreza. Los
problemas de los destinos turísticos más
relevantes del país se derivan de su éxi
to, de su crecimiento acelerado y en oca
siones descontrolado.

Gracias al turismo hay aeropuertos
donde antes no había, llegan carreteras
que no llegaban, hay servicio de electri
cidad, agua, internet, drenaje, asfalto,
donde antes no había. Se establecen en

las cercanías grandes empresas provee
doras de alimentos, se multiplican las
sucursales bancarias para manejar los

recursos frescos que se generan todos
los días y todas las noches.
La primera batalla que deberá dar el

nuevo titular de Turismo está relaciona
da con el presupuesto de la dependencia
que suele ocupar el farol rojo entre las
dependencias del gabinete. No se vale
confundir el presupuesto que se dedica
a obras como el AIFA o el Tren Maya,
que desde luego están relacionadas con
la industria de viajes con el destinado a
la operación diaria de la secretaria que
tiene su sede en presidente Mazarik.
La tarea del día a día es de articula

ción de esfuerzos, ya que se trata de una
actividad que atraviesa transversalmen
te la estructura del gobierno federal, pe
ro también con gobiernos de los estados
e incluso municipales con el programa
de Pueblos Mágicos. Definir los criterios
de promoción que es un elemento cru
cial para poner en valor cualquier lugar
del país para potenciales visitantes na
cionales y extranjeros. Hay que sintoni
zarse con empresarios y directivos de lí
neas aéreas, hoteles, agencias de viajes,
transportistas del país y del extranjero.
Hay que participar en las ferias más im
portantes y organizar aquí eventos de
promoción como los actuales tianguis,
el México y el de Pueblos Mágicos, o
idear nuevos.

Parte central del trabajo de la Sec
tur en los próximos años es idear for
mas para sacarle provecho al Tren Ma
ya. El debate sobre si conveniencia o no
de construirlo ya quedó atrás. Ahí está.
El debate del futuro es como servirá pa
ra detonar el turismo en la Península de

Yucatán. La idea original es que los mi
llones de turistas que llegan a la Riviera
Maya tengan alicientes para adentrarse
en el territorio nacional, desde luego de
tonar mayor derrama.

Glifos
Misión de la Sectur

Conducir el diseño e implementación de
las políticas públicas orientadas a forta
lecer el desarrollo de la actividad turísti

ca, promover la innovación en el sector,
mejorar la calidad de los servicios turís
ticos y la competitividad del turismo na
cional, impulsando estrategias transver
sales que articulen las acciones guber
namentales, del sector privado y social,
contribuyendo al crecimiento sustenta
ble e incluyente del turismo.

Visión: México se posicionará como una
potencia turística a nivel global, con
una oferta diversificada de servicios y
destinos competitivos. La actividad tu
rística detonará la inversión y el creci
miento económico, impulsando el desa
rrollo regional equilibrado y los benefi
cios sociales del país •

Gracias al turismo

hay aeropuertos donde
antes no había, llegan
carreteras que no

llegaban, hay servicio
de electricidad, agua,

internet, drenaje, asfalto,
donde antes no había
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El ocaso reacio, la realidad recia

Rafael Cardona

Twitter: @CardonaRafael

El problema del presidente de
la República en este fin de se
xenio no es de ninguna mane
ra la posibilidad de un viraje
ideológico de su candidata ga

nadora y futura presidenta de la Repúbli
ca. De ninguna manera.
La doctora C.Sh,, es una devota com

probada del dogma obradorista tradu
cido al lenguaje políticohistórico de la
Cuarta Transformación de la Vida Nacio
nal, así este afán tan trascendente per
manezca apenas en el discurso, la eufo
ria celebratoria y la promesa sin fruto,
porque como sucede en algunas religio
nes (iba a decir algunas otras religiones),
no se ha cumplido. Tampoco ha llegado
el Mesías; no ha regresado Quetzalcóatl,
ni se ha establecido el reino de Dios en
la tierra.

No, el problema del señor presidente
es la pérdida del espacio propio.
Cuando nos dice en un tono de noto

rio auto convencimiento, no tanto de per
suasión sobre su intención ermitaña y li
teraria de aislamiento selvático, en las
lejanías tropicales de la frontera con La
candonia, podemos pensar cualquier co
sa, menos tomarlo en serio o creer en sus
palabras. No sólo por su tendencia pato
lógica a la mentira, sino porque no se ad
vierte en su discurso ni siquiera un míni
mo de articulación o coherencia.

Un día describe su futuro como algo
cercano a la hosca ermita con la adver

tencia de no abrirle la puerta a nadie (ex
cepto a su familia directa, quien sabe si
a sus hermanos cómodos e incómodos,
como Pío, por ejemplo), y al poco tiempo
comenta sus auto concesiones viajeras.
Venir si la doctora, su presidenta (por

que utiliza el posesivo propio de los mi
litares cuando se dirigen a un superior,
mi general mi comandante; entonces y
él dice, mi presidenta), se lo solicita o si
se presentara un extraño enemigo capaz
de profanar con sus plantas el suelo pa
trio, cuya pureza el vendría a defender,
quién sabe cómo, pues no se le conocen
dotes bélicas ni estudios de artillería co
mo a su héroe favorito (uno de tantos,
hasta Villa y Catarino Garza) , Don Feli
pe Angeles, quien antes de tener nombre
de aeropuerto, escribió todo un tratado
de operación artillera mientras estudia
ba en la hermosa y distante ciudad de
París, cuando no siquiera imaginaba su
muerte frente al pelotón de fusilamiento
en la Chihuahua de Francisco Villa.

Pero al poco tiempo regresa a la so
ledad y la describe junto con una obra
histórica en preparación, porque ahora
es historiador sin maestro, en tonos tan
íntimos, Casi monacales y habla de la na
turaleza y las aves y los árboles, como
para sentirse acongojado uno por el via
je definitivo del señor presidente, sin re
torno posible a los escenarios de su glo
ria y su oficio político de agitar hasta el
delirio a las masas descamisadas (como

Evita, pues), tan lejos de su Zócalo tantas
veces triunfante (ahora será de la docto
ra) y uno ya sin remedio, procede a ima
ginarlo con la mordedura amarga de la
nostalgia del poder, porque a mi no me
vengan con zarandajas seudo democrá
ticas, el poder —como todas las drogas
y entre ellas es la más potente— produ
ce un espantoso síndrome de abstinen
cia como no lo padeció el heroinóma
no Frankie Machine, el adicto tahúr de
la célebre cinta de Otto Preminger, "El
hombre del brazo de oro", interpretado
magistralmente por Frank Sinatra.

Pero eso del brazo de oro es imposi
ble en la persona a cuya vida futura nos
referimos, porque el oro y el becerro do
rado, no se llevan con la Cuarta Trans
formación y se alejan de la austeridad
republicana.

El caso es sencillo, pues.
El presidente anuncia y anuncia su re

chazo a la influencia mientras influye to
dos los días. Hace promesa de ausencia,
pero se lleva de acompañante a la seño
ra candidata triunfante a todas sus giras
(como Virgilio con Danter), y habla con
ella y habla otra vez y vuelve a platicar y
no se sabe la naturaleza de tan elevados
paliques y confidencias, y por más segu
ridad, no lo sabremos nunca.
Y hasta le queda tiempo a su merced

de referirse a sus asuntos familiares y
para confirmar la solidez de su matri
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monio y lo indeclinable de su amor (la
mañanera como balcón de Verona) lan
za mensajes a su esposa para refrendar
cuánto la quiere (como si el pueblo bue
no le incumbieran tan privados asuntos),
y se muestra comprensivo porque ni ella
ni su hijo menor, Jesús Ernesto vivan a
cientos de kilómetros de la casa paterna,
porque el joven ya cursa estudios prepa
ratorios y como en Palenque no hay na
da, como no sean vestigios arqueológi
cos y agua encharcada en los meandros
del río, pues se quedan aquí, pero él irá
y vendrá; vendrá y se volverá a ir, pero
eso sí, ajeno a la siniestra costumbre de
las fotografías a diestra y siniestra, soli
citadas por cualquiera con un teléfono
en la mano.

—¿Y cómo le va a hacer si no quiere
ir a sitios públicos ni aeropuertos civiles
en tan sentimentales visitas conyugales?
—Ya veremos, es su enigmática y

críptica respuesta. Yo sabré y he sabido
siempre cómo librar el acoso.
Pero mientras todo eso sucede la se

ñora candidata ganadora de las eleccio
nes, nos da a conocer el tercer lote de
su gabinete.

Rosa Icela irá a Gobernación, una se
cretaría desmantelada (ahora Bucareli
tendrá "power point" ) y de exiguo pre
supuesto; convertida en la vitrina de su
cesivos floreros sin mayor oportunidad
de algo como no sea poner el orden al
pernicioso Instituto Nacional de Migra
ción o supervisar la producción hebdo
madaria de "La hora nacional".

Para la secretaría de Seguridad la
doctora ha dispuesto colocar a su candi
dato imposible, Ornar García Harfush,
quien de seguro morirá de hastío (como
pavorreal aburrido de luz en la tarde),
porque le van a quitar la Guardia Nacio
nal cuya administración y operación le
corresponde por ley. Pero como la guar
dia se va a Lomas de Sotelo y será el nue
vo secretario de la Defensa quien de ella
se haga responsable, como un arma más
de la SEDEÑA, sin militarizar lo castren
se, es obvio, poco hará don Ornar como
no sean labores de información preven
tiva, tal si no existiera para eso el Centro
Nacional de Inteligencia.
En fin, por inteligencia no padece

mos sobre todo por los tiempos actua
les, cuando es posible utilizar un simple
"Chat GPT", (General Pre Trained Trans

former) o cualquier otra herramienta de
la IA, para solucionar cualquier misterio
de la vida moderna, incluyendo la utili
dad de Gerardo Fernández Noroña o el
acomodo de Arturo Zaldívar.

¿Y el gabinete?
Pues otro día. Podéis ir en paz, la pá

gina se ha terminado •

"El presidente anuncia
y anuncia su rechazo a
la influencia mientras

influye todos los días. Hace
promesa de ausencia, pero
se lleva de acompañante

a la señora candidata

triunfante a todas sus giras
(como Virgilio con Danter),

y habla con ella y habla
otra vez y vuelve a platicar
y no se sabe la naturaleza
de tan elevados paliques y

confidencias, y por
más seguridad, no lo

sabremos nunca"
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Claudia no corre riesgos

La doctora Sheinbaum evita dar un paso
en falso. En los nombramientos del que
será su gabinete no ha tomado riesgos.
No hay principiantes, ni cuates, ni aven
tureros. Los elegidos hasta ahora tienen
una hoja de servicio público que los avala.
En el paquete dado a conocer ayer

se abona la tesis de que el próximo go
bierno será el segundo piso de la 4T.
De los cuatro que presentó dos son se
cretarias de Estado en activo en el go
bierno de López Obrador que manten
drán su nivel a partir de octubre.

Una, Ariadna Montiel, repite como se
cretaria del Bienestar. No sorprendió a
nadie. La posibilidad se comenzó a ma
nejar desde la noche misma de la jorna

da electoral. Es una figura en ascenso
dentro de la 4T.

Ornar y las expectativas
Rosa Icela Rodríguez será secretaria de
Gobernación. Hasta el último día de sep
tiembre seguirá como titular de la Secre
taría de Seguridad federal de modo que
su vinculación a tareas de gobernanza es
añeja y del más alto nivel.

Ornar García Harfuch llega la SSPC
con grandes expectativas. Se espera
que obtenga resultados lucidores co
mo lo hizo en la CDMX. Todavía fal
ta conocer el paquete de atribuciones
que tendrá la dependencia para ser
efectiva.
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Mario Delgado tampoco se cuece al
primer hervor. Como secretario de Edu
cación llevará la relación con las dos
fracciones del sindicato de maestros, la
institucional y el SNTE.

Saqueadores se alistan
Los programas implementados para ha
cer frente al golpe del huracán Beryl en
el Caribe Mexicano deben incluir un

apartado de seguridad para garantizar
que no se corran riesgos en caso de que
se corte el fluido eléctrico.
Tome nota de lo siguiente, así como

se preparan albergues y reacción rápida
de los servicios de emergencia, así tam
bién malos ciudadanos, algunos de ellos
se dicen vinculados con grupos de la de
lincuencia organizada, ya preparan una
ola de saqueos. Así como lo oyó.
Las autoridades han detectado en

redes sociales que diversos grupos se
preparan para el saqueo e intercam
bian información sobre los comercios
con productos más atractivos como
tiendas de celulares o joyerías.
Las autoridades, comenzando por

las de Protección Civil, están haciendo
su parte. Es justo que los ciudadanos se
comporten a la altura.

Ariadna Montiel, repite como
secretaría del Bienestar.

No sorprendió a nadie. La
posibilidad se comenzó a

manejar desde la noche misma
de la jornada electoral.

Alitoseenquista
Con Alito Moreno como dirigente nacio
nal el PRI ha hilvanado la cadena de de

rrotas más larga de su historia. Hoy el
tricolor está irreconocible y requiere de
cirugía mayor para no desaparecer del
planeta.
Contra toda lógica y haciendo gala

de cinismo a rajatabla, Alito cree que
merece quedarse y alista triquiñuelas
para conseguirlo. Un grupo de ex go
bernadores del tricolor no resistieron
más y salieron a exigir la salida inme
diata de Alito. Tal parece que no hay
poder humano que pueda removerlo.
Tuvo el tino de poner condicionales

en puestos claves de la estructura parti
dista. Todavía no responde a la pregun
ta de para qué quiere quedarse. ¿Quie
re perder lo poco que le queda? ¿Quie
re cosechar beneficios por ser cabeza de
un partido que venderá su amor al me
jor postor?
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Dicen tos enterados que en la Secretaría
del Bienestar que encabezará
nuevamente MUADNAMONTIEL el
próximo sexenio veremos algunos
perfiles que recientemente dejaron el
Partido Revolucionario institucional y
decidieron apoyar al denominado
segundo piso de la transfi
Los expriístáiftoálÉT^Ijiffi III f
como subsecretarios en esa
dependencia, y serán los
#HN§I
los programas sociales prioritarios cprioritarios de
la próxima administración, sobre todo los
relacionados con mujeres e infancias.
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Todo está listo en el PRI para que Alejandro
Moreno Cárdenas logre reelegirse al frente de
es648bét^hastael^J2, en caso de que lo
grara mantener el registro como partido políti
co nacional. El mencionado proyecto se pon
drá a votación ##
padrón, muchos de ellos afines ai campecampe
chano. En tanto, la disidencia a la presidencia
del conocido Alito dicen que optará por dejar
las filas del otrora partido hegemónico.

#?*

%En los últimos meses se habla mucho de la Bi
ttácora Electrónica de Seguimiento de Adquisi
ciones (BESA), un sistema electrónico diseña
do para llevar el control y seguimiento de los
* contratos de adquisiciones, arrendamientos y
flprvjpos formalizados por las dependencias,
entidades, entes públicos estatales y munici
pales, y las alcaldías de la Ciudad de México.
Su propósito es apoyar a estos entes, ordenar
los elementos necesarios para los actos de fis
calización y fortalecer las atribuciones de la
Secretaría de la Función Pública (SFP), muy
pronto bajo la guía de Raquel Buenrostro, en
materia de prevención, vigilancia, inspección
y revisión de dichos contratos.

*?*

Nos cuentan que la BESA opera a través de un
sistema informático en línea que permite el
seguimiento, control y fiscalización en tiempo
real de las adquisiciones, arrendamientos y
servicios desde la formalización de los contra
tos hasta su finiquito. Es de aplicación obliga

toria para las dependencias y entidades de la
Administración Pública Federal, los entes pú
blicos de la Administración Pública Estatal, el
Gobierno Municipal y las alcaldías de la Ciu
dad de México que ejerzan recursos públicos
federales totales o parciales en materia de ad

quisiciones, arrendamientos y servicios, con
vigencia a partir del 18 de octubre de 2021, y
cuyo monto sea igual o superior a 5 millones
de pesos o su equivalente en moneda extran
jera. Que esperan que con esto exista más con
trol, en tiempo real.

**?

Llamó ayer la atención que el gobernador de
Nuevo León, Samuel Alejandro García Sepúl
veda, designó a Gerardo Escantilla Vargas co
mo el nuevo titular de la Secretaría de Seguri
dad del estado, en sustitución de Gerardo Pa
lacios Pámanes. La toma de posesión de Esca
ntilla Vargas se llevó a cabo este jueves en un
evento privado en el Palacio de Gobierno. Con
este nombramiento, la corporación Fuerza Ci
vil asume el mando directo del C5, la Agencia
de Administración Penitenciaria, los Servicios
de Seguridad e Inteligencia del Estado, la Uni
dad de Medidas Cautelares para Adolescentes
(UMECA) y la Escuela Superior de Inteligen
cia, con el fin de fortalecer la coordinación y
operación de la seguridad pública en Nuevo
León. Que lo sacaron del cargo por el preocu
pante alza de homicidios en el estado y que fue
tal su molestia, que ya no llegó a despedirse
públicamente de Samuel.

***

Que muchos tuvieron su respuesta. La mano
dura no es la solución, sino la mano eficaz,
afirmó Ornar García Harfuch, el próximo Se
cretario de Seguridad y Protección Ciudadana,
al salir del Museo Interactivo de Economía.
Añadió que, por indicaciones de la virtual pre
sidenta electa, Claudia Sheinbaum Pardo, se
fortalecerá la Guardia Nacional desde la Se
cretaría de la Defensa Nacional. ¿Más de lo
mismo en seguridad? Los del PAN dicen que
en todo, luego de conocerse los cuatro nuevos
nombres del gabinete.
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El viacrucis judicial
del Grand Hyatt Cancún
La reforma al Poder Judicial tocará en algún momento a
todos los tribunales que tienen sede en los estados, pues
en cada región abundan ejemplos de casos en que jueces
y magistrados han cometido abusos e incluso puesto en
riesgo la certeza jurídica. Ante estos eventos, ha sido la
propia presidenta electa, Claudia Sheinbaum Pardo,
quien ha tenido que salir a garantizar que las modifica
ciones al PIF alcanzarán a sus brazos estatales para me
jorar la impartición de justicia. Por ejemplo, en Quintana
Roo, donde gobierna la morenista Mara Lezama, hay un
caso en el Poder ludicial Federal que tiene en alerta a la
Profepa, de Blanca Alicia Mendoza, y a la propia presi
denta municipal de Benito Juárez, Ana Paty Peralta. Se
trata de la suspensión de la obra del hotel Grand Hyatt
Cancún, que llevaba cuatro años construyéndose sobre
un terreno designado para desarrollo hotelero desde hace
décadas por Fonatur, y con todos los permisos otorgados
desde 2020.

La suspensión fue promovida por un exfuncionario
del Poder Judicial Federal, Pablo Andrei Zamudio Díaz,
quien recurrió a un amparo en el juicio 222/2022 y consi
guió que el Tercer Tribunal Colegiado del Vigésimo Sépti
mo Circuito de Cancún le concediera el acto jurídico, pa
ralizando la obra desde hace 18 meses y ocasionando la
pérdida de más de mil empleos. El exfuncionario Zamu
dio, es esposo de Miriam Suárez Padilla, quien funge ac
tualmente como secretaria en el Séptimo Tribunal Cole
giado en Materia Civil del Primer Circuito en la Ciudad de
México; antes, fue magistrada suplente en uno de los tri

bunales colegiados que recientemente falló en favor de
su esposo en el mencionado caso.

Zamudio Díaz vive en el fraccionamiento donde se

construye el Hyatt, y es propietario de un lujoso departa
mento en un edificio de 20 niveles, frente a la marina.
Paradójicamente, su departamento comparte la misma
manifestación de impacto ambiental que tiene la obra del
Grand Hyatt. Los ejecutivos de Hyatt Internacional no se
explican cómo es posible detener una obra avalada y au
ditada por Semarnat, Profepa y todas las demás autori
dades, sobre todo cuando la demanda se basó en dichos
de un supuesto daño ambiental, que ya han sido denun
ciados ante el Ministerio Público Federal por ser falsos.

El abogado Zamudio tiene un historial de conflicto
por donde ha pasado. Después de reprobar varias ve
ces los exámenes para ser Juez Federal, y tras deman
dar a los órganos judiciales porque no lo designaron,
decidió utilizar sus relaciones para litigar asuntos pri
vados y para crear en muy poco tiempo más de 10 em
presas vinculadas con la construcción. No pareciera
haber en el historial de Zamudio nada de ecologista, sin
embargo, los jueces le han permitido causar un gran
daño a la Empresa Mexicana Diestra Realty, con 95
años de existencia y gran prestigio desde que se edificó
el primer Hotel Emporio en Paseo de la Reforma. Este
tipo de asuntos, por desgracia, han desprestigiado al
Poder Judicial Federal, y tienen a los inversionistas ca
da vez más preocupados. Un caso de tal vez miles que
se presentan en este país y que dan la razón al habitan
te de Palacio.
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Trump y la siguiente
guerra contra el narco
La inmunidad por actos oficiales que acaba de dar la Suprema
Corte de Justicia a los presidentes de Estados Unidos, le otorgará a
Donald I. Trump mayor poder si regresa a la presidencia: podrá actuar
militarmente en contra de los cárteles del narco mexicanos para des
truirlos, como lo ha prometido en su campaña.
La estrategia del candidato Trump lleva implícita una

amenaza para que los países vecinos de Estados Unidos
cooperen, o los exhibirá por sobornos y comisiones ilega
les que han permitido a los cárteles preservarse. ¿Qué
nivel de cooperación busca Trump? Una vez en funcio
nes ¿la presidenta Claudia Sheinbaum tendrá margen

para negociar, negarse, o solo obedecer?
Dos anuncios se registraron el lunes 1 de julio en Washington DC:

la Suprema Corte resolvió otorgar inmunidad parcial a los mandata
rios cuando se trate de funciones del cargo, y por otra parte la Cámara
Baja de Estados Unidos aprobó una cláusula impulsada por el Partido
Republicano para sacara México del Comando Norte y enviarlo al
Comando Sur.

Ambas decisiones configuran una antesala sobre el combate a los
carteles del narcotráfico por parte del Partido Republicano que en los
últimos años ha promovido, a través de legisladores y gobernadores, de
signar a las organizaciones delincuenciales mexicanas como terroristas.

Tanto el presidente Joe Biden como el expresidente Donald Trump
integraron en sus campañas la atención a la crisis de opioides y el
combate al narcotráfico. Las propuestas militares provienen de
Trump que las ha hecho públicas en diferentes eventos y en su pági
na oficial.

"El presidente Trump acabará con los cárteles de la droga como lo
hizo con ISIS. Impondrá un embargo naval total a los cárteles, orde
nará al Departamento de Defensa que inflinja el mayor daño al lide
razgo y operaciones de los cárteles", se lee en la sección de "Guerra
contra las drogas" de su web de campaña.
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En ese tema Trump promete atacar a los cárteles del narco de
México desde diferentes ángulos: ahogar su acceso al sistema finan
ciero mundial, y pedir al Congreso de Estados Unidos autorizar la
pena de muerte para los traficantes de drogas.

A las propuestas de Trump se suma en éste tema un elemento en
Sudamérica sobre el que he reporteado en los últimos cuatro meses:
las fuerzas armadas de esa región han colocado sobre la mesa crear
un Comando para combatir a los carteles del narcotráfico, entre ellos
los mexicanos, mediante acciones multinacionacionales.

Mientras en México los cárteles son el poder de facto en regiones y
se vive una transición de sexenios, en Estados Unidos avanza la cam
paña republicana con una promesa: "cuando el presidente Trump
vuelva a la Casa Blanca, los capos de la droga y los viciosos trafican
tes no volverán a dormir tranquilos".

¿Hasta dónde llegaría Trump en su nueva guerra contra el narco
tráfico?

Trump promete atacar a cárteles del narco de México desde dife
rentes ángulos como ahogar su acceso al sistema financiero mundial
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El declive de Alíto
Y Sepa La líola... pero la figura ríe Alejandro Moreno, <:o

nocido como Aliio, al frente del Pariido Revolucionario
Inslilucional (PRI), es objeto clecrílieas y descontento por
parle fie muchos ríe sus militanies y simpatizantes, que
le rían ríe \ ¡ría hasta el 2030 al pariido sino viran pero
ya. El líder nacional el el PRI se encuentra. en medio ríe
una crisis interna que amenaza con socavar las bases riel

pariido que alguna vez fue un pilar ele la política mexicana.
La gestión ríe Aliio al frente ríel PRI es cuestionaría por su falla ríe

res u ll a dos elec l o rales, la pérdida de representación en diversos car
gos públicos y la disminución drástica ríe gubernatliras en manos del
pariido. Su intento de reelección. violando el principio ríe no reelec
ción ríel PRI, ha generado aún más controversia y división deniro de la
agrupación polil ica.
Lá situación se agrava con las acusaciones ríe corrupción que pe

san sobre Aliio, especialmente en relación con su gestión en el estado
de Campeche, Estas investigaciones contribuyen a su ríescrédiio en el
ámbilo polílico nacional y han debilitadlo aún más su posición dentro
del pariido.
Eos expertos en Ciencia Política advienen que la continuidad de

Aliio al frente del PRI podría significar el fin de la insiitlición, ya que su
liderazgo lia llevado al pariido a uno de los momenlos más críticos de
su hisl oria. La resistencia ríe las bases y los verdaderos priistas sera cru
cial para determinar el futuro del pariido y evitar su colapso definitivo.
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Y Sepa La Bola... pero México se enfrenta a desafíos naturales después
del impacto del huracán Olis en Acapulco y ahora la amenaza ríel ciclón
Beryl en Quintana Roo. Anteestá Sil nación, las autoriríaríeS no quieren
volver a sufrir y demostraron una respuesta inmediata y coordinada
para proteger á la población y mitigar los efectos de la devastación.

La Guardia Nacional, la Secretaría ríe la Defensa Nacional y la Marina
Armaría ríe México han desplegado sus recursos para brindar apoyo a
las comunidades afectadas/y garantizar la seguridad de los ciudadanos.
Además, se han implemeniado planes de contingencia para restablecer
los servicios básicos y la infraestructura dañada por los fenómenos
naturales.

La residencia y la solidaridad demostradas en momenlos ríe crisis
son un testimonio riel espíritu ríe unidad y colaboración que prevale
ce en México. Erenle a los desafíos políticos y naturales, la capacidad
ríe respuesta y la voluntad ríe trabajar junios son funda menta les para
superar las adversidades y construir un futuro más Sólido y resiliente
para lodos los mexicanos.

•Periodista.

Exservidora pública con conocimientos en Ciudad, temas de Seguridad,
Electoral, Transparencia, Protección de Datos Personales y Derechos

Humanos.
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Miedo y orden
1 miedo lo podemos defi
nir como un estado psico
lógico, en donde la mente
moviliza sus arcanos, bajo
Ip fuerza centrípeta de la
fantasía. La fantasía es un
terreno de potencias pri

migenias que; electivamente custodian
las posibilidades múltiples del existir.
De la fanlasía lo mismo brota el Mino
lauro, que el Estado.
El. Esiado es para el gran l liornas

Hobbes, el supremo artificio que acoge
los icniori's completos fie las personas,
para organizar y, en su defecto, aplastar
a quienes osan amenazar el humano
orden. El pacto social m la garantía de
estabilidad, en donde los pactantes ofre
cen su libertad a mi ente todopoderoso,
para que este impida ese "'hacer lo que
quieras"', transformándose en "hacer los
que debes", que son los dos principios
que definen y dist inguen al bárbaro del
ciudadano. El bárbaro, que Sé rige por
sus más bajos instintos, indispuesto per
manentemente a. obedecer la legalidad,

mientras que el ciudadana vive, o sacri
fica su persona, por la ley.

Como es remota a la sociedad de ciu

dadanos, y lo que abundan son aque
llos que buscan sus beneficios a costa
riel todo, lo que"pervivees el miedo, y
este puede ser tan grande que Hobbes
propone usarlo como aliado en la cons
irucción fie un gobierno fuerte, para, que
subsista la civilización y la ciencia/se de
sarrolle donde antes hubiera miseria.
Abajo me explico.

Vivir en una Sociedad flonde el ni
vel fíe impunidad es tal, que cualquier
atentado en contra de la integridad de
un ciudadano, puede quedar enredado
entre las cifras de más del noventa por
ciento de crímenes sin resolver que Mé
xico ostenta entre su lista de miserias,
por más que impongan otras cifras. A
una sociedad atacada por todos larlos,
no debemos de verla exclusivamente en
la abstracción, pues tiene rostros, tiene
cuerpo, tiene voz y sonríe o se desqui
cian cuando hay que vérselas con el
Minotauro que habita en las lastimadas

cabezas fie los atacados.

Vivir en el miedo es un desquicio
que abre el piso y lo transforma en un
abismo, que hace ver en los rastros de
inocentes, amenazas que transfiguran
la sociabilidad, dañando los vínculos
entre personas que precisamente son
las que necesitamoscuando liemos sido
vulnerados, cuando hemos sido vícti
mas del miedo paralizante. Los límites
de la violencia tienen todo el poder de
la fanlasía a la que, dirá Lhomas Hob
bes, solamente una fuerza más terrible,
más violenta y que elucubra con mayor
efectividad en la menle cte cada persona,
para que cuanto proyecto de agresión
se fragüe, este sea desmontado desde
la semilla, secándola antes de que ger
mine, por el miedo que deben de tener
los. Criminales,: y no los inocentes Ciu
dadanos. Para lograrlo necesitamos un
Estado efectivo y ciudadanos cada vez
m ás co m p r o metidos.

•Catedrático de la Universidad del

Pedregal.
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Morena, en la gloria
uchos partidos po
líticos del mundo

quisieran tener el
conflicto que tiene
Morena, que puede
darse el lujo de pe
lear por impedir en

trar al Poder Legislativo a un bailarín.
En Estados Unidos, los republica

nos, divididas en el Congreso desde
2023, no sólo piden expulsiones del
partido, sino queexigen juicio político
y cárcel contra sus propios Correligio
narios.

En Bolivia, las diferencias entre el

expresidente Evo Morales y el actual
mandatario Luis Arce,.nó comenzaron
cón la intentona del golpe de Estarlo
del 26 de junio, sino meses antes. Esto
divide al MAS, Movimiento al Socia
lismo. Como parí ido, y Como part e del
poder.

.Morena, con una holgada ventajaen
todas sus competencias electorales del
2 de j unió, se preocupa por nimieda
des, que finalmente les distraen de los
pendientes que existen en ese pan ido
como la promoción cultural, su reía
ción con otros partirlos similares del
mundo, su solidaridad internacional,
su preocupación por el depone y hasta
su propio Instituto deFormación Po

lítiOa, cuyos módulos carecen de una
sistematización sólida y un programa
de estudio congruente al resto de las
materias.
Nada se sabe de algún evento de

Morena en apoyo a Palestina, o una.
celebración por la liberación de Pedro
Castillo, o una protesta masiva por la
intentona de golpe de Estado en Bolivia.
Los puntos negros de Morena deben
reactivarse, y en los que trabajan con
solidarlos. Los triunfos electorales no
pueden justificar la ausencia de activi
darles en responsabilidades a las que

l"'''8"""f "ar'¡do\que ay"fla,™
a su hegemonía en el poder, pero sobre
todo, a contribuir a elevar el nivel de
vida de los mexicanos..
Las actividades que se realizan ca

recen de difusión, como si dentro fie
Morena hubiera un hueco informativo,
también como hacen los medios con
'vencionales con las tareas del gobierno,
en sus tres niveles.Los triunfos de More
na no justifican la cancelación de otras
actividades ni la poca dinán i ica de éstas;
menos aún, su escasa, o nula difusión.
Susórganos informativos hablan del

gobierno de Morena, pero no de More
113 en gobierno, lo cual representa un
verdadero peligro ante la posibilidad fie
fusión ante los mexicanos que ven un

partirlo como apéndice del gobierno y
no su génesis.

«Analista político,
@Josangasa

En España, el triunfo en
Argentina de Javier Miles
dividió la estructura del
Partido Popular hasta los
cimientos. Moderados y
radicales entraron en pugna,
basada en el entusiasmo de

su efímero jubilo por una
victoria llena de derrotas.

Morena se ha dedicado
electorales y todo lo que
esto implica, pero no es
suficiente. Hav tareas a

que está obligado y
no'lleva'a"cabo Haj

jj'
y—

I.??.!
el reconocimiento, de ahí
SU abandono. El partido
también debe ser una
fuente de empleo directa
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PRESIDENTE DEL TSJ REGALA ONZA TROY A DIPUTADOS
'Nadie sabe si fue por agradecimiento o pa|p por haberle hecho
realidad sugran. sueño, que enel.^üguo Palacio de Do^
•qlvíp^I?! _r__4o. pÍíí\ í y_^U _í
de México", por lo que el presidente del Tribunal Superior de Justicia
(TSJ) capitalino, Rafael Guerra Alvarez, hizo llegar a los 66 diputados
locales aunque sólo estaban presentes 45, una Onza Troy.
Obviamente, a todos sorprendió pero nadie se atrevió a regresar el
singular y valioso presente. Sobre todo cuando quien se las obsequió
_9_^ vkOf ?. )_c_ . ^íf ?í5_í i??0. Aí?
no engañar;# no traicionar". Por eso es que los legisladores hasta
firmaronde .recibido a ^
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DIPUTADOS LOCALES VIRTUALES YA QUIEREN LLEGAR
'1ALcstcncc>|Tií)clii>LU^

focales,. los."nuevos" iígjsladores virtual^ come
las instalaciones del Congreso de la Ciudad de México, pues están
ansiosos..porllegarpara[.ocupar.su curul. Pero m
_c1!A yk19 Pl!Paí x.'AÁÍ1. 9í ^ sy ^ArA^ ^19
i7r9A9í"9í?_9 A^ ?_ Aí?^. Ai^1! pai \ A^ A?¿? 9Aí? A Ji* !í\^ííi A o st itricí . An_i_>
de ellas, es Alejandro Carbajal, quien desde que recibió su constancia
r?íir_ PÍ1!' k9. AI'x "x! 99 A> 9^\^A _9U ^AAÍA _L^_ .97.1 ."rA.
Anmuebledel ..Zócalo,: .Incluso,, se ha encargado de dhu
ncarfaado "decano" en la Tercera Legislatura, que inicia actividades el
P?o^Í®o..yno de septiembre...Esperamos.jcoino_ estári.ansiosos.
porocuparsus .espacios,..tambiénten^n el mismo ímpetu para
trabajar.

DIPUTADA DEL PRI VA POR DIRECCIÓN DE MERCADOS Y
VÍA PÚBLICA
*Nos cuentan que quien está pegada a la alcaldesa electa en
Cuauhtémoc, Alessandra Rojo de la Vega Piccolo, es la aún diputada
A(á^iAA _ !A'í*'' iL<A_í »A_>!lex tar'íl Ií>, tj[i i i5"i i c;n el i>a saelf i 2 ele j u_¡ i i < )
'A.0 ? iAl í Al k ? Af A^AVA1 st) r e el^^A; Ac 11 k l ; !A ÍAr.^1 ''AAv1 c! > Af ). C1 kl 9 j AVls.9 ^ I?51 ^ A ^ k*1 9.^.
chamba, pues .nos cuentanque anda ..diciendo que Rojo^d
ganó gracias a ella y» por ello, exige que le dé la Dirección de Herrados
l3^.PúM9kí}ada más_y_ na^ menos donde se mueve la m^or.
cantidad de dinero. /Sabrá doña Maxta que Alessandra ganó por los
votos dd PAN? Además, estaÉla bien escuchar k versión de la familia
Barrios, pues doña Alejandra Barrios Richard y sus hijas: Diana y
S?MíÍ .Mfíchc?Í.B^mo?;.ésta úkima actual^d
que repetirá en la III Legislatura controlan el comercio en vía pública

:.una: amplia zonade .la demarcación.
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APUESTAN POR LA CONTINUIDAD
•El hecho de que funciona ríos como Rosa
ícela Rodríguez y de Ariadna Montiel
estén el gabinete de la virtual presidenta de
México, Claudia Sheinbaum; así como la
incorporación de Mario Delgado, reflejant que
la próxima mandataria dará continuidad a la
política interior y social, principalmente, que
implemento el presidente Andrés Manuel
López Obrador. Rosa Icela fue la primera
secretaria de Gobierno

CDMX, se .conocen
escuela obradorista. Montiel, es una de las
funcionarías que se muere en la raya por el
"licenciado" y aplicó a rajatabla los programas
sociales que garantizaron el triunfo el pasado
2" dc ju .n io. Fi nal mente,. Mar io Delgad o,
apaciguó los ánimosinternos desde la
dirigencia de Morena y ahí tiene su premio, lo
Qu ? le tiene contento
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EL HOMBRE DE CONFIANZA
«Estaba más que cantado que Ornar García
Harfuch ocuparía la Secretaría de Seguridad
Ciudadana y Protección Ciudadana (SCyPT).
Es el hombre de confianza de Claudia
Sheinbaum, el que le ayudó en la Ciudad
de México a me jqrar la percepción de
inseguridad y con ello a elevar los bonos de
la entonces jefa de Gobierno. Incluso apostó
porérpara que fuera su.relevo; sm^
lasjuchasintestin^
Quel'egara al cargo, incluyende> al propio
presidente Andrés Manuel López Obrador
Ahora., elpolicía por herencia v formación
tendrá un gran reto frente a sí: calmar la
oleada de violencia que se ha presentado en
gran parte de la..República .Mexicana. Aunque
la gran interrogante es si lo hará mediante
Mpphtica de .abrazos, no .balazos^
organizado.

APRENDIERON DE SUS ERRORES
•Jpdo>.pareceindicarque .el gobierno federal
aprendió de su último error y no quieren
repetir la triste historia de Otis en Acapulco
Guerrero. Con la..llegada de ¿eQ^Í, con
categor ía 3 , se tomaron tod as las .previsiones
Y. ap.liearon los .prptocolos en materia de
protección civil establecidos para hacer frente
a este tipo de fenómenos meteorológicos.
Se evacuaron a todos los turistas, se
suspendieron los servicios aeroportuarios y a
!apoblación.civil de los .municipios por don
entrará el huracán.se;..mandó.ajos albe
A diferencia de lo ocurrido en Acapulco,
Beryl llega con menor fuerza y eso ayudará
a.9yelas afectaciones;.sean menores;pero
lo más importantes es que en el gobierno ya
aprendierqn.desus ..errores.
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Gabinete de lujo
Ayer la presidenta. electa cié México,

Claudia Sheinbaum Pardo, anunció
un n uevo paquete de cuairo personas
que ia acompañarán en su gobierno,
§e iraia de: Rosa Icela Rodríguez Vie
l;i/.(|iic/. como Secretaria de Gober
nación; Ariadna Montiel Reyes como

Secretaria de Bienestar; Mário Mari ín Delgado Carrillo
como Secretario de Educación Pública; y Ornar Hamid
García Harfuch como Secretario fie Seguridad y Pro
tección Ciudadana. Los cuatro perfiles, son de lujo y
de capacidad probada en los ámbitos donde se han
desarrollado.

Rasa Icela Rodríguez es poiosina, periodista, tiene
estudios de maestría en Ciencias Penales y cuenta con
más de 31 años de experiencia en el servicio público
local y federal, y aeil ualmenle esSecrelaria de Seguridad
y Protección ( iiidadana. siendo la primera mujer al
mando de esta dependencia. Sus estudios los realizó
en la Carlos Septién García y colaboró para Televisa
Radio, el Universal, la Afición y la Jornada.

En la Ciudad de México, con Marcelo Ebrard, fue
Coordinadora General del Gabinete de Gobierno y Se
guridad Pública y Directora General del Inslil uto para
la Atención de los Adultos Mayores; con Miguel Angel
Maricela fue lil ular de Desarrollo Social y de Desarrollo
Rural y Equidad para las Comunidades; con Andrés
Manuel López Obrador (AMLO) se desempeñó corno
Directora General de Participación Ciudadana y Direc
! ora General cieConcertación Políl iea y Atención Social

y Ciudadana; y con Claudia Sheinbaum fue Secreta ría
de Gobierno de la Ciudad de México.

Ariadna Moniiel nació en la Ciudad de México y es
ludió arquilectuta en la UNAM.

Entre otros cargas,.ha sido diputada federal; diputa
da en la Asamblea Legislaiiváclel Distrito Federal, des
lacándose. como Secretaria de la Comisión de Gobierno

y Presidenta de la MesaDirectiva; senadora suplenie; y
Directora General de la Red cié Transpone cié Pasajeros
etel Distrito Feeleral. Cón AMLO ha realizaclo un excelen
te papel, primero como subsecretaría y después como
Secretaria de Bienestar.

Mario Delgado es colímense, Licenciado en Econo
mía por el Inslilmo 'Tecnológico Autónomo de México
(I IA.M) y maestro en Economía por la Universidad de
Lssex, Inglaterra, políi ico* y actualmente es Presidente
del Comité Ejecutivo Nacional de Morena.

En 2018 se desempeñó como vocero de la campaña
presidencial de AMLD y fue electo diputado federal
por el distrito XIII déla Ciudad de México para la I XI \
Legislatura; coordinó el Grupo Parlamentario de Mo
rena y presidió la Junta de Coordinación Polílica en la
Cámara de Diputados (2018 2021); en 2012 fue electo
romo senador de mayoría por la Ciudad de México para
la I \11 Legislalura del Congreso de la.Unión y presidió
la Comisión del Distrito Federal donde se aprobó la
reforma política de la Ciudael de México; en la adminis
tración de Marcelo Ebrard fue Secretario de Finanzas
(20062010) y Secretario cieEducación (20102012); fue
Director Ejecutivo de Informática y Estadística de la
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Secretaría dé Seguridad Pública en la administración
de AMI.O como Jefe de Gobierno (20002006); se des
empeñó como Secretario Técnico de la Comisión de
Presupuesto .en la Cámara de Diputados durante la l Vil
Legislatura; y Analista en la Subsecretaría de Ingresos
deia Secretaría de Hacienda y Crédito Público;en 2010
recibió el premio al Mérito Profesional que otorgan el
11 \M y la Asociación ele Ex Alumnos y en el 2011 fue
reconocido por el World EconomioForum como líder
joven global.

Asimismo, fue Coordinador General de la campaña
ele la presidenta electa en el actual proceso electoral
federal, y gracias a su estratégico Ira bajo y coordinación,
Morena ganó y se raí i fíca ron 24 gobiernos esiataies, la
mayoría calificada en la ( amara de Diputados, la mayo
ría absoluta.en la Cámara de Senadores y la presidencia
déla República, contando siempre, con el incondicional
apoyo del diputado Sergio Gutiérrez Luna al frente ele
la Representación ele Morena ante el Consejo General
del ME, quien dio lodo en el campo ele batalla para
defender los intereses ele Morena,

Ornar García es oriundo de Cuernavaca, Morelos,

l icenciado en Derecho por la Universidad Interconli
netual y l icenciado en Seguridad Pública por la Uni
versidad del Valle de México, y cuenta Con estudios
ele especialización en seguridad en la Universidad ele
Harvard, en el Buró federal ele Investigaciones (FBI), y
en la Administración para el Control de Drogas (DEA)
de lisiados l nidos

Con Felipe. Calderón trabajó en la Policía Federal

Preventiva a coordinó a la Policía Federa Ion Guerrero; y
con Enrique Peña Nielo fue Comisionado de la Agencia
de Investigación Criminal de la Fiscalía General de la
República, En los gobiernos ele la doctora Sheinbaum
y del doctor Maní liaires. ocupó la cartera de Secreta
rio ele Seguridad Ciudadana, dónele también colaboró
como Jefe de la Policía de Investigación y coordinador
deinteligencia, elel Gabinete ele Seguridad; áct ualmente
es senador electo por la Ciudad de México.

Al ser designado, Mario Delgado manifestó en re
cles.socia.les quese sentía "muy agradecido con nuestra
Presidentaeleola, la doctora Claudia Sheinbaum, por
la enorme confianza y responsabilidad que deposita
en mí para ser Secretario de Educación'; reiterando
que la acompañará y la apoyará "con lóela mi lealtad y
todas mis capacidades para profundizar el proceso de
transformación en el vital sector educativo en México".

Sin duela, los anuncios de las y los nuevos int egrantes
del gabinete han generaclo muchas expectativas entre
toda la población y, por lo pronto, lo único que poetemos
decires que les damos un voto de confianza v estamos
seguros ele que harán muy bien su trabajo por el bien
ele México, ¡Muchas felicieládesí

Plancha de quite: 'Estoy a favor ele un gobierno que
sea vigorosamente frugal y sencillo". ThomasJelTerson.

•Especialista en Derecho Electoral
y experto en Derecho Parlamentario.

mvergara333@gmail.com
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RED COMPARTIDA
LOS CLAUDIOS

Todavía ni siquiera se sientan y ya tiene
apodo el grupo que va a llegar al Gobierno
federal, les dicen Los Claudios y, hasta
ahora, la mano presidencial no se siente

demasiado. No están aún los radicales y al parecer
no se van a ver en la primera línea de bateo. Falta
nombrar a los titulares de Cultura, Marina, Defen
sa, Trabajo y Turismo; del gabinete ampliado llama
la atención que no muchos quieren ser directores
de Pemex, dicen que ya varios han declinado el
ofrecimiento, hay otros apuntados y hasta listos
para llegar a la Comisión Federal de Electricidad. El
IMSS y el ISSSTE son otros dos lugares en donde no
hay una definición aún y, por supuesto, la perla de
la corona, la Comisión Nacional del Agua que, de
ben saberlo, será la verdadera joya de la corona en
el siguiente sexenio.
Los analistas ven en los nombramientos de

hoy un grupo compacto en torno a Claudia
Sheinbaum con la incorporación de Ornar
García Harfuch que se queda sin la Guardia

Nacional, pero a cambio se queda con todo el ramo
de la inteligencia, algo muy importante en un per
sonaje que tiene en la mente un modelo de seguri
dad basado en ese tipo de situaciones y protocolos
como los del FBI o la ATF, dos instituciones con las
que se lleva bastante bien. Por otro lado, la llegada
de Rosa Icela Rodríguez es interpretada como el
trabajo de una funcionarla que sabe hacer política,

ojo, el rompimiento de la periodista egresada de la
escuela del panista Carlos Septién. Rodríguez fue
de las mejores personas que navegaron y salieron
sin problemas de trabajar junto con Héctor Se
rrano, hoy metido en San Luis Potosí, pero dueño
de un miniperiodico en la CdMx; lo hizo y salió ile
sa. Serrano era dueño de todo y ella pudo perfecta
mente enfrentarlo.

Ariadna Montiel Reyes fue ratificada al
frente de la Secretaría del Bienestar y eso
hace hace muy felices a todos los usua
rios de las becas del gobierno y es que

resulta que desde hace unos 20 días, por lo menos,
se dejaron de hacer las tarjetas del Inapam, que le
pertenece a la dependencia, y no quisieron dejar
firmado nada y por eso es que hay enormes filas y
un montón de viejitos que salen desconsolados
porque, de verdad, no hay papel para trabajar en la
dependencia. Dicen que Montiel Reyes no quería
ser la única persona que firmara cheques que se

tendrían que cobrar en el siguiente sexenio, Por
todo el edificio del Inapam hay papeles pegados en
la pared que informan que no hay servicio.
Ahora, a nadie le cabe duda de que los pro

gramas de bienestar están blindados no
solo por la ley sino por la continuidad
que hay en la Secretaría de Bienestar con

la rectificación de Ariadna Montiel. Nos cuentan

que el anuncio no tomó a muchos por sorpresa, lo
cierto es que se esperaban varias ratificaciones en
la continuidad de la Cuarta Transformación; a dife

rencia de Mario Delgado, al que no le salen las
cuentas. Nos confian que siempre quiso ser candi
dato a la CdMx, sin éxito, quiso guardarse una
senaduría y también sin éxito y empujó con ami
gos y conocidos su postulación a la Secretaría de
Gobernación, llegando a tener la consigna de Edu
cación. Dicen que es momento de regresar a la es
cuela y que Mario Delgado tiene muy buenos con
tactos con los sindicatos de maestros.

Los tiempos políticos y legislativos se encuen
tran con una oportunidad muy buena que no
deben dejar pasar, por ejemplo, las libertades
a los ciudadanos. Nos cuentan que diversas

organizaciones civiles que la agenda legislativa no
contempla ni más prohibiciones, pero a la vez, más
libertades. El caso de la red de reducción de daños es

muy clara, el seguir dilatando alternativas al tabaco,
así como también, tratamientos para ciertos padeci
mientos en México, pueden estar costando vidas. Es
momento de sentarse con madurez y dialogar regu
laciones para salvar vidas.
La gobernadora mexiquense Delfina Gómez

enfrenta el complejo reto de reemplacar los
automóviles con documentación de 2019,
hablamos de más de 9 millones de unidades

en una entidad azotada por el robo de vehículos y
que este nuevo proceso permitirla revisar rápida
mente la data de cada auto, para minar el comercio
ilegal que impulsa esta actividad delictiva. Ya hay
tecnología suficiente y así lo establece la licitación
LPNP0272024; sin embargo, la ganadora Placas y
Señalamientos mexicanos flaco favor le estaría ha

ciendo a la morenista si mantiene su política de re
trasos en la entrega de la documentación y que las
placas se despintan casi de inmediato. Hay al menos
siete entidades del país en las que se padece lo mis
mo por esta polémica compañía y el escándalo toma
fuerza; a todo esto, ¿quién en el Edomex autorizó a
esta empresa sí ya había antecedentes?
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GABINETAZO PARTE 3

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Parece campeona de ajedrez,
la Presidenta electa de Méxi

co. Como dirían en política, la
forma es fondo, y vaya que la
doctora Claudia Sheinbaum

lo está demostrando desde el nombra

miento de su equipo de gobierno.
En esta tercera entrega deja los nom

bramientos de política interior, desarrollo
social y seguridad, sobre los que se espe
culaba tendrían grilla por negativos, en
particular de Mario Delgado, aún Presi
dente Nacional de Morena.

Con Rosa Icela Rodríguez como segun
da al frente de este gobierno, Sheinbaum
amafrá lazos con López Qbi^dqtxdespeja
dudas de a quién darle el importante cargo.

Rosa Icela, experimentada y corrida
enterracería, estos últimos años al frente
de la Secretaria de Seguridad. Ciudadana,
suma a radicales y moderados dentro de
Morena, y mantiene buenos vínculos con
fuerzas opositoras, además de mantener
siempre una buena imagen en medios de
comunicación.

Es, además, de todas las confianzas
de la Presidenta electa, agregado que
con ella inició también el Gobierno de

la Ciudad de México con la misma res

ponsabilidad.
Ornar García Harfúch tendrá que de

mostrarle al ala radical de Morena, pero
sobre todo a México, por qué Sheinbaum
confío en él.

Harfúch ha tenido el tiempo suficien
te para armar una estrategia, que por fin
termine con la sangre que corre diaria
mente por nuestro país. No la tendráiácil,
menos cuando estará obligado a coc%li
narse con el Ejército y la Marina en effra
bajo institucional. Tendrá que demostrar
resultados en el corto plazo/ ~

Con Adriana Montiel se garantiza el
trabajo que le ha llevado sangre, sudor,
lágrimas, y regaños de López Obrador,
por lo que es la única —además del Se
cretario de Hacienda, que repetirá en el
cargo.

Fundamental para la transición que
no se "detengan los programas sociales
que ya,son constitucionales, y que pue
den ser esenciales para la subsistencia de
miles de familias.

Vamos a ver si Ariadna hace ajustes
internos en su nomenclatura o si la Presi
denta electa pide espacios de subsecreta
rías para su equipo de confianza.

Con Mario Delgado se puede decir
que la hace de tres bandas la Presidenta
electa: había mucha especulación so

bre qué pasaría con Mario, quien dentro
de su propio partido empieza a cargar
los costos del desgaste de ser dirigente
de Morena.

Por más que cacareé que en su presi
dencia ganó el mayor número de estados
y mayoría en el Congreso, la realidad es
que arrastra negativos ya muy altos, que
le impidieron llegar a Gobernación.

Candidaturas excluidas por su mera
decisión, incorporación de impresenta
bles encabezados por Sergio Mayer, a
quien le regaló una diputación plurino
minal, dejando fuera cuadros muy valio
sos de Morena, son entre otras malas de
cisiones, lo que carga hoy Mario Delgado.

La doctora Sheinbaum, incluyéndolo
en su gabinete, calma las aguas y, al mis
mo tiempo, pone a un pugilista pesado en
las intensas grillas con los sindicatos de
la educación en el país.

Pero también hay una nueva Secreta
ría de Ciencia, Humanidades, Tecnología
e Innovación, encabezada por una cientí
fica, Rosaura Ruiz Gutiérrez, con quien
Mario tendrá que mantener estrecha
coordinación. Aquí ya no es grilla, serán
resultados.

Concluye así el gabinetazo legal, con
que Sheinbaum arrancará su gobierno el
Io de octubre de este 2024. Por el bien de

México, que les vaya muy bien.
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Nuevos secretarios tendrán
que ensuciarse los zapatos
Claudia Sheinbaum, virtual presi
denta electa, designó a Alicia Barcena como ti
tular de la Secretaria de Medio Ambiente y a
Marcelo Ebrard en la Secretaría de Economía,
ambos con trayectoria internacional y expe
riencia en negociaciones de alto nivel en dos te
mas importantes para la agenda del próximo
gobierno: la reforma a la Ley Minera y la de
manda de las empresas/gobierno chinos al go
bierno mexicano tras haberles cancelado nueve

concesiones mineras para la producción de litio
en Sonora.

Esta bronca la perderá México, dicen, y eso podría sig
nificar otro desembolso para las pretensiones austeras de
la nueva administración federal. Nos dicen que se vienen
cambios en varias leyes que afectan la minería: la Ley de
Aguas Nacionales, la del Equilibrio Ecológico y la Protec
ción al Ambiente, y la Ley para La Prevención y Gestión
Integral de los Residuos. Y ya se cocina una crisis porque
con la suspensión de concesiones, las modificaciones fre
naron la exploración y tendrá repercusiones en la produc
ción de minerales. Si no hay puentes entre el nuevo go
bierno y la minería mexicana, que debe seguir producien
do, los mercados mundiales no van a detenerse y México
será hecho a un lado. Las empresas mineras se sienten
optimistas luego de que en este sexenio varios sectores
sufrieron los embates de funcionarios sin experiencia, co
nocimiento y con ideas "transformadoras" sin resultados

benéficos y la minería no ha escapado de esa situación.
Por ejemplo, México es líder mundial por más de una

década en producción de plata y todo eso está por irse a la
borda si se mantiene la actual política pública en materia
de minería. A estas alturas, hay varias cosas a tomar en
cuenta: el gobierno está condenado al fracaso como explo
rador, y en el esquema actual para que participen los parti
culares no es viable. Sin exploración la producción se va a
pique y las minas funcionando se agotan. La superviven
cia de la minería con todos sus beneficios reconocidos in
cluso por el propio gobierno está en riesgo.

Así que si se trata de ver que las mineras cumplen con
la normatividad, llevan bien su control de procesos, que
sus cadenas de suministro son importantes para la econo
mía local y nacional, y echarle ojo a su impacto en las
comunidades vecinas a sus operaciones, ver si cuidan el
medio ambiente etc., pues ya los nuevos funcionarios ten
drán chance de darse una vuelta por las minas y consta
tarlo; van a ensuciarse un poco los zapatos, o mejor dicho,
las botas porque es obligado que lleven equipo de protec
ción personal, pero valdrá la pena antes de que el destino
nos alcance. ¿Es importante la minería? Bueno, el Informe
2023 de la Cámara Minera de México dice que el sector
minerometalúrgico representó 2.46% del PIB nacional y
el 8.63% del PIB Industrial y que en 2022, aportaron 5.5%
de los empleos a nivel nacional con salarios superiores en
33% al promedio nacional. El World Gold Council dice que
la producción minera mundial de oro totalizó, en 2022,
116.6 millones de onzas, 1.3% más que en 2021, que es la
más alta desde 2018. En Latinoamérica, México, se ubicó
en la segunda posición, detrás de Perú, y seguido por Bra
sil, Colombia y Bolivia. Sheinbaum tendrá la oportunidad
de hacer un balance acerca de las ventajas de tener en la
minería un aliado para el desarrollo.
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Pinta Raya
Francisco Javier Vázquez Burgos
Morena, sin mayoría calificada en san
Lázaro

Todos los anuncios que realizó ¡legalmente la Secretaria de
Gobernación, Luisa María Alcalde Lujan, y el mismo presidente,
en el sentido de que morena tiene mayoría calificada en ambas
cámaras  lo que es mentira, es más ni siquiera se ha calificado la
distribución de plurinominales, eso será en agosto tienen como
finalidad hacerle creer a los mexicanos que morena ganó arrolla
doramente y que podrá realizar todos los cambios constitucio
nales que desee, sin que haya quien lo frene, lo que no es cierto
porque solo tiene morena el 54 por ciento de la votación, de tal
suerte que, cuando el Tribunal Electoral al servicio del presiden
te, valide las cuentas alegres de morena y se otorgue a ellos y
sus aliados el 75 por ciento, no cause sobresalto en la población
mexicana, no haya protestas, quieren que la sociedad les compre
esa mentira que van a imponer, violando el principio que sólo
permite una sobrerrepresentación de un ocho por ciento, y se
están otorgando 21 por ciento más. Hacen una trampa, no se
pueden transferir votos, desde el 2007, pero ahora transfieren
curules ganadoras y con esto burlan la Constitución, lo que es un
retroceso democrático inaudito.

Miren estos ejemplos de abuso, al PT le da morena 38 distri
tos ganadores, el PT no ganó un solo distrito y con este ilegal
traspaso de curules ganaría, con el 6 por ciento de la votación,
50 diputados y MOCI con casi el 12 por ciento de la votación
tendría solamente 24 diputados; el Verde es otro caso similar y
peor, al verde le transfieren 57 distritos ganadores, y con pluris
llegaría a 75 diputados, con tan sólo el 9 por ciento de la vota
ción, en contraste el PAN con el 18 por ciento de la votación
tendría 68 diputados.Y de paso morena al tener menos distritos
ganados también se adjudica más plurinominales, van por 372
diputados, pero en realidad se estima que si morena y sus alia
dos se quedan con su 54 por ciento, más el ocho por ciento de
sobrerrepresentación andaría alrededor de los 276 diputados, es
decir no alcanzarían la mayoría calificada. No se debe permitir
ese traspaso de curules, viola la Constitución en el tema de la
sobrerrepresentación. El PT y el Verde se quedan con 16 por
ciento de sobrerrepresentación, en contraste la oposición se su
brrepresenta en un 16 por ciento.
Esperamos que en el INE haya consejeros discutan esto, revi

sen y que en el Tribunal haya quien atienda este abuso y hagan
valer la Constitución.

En morena están pensando en hacer trampas desde el Tribunal
Electoral, porque en realidad no alcanzan legalmente la mayoría
calificada,y con ello la serie de locuras deAMLO se caerían, aun
que seguirían robando y haciendo negocio desde la presidencia,
al menos derechos y libertades estarían a salvo.
En morena están preparando a la opinión pública para asaltar

este poder legislativo, quieren apropiarse de él a la mala, con tri
quiñuelas, pues su votación en las diputaciones federales no fue
tan amplia como en la elección presidencial donde cometieron
todas las trampas posibles y artificialmente se adjudicaron una
enorme ventaja, en el tema de las diputaciones federales sola

mente obtuvieron un 54 contra un 42 por ciento de la oposi
ción;AMLO sabe que necesita apoderarse de San Lázaro, es ne
cesario para que desde ahí puedan luego tomar el poder judicial,
militarizar la policía y hacer todas las locuras que se le ocurra
al narcopresidente, con esa campaña están preparando mental
mente a los mexicanos, es una forma de manipulación, tema
en el cual es experto el narcopresidente, esto se desprende de
los señalamientos que con arrojo realiza la periodista Anabel
Hernández en su libro La historia secreta, AMLO y el Cartel
de Sinaloa.

Lamentablemente AMLO que es un experto en la mani
pulación tiene a todos distraídos con el tema macabro de
la Reforma Judicial, ahí sólo van a un diálogo de tontos, de
necios, es decisión tomada, porque podrán llevar los mejores
argumentos, ser los mejores tribunos, pero nada hará cam
biar la decisión que le ha impuesto el narcopresidente a su
títere, las tonterías que todos conocemos.
Ante ese escenario los dirigentes de los dos grandes par

tidos deben poner atención a este punto, hay que cuidar el
proceso de la elección de los diputados federales, ver que
la distribución de posiciones plurinominales se realice de
acuerdo a las leyes vigentes y no a capricho, porque ahora
morena quiere no un ocho por ciento de sobrerrepresen
tación como coalición, sino que desea otorgar esos bene
ficios por partido, lo que no puede ser, de esa forma están
pretendiendo que se califique el proceso y así se apropiarían
de muchas posiciones más que no les corresponden, y con
sideren que cada posición que se cae de morena se suma
al bando contrario, es decir, en realidad morena no tiene la
mayoría calificada en San Lázaro, y menos en el Senado, ahí
ni con sus cuentas alegres la obtienen, les faltan tres Sena
dores, pero nada que AMLO con billete no pueda solucionar,
pronto saldrán tres judas.
La destrucción de la República sólo se puede parar si se

pone énfasis en la revisión de la distribución de las plurinomi
nales de San Lázaro, sólo se puede evitar que avance la locura
del socialismo en México si se logra que las posiciones pluri
nominales federales se distribuyan legal y adecuadamente y
no de acuerdo a la voluntad caprichosa del narcopresidente,
y hay que decirlo parece ser que el Tribunal Electoral, con
cinco miembros , quieren calificar un proceso, incluso el pre
sidencial, que por Ley debe de ser aprobado o desaprobado
por seis de los siete consejeros para que se considere legal,
y hay que mencionar que por ser un Tribunal a modo
el que funciona ahora, sólo lo integran cinco miembros,
dado que se han opuesto a completar la composición
de este órgano, lo que hace sospechar que están con
fabulados con AMLO para cometer la canallada,
Pareciera que AMLO creía que iban a perder con

Claudia, por eso dejó el órgano electoral disfuncional,
de tal suerte que, si perdieran era otro resquicio para
buscar anular el proceso, pues no habría órgano que
califique el proceso a favor de la oposición. Finalmente,
la legalidad no sirve para nada en México, aquí todo
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se hace a ocurrencia del narcopresidente y ese detalle
de la composición del Tribunal seguro que lo pasaran
por alto.
Para salvar la República, para tener una nación como

la conocemos, para conservar nuestros derechos y li
bertades, hace falta lograr el equilibrio en San Lázaro,
no debe PRI, PAN, MOCI; ni la sociedad distraerse en
el tema de la Reforma, si se rescata San Lázaro, todas
las propuestas, ocurrencias del narcopresidente que
pretende realizar por medio de su títere, se caen una
tras otra como fichas de dominó, pero habría que en
durecer las protestas, tomar las calles, lo que se está
jugando son derechos y libertades, ahora es el momen
to, mañana estaremos preocupados por conseguir qué

la comer como les ocurre a cubanos y venezolanos, y no
podremos protestar porque habrá una policía militar re
presiva, salvaje, hay que salvar al poder legislativo, con
ello se salva el poder judicial, aunque AMLO se quede
con la presidencia y siga haciendo negocios, eso es grave,
pero más grave sería que se destruya la República, la
democracia, que se asalta con populismo, disfrazado de
democracia los poderes judiciales y legislativo.
Habrá que ver cómo se comporta Claudia, hoy la

vemos apoyando los disparates del presidente, pero
hay que esperar a que se siente en la silla presidencial,
y ver si se va a seguir dejando manipular o tomará su
ruta propia, y luego habrá que ver qué camino toma, el
de las libertades y derechos o del totalitarismo anacró
nico, tramposo, populista, represor, criminal y corrupto.
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Pokermpoliti
Matías Pascal

La jugada, maestra de
Claudia Sheinbaum

Con la mesa política mexicana en
plena ebullición, Claudia Shein
baum se prepara para tomar la

presidencia con un gabinete que ha
generado grandes expectativas. Los
últimos nombramientos, entre los que
destacan Rosa Icela Rodríguez, Ornar
García Harfuch y Mario Delgado, mar
can el tono de su estrategia. Veamos
cómo cada uno de estos perfiles se tra
duce en una jugada de poker, y si
Sheinbaum tiene una mano ganadora o
está apostando al límite.

Rosa Icela Rodríguez:
la carta alta

Rosa Icela Rodríguez como secretaria
de Gobernación es una jugada segura,
casi como tener un as en la mano. Con

una trayectoria sólida en la administra
ción pública y seguridad, Rodríguez es
conocida por su capacidad de manejar
crisis y su habilidad para el diálogo
político. Su presencia en el gabinete
sugiere estabilidad y confianza, ele
mentos esenciales para cualquier admi
nistración que quiera mantener la go
bernabilidad y el orden.

Omar García Harfuch:
el COMODÍN

La inclusión de Omar García Harfuch

en el equipo de seguridad es compara
ble a jugar con un comodín. Su repuía
ción como jefe de la policía en la
Ciudad de México, especialmente tras
el atentado que sufrió y su respuesta
eficaz a la violencia, lo hace un ele
mento flexible y valioso. Sin embargo,
su papel en investigaciones controverti
das también lo convierte en una carta

que debe jugarse con cuidado. Un
comodín puede cambiar el juego, pero
también puede ser cuestionado por los

Omar García Harfuch:
el COMODÍN

La inclusión de Omar García Harfuch

en el equipo de seguridad es compara
ble a jugar con un comodín. Su repuía
ción como jefe de la policía en la
Ciudad de México, especialmente tras
el atentado que sufrió y su respuesta
eficaz a la violencia, lo hace un ele
mento flexible y valioso. Sin embargo,
su papel en investigaciones controverti
das también lo convierte en una carta

que debe jugarse con cuidado. Un
comodín puede cambiar el juego, pero
también puede ser cuestionado por los

otros jugadores en la mesa.
Mario Delgado:

LA ESCALERA

Mario Delgado, expresidente de Mo
rena, como posible secretario de Edu
cación, representa una jugada estratégi
ca, similar a tener una escalera. Su ex
periencia política y su capacidad para
negociar y construir consensos son sus
principales fortalezas. Sin embargo,
trasladar sus habilidades a la educación

será una tarea compleja. Una escalera
puede ser una jugada fuerte, pero
requiere que todas las cartas encajen
perfectamente. Delgado deberá alinear
a los diversos actores educativos y
superar los desafíos estructurales del
sistema para que esta jugada dé frutos.
El gabinete de Claudia Sheinbaum

está compuesto por una mezcla de car
tas altas, comodines y apuestas arries
gadas. En la gran partida que está por
comenzar, la combinación de experien
cia y juventud puede ser una ventaja,
pero también un riesgo si no se maneja
con la estrategia adecuada. La verdade
ra pregunta es si Sheinbaum tiene la
habilidad de jugadora para combinar
estas cartas en una mano ganadora. En
el juego de la política, donde cada
movimiento es escrutado y cada error
es costoso, sólo el tiempo revelará si su
estrategia le permite ganar la partida o
si terminará con un farol expuesto.
¡Ciaooo!
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Mario Delgado:

LA ESCALERA

Mario Delgado, expresidente de Mo
rena, como posible secretario de Edu
cación, representa una jugada estratégi
ca, similar a tener una escalera. Su ex
periencia política y su capacidad para
negociar y construir consensos son sus
principales fortalezas. Sin embargo,
trasladar sus habilidades a la educación

será una tarea compleja. Una escalera
puede ser una jugada fuerte, pero
requiere que todas las cartas encajen
perfectamente. Delgado deberá alinear
a los diversos actores educativos y
superar los desafíos estructurales del
sistema para que esta jugada dé frutos.
El gabinete de Claudia Sheinbaum

está compuesto por una mezcla de car
tas altas, comodines y apuestas arries
gadas. En la gran partida que está por
comenzar, la combinación de experien
cia y juventud puede ser una ventaja,
pero también un riesgo si no se maneja
con la estrategia adecuada. La verdade
ra pregunta es si Sheinbaum tiene la
habilidad de jugadora para combinar
estas cartas en una mano ganadora. En
el juego de la política, donde cada
movimiento es escrutado y cada error
es costoso, sólo el tiempo revelará si su
estrategia le permite ganar la partida o
si terminará con un farol expuesto.
¡Ciaooo!

Mario Delgado:

LA ESCALERA

Mario Delgado, expresidente de Mo
rena, como posible secretario de Edu
cación, representa una jugada estratégi
ca, similar a tener una escalera. Su ex
periencia política y su capacidad para
negociar y construir consensos son sus
principales fortalezas. Sin embargo,
trasladar sus habilidades a la educación

será una tarea compleja. Una escalera
puede ser una jugada fuerte, pero
requiere que todas las cartas encajen
perfectamente. Delgado deberá alinear
a los diversos actores educativos y
superar los desafíos estructurales del
sistema para que esta jugada dé frutos.
El gabinete de Claudia Sheinbaum

está compuesto por una mezcla de car
tas altas, comodines y apuestas arries
gadas. En la gran partida que está por
comenzar, la combinación de experien
cia y juventud puede ser una ventaja,
pero también un riesgo si no se maneja
con la estrategia adecuada. La verdade
ra pregunta es si Sheinbaum tiene la
habilidad de jugadora para combinar
estas cartas en una mano ganadora. En
el juego de la política, donde cada
movimiento es escrutado y cada error
es costoso, sólo el tiempo revelará si su
estrategia le permite ganar la partida o
si terminará con un farol expuesto.
¡Ciaooo!
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Supermercados hiperconectados,
un peligro en el horizonte

' '1Pongamos todo en perspectiva con Carlos Villalobos

CARLOS
VILLA
LOBOS

Supermercados
HIPERCONECTADOS, UN

PELIGRO EN EL HORIZONTE

Los supermercados están al borde de
una transformación que podría alterar
radicalmente nuestra forma de com

prar y, como en la gran mayoría de los
casos, los agoreros que están en contra de
la tecnología culpan a esta de los proba
bles efectos.

Recientemente, Walmart ha comenzado a
probar etiquetas electrónicas en sus
estantes que, a su vez, están conectadas a
una red nacional en Estados Unidos, per
mitiendo cambios de precios en tiempo
real.

A pesar de que este proyecto se encuentra
en fase experimental, su implementación
podría desencadenar una crisis en el siste
ma de consumo y marcar un sombrío punto
de inflexión en la historia del capitalis
mo.

La capacidad de ajustar los precios cada
pocos segundos puede parecer una maravi
lla de la ingeniería y la eficiencia. Sin
embargo, detrás de esta capacidad se es
conden implicaciones perturbadoras que
amenazan con desestabilizar la economía

de consumo.

Imaginemos un escenario donde, en perio
dos de lluvias históricas en México, los pre
cios de los impermeables y botas de lluvia se
disparen. Esta capacidad de actualizar los pre
cios en tiempo real podría convertir la expe
riencia de compra en una especie de juego de
azar, minando la predictibilidad y la seguri
dad que los consumidores esperan.
Las etiquetas electrónicas permitirán a
estas cadenas modificar los precios en
función de diversas variables, desde el
clima hasta la proximidad de la fecha de
caducidad de los productos, dando pie a jus
tificaciones como "la optimización de los
productos", cuando en realidad lo que se
busca es la maximización de la ganancia al
coste que sea.
Cadenas como Walmart y Whole Foods
(propiedad de Amazon, por cierto) están
explorando esta tecnología, y aunque su

Los supermercados están al borde de
una transformación que podría alterar
radicalmente nuestra forma de com

prar y, como en la gran mayoría de los
casos, los agoreros que están en contra de
la tecnología culpan a esta de los proba
bles efectos.

Recientemente, Walmart ha comenzado a
probar etiquetas electrónicas en sus
estantes que, a su vez, están conectadas a
una red nacional en Estados Unidos, per
mitiendo cambios de precios en tiempo
real.

A pesar de que este proyecto se encuentra
en fase experimental, su implementación
podría desencadenar una crisis en el siste
ma de consumo y marcar un sombrío punto
de inflexión en la historia del capitalis
mo.

La capacidad de ajustar los precios cada
pocos segundos puede parecer una maravi
lla de la ingeniería y la eficiencia. Sin
embargo, detrás de esta capacidad se es
conden implicaciones perturbadoras que
amenazan con desestabilizar la economía

de consumo.

Imaginemos un escenario donde, en perio
dos de lluvias históricas en México, los pre
cios de los impermeables y botas de lluvia se
disparen. Esta capacidad de actualizar los pre
cios en tiempo real podría convertir la expe
riencia de compra en una especie de juego de
azar, minando la predictibilidad y la seguri
dad que los consumidores esperan.
Las etiquetas electrónicas permitirán a
estas cadenas modificar los precios en
función de diversas variables, desde el
clima hasta la proximidad de la fecha de
caducidad de los productos, dando pie a jus
tificaciones como "la optimización de los
productos", cuando en realidad lo que se
busca es la maximización de la ganancia al
coste que sea.
Cadenas como Walmart y Whole Foods
(propiedad de Amazon, por cierto) están
explorando esta tecnología, y aunque su

adopción completa aún no está garantizada,
todo indica que pronto será una práctica
común, poniendo en peligro la estabilidad
del mercado.

Aunque parezca que suena el himno de la
URSS mientras me lees, no nos engañemos:
el objetivo primordial del capitalismo
siempre ha sido maximizar los beneficios,
y la tecnología ha sido una herramienta
vital en este proceso. En este caso específi
co, las etiquetas electrónicas no son una
excepción, ya que, en una lógica demasiado
ortodoxa, estas etiquetas no sólo permiten
una gestión más eficiente de los precios,
sino que también reducen los costos labo
rales, pues se requiere menos personal
para cambiar etiquetas manualmente.
Santiago Gallino, experto en gestión mino
rista de la Universidad de Pensilvania,
declaró en una entrevista para el medio
estadounidense NPR que este ahorro en
costos laborales es una de las principales
razones para adoptar esta tecnología. Sin
embargo, la motivación detrás de esta
implementación no es sólo la búsqueda del
avance tecnológico, sino la implacable
búsqueda de maximizar los beneficios a
cualquier costo.
La capacidad de ajustar los precios con
tanta rapidez plantea graves preocupacio
nes sobre la equidad y la transparencia en
el mercado. La ya presente volatilidad de
los precios puede confundir y frustrar a
los consumidores, generando descon
fianza y resentimiento. Aunque algunos,
como Gallino, sugieren que las empresas
no abusarán de esta capacidad por temor a
alienar a sus clientes, la tentación de maxi
mizar los beneficios siempre estará latente.
En un entorno donde la lealtad del cliente se

mide en clics y no en visitas físicas, el
riesgo de una mala percepción pública
podría ser menos significativo de lo que pare
ce, fomentando prácticas empresariales
cada vez más agresivas y deshonestas.
Siendo más optimistas, es necesario recono
cer que las etiquetas electrónicas pueden
ofrecer información detallada sobre los
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adopción completa aún no está garantizada,
todo indica que pronto será una práctica
común, poniendo en peligro la estabilidad
del mercado.

Aunque parezca que suena el himno de la
URSS mientras me lees, no nos engañemos:
el objetivo primordial del capitalismo
siempre ha sido maximizar los beneficios,
y la tecnología ha sido una herramienta
vital en este proceso. En este caso específi
co, las etiquetas electrónicas no son una
excepción, ya que, en una lógica demasiado
ortodoxa, estas etiquetas no sólo permiten
una gestión más eficiente de los precios,
sino que también reducen los costos labo
rales, pues se requiere menos personal
para cambiar etiquetas manualmente.
Santiago Gallino, experto en gestión mino
rista de la Universidad de Pensilvania,
declaró en una entrevista para el medio
estadounidense NPR que este ahorro en
costos laborales es una de las principales
razones para adoptar esta tecnología. Sin
embargo, la motivación detrás de esta
implementación no es sólo la búsqueda del
avance tecnológico, sino la implacable
búsqueda de maximizar los beneficios a
cualquier costo.
La capacidad de ajustar los precios con
tanta rapidez plantea graves preocupacio
nes sobre la equidad y la transparencia en
el mercado. La ya presente volatilidad de
los precios puede confundir y frustrar a
los consumidores, generando descon
fianza y resentimiento. Aunque algunos,
como Gallino, sugieren que las empresas
no abusarán de esta capacidad por temor a
alienar a sus clientes, la tentación de maxi
mizar los beneficios siempre estará latente.
En un entorno donde la lealtad del cliente se

mide en clics y no en visitas físicas, el
riesgo de una mala percepción pública
podría ser menos significativo de lo que pare
ce, fomentando prácticas empresariales
cada vez más agresivas y deshonestas.
Siendo más optimistas, es necesario recono
cer que las etiquetas electrónicas pueden
ofrecer información detallada sobre los

productos, como su origen, contenido nutri
cional y compatibilidad con diversas dietas,
lo que, en teoría, permitiría empoderar a
los consumidores, promoviendo así un
entorno de compra más transparente y
educado.

A pesar de estas bondades, han surgido
más defectos, pues la constante vigilan
cia y recopilación de datos sobre los hábi
tos de compra de los consumidores pueden
ser utilizados para desarrollar estrategias
de marketing más sofisticadas y manipu
ladoras de lo que ya son. Esto nos llevaría a
un punto de intrusión alarmante que nos
obligaría a plantear serias preguntas sobre
la privacidad y la manipulación del con
sumidor.

El paso hacia un modelo de precios diná
micos y etiquetado electrónico en los
supermercados refleja un cambio más
amplio y siniestro en el capitalismo
moderno, donde la tecnología no sólo
optimiza procesos, sino que redefine las
reglas del juego en favor de los poderosos.
Hoy estamos más cerca de un mundo cada
vez más surrealista y distópico, casi saca
do de una novela cyberpunk, donde la rea
lidad cotidiana se entrelaza con algoritmos
y actualizaciones en tiempo real, ponien
do en riesgo la estabilidad y la equidad del
mercado.

La pregunta no es si esta tecnología llegará,
porque lo hará, sino ¿cómo afectará nues
tras vidas cuando lo haga? ¿Estaremos
preparados para un futuro donde cada visi
ta al supermercado se convierta en una
negociación constante con un sistema
automatizado y despiadado? ¿Cómo cam
biará esto nuestra percepción del valor y la
justicia en el mercado?
La promesa de un futuro más eficiente, tec
nológico y digital no debe ser una excusa
para una explotación más sutil y despiada
da de los consumidores.

Sigúeme en Twitter como @carlosavm_
carlosavme@gmail. com
h ttps: //carlosvillalobos. substa ck. com/

productos, como su origen, contenido nutri
cional y compatibilidad con diversas dietas,
lo que, en teoría, permitiría empoderar a
los consumidores, promoviendo así un
entorno de compra más transparente y
educado.

A pesar de estas bondades, han surgido
más defectos, pues la constante vigilan
cia y recopilación de datos sobre los hábi
tos de compra de los consumidores pueden
ser utilizados para desarrollar estrategias
de marketing más sofisticadas y manipu
ladoras de lo que ya son. Esto nos llevaría a
un punto de intrusión alarmante que nos
obligaría a plantear serias preguntas sobre
la privacidad y la manipulación del con
sumidor.

El paso hacia un modelo de precios diná
micos y etiquetado electrónico en los
supermercados refleja un cambio más
amplio y siniestro en el capitalismo
moderno, donde la tecnología no sólo
optimiza procesos, sino que redefine las
reglas del juego en favor de los poderosos.
Hoy estamos más cerca de un mundo cada
vez más surrealista y distópico, casi saca
do de una novela cyberpunk, donde la rea
lidad cotidiana se entrelaza con algoritmos
y actualizaciones en tiempo real, ponien
do en riesgo la estabilidad y la equidad del
mercado.

La pregunta no es si esta tecnología llegará,
porque lo hará, sino ¿cómo afectará nues
tras vidas cuando lo haga? ¿Estaremos
preparados para un futuro donde cada visi
ta al supermercado se convierta en una
negociación constante con un sistema
automatizado y despiadado? ¿Cómo cam
biará esto nuestra percepción del valor y la
justicia en el mercado?
La promesa de un futuro más eficiente, tec
nológico y digital no debe ser una excusa
para una explotación más sutil y despiada
da de los consumidores.

Sigúeme en Twitter como @carlosavm_
carlosavme@gmail. com
h ttps: //carlosvillalobos. substa ck. com/
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Preseas
EL magistrado presidente del Poder
Judicial deL E stado de México, Ric ardo
Sodi Cuellar, insistió en entrevista, en
que hay una asimetría y se requiere for
talecer a bs poderes judiciaLes en los
estados, a fin de tener una justicia cer
cana a La gente, ya que, si se sumaran
todos Los presupuestos de bs poderes
judiciaLes de los 32 estados, éstos
representarían aproximadamente el
40 por ciento del presupuesto totaL
del Poder Judicial fede ral De hecho,
aseguró que mientras que los poderes
judiciaLes loca Les asumen el 85 por
ciento de La carga laboral mientras que
eL Poder JudiciaL federa L sdo maneja el
15 por ciento.

Ricardo Sodi Cuellar y La gobernadora,
Delfina Gómez Alvarez entregaron
Las Preseas Poder JudiciaL deL Estado

de México 2024. Ahí, a nombre de
Los ga la ndonados, Mauricio Valdés
Rodríguez, a quien dieron La Presea al
Mérito en Justicia Restaurativa "María

G ua da Lu pe Al cala González", reflexio
nó sobre La importancia de los medios
alternativos de solución de contro

versias. Y La verdad, sorprendió que Le
entregaran esa presea, que quizá fue
para darle el espaldarazo político, por

que La justicia restaurativa se refiere
aL proceso para resolver eL problema
de la delincuencia, enfocándose en 1a
compensación deL daño a Las víctimas,
y La verdad, Valdés Rodríguez poco ha
hecho en ese tema, aunque se reco
noce su trabajo en Lo que se refiere a
La nueva Constitución del Estado de

México, la cual va a salir porque va a
salir, aseguró la gobernadora Delfina
Gómez

ELgobierno ¡zeaLíense dirigido por Karla
Fiesco García presentó el Expediente
Ciudadano para Trámites y Servicios
(Expediente Único Electrónico}, que
estará en función en el mes de agosto,
siendo este municipio pionero en la
impLementación tecnológica en trámi
tes. Qué bueno que se modernizan los
trámites, porque eso agiliza todo.

EL comité organizador delFestivaL de
Cine Histórico de TepotzotLán, abrió
La convocatoria para la recepción de
cortometrajes a través de La plataforma
filmfreeway, para conforma ría selec
ción oficial de La quinta edición de este
festivaL mexiquense. Los siete filmes
ganadores conformarán Los programas
itinerantes que organizará el FCHTepot
zotLán en eL año 2025. por todo México.
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Algo huele
mal

La oportunidad de sacar del
clandestinaje la operación de
los huachicoleros pasa por la

ciudadanía.
El reporte de actividades sospe

chosas, principalmente nocturnas,
olores a combustible y presencia de
camionetas de batea pueden ser un
indicador de esa actividad ilícita.
Las denuncias de vecinos han

permitido identificar puntos de ex
tracción de combustible y erradicar
el riesgo de una tragedia.
Tan sólo en la alcaldía Gustavo A.

Madero este año, entre febrero y
mayo, el Ejército, Pemexy autorida
des de la CDMX ubicaron tres sitios
de ordeña de gasolina luego de re
portes ciudadanos en las colonias
Cuchilla del Tesoro, CTM Aragón y
Narciso Bassols.
El mes pasado, tras denuncias ve

cinales por olor a combustible, fue
detectada en coladeras turbosina,
empleada sólo en aviones y helicóp

teros. El Jefe de Gobierno, Martí Ba
tres, confirmó la presencia de com
bustible.
Este es un delito que se debe visi

bilizar y denunciar. Así podremos
colaborar a erradicar la impunidad
con la cual llegan a actuar los hua
chicoleros.
¡Ponte al tiro! Ante el huachicoleo

es fundamental la responsabilidad
ciudadana al denunciar. General
mente, alrededor de los puntos de
ordeña o de almacenamiento se
percibe el olor y hay camionetas con
bidones.
Si sospechas o sabes de algún sitio

así, en la Línea de Seguridad o Chat
de Confianza, 55 55335533, del Con
sejo Ciudadano recibimos tu repor
te anónimo y lo canalizamos a las
autoridades.
Desde2022 hemos atendido más

de 30 casos de todas las alcaldías. Ya
sabes, si algo huele mal, denuncia.
—@guerrerochipres
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No pierden
la amistad
Juventino, 20 años atrás, hizo un

acuerdo verbal con su entraña
ble amigo Martín, para rentarle

un cuarto con servicio en su amplio
domicilio de la colonia donde se co
nocieron.
Ambos adultos mayores, última

mente vieron mermada su amistad,
pues Martín no pagó varias rentas.
Juventino se mostró tolerante, en

principio, pero el impago de seis
rentas lo puso impaciente, pese a
que Martín le prometió pagar hasta
el último centavo.
A tal grado llegaron sus diferen

cias, que ya casi ni se dirigían la
palabra.
Juventino acudió a la alcaldía a

solicitar ayuda; ahí le indicaron que
una opción era el servicio de media
ción brindado gratuitamente en el
Centro de Justicia Alternativa (C JA)
del Poder Judicial de la CDMX.
Acudió, y le confirmaron que el

conflicto era mediable por la vía ci

vil, y que esa opción era la mejor for
ma de resolverlo, construyendo
ellos mismos un convenio bajo la
premisa de ganarganar.
Atendidos por el mediador civil,

ambos expresaron su sentir sobre su
diferendo; Martín dijo a su amigo
sentirse apenado por no haber pa
gado la renta, pues tuvo que aten
derse un padecimiento. «
Juventino le reprochó nó haberle

confiado la situación, al recordarle
que eran amigos; expresó, además,
pesadumbre por haberle demanda
do la desocupación del cuarto.
Martín expuso que recibiría ayu

da de sus dos hijas para pagar el
adeudo, y pidió a Juventino un mes
para ponerse al corriente y retirar su
exigencia de desocupación.
Juventino, apenado con su ami

go, accedió, y en esos términos fir
maron el convenio de mediación,
que permitió no sólo resolver el di
ferendo legal, sino restañar la com
prensión y la añeja amistad.
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AGENDA 20242030:
5. LA TRANSICIÓN NUNCA FUE

partir deA!la toma
f\cdel con

trol del naciente

NacionalInstituto

Electoral en 1990

por un acuerdo
político Carlos Sali

nas de GortariHéctor Aguilar Camín, José
Woldenberg se apropió de la narrativa de la
transición y se puso a ordeñar el discurso de
que México había ingresado a ¡a democra
cia gracias al presidente que llegó al poder
en 1988 por medio de un fraude electoral.

La reforma electoral que quiere comen

zar el presidente López Obrador y continuar
la presidenta Sheinbaum Pardo tiene que
pasar por demostrar y no será difícil hacer
lo que la transición, como el rey, estaba des
nuda y que durante 28 años 19902018 no
sólo publicaron libros y recibieron premios,
sino que se apoderaron de la estructura del
IFE/INE a través de la escuela salmista de

cuadros políticoideológicos transicionistas
conocida como Instituto de Estudios para la
Transición a la Democracia.

Con el obturador político abierto, también
la reforma política de 19771978 del presiden
te López Portillo y Jesús Reyes Heroles como
secretario de Gobernación fue un bulo que
alimentó la narrativa autopoiética del sistema
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que siguió operando,
pero que comenzó
a perder esencia y
central idad por las
circunstancias de una
sociedad más abierta.

El sistema de partidos
de 1978 sólo legalizó
aquellos que acepta
ron las reglas del jue
go del PRIGobierno:
el modelo PARM.

En este contexto,
todavía no se cono

ce en su totalidad la

propuesta de refor
ma electoral López
ObradorSheinbaum

y apenas hay algunos
indicios como prohi
bir la reelección legis
lativa y disminuir ¡os
plurinominales. Pero
la esencia de una verdadera reforma electoral

que se le debe plantear como desafío al doce
nato morenista se localiza de manera inicial en

la creación de un nuevo sistema de partidos
sin ningún control gubernamental. El modelo
priista de 19782012 creó la práctica de parti
dosnegocio, ya fueran económicos o políti
cos: en ese periodo se registraron 24 partidos
políticos y 21 fueron reventados por el repudio
del electorado, incluyendo al PRD que nació
caudillista, derivó en tribal y terminó en nego
cio de la pequeña oligarquía chuchista.

El INE debería tener sus días contados. Fue

una estructura inventada en 1990 por el presi
dente Salinas de Gortari siguiendo el modelo
dictatorial pinochetista de democracia contro
lada, incluyendo la inevitable alternancia del
2000, el fracaso opositor en el 2012 y el fin del
PRI presidencial en 2018. La sociedad aplastó
en 2018 y 2024 al INE de SalinasZedilloPe
ñaWoldenbergCórdova, porque el Instituto
fue utilizado como punta de lanza del movi
miento conservador del PRIANREDEy la candi
data panista Xóchitl Gálvez Ruiz; en los hechos,
la gran derrotada no fue la oposición partidista,
sino el bloque político del INE que usó los re
cursos públicos para caracterizar López Obra
dor como un proyecto populista despreciable.

Una verdadera reforma electoral debe

comenzar por la disolución del INE, la des
aparición del modelo de castas de conseje

ros electorales votados y con altos salarios
y la creación de una estructura de funciona
rios vigilada por el Congreso, con un nue
vo servicio de carrera que rompa el control
mafioso del lETDWoldenbergCórdova. Es
decir, una especie de modelo de reformaju
dicial en la estructura electoral, para comen
zar de cero. Un INE sin consejeros y sí con

funcionarios sería más

barato y funcional
para la democracia.

Todavía no se ha

realizado una gran
investigación que re
vele la reforma políti
coelectoral de Salinas
de Gortari con la

sombra del fraude de
1988 como correla
tiva a la contrarrevo

lución neoliberal del

sistema económico y
productivo; en ambos
casos, Salinas diseñó
estructuras económi

cas y políticas funcio
nales a la economía

de mercado y sobre
todo transitando con

trampas del Estado
social al Estado autó

nomo de los compromisos populares que
definió la Constitución de 1917.

Al iniciar su gobierno, el presidente López
Obrador anunció el fin del neoliberalismo,
pero no creó un modelo alternativo y en toda
su documentación oficial apenas se llegó a la
caracterización de posneoliberalismo, sobre
todo porque muchos de los candados econó
micos no debieron de abrirse para evitar algu
na nueva crisis en el sector.

Sin embargo, la legitimidad electoral de
la presidenta Sheinbaum Pardo alcanza para
reformar la totalidad de las contrarreformas sa

lmistas que congelaron la función social del Es
tado que se definió en la Constitución de 1917,
que fue parchada en el período 19832018 y
que puede ser rescatada para terminar con la
desigualdad estructural de riquezapobreza.

Política para dummies: la política tiene des
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víos cuando olvida destinos.

El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

La sociedad aplastó en 2018 y
2024 al INE de SalinasZedillo

PeñaWoldenbergCórdova,
porque el Instituto fue utilizado

como punta de lanza del

movimiento conservador del

PRIANREDEy la candidata
panista Xóchitl Gálvez Ruiz; en
los hechos, la gran derrotada
no fue la oposición partidista,
sino el bloque político del INE
que usó los recursos públicos

para caracterizar López
Obrador como un proyecto
populista despreciable
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PRI: EL CAMINO A
LA EXTINCIÓN

grupo deU exgober
nadores y

militantes del Partido
Revolucionario Institu

cional (PRI) se ha movilizado de cara a la 24
Asamblea Nacional Ordinaria que habrá de
celebrarse el próximo 7 de julio, en la que se
pronostica que el dirigente nacional Alejan
dro Alito Moreno modificará ¡os estatutos de

ese partido para extender su periodo como
dirigente nacional.

La vocera de los inconformesfrente al nue

vo mandato es Dulce María Sauri, a ella se le
sumaron los exgobernadores Héctor Astudillo
(Guerrero), Natividad González Parás (Nuevo
León) y José Reyes Baeza (Chihuahua).

Estos exgobernadores carecen de la
fuerza moral, política y jurídica para frenar las
aspiraciones de la dupla formada por Alito
y Carolina Viggiano que se les adelantaron
a sus contrincantes cuando el pasado 6 de
junio, justo después del descalabro electoral
de la oposición, anunció la realización de una
Asamblea Nacional, y llamó a un cierre de fi
las absoluto.

El próximo 7 de
julio, Alito se va a per
petuar al frente del
PRI una vez que emi

ta, reforme, adicione
o derogue los docu
mentos básicos, y las
líneas de acción.

Las modificacio
nes a los estatutos

del PRI que serán
discutidas el próximo
domingo, contem
plan, que Alito pue
da reelegirse en su
cargo hasta por dos
períodos más, lo cual
abriría la puerta a que permanezca por otros
ocho años como líder de esta fuerza política.

La dupla Alito Viggiano serán los ente
rradores de ese partido.

Hay muchos intereses económicos en
juego, baste señalar, que este año el PRI re
cibió de prerrogativas del Instituto Nacional
Electoral (INE), 1.

9 mil millones; y se espera que con la dis
minución de su influencia reciba novecientos

millones de pesos.
La pérdida de militantes ha sido notable,

especialmente frente al crecimiento de Mo
rena, que se ha convertido en el partido con
más afiliados en el país.
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En agosto de 2023, el INE informó que
el PRI perdió 653 mil 272 militantes, atrás
han quedado a lo largo de su historia, dos
cambios de nombre en ese partido, ade
más de tres refundaciones, la última de las
cuales les alcanzó para recuperar la presi
dencia de la República en el 2012 después
de dos sexenios gobernados por el Partido
Acción Nacional.

El PRI lleva 6 años de derrotas, y ahora ha
sufrido el peor resultado electoral en toda su
historia y por ello tendrá únicamente repre
sentaciones testimoniales en el futuro inme

diato, con apenas 1 7 de 128 senadores y con
33 de 500 diputados a nivel federal.

La disidencia priista es minúscula y nunca
va a lograr que se designe democráticamen
te a una dirigencia interina con "prestigio y
reconocimiento" valores que hoy escasean
en el PRI.

Una vez que se extienda su mandato, la
dupla Alito Viggiano, vendrá la extinción
de ¡a estructura territorial, gracias a que la
actual dirigencia realizó las reformas perti
nentes para arrebatarles de manera arbi
traria a los comités estatales y municipales

las facultades que
antes les garantiza
ban su derecho de

elección de dirigen
cias y la postulación
de candidaturas.

El próximo do
mingo también se
buscará la fusión de

algunos de sus orga
nismos e incluso la

separación definitiva
de la CTM, que fue
parte indispensable
del Revolucionario

Institucional, desde
1938, durante su pri

mera etapa como Partido Nacional Revolu
cionario (PNR).

El argumento es que los cetemistas han
dejado de hacer trabajo con el PRI y sus
agremiados respaldaron a otros partidos
políticos en las elecciones del pasado 2 de
junio, como ocurrió en Puebla, Veracruz,
San Luis Potosí, Sonora y en Yucatán, don
de el sector obrero respaldó a Morena y a
sus aliados políticos.

Sin presencia territorial, sin base obrera ,
con una militancia disminuida y con resulta
dos electorales que apuntan a la derrota, el
PRI va camino a seguir la suerte del PRD en el
próximo sexenio.

En agosto de 2023, el INE
informó que el PRI perdió
653 mil 272 militantes, atrás
han quedado a lo largo de
su historia, dos cambios
de nombre en ese partido,

además de tres re fundaciones,
la última de las cuales les

alcanzó para recuperar la
presidencia de la República en

el 2012
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Dicen por ahí...

» CONTINUIDAD. Los saben leer los pliegues del po
der están entendiendo que el modelo de continuidad del
grupo político del presidente López Obrador no se agota
rá en el sexenio de la presidenta Sheinbaum Rardo porque
en el nuevo gabinete se están prefigurando ya figuras que
destacarán en el 2030. Sólo para poner el desorden, los
futuristas políticos dicen que habrá que darle mucha aten
ción a las mujeres en el gabinete que viene.

» GANANDO. Los que conocen al exgobernador cam
pechano Alejandro MorenoCárdenas A//to están cruzando
apuestas a favor de su reelección por ocho años más, sobre
todo porque los grupos del viejo PRI cargan más pasivos
que activos. Más negativos dicen las priistas figuras como
Dulce María Sauri o Beatriz Paredes. Y si se entienden bien

los términos de la reforma, parece que va a desaparecer la
Fundación Colosio para crear un nuevo grupo de análisis
político, algo más parecido al viejo IEPES.

» SACUDIDA Dicen que los propios panistas que
daron sorprendidos por la virulencia del intercambio de
golpes políticos entre Felipe Calderón y Marko Cortés, y
el tono de algunos de los seguidores usando lenguaje de
carretonero. Pero debajo esas rispideces se localizan los
datos que revela una verdadera ruptura interna que difícil
mente podrá encauzarse hacia las elecciones intermedias
de 2027, y mucho menos habrá posibilidad de un sólido
frente para las presidenciales del 2030.

» Más que la revelación de los altos salarios que recibió
del grupo ultraderechista de LatinUS, el exconsejero elec
toral presidente Lorenzo Córdova Vianello se molestó por
que se percató de manera repentina que se había aliado a
un grupo político con intenciones electorales de confrontar
y quitarle el poder el presidente López Obrador. Lo peor
de todo es que Córdova quedó ya definido como un políti
co ya no académico vinculado a la derecha/ultraderecha
mexicana.

»),

» Digo...,es pregunta:
¿Será cierto que Felipe Calderón mandó la señal

de que quería regresar a México, pero que desde su
propio equipo le dijeron que mejor siempre no?
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No me chamaquearon, pero ya me chingaroníí 99Gerardo Fernández Noroña, al reconocer su
derrota en la lucha por el liderazgo del Senado.

FAMOSAS ULTIMAS PALABRAS
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MOMENTO DE COMENZAR
"No es que tengamos poco tiempo, sino

que perdemos mucho"
Séneca

El mejor momento para sembrar un
árbol era hace 30 años, sin embargo,
el segundo mejor momento para ha

cerlo es ahora.

Hace poco más de 180 días la gran mayo
ría de nosotros integramos un listado con al
gunas metas y objetivos que buscábamos al
canzar a lo largo de los siguientes 12 meses.

De ellos han transcurrido 6 completos, mo
mento perfecto para hacer un alto, medir los
esfuerzos invertidos y los resultados obtenidos,
para redefinir las acciones a ejecutar en lo sub
secuente, o si es necesario, comenzar.

Rápido o lento, según la propia óptica,
ha transcurrido la primera mitad del año;
en lo personal, estos 180 días se han ido
como agua.

En el ejercicio al
que te invito de re
visar y calificar los es
fuerzos realizados, los
aciertos logrados, los
errores cometidos, y
los resultados obteni

dos, la balanza resulta
positiva, sin embargo,
tengo varios ajustes
por hacer y hábitos
que corregir.

Lo que más me
entusiasma es que
apenas comienza el
segundo tiempo, me
ses suficientes para
corregir, recomenzar,
o de plano empezar si
es que no se ha dado
el primer paso.

Por momentos nos cuesta trabajo hacer
un alto y enfrentar la realidad; debo decir
que resulta incómodo por decir lo menos
darnos cuenta de que el plan y la expectati
va del mismo no se han cumplido de la ma
nera que lo teníamos pensado.

Sin embargo, debemos estar conscien

tes de que la incertidumbre y los cambios
son parte de nuestro presente, y que será la
resiliencia, entendida como la capacidad de
adaptación al entorno, lo que nos permitirá
salir adelante.

Debemos recordar que, para lograr el ob
jetivo o la meta, no es necesario apegarnos

al cien por ciento al plan inicial, sino tener la
capacidad de ajustar periódicamente el plan
y llevarlo a cabo.

Es justamente esa la invitación que hoy
te hago: aprovechar la marca que en el ca
lendario deja el fin de la primera parte del
año y el inicio de la segunda, para analizar a
detalle nuestros avances, corregir lo necesa
rio, y dar continuidad a aquello que marcha
por buena senda.

Más de 20 semanas son suficientes para
aprobar esa materia, ahorrar esa cantidad
de dinero, bajar esos kilos, entrenar para ese
maratón, reconstruir esa relación, fortalecer la
fe, encontrar ese empleo, y cambiartodos los
hábitos que nos estorban.

Aprovechando la coyuntura futbolera
por la que atravesamos con partidos inter
nacionales aquí y allá, recordemos que cada
encuentro está compuesto de dos tiempos;

utilizando esa analo

gía, hoy estamos justo
en el medio tiempo,
redefiniendo la es

trategia para salir a la
cancha a ganar o al
menos a empatar.

Los jugadores
realmente exitosos

son aquellos que de
manera inteligente
vierten su talento

y esfuerzo durante
todo el encuentro y
no frenan en su em

presa hasta que el
árbitro silba el final.

No es momento

de bajar los brazos,
sino de iniciar la se

gunda parte del año
con los ánimos renovados y la consciencia de
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lo realizado o no durante la primera mitad,
para lograr de una vez por todas lo que nos
hemos propuesto.

Haz un alto, revisa tu listado de metas, enlista
tus triunfos, revisa tus acciones e identifica tus ca
rencias, errores y áreas de oportunidad.

Con ello en mente, redefine estrategias
a ejecutar divididas en acciones específicas
agendadas en una semana ideal con detalle
diario; en ese mismo calendario, establece
revisiones mensuales y una trimestral que te
permitirá corregir a tiempo aquello suscepti
ble de hacerlo, antes de que termine el año.
Estás a tiempo de construir tus sueños. Ánimo.

Aprovechando la coyuntura
futbolera por la que

atravesamos con partidos
internacionales aquí y

allá, recordemos que cada
encuentro está compuesto
de dos tiempos; utilizando
esa analogía, hoy estamos
justo en el medio tiempo,

redefiniendo la estrategia
para salir a la cancha a ganar

o al menos a empatar
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SACACORCHOS

Temas como la estatua de Posei

dón en Yucatán y las supuestas
intenciones de derribarla por las
lluvias que atrajo nos dan una idea
de porqué los usuarios que se di
cen de oposición no influyeron en
la pasada campaña electoral.
Y es que en lugar de difundir los
temas que pudieran influir en la de
cisión del voto de los ciudadanos,
tratando de compartir la informa
ción fuera de las redes, cayeron en
todos los anzuelos que les tiraron.
Muchos de estos usuarios prefirie
ron comentar notas como la que
mencionamos al inicio de este espa
cio o contestar las provocaciones de
propagandistas de la 4T que ayudar
en la difusión de la información que
influyera en el votante.
Parece que pensaban que, por el
número de opiniones publicadas,
aunque no supieran del tema, iban a
generar una cantidad similar de votos,
algo que "finalmente no ocurrió por
que desperdiciaron el tiempo en estos
temas distrayendo la atención de sus
audiencias y logrando nulo impacto.
Así es fácil controlar a los antiLópez en
redes soaales, basta con tirarles un an
zuelo para que caigan y dejen de difun
dir lo que puede provocar un cambio.
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APARECIERON
ít"LOS MEJORES

razónTaquellos
analistasI a i

que después de co
nocer la primera lista
de los secretarios que

formarán parte del gabinete de Claudia Shein
baum, advirtieron: ¡Sacaron a los buenos; des
pués vendrán los mejores!

Ayer, durante la entrega del tercer paque
te que se suman a lista de secretarios de Esta
do, los mismos analistas preguntan: ¿Rosa Ice
la Rodríguez en Gobernación será mejor que
Luisa María Alcalde, Adán Augusto López,
¿Alejandro Encinas y Olga Sánchez Cordero,
quienes han sido Los
inquilinos del Palacio
de Cobián en la admi

nistración de AMLO?

Bueno, la señora
Sánchez Cordero es
tuvo de "florero" casi

tres años; Encinas pasó
unos cuantos días sin

pena ni gloria, y Adán
Augusto solo "calentó la
silla" mientras empezó
el "juego de las corcho
latas presidenciales".

Luisa María Alcalde,
quien lleva trece meses

en el puesto "ni se ve
ni se siente" en la polí
tica interior, apuntan los
mismos analistas.

¡Pues es que no ha habido política interior
en todo el sexenio! Exclaman los observadores.

Vamos a ver cuál es la "línea" de Claudia

Sheinbaum con Rosa Icela Rodríguez en esta
importante dependencia, en donde durante va
rios sexenios priistas se privilegió el talento de
varios políticos como Jesús Reyes Heroles, Fer
nando Gutiérrez Barrios, Jorge Carpizo... hasta
que llegaron los de "chile, dulce y manteca",
como los tamales.

Mario Delgado fue designado por la docto
ra Sheinbaum para ocupar el cargo de Secreta
rio de Educación Pública.

Delgado ocupó esa cartera, pero en el go
bierno del Distrito Federal, cuando Marcelo
Ebrard fue Jefe de Gobierno de la entidad.

Delgado estuvo menos de dos años en el
puesto y en aquel entonces aspiraba a suce
der al "Carnal Marcelo", pero este "le hizo de
chivo los tamales", argumentando que "no
había crecido" por lo que optó por Miguel
Ángel Mancera.

Los malosos de malolandia comentaron en

su oportunidad que lo único que le crecieron a
Delgado en su paso por la SEP capitalina,fueron
las orejas.

Los analistas preguntan: ¿Delgado será
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mejor que Esteban Moctezuma, Delfina Gó
mez y Leticia Ramírez,
¿quiénes en el gobier
no de la 4T ocuparon
esa cartera? ¡Mejor

! Exclamanpara que
los observadores.

De Ornar García

Harfuch, quien le cedió
la candidatura al go
bierno de la Ciudad a

Claudia Brugada, todo
México sabía que lo
iban a recompensar
con la Secretaría de

Seguridad Pública.
La secretaria de

Bienestar, Ariadna
Montiel, seguirá en el
mismo puesto el próxi

mo gobierno, lo que no sorprendió a nadie.
En el sexenio de AMLO la señora demostró

dos cositas: que es buena para repartir billetes a
través de los programas del Bienestar, y qué es
mejor para coordinar al ejército de "cuervos de
la nación" que están a su cargo.

¿Que no eran siervos? Preguntan los bi
soños. ¡Eran! Responden los observadores.

Lo mejor de lo mejor vendrá en el siguien
te paquete y en la lista del gabinete ampliado,
donde están Pemex y CFE, por ejemplo; los di
rectores de la "banca del subdesarrollo" (Nacio
nal Financiera, Banobras...), señalan los exper
tos en "gabinetología". Aversi es cierto.

Vamos a ver cuál es la "línea"
de Claudia Sheinbaum con

Rosa Icela Rodríguez en esta
importante dependencia, en
donde durante varios sexenios

priistas se privilegió el talento
de varios políticos como Jesús

Reyes Heroles, Femando
Gutiérrez Barrios, Jorge

Carpizo... hasta que llegaron
los de "chile, dulce y manteca",

como los tamales
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MISCELANEA POLITICA
EL CASO DEL JUEZ DE
LAPEZA, POLITIQUERÍA
CONTRA QUIEN NO SE DOBLÓ

I gobierno enEsu totalidad,
.además del

Tribunal Electoral, se
le fueron con todo al

juez Rodrigo de la Peza, heredero del apelli
do de un ex presidente de ese tribunal, don
José Luis de la Peza, porque tuvo la osadía
de ordenar al Tribunal Electoral que se pon
ga las pilas para poner a dos magistrados
que el Senado no ha querido designar.

Sin embargo, los que sí saben de dere
cho explican mucho mejor el asunto: dos
cosas son absolutamente normales, una
jurisdiccional que, como cualquier recurso,
permite apelar cosas en una segunda revi
sión o instancia, y otra de responsabilida
des, si el criterio sostiene que algo se deci
dió "con exceso" de facultades.

En el primer caso de trata de un recurso
que se llama queja, donde tres magistrados,
no uno ni dos, pueden analizar y decidir
en torno a lo que resolvió una jueza o juez
y esto es muy común, porque muchas de
las decisiones de jueces se impugnan y, de
acuerdo con la decisión, es el recurso.

Esta queja permite que los tres magistra
dos de un tribunal colegiado anulen lo que
determinó el juez. Esta queja incluso podría
ser atraída por la Suprema Corte de Justicia

de la Nación, cuando se trate de algún caso
de interés.

Por ejemplo,
cuando se dio la sus

pensión de las co
rridas de toros en la

Ciudad de México.

Nadie pidió la cabeza
de quien así resolvió,
que en ese caso fue
una jueza quien con
cedió la suspensión.
Simplemente alguien
impugnó su criterio y
se lo revocaron.

La queja adminis
trativa ante el Conse

jo de la Judicatura Fe
deral es un procedi
miento complejo, pero se investiga el even
tual actuar irregular, más allá del criterio. En
pocas palabras, en el caso del juez Rodrigo
de la Peza, eso del juicio político en su contra
es mucho ruido para tan pocas nueces. Más
bien parece pura politiquería contra quien
no sirve al interés de una pandilla.

*EI presidente López Obrador impone
a Rosa Icela en Gobernación, a Mario Del
gado en la SEP y a Ariadna Montiel para
repetir en Bienestar. Sheinbaum sólo logra
colocar a García Harfuch en Seguridad. Que
se sepa, ni Rosa Icela ni Delgado son santos
de la devoción de la doctora Sheinbaum.

*Acaponeta, Mesa de los Ricos, Huajico
ri, San Andrés Milpillas y La Murallita, entre
otros, son municipios nayaritas colindantes
con Durango en ¡os que el crimen organiza
do y la violencia han sentado sus reales a pe
sar de la edificación de un nuevo cuartel en

la región que de muy poco ha servido para

evitar la muerte de al
menos 50 civiles en

la zona serrana en las
últimas semanas.

Según el testimo
nio del párroco José
de Jesús N, la gente
de esas comunida

des ha tenido que
abandonar sus casas,
sus animales, sus im
plementos de labran
za y sus tierras en las
que se produce frijol
y maíz principalmen
te, ante el acoso ince
sante de los grupos
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delictivos que extorsionan, exigen cobro de
piso y secuestran a cambio de cuantiosos
rescates en efectivo de manera impune de
bido a la inacción de los gobiernos estatal
y federal.

Lamentablemente, me dice el cura, los
jóvenes de esa zona son presa fácil de los

grupos de la delincuencia organizada por
que programas sociales como Sembrando
Vida le allegan recursos a cambio de no
hacer nada y sin supervisión de la actividad
que deben realizar como la siembra de ár
boles frutales o maderables.

Como en otros estados del país, regalar
dinero a jóvenes en plena edad productiva
no ha servido para progresaren su situación
personal, familiar ni en su entorno.

Seguro es hora de replantear el destino
de los cuantiosos recursos federales que no
están cumpliendo el propósito para el que
han sido planteados, salvo que el propósito
sea meramente electoral.

RAPIDITAS:

*En época de conformación de gabine
tes, en Tabasco el gobernador electo Javier
May sin formación académica ha designa
do a José Ramiro López Obrador hermano
de! presidente y también sin formación aca
démica como Secretario de Gobierno, y a
Julián Enrique Romero Oropeza hermano
del director general de PEMEX como titular
de Administración y Finanzas del estado.

Por cierto, la presidente electa Claudia
Sheinbaum, dijo que "evalúa" la posibilidad
de que Octavio Romero repita al frente de
PEMEX. ¿Qué puede salir mal?

interesante exposición fotográfica "Esto
es Tamaulipas" que se exhibe en las famo
sas Rejas de Chapultepec sobre Paseo de
la Reforma.

Se trata de un par de kilómetros de imá
genes a color y en gran formato que reflejan
diferentes sitios emblemáticos del territorio

tamaulipeco. Vale la pena.

La queja administrativa ante
el Consejo de la Judicatura
Federal es un procedimiento
complejo, pero se investiga
el eventual actuar irregular,
más allá del criterio. En pocas
palabras, en el caso del juez
Rodrigo de la Peza, eso del
juicio político en su contra es
mucho ruido para tan pocas

nueces
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PUNTO DE QUIEBRE

POLITICA ENERGÉTICA

n tema prioU ritario para
la nueva

presidenta, Claudia
Sheinbaum, es el rela
tivo a la política ener
gética que seguirá el
futuro gobierno.

En este sentido, el
nombramiento de Luz

Elena González como Secretaria de Energía
fue bien visto en el sector, no sólo porque es
una funcionaria de probada capacidad en
temas financieros y por su formación cien
tífica, también en temas de energía, sino
por su magnífica relación con el Secretario
de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, con
lo que se asegura una buena coordinación
entre estas dos áreas fundamentales de la

administración pública.
Lo que se deja

ver es que la doctora
Sheinbaum estaría de

cidida, con el apoyo
de estos dos colabora

dores, Ramírez de la O
y Luz Elena González,
a tomar el control del

sector energético que
en el presente sexenio
no ha funcionado.

Se piensa que Luz
Elena tomará realmen

te las decisiones fun
damentales en las dos

entidades principales
bajo su coordinación,
PEMEX y CFE, a dife
rencia de lo ocurrido
con los actuales direc

tores que han actuado
cada uno por su lado sin la menor coordina
ción, y con una Secretaria de Energía, Rocío
Nahle, que sólo se enfocaba en la construc
ción de Dos Bocas como la principal enco
mienda encargada por el presidente.

Para empezar, sabemos que las deudas
de PEMEX y CFE en conjunto rebasan los 2.5
billones de pesos y que la corrupción en las
dos empresas, el exceso de personal y prác
ticas productivas atrasadas, las han afectado
seriamente, a pesar de los discursos oficiales
triunfalistas basados en el famoso rescate de

la soberanía energética de México.
En el pasado trimestre PEMEX extrajo la

menor cantidad de petróleo crudo de los últi
mos 13 años, sigue siendo un barril sin fondo
al que el Estado ha inyectado recursos por
56 mil millones de dólares y tiene una deu
da con proveedores a quienes no paga, de
163,207 millones de pesos, equivalentes a
9,528 millones de dólares, de acuerdo a da
tos del pasado mes de marzo.

Además, ha estado dirigido por un inge
niero agrónomo con poca o nula experiencia
en el sector que nunca mostró interés por el
desarrollo de las energías verdes lo que la ha
convertido en una de las empresas petroleras
a nivel mundial que más contaminantes.

El problema fundamental de la petrolera
es el financiero y el hecho de que tanto Ra
mírez de la O como Luz Elena González, cono
cedores de los retos que supone PEMEX, pue
dan trabajar en equipo y liderear las nuevas
políticas que aplique el gobierno de Shein
baum para reencausar el desarrollo de esta
importante empresa del estado, cuya atención
ya no puede esperar, es un buen augurio.

Los problemas en la CFE también requie

ren urgente atención
ya que sus ingresos
totales cayeron en el
primer trimestre de
este año en 94%, de
bido a que ha tenido
un mayor costo finan
ciero y su pasivo la
boral ascendió a 427

mil millones de pesos
en el primer trimestre
del año.

Está muy endeu
dada, tanto con pro
veedores a quienes
adeuda más de 66

mil millones de pesos
como en su deuda

general, calculada
en 426 mil millones

de pesos.
La deficiencia en
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sus servicios, así como la incompleta cobertu
ra en áreas donde se pretenden instalar nue
vas empresas, está mermando el fenómeno
de relocalización o nearshoring.

Lo cierto es que eso de que se haya bau
tizado a PEMEX y a CFE como Empresas Pro
ductivas del Estado ha resultado una ironía, ya
que lo que menos las caracteriza es ser pro
ductivas, son ineficientes y se han rezagado de
la tendencia mundial que privilegia las ener
gías limpias y una mayor productividad para
entregar calidad y precio competitivo a los

millones de usuarios.

Con esta dupla de funcionarios que al
parecer tendrán la autoridad necesaria para
influir en la debida administración de las dos

empresas, se avizora un cambio de visión so
bre el tema energético, hoy por hoy esencial
para el desarrollo de nuevas inversiones.

Se piensa que Luz Elena
tomará realmente las

decisiones fundamentales en

las dos entidades principales

bajo su coordinación, PEMEX
y CFE, a diferencia de lo
ocurrido con los actuales

directores que han actuado
cada uno por su lado sin la
menor coordinación, y con
una Secretaria de Energía,
Rocío Nahle, que sólo se

enfocaba en la construcción
de Dos Bocas

Luz Elena González, quien será la titular de la Secretaría de Energía (Sener)
en el gobierno de la presidenta de México Claudia Sheinbaum. (Foto EFE)

El IndependienteFecha: 05/07/2024
Página: 10

Area cm2: 397

2 / 2

Columnas Políticas

Fernando Martínez González

Costo: 21,569

Página 177 de 197 Índice



CRONICA POLITICA

PANISTAS, LA INICIATIVA DE
CLAUDIA Y EL AVENTURADO JUEZ
Por Rosy Ramales*

Para qué más comisión de análisis
en el PAN, si ya el dirigente nacio
nal Marko Cortés y el expresidente

de México, Felipe Calderón, en su agarrón
en redes sociales, ventilaron causas de la
caída electoral consecutiva de este partido.

Malas candidaturas como la de Josefina

Vásquez Mota en la elección presidencial
del 2012, la cual quedó en tercer lugar; se
ñalamientos en contra de exfuncionarios de

los gobiernos panistas como el caso de Ge
naro García Luna, y pactos entre antecesory
sucesor presidencial del PAN y del PRI.

Eso en consideración de Marko respec
to de la época calderonista. Calderón, por
su parte, acusó en torno de la actual diri
gente nacional del PAN:

Exclusión de cuadros como Jorge Tria
na de las candidaturas plurinominales,
agandalle de las pluris para cuotas de di
rigentes como la
postulación del pro
pio Marko en la po
sición número uno

de la lista al Senado,
en la cual incluyó a
su gente cercana;
financiamiento mal

empleado, y falta de
estructura electoral.

Ambos tienen
razón. Todo en con

junto forma parte

de las causas del

deterioro del PAN

y su caída elección
tras elección.

Aunque ellos no lo ven así. Incluso, dis
creparon. Pero sin querer coincidieron en
algo tan elemental para ganar o perder
una elección: La estructura electoral. Cal

derón acusó que la dirigencia de Marko so
lamente cubrió el 39% de representantes
del PAN ante las mesas directivas de casilla

en la reciente jornada electoral.
Marko, defendiéndose, dijo que el PAN

tuvo una cobertura de casillas de 68% efec

tiva el día de la elección y que con la coali
ción llegó a 80%.39% u 80% en estructura
electoral no es una cobertura para presu
mir. El partido político con meta de triunfo
debe cubrir el 1 00% de las casillas. Enton

ces, Marko no ha sido el dirigente con vi
sión de futuro para el PAN.

Y qué lástima que el debate sea por
las plurinominales, cuando debe centrar
se en las candidaturas de mayoría relativa.
Porque si éstas no generan votos, aque
llas no entran. Apostarle a las pluris, es
una visión perdedora. Ahí otro factor de la
debacle panista.
CALDERONTRAIMSPIRA PANISMO

¿Qué no Felipe Calderón renunció al
PAN en el 201 8 junto con su esposa Marga
rita Zavala? En el 2021 ella regresó al par
tido para ser postulada a diputada federal,

cargo que ejerce.
Pero Felipe, al parecer, no regresó al PAN

ni como miembro adherente. ¿O sí? Pero si
no, entonces transpira panismo. Si ya no es
militante, ¿qué le importa la suerte del parti
do? Amén de su derecho de libre expresión.
VA EN SERIO LA NO REELECCIÓN

No se quedó en palabras. La virtual pre
sidenta electa Claudia Sheinbaum ya envió
a la Secretaría de Gobernación tres de sus

iniciativas prioritarias de reformas constitu
cionales para que ésta las presente para su
aprobación, en su caso, entrando la próxima
Legislatura: No reelección a cargos popula
res, beca universal para estudiantes de edu
cación básica pública y pensión no contri
butiva para mujeres
de 60 a 64 años.

Ciertamente,
como ella ha dicho:

"El pueblo no quiere
la reelección". Ojalá
la iniciativa sea apro
bada y entre en vigor
para aplicarse la dis
posición en las elec
ciones federales y lo
cales inmediatas, no
hasta el 2030.Vaya, si
la 4T presume seguir
el ideario de ideó

logos de la Revolu
ción Mexicana como
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Francisco I. Madero, entonces que aplique
su lema: "Sufragio efectivo, no reelección".
Algo en lo que se han tardado un sexenio.
EL AVENTURADO JUEZ

Por mandato constitucional, el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federa

ción es la máxima autoridad jurisdiccional
en materia electoral, con excepción de las
acciones de inconstitucionalidad que co
noce la Suprema Corte de Justicia de la
Nación. Y es un órgano autónomo e inde
pendiente en sus decisiones.

Por tanto, un juez no puede ordenarle

que proceda a la designación provisional de
las dos magistraturas vacantes, para efecto
de la calificación de la elección presidencial.

El juez federal Rodrigo de la Peza
López Figueroa debe saberlo. ¿Por qué
se aventuró? Por lo que sea, ahora se en
cuentra al borde del juicio político. Y todo
por la omisión del Senado de nombrar las
magistraturas vacantes.

*rosyrama©hotmail.com

¿Qué no Felipe Calderón
renunció al PAN en el 2018

junto con su esposa Margarita
Zavala? Pero Felipe, al parecer,
no regresó al PAN ni como
miembro adherente. ¿O sí?
Pero si no, entonces transpira
panismo. Si ya no es militante,
¿qué le importa la suerte del
partido?Amén de su derecho

de libre expresión
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ELSHEINGABINETE, ENTRE LA
CONTINUIDAD Y LA LEVANTADA DE CEJA

algo le has aprendi
do Claudia

Sheinbaum a Andrés

Manuel López Obra
dor es la estrategia de mantener acaparada
la atención pública para marcar agenda. Así
lo ha demostrado la presidenta electa des
de hace dos semanas cuando decidió co

menzar a revelar, por partes, los nombres de
quienes conformarán su gabinete legal una
vez que ella tome protesta como la primera
mujer en la historia de México en ser presi
denta de la República.

La ex jefa de gobierno de la capital del
país eligió los días jueves y el patio del Mu
seo Interactivo de Economía (MIDE) para
informar sobre las personas que la acompa
ñarán en el gobierno, dentro de los cuales,
unos, que son los menos, han levantado la
ceja; otros, prácticamente forman parte de
su círculo cercano desde hace varios años;
mientras que otros más garantizan la conti
nuidad del trabajo hecho por el actual man
datario López Obrador.

LAS SORPRESAS

El primer rostro de asombro, de manera
positiva, lo generó el ascenso del Consejo
Nacional de Humanidades, Ciencias y Tec
nología (Conahcyt) a nivel de Secretaría de
Estado para quedar como la Secretaría de
Ciencia, Humanidades, Tecnología e Infor
mación y que estará comandada por Ro
saura Ruiz Gutiérrez. Aunque Rosaura no
fue una sorpresa para nadie, debido a que
sonaba para convertirse en secretaria de
Educación Pública.

De hecho, esta última cartera, también
fue sorpresa para muchos debido al anun
cio de que el actual presidente nacional de
Morena, Mario Delgado Carrillo, será quien
se convierta en el nuevo secretario de Edu

cación Pública. Un espacio que se conside
ra debería ser más técnico que político. No
obstante, cabe recordar que Mario Delgado
fue secretario de Educación de la Ciudad de
México de 201 0 a 201 2.

Por último, el nombramiento de Rosa
Icela Rodríguez como ¡a próxima secretaria
de Gobernación, también fue una sorpresa
debido a que su nombre no se había bara
jado, hasta días antes, dentro del gabinete
legal sino en el ampliado, así que, dicho
nombramiento, responde a que al ser Clau
dia Sheinbaum la primera mujer presidenta
de México, bien debía haber una mujer en
el segundo cargo más importante del go
bierno de la República. Rosa Icela se va a
convertir en la tercera mujer en la historia en
ocupar la Secretaría de Gobernación, por
detrás de Olga Sánchez Cordero y María
Luisa Alcalde.

EL CÍRCULO CERCANO
Hasta el momento, los espacios entre

los integrantes del grupo cercano a Claudia
Sheinbaum y los que representan la conti
nuidad del proyecto del presidente se van
disputando a la par. De entrada, cuatro de
las posiciones más relevantes dentro del
gabinete federal las tendrán personas que
trabajaron con la ahora presidenta electa
cuando era jefa de gobierno de la Ciudad
de México. Ornar García Harfuch, quien será
secretario de Seguridad y Protección Ciu
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dadana, se desempeñó como secretario de
Seguridad Ciudadana de la Ciudad de Mé
xico. Luz Elena González Escobar, que será
la próxima secretaria
de Energía, fue secre
taria de Administra

ción y Finanzas en la
capital del país.

En cuanto a Er

nestina Godoy, que
será la consejera jurí
dica de la Presidencia

de la República, fue
la Fiscal General de

Justicia de la Ciudad

de México y Jesús
Esteva Medina, quien
será el secretario de

Infraestructura, Co
municaciones y Trans
portes, es actualmen
te el secretario de

Obras y Servicios
de la capital.

Por otro lado, en
términos de cercanía académica y cientí
fica, Juan Ramón de la Fuente, uno de los
nombramientos más aplaudidos, se des
empeñará como secretario de Relaciones
Exteriores, luego de que a finales de 2023
fue nombrado por Sheinbaum como coor
dinador de los "Diálogos por la Transforma
ción". Julio Berdegué Sacristán, quien será
el próximo secretario de Agricultura y Desa
rrollo Rural, además de participar en dichos
eventos, de 2017 a 2022 fue representante
regional para América Latina y el Caribe de

la Organización de
las Naciones Unidas

para la Alimentación
y la Agricultura.

Por último, David
Kershenobich Stal

nikowitz, será el se
cretario de Salud del

próximo gobierno.
De 2012 a 2022 fue

director general del
Instituto Nacional de

Ciencias Médicas y
Nutrición Salvador Zu

birán, una de las ins
tituciones más reco

nocidas en su tipo en
toda Latinoamérica.

LA CONTINUIDAD
DEAMLO

Con lo que res
pecta a los perfiles que representan la con
tinuidad de López Obrador en el gobierno
de Sheinbaum están, de entrada, el actual
secretario de Hacienda y Crédito Público,
Rogelio Ramírez de la O quien va a seguir
en el cargo luego del cambio de gobierno.
Fue el propio presidente el que dio a co
nocer, a principios de junio de 2024, que
este funcionario continuaría en el puesto.
Otro de los nombramientos relevantes es

la Secretaría del Bienestar, la cual, estará
dirigida por Ariadna Montiel, actual secre
taria de dicha dependencia desde enero
de 2022. Por su parte, Raquel Buenrostro,
quien se desempeñará como secretaria de
la Función Pública, es actualmente la titular
de la Secretaría de Economía. Esta última

dependencia estará ocupada en el gobier
no de Sheinbaum por Marcelo Ebrard, un
nombramiento político que ayudó a calmar
a los mercados luego de varios días en los
que estuvieron muy volátiles por la reforma
al Poder Judicial.

En cuanto a Alicia Bárcena, ella será la
secretaria de Medio Ambiente y Recursos
Naturales, pero actualmente es la secretaria
de Relaciones Exteriores. Por último, Edna
Vega Rangel, la próxima secretaria de De
sarrollo Agrario, Territorial y Urbano, es ac
tualmente subsecretaría de Ordenamiento

Territorial y Agrario en dicha Secretaría.
Hasta la publicación de esta columna,

todavía queda por nombrar a los titulares
de la Secretaría de la Defensa Nacional,
Secretaría de Marina, Secretaría del Traba
jo y Previsión Social, Secretaría de Cultura
y Secretaría de Turismo, así como a todo el
gabinete ampliado entre los que están los ti
tulares del SAT, Pemex, CFE, Conagua, IMSS,
ISSSTE, Infonavit, entre otros. A ver qué sor
presas nos traen los días por venir. O no.

Hasta el momento, los
espacios entre los integrantes
del grupo cercano a Claudia

Sheinbaum y los que
representan la continuidad
del proyecto del presidente
se van disputando a la par.
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De entrada, cuatro de las
posiciones más relevantes
dentro del gabinete federal
las tendrán personas que
trabajaron con la ahora

presidenta electa cuando era
jefa de gobierno de la Ciudad

de México

El IndependienteFecha: 05/07/2024
Página: 12

Area cm2: 843

3 / 3

Columnas Políticas

Alberto Tavira

Costo: 45,800

Página 182 de 197 Índice



POR LA ESPIRAL

FRANCIA Y EL VOTO DEL ODIO

rancia rio va a

¦salir indemneF
de la ola de

cambios que están vi
viendo los países occi
dentales tras la pande
mia del coronavirus: el

centro es el gran dam
nificado dado que se ha

ido difuminando en la medida que la gente ha
ido somatizando su propia experiencia personal
de cómo impactó la pandemia en su vida; en su
familia; en su trabajo; en su empresa; en la eco
nomía local, nacional e internacional.

Nadie ha vuelto a ser igual que antes
de la pandemia es el hecho más traumático
experimentado a nivel global en lo que lle
vamos del siglo XXI.

Era de esperarse, porque los mismos ciclos
de la Historia, lo exponen: cuando empeoran
las cosas, hay miedo;
temor; incertidumbre;
resquemor y esa sen
sación de que todo va
a mal que se traduce
en ostracismo ciudada

no y el voto de ¡a rabia
que quiere destruirlo
todo... cambiarlo de

arriba hacia abajo.
En 2017, Francia

registró un PIB de
2.3% y en 2023, cre
ció 0.9% mientras que
la inflación en 201 7 se

ubicó en 1.1 9% y en
2023, cerró en 4.9% y otro indicador rele
vante: la tasa de paro en 201 7 fue de 8.6%
y en 2023, de 7.6 por ciento.

Emmanuel Macron ganó las elecciones
en 2017 derrotando a Francois Hollande

proponiendo con su partido En Marcha una
serie de políticas centristas pretendiendo
con ello avanzar en lo social e impulsar la
actividad empresarial.

Desde entonces han pasado siete años
y el macronismo está muerto. En la actua
lidad, Francia está profundamente dividida
con una sociedad cada vez más confronta

da: económicamente, socialmente, ideoló
gicamente y políticamente.

Si Macron no logra convencer de que
lo apoyen los partidos de izquierdas, co
munistas y ecologistas, el futuro de Francia
quedará en las manos de ¡a ultraderecha.

El primer escenario político al que Macron
podría enfrentarse, a raíz de la segunda vuelta
electoral de las elecciones legislativas del do
mingo 7 de julio, es cogobernar con un pri
mer ministro distinto al de su partido y abrir
así un llamado gobierno de cohabitación.

Esto es, Macron como presidente pen
diendo de un hilo, con un primer ministro ya
sea de ultraderecha o de ultraizquierda y una
Asamblea Nacional muy fragmentada en la
que su partido sería tercera o cuarta fuerza.

Todo hace prever, que Macron perderá a su
joven primer ministro, Gabriel Attal.

Francia es una república constitucional semi
presidencialista y el poder ejecutivo se compar
te entre el presidente y el primer ministro.

Si Macron no logra mediante un pacto con
el nuevo Legislativo sostenerse en el gobierno
perderá a su primer ministro y muy seguramente
terminará acorralado en una moción de censura

y serán convocadas elecciones generales.
Los resultados de las elecciones legislati

vas del domingo 30 de junio ya evidenciaron
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per se la división rupturista en la sociedad
francesa; lo escoradas que están las posicio
nes entre una generación de mayores que

ha votado por el Nuevo Frente Popular que
se presenta como una coalición antifascista y
los millennials que han votado por Lepen y
su extrema derecha de Agrupación Nacional.

La muchachada veinteañera de la Genera

ción Z también está muy radicalizada, muchos
son seguidores de la ultraizquierdista La Fran
cia Insumisa, de JeanLuc Mélenchon, miem
bro del Nuevo Frente Popular. Mélenchon ha
declarado reiteradamente que él quiere ser el
nuevo primer ministro de Francia.

Y, aunque son polos encontrados, la
historia siempre demuestra que tan malo
es un gobierno de ultraderecha, como otro
de ultraizquierda, porque ambos, siempre
recorren el mismo lindero: más poder, más
control y menos libertades.

A COLACIÓN

¿Quién puede frenar las aspiraciones de los
lepenistas? Sin duda,
el Nuevo Frente Po

pular que está confor
mado por partidos de
izquierdas (de todos
los espectros) comen
zando por la ultraiz
quierda de La Francia
Insumisa; además se
ha unido, el Partido So
cialista de tintes social

demócratas; también
el Partido Comunista

Francés y se añadieron
los verdes del partido
Los Ecologistas,

La otra polarización se vive ardiente
mente en las cali"es francesas. En París, las
marchas antifascistas movilizadas por Jean

Luc Mélenchon de La Francia Insumisa son
cada día más voluminosas.

"Son ellos o nosotros", así lo ha declarado
el veterano político que cumplirá 73 años.

Sin embargo, los otros partidos izquier
distas, comunistas y ecologistas con los
que se ha aliado en el Frente Nacional no lo
quieren como primer ministro.

Una situación que hará una difícil negocia
ción para el nuevo gobierno.

Los caminos, entre uno y otro lado, son
malos para Macron: Si es la ultraderecha de
Le Pen la que obtiene un relevante porcenta
je de legisladores en la Asamblea Nacional
tendrá Macron que aceptar al ultraderechis
ta Jordán Bardella como primer ministro.

No solo será todavía más joven que At
tal sino que incluso, le impondrá al Elíseo
su agenda antimigratoria.

La Agrupación Nacional ha venido
anunciando que limitará el acceso a los
puestos claves en varias áreas del gobierno
y dentro del sector público solo para fran
ceses nacidos en Francia.

Y si, es el ultraizquierdista, Mélenchon
el que resulta ser el nuevo primer ministro,
también es malo para Macron.

Entre las propuestas de la izquierda ra
dical están una reforma del sistema electo

ral para una mayor proporcionalidad, la su
bida del salario mínimo, un nuevo impues
to a las grandes fortunas; la gratuidad de
materiales y comidas escolares así como la
jubilación a los 60 años de edad.

Además, en política internacional, piden el
reconocimiento del estado de Palestina; un em
bargo de armas a Israel; y, respecto de la guerra
de Ucrania, la Francia Insumisa apuesta por se
guir enviando ayuda militar pero sin que Francia
intervenga de manera directa en el conflicto.

Sus ideas son igualmente nacionalistas
y euroescépticas.

¿Quién puede frenar
las aspiraciones de los
lepenistas? Sin duda, el
Nuevo Frente Popular

que está conformado por
partidos de izquierdas
(de todos los espectros)
comenzando por la

ultraizquierda de La Francia
Insumisa
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HARFUCH, EL SECRETARIO QUE
CUIDARÁ EDIFICIOS DEL GOBIERNO
Por Alejandro Lelo de Larrea

Los cuatro futuros secretarios

anunciados este jueves por la
virtual presidenta electa, Clau

dia Sheinbaum, provienen de la admi
nistración pública de la Ciudad de Mé
xico. Mario Delgado, que va a la SEP,
fue secretario de Finanzas y también
de Educación; Ariadna Montiel, alum
na de René Bejarano, ocupó diversos
cargos en el PRD capitalino, y también
fue directora de la Red de Transporte
de Pasajeros (RTP) del DF, etapa en la
que enfrentó señalamientos de que
ordeñaban los costales con la recolec
ción de monedas de los camiones.

Los otros dos designados, Rosa
Icela Rodríguez, actual titular de la
Secretaría Federal de Seguridad Ciu
dadana (SSC) y Ornar García Harfuch
fueron clave en la administración de

Sheinbaum en la CDMX, aunque hay
un importante contraste en la res
ponsabilidad y fuerza política que
tendrán ambos.

Rosa Icela fue secretaria de Go

bierno de Sheinbaum en el primer
tramo y será a partir del 1 de octubre
una poderosa titular de la Secretaría
de Gobernación (Segob), con todo
el respaldo del presidente saliente,
líder del movimiento de la 4T, Andrés
Manuel López Obrador, quien por se
gunda ocasión la coloca como fuerte

contrapeso para Sheinbaum. En la 4T
aseguran que no hay funcionaria más
leal y más cercana a López Obrador
que Rosa Icela, quien fue su colabora
dora en el gobierno capitalino.

Rosa Icela también fue una im

portante interlocutora entre López
Obrador y los jefes de gobierno que
le siguieron, Marcelo Ebrard y Miguel
Ángel Mancera. Con el primero fue
coordinadora General de Gabinete, y
con el otro encabezó la Secretaría de
Desarrollo Social.

Es estratégica también la designa
ción de Rosa Icela en Segob, porque
quien encabeza esa dependencia, en
caso de ausencia del presidente en
turno por cualquier razón, de inmedia
to se hace cargo del Poder Ejecutivo.

Ornar García Harfuch no tiene un

expediente como para presumirse
gran cosa. Proviene de la Secretaría de
Seguridad que encabezaba Genaro
García Luna, condenado en Estados
Unidos por narcotráfico. Cierto, Har
fuch no fue cercano a él, pero sí a Luis
Cárdenas Palomino, brazo derecho de
García Luna, también en prisión por
diversos delitos.

Desde la Secretaría de Goberna

ción de la 4T le han atizado a Harfuch,
pues ahí le atribuyeron ser uno de los
responsables de fabricar la "verdad

histórica" en el caso de la desaparición
de los 43 normalistas de Ayotzinapa.

En la CDMX la gestión de Har
fuch al frente de la Secretaría de Se

guridad es muy discutible. La versión
oficial dice que fue un "batman", pero
la oposición y organizaciones no gu
bernamentales advierten que se ma
quillaron las cifras para hacer creer
que bajaron los índices delictivos, en
especial los homicidios dolosos, que
escondieron de diversas maneras.

Actualmente, como titular de la
SSC, Rosa Icela tiene a su cargo la
Guardia Nacional (GN), que la confor
man más de 120 mil efectivos. Eso va

a cambiar para el próximo sexenio. En
septiembre se va a votar la iniciativa
de López Obrador para que la GN se
integre a la Secretaría de la Defensa
Nacional, lo que sin duda ocurrirá.

La SSC se quedará con unos 5 mil
efectivos del Servicio de Protección

Federal, que se ocupa de resguardar
y custodiar instalaciones y bienes in
muebles federales. Es decir, Harfuch
y su tropa tendrán una función algo
así como de policías auxiliares o de la
bancaria, salvo que Sheinbaum logre
inventarle alguna corporación o ins
tancia que le otorgue más atribucio
nes, porque también se habla que el
Centro Nacional de Inteligencia regre
sará a la Segob. Lo veremos.
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PROGRAMAS SOCIALES CDMX,
EN MANOS DE LA CORTE

I os alcaldes de

I oposición ya
^—tienen prácti

camente el do
cumento de la acción
de inconstitucionali

dad contra la reforma legal que aprobó
hace unos días el Congreso de la Ciudad
de México, que le quitó a las Alcaldías las
atribuciones para que creen y ejecuten
programas sociales para apoyar a la gen
te con necesidades específicas y acordes a
la realidad de cada demarcación. En reali

dad, parece que Morena lo que no quiere
es que les surja otro Santiago Taboada, que
alcanzó gran visibilidad en ¡a CDMX y más
de 2 millones 150 mil votos, en buena me
dida gracias al programa Blindar BJ. Tam
poco quieren que en las demarcaciones
que gobiernan los panistas prevalezcan
programas como el de Estancias Infantiles,
que revivieron y volvió a ser muy útil para la
población y bien calificado en términos de
aprobación política. Es altamente probable
que la Corte va a echar abajo esta reforma,
porque a todas luces violentó a la Consti
tución, local y federal, que contemplan la
posibilidad de que municipios y Alcaldías

creen programas para atender problemáti
cas regionales específicas.

PROPICIAR LA FORMALIDAD

En espera de que en las próximas se
manas puedan reunirse con la jefa de Go
bierno electa Clara Brugada, empresarios
de la capital del país tienen un objetivo muy
claro que van a tratar con ella: aumentar la
formalidad, porque actualmente el 55% de
las empresas y la actividad económica de la
CDMX se encuentra en la informalidad, de
acuerdo con cifras de la Coparmex CDMX,
que desde la semana pasada preside Adal
berto Ortiz. Brugada debe considerar que si
no propicia, premia, impulsa la formalidad,
le va a afectar a su gobierno y al cumpli
miento de los programas sociales que son
tan importantes para ella, para preservar sus
índices de aprobación pero sobre todo para
los votos en la próxima elección. Si se abate
la informalidad, también se incrementa el

número de personas que cotizan en el IMSS,
hay más empleo, mejores salarios y más in
gresos tributarios, que permitirán la viabili
dad de los apoyos sociales. A ver si así le en
tienden y se entienden con los empresarios
para que todo mundo salga beneficiado.
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ROSA ICELA RODRÍGUEZ Y
LA OPERACIÓN POLÍTICA

La designa
ción de Rosa
Icela Rodrí

guez en la Secreta
ría de Gobernación

no es sorpresiva,
pero puede ser de

gran trascendencia.
Quien se encargará de la política interna

es una funcionaría con experiencia, pero so
bre todo con capacidad de diálogo y acos
tumbrada a resolver problemas.

Rodríguez es, ante
todo, institucional, así
lo ha demostrado a lo

largo del tiempo, en
distintos contextos y
con jefes como el pre
sidente Andrés Manuel

López Obrador, los
exjefes de Gobierno,
Marcelo Ebrard y Mi
guel Ángel Mancera
y, por supuesto, con
la virtual presidenta,
Claudia Sheinbaum.

Una de las tareas

que seguramente ten
drá que encarar Ro
dríguez, es la de apa
ciguar a los propios
grupos del morenismo,
para que se acoplen a lo que será una nueva
realidad política. Es un tema complejo, por
que más que partido son un conglomerado
de grupos e intereses que van a exigir lo
que creen que les corresponde.

Para que eso no se desborde, se requie

re de capacidad política y Rodríguez la tiene.
Puede convertirse en una cuña entre

el mandatario saliente y quien tomará las
riendas del poder en octubre, cuando las
coyunturas, que sin duda las habrá, re
quieran de algún tipo de puente que evite
roces innecesarios.

Cometerá un error de apreciación quien
concluya que el nombramiento es una es
pecie de imposición de Palacio Nacional,
cuando en realidad debió ser una decisión

meditada y hasta personal de la próxima
mandataria, quien a estas alturas sabe de la
utilidad que puede tener que la Secretaría
de Gobernación trabaje sin confusión.

Proto iremos viendo cuál es la capacidad
de acción de Rodríguez, y ello provendrá de
la determinación de quien es su jefa, ya que
ella será la que defina el nivel de interlocu
ción que tendrá la secretaria con el poder
legislativo, el gabinete y los gobernadores.

Para funcionar, quien encabeza Gober
nación debe tener capacidad de decisión
y en cierta forma hablar y comprometerse
a nombre del titular del Poder Ejecutivo.
¿Habrá diálogo con la oposición? ¿Se bus
carán acuerdos más allá de la mayoría con
que cuenta el partido en el poder? Esta será
una de las definiciones más relevantes y en
la que, de haber un cambio, serán un con
traste interesante respecto a lo que ocurrió
durante el sexenio que termina.

Es ahí donde hay una oportunidad,
aunque sea mínima, de escucha activa y
voluntad de corregir.

Otra de similar alcance, es la que respec
ta a la relación con los medios de comuni

cación, ya que al ser
Rodríguez una pe
riodista, puede ayu
dar a despejar mu
chas de las malas

lecturas y prejuicios
que ahora imperan.

Su sensibilidad

le ayudará a bata
llar con el tema de
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Ayotzinapa, ya que
lejos de resolverse
se quedará estanca
do, pero las exigen
cias de los padres
de los jóvenes des
aparecidos segui
rán vigentes.

La llegada de
Ornar García Har

fuch al gabinete puede significar algunos
cambios en la política de seguridad, ya que
tendrá bajo su mando al Centro Nacional
de Inteligencia.

La información de calidad es clave en la

planeación estratégica y le dará algún mar
gen de acción, ya que la operación y mando
de la Guardia Nacional estarán en la Secre
taría de la Defensa.

Para García Harfuch será todo un tema

el construir una relación provechosa con los
generales para que de esa forma se puedan
incorporar diagnósticos y acciones policiales
a uno de los problemas más graves del país.

Además, una de sus misiones será la de
lograr, ahora sí, la coordinación y sin descali
ficaciones de antemano.

Al ser policía, García Harfuch tiene ele
mentos para hacer análisis más objetivos.

La seguridad pública está en uno de sus
peores momentos y sería absurdo el seguir
en la negación.

De las designaciones de Mario Delgado
en Educación y la ratificación de Ariadna
Montiel en Bienestar, ya habrá tiempo para
analizarlas, pero esas sí parecen cuotas res
pecto a la propia contienda presidencial,

donde accionaron en conjunto la operación
de Morena, que todavía preside Delgado,
y la utilización de los programas sociales
como aliciente para obtener el voto.

Una de las tareas que
seguramente tendrá que
encarar Rodríguez, es la
de apaciguar a los propios
grupos del morenismo, para
que se acoplen a lo que
será una nueva realidad

política. Es un tema complejo,
porque más que partido
son un conglomerado de
grupos e intereses que van
a exigir lo que creen que les

corresponde
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AL QUERER esconder su omisión... aca
baron haciéndola más evidente.

HACE poco, durante la develación de
las letras doradas para el Poder Judicial en
Donceles, llamó poderosamente la atención
una cartulina blanca que cubría el homenaje
áureo en memoria de José Vasconcelos y
que se encuentran justo al lado.

Y TODO indica que lo taparon porque
desde la Primera Legislatura se propuso,
se aprobó y hasta se colocó, pero nunca
hicieron la ceremonia correspondiente para
mostrarlo.

ENTONCES, están físicamente, aunque
técnicamente no existen.

DEESAS curiosidades legislativas ¡que
valen oro!

III

APENAS en diciembre de 2020, Ana
Villagrán aseguraba queteencantaríai en
contrarse de frente a Mario Delgado para
decirle que su abuela había muerto de cán
cer y que le daba asco que usaran ciertos
temas para atacar contrincantes.

AHORA, fue de las primeras en desbor
dar elogios para el dirigente de Morena, tras
haber sido nombrado Secretario de Educa
ción para el sexenio de Claudia Sheinbaum.

Y ASÍ, la panista radical que se volvió
cuatroteísta ultra demostró, una vez más,
que no tiene empacho en poner los princi
pios... al final.

demisfuenfes@reforma.com
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hl ¡yeso del
apellido
Néstor Núñez carga el peso de
su apellido, así como el nombre
de .Ricardo Monreal, quien es
su padrino político. Esto es
sumamente difícil paj a muchos,
pero a él le cayó como anillo al
dedo. Qué fácil despertar un día
y daile cuenta que no tienes que
hacer carrera política, porque
tu papáes Arturo Núñez. Sí, uno
de los hombres que más robó a
Tabasco cuando fue gobernador.

Pero, bueno, Néstor no ha hecho
una gran labor Hay que recordar
que le entregó a Sandra Cuevas la
Alcaldía Cuauhtémoc y que operó
de sde lo más ba j o del ínframundo,
o sea en Tepito y Peralvillo, el
triunfo de la mujer más polémica
del trienio 20212023.

En lugar de trabajar para
que Dolores Padiernaganara la
administración, operó y dio dinero
a los comerciantes y vendedores
ambulantes para que Cuevas
ganara y op erara, j unto a su
padrino Ricardo, esa demarcación.
A sus casi 44 años, lo único que ha

hecho bien nuestro querido Néstor
es ser un "hijo de papi".

Cuando fue delegado de
Cuauhtémoc, dejó la demarcación
sumida en inseguridad, donde
el narcotráfico se adueñó délas

calles para hacerse de dinero del
narcomenudeo, del que le tocaba
su "moche" a Núñez.

La alcaldía se convirtió en el

pequeño feudo de Monreal. Sin
embargo, Alessandra Rojo de la
Vega terminó con el poder del
cacique, para dar unos nuevos
bríos a la demarcación. Y, bueno,
la verdad e s que N úñez sab e que le
conviene más ser pupilo de Claudia
Shembaum que de Monreal.

Pero ahora ese no es el

problema. Se dice que Víctor Hugo
Romo buscará, a como dé lugar,
tumbarlo del puesto en el que ya
lo puso la nue va presidenta, pues
aseguran que se siente relegado.
Yo digo que quien se quede con
la coordinación de la bancada de

Morena en el Congreso capitalino
es el nuevo favorito.
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Claramente,
está de vuelta

BRUGADA SIGUE FIRME

Clara Brugada reapareció con un
bastón en la mano para callar los
rumores, la mujer fue sometida a
una intervención quirúrgica en la
cadera por ello su ausencia de la vi
da pública de la Ciudad de México.
La morenista reveló que tuvo

una segunda intervención médica
en seguimiento a la operación de
cadera a la que fue sometida en fe
brero de este año, antes de iniciar
la campaña electoral en la capital
del país.
La mujer no dejó pasar un golpe

contra Tahoada, asegurando que

mientras otros se fueron a pasear
ella se atendió para poder trabajar
por los capitalinos.
Durante su aparición en la cele

bración por los 6 años del triunfo
de Andrés Manuel López Obrador,
Clara apareció apoyada de un bas
tón junto a Mario Delgado, presi
dente de Morena.

A pesar de asegurar que está
bien, la mujer dio su discurso sen
tada para evitar caerse.
Si bien se dijo que era una es

trategia para no opacar la labor
de Claudia Sheinbaum, su equipo
se limitó a dar información a los
miembros de los medios de comu

nicación respecto a su ausentismo.
En cuanto a su trabajo, la próxi

ma jefa de Gobierno afirmó que a
partir del 15 de julio iniciará un to
tal de 100 foros en distintos pun
tos de la capital para dar a conocer
la información necesaria sobre las

reformas planteadas por el presi
dente López Obrador, en especial
la polémica reforma al Poder Judi
cial para que los jueces y ministros
sean electos por voto popular.
Así es, sean peras o manzanas,

Clara está de vuelta.
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Nuevos
funcionarios

IMPORTANTES DESIGNACIONES

Por tercera ocasión, la inminente
Presidenta de México ha dado a co
nocer nombres de cuatro de sus co

laboradores, quienes, al igual que
los anteriores, mantienen cercanía
con ella. Al final, no se observa nin
guna imposición, lo que definitiva
mente representa buenos augurios.
El Poder Ejecutivo se deposita

en el denominado Presidente Cons

titucional de los Estados Unidos

Alexicanos, que en el caso concreto
será Presidenta y tendrá la respon
sabilidad de designar a sus colabo
radores considerados Secretarios

de Estado; de igual manera propon
drá, mediante los medios adecua
dos, a diversidad de funcionarios de
organismos descentralizados, mis
mos que, algunos de principal rele
vancia, en la práctica se les puede
ver también como Secretarios de
Estado.

Entre los nuevos nombramien

tos que ha hecho la Dra. Sheinbaum,
destaca quien tendrá la función de
cumplir la política interior del País,
donde ha sido designada Rosa Ice
la Rodríguez Velázquez, una de las
más notables colaboradoras desde

que la Dra. Sheinbaum fue Jefa de
Gobierno de la CDMX. Ahora pasa
de la Secretaría de Seguridad y Pro
tección Ciudadana, a la importante
Secretaría de Gobernación, esen
cial para cualquier gobierno.
Lo que en buena medida es sor

presa, es Mario Delgado Carrillo,
quien en los últimos años se ha de
dicado cien por ciento a la política y,
aunque tiene el antecedente de ser
titular de la Secretaría de Educación

en la CDMX, durante el gobierno de
Marcelo Ebrard, será un trabajo in
teresante el que realice en un ren
glón urgido de atención, como lo es
la Secretaria de Educación Pública.

Tampoco causó extrañeza la de
signación de Ornar García llarfuch,
ya que, su corta carrera la ha venido
realizando en el ámbito de la segu
ridad, cerca de la Dra. Sheinbaum,
sin olvidar que sil formación se de
bió a su línea sanguínea, al ser hijo
del destacado político Javier Gar
cía Paniagua y discípulo del Dr. Ma
nuel Mondragón y Kalb. También,
la Dra. Sheinbaum ratificó como ti
tular de la Secretaría de Bienestar

a, Ariadna Montiel Reyes.
Próximamente tendrán que dar

se otras importantes designaciones.
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99ruta que la I I
MAESTRO, LORET Y LATINOS CONTESTARON
QOE ALLÁ NO HAY "SOBRES AMARILLOS".

Con los millones que reciben mensualmente, se re
quieren talegas, bolsones más grandes que los que Lo
zoya le s entregaba a Anaya y su bancada para avalar la
reforma peñergética
Córdova opinó que hay uso político de la UIF contra
esa agencia de noticias.
Mira quién habla, el exfmicionario usado politicamen
te por Ladinos Cretinus Vendidus, y quien dej ó una pé
sima huella de vendido en el INE.

Sheinbaum envió a la Segob una iniciativa para la
no reelección de senadores, diputados, concejales y
alcaides.

Tres años son suficientes para mostrar capacidad y de
¿tlií, si se cumple, saltar a otro puesto público, y no eter
nizarse en el mismo siendo un lastre para la comunidad
(como Alito que busca reelegirse en el PRI hasta2032).
Claudia dijo en el l'ollibrum Siqueiros y ante cien
tos dejóvenes que "nunca más unnini, ni un recha
zado".

Parafraseando a David Alíaro, "No hay más ruta que la

4T". Si hubiese ganado el PRIAN, el lema sería "No hay
más rata que la nuestra". Y del tercer gabinete, Ro sa Ice
la a Segob, Ornar aSSPC y Ariadna que repite, muy bien;
pero en la SEP, ¿no habla otro (a) que Delgado?
Julen Rementería negó que haya división en elPAN
tras el pleito MarkoCalderónLazano.
El lacayo del voxista Abascal no puede tapar las enor
mes grietas blanquiazules de Coyoacán 1546, que cada
vez se notan más.
El Frente Cívico Nacional comienza mañana a tra

zar un nuevo partido opositor a Morena.
Con cascajo y desperdicio político de aquí y de allá que
se quedó sin nada porque nadie quiere ni en plurino
minales: Acosta Naranjo, Al vare z Icaza, Belaunzarán,
Cecilia Soto, Crespoy otros, ¿Será minipan, minipri o
miniprd?
Trump citó que Uiden es "un montón de mierda" y
Kamala 1 larris es "jodidamente mala".
¡Grasa, bolero!.. Donaid superó a Xóchitl y empata con
Milei en lenguaje lépero y altisonante, que lo retrata co
mo un misógino patán y barbaján que viene por la ven
ganza contra quien se tope.
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La avanzada 4T
Mirar hacia el futuro es aprender de historias
del pasado, es desmenuzarlos episodios que
promovieron tremendos y costosos errores
para los procesos colectivos.

Las clases mañaneras de historia de

México del presidente López Obrador, no son
en vano, se trata de dar sentido a las decisiones
del poder, la Cuarta Transformación se
enraizó en sentimientos del p ueblo mexicano.
Lo anterior se dio de tal forma, debido ala
identidad y empatia que generó AMLO con
las luchas entrañables de las mayorías por
conquistar sus derechos.
Hablaré del tremendo descontento que

representa para el pueblo mexicano, el tema
de la reelección y ¡cómo no! Si la historia del
Porfiriato dejo transgenerationalmente
profundas heridas de desigualdad y retroceso.
Aplaudible la propuesta, de reformar

la Constitución a efecto de erradicar la

posibilidad de reelección a todos sus niveles,
la4T entendió perfecto el mensaje y logró
convencerse de que cerrar la puerta a la
mezquindad de personajes que pretenden
perpetuarse en el poder, es la vía para
garantizar y dar continuidad al pacto social.

Evidentemente, no todos los institutos
políticos han aprendido de las lecciones

históricas, es por ello por lo que atraviesan
una rotunda crisis que no solo se traduce
en la pérdida de la confianza por parte de
la ciudadanía, también están entrampados
en sus aparatos burocráticos donde sus
dirigentes solo vislumbran la obtención de
espacios, sin dar sentido alo más importante
que es el ejercicio del poder.

Las políticas de avanzadabuscarán
siempre el consenso, la búsqueda del
beneficio colectivo, es mirar hacía adelante
con el aprendizaj e del pasado, es as umír el
reto de latransfonnación, parece una tarea
sencilla, pero observado en los últimos
años como es que siguen las resistencias
en esferas del poder que se resisten a una
autoe valuación, recaen en la justificación de
los errores sin realizar ninguna rectificación.
Para la oposición en México hacer política
es criticar, mentir y promover rumores.
Sus acciones son nulas ante los oj os de una
sociedad de múltiples necesidades, se ha
limitado a lab úsqueda de s u permanencia en
el poder sin un sentido genuinamente social,
tal es el caso de que su inoperanciaque se ha
atrincherado en la b urocr acia partidista. S us
derrotas los han reducido apleititos internos
por las direcciones de sus partidos políticos.
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Cuentas
Pues ya que estamos bien entra
dos en el tema de la comidilla post
electoral, mientras algunos actores
políticos andan de capa caída, hay
otros que ya se están poniendo las
pilas para ser parte de los gabinetes
federal, capitalino y del Congreso
de la Unión.

Retomando el punto, mientras en
el PAN ya empiezan los primeros
golpes de pecho por haberse dejado
chamaquear por "Alito" Moreno y
su camarilla con una fallida alianza

que sirvió como tablita de salvación
para el partido tricolor, resultó ser
el lastre que hundió al PRD hasta
hacerlo desaparecer como partido
político.
Ahora le toca al PAN, primero que

nada, rendir cuentas de cada centa
vo gastado, quienes realmente fue
ron los candidatos consentidos y a
quienes les dieron la espalda pa
ra que se "rascaran con sus propias
uñas". Hay muchas cuentas que dar
a la militancia sobre el estrepitoso
fracaso del partido blanquiazul tan
to en la CDMX como a nivel federal.

Por el lado de las alcaidías, resul
ta sospechosa la simulación de la al
caldesa electa de Xochimilco, Circe
Camacho, quien durante tres años
estuvo despotricando una y otra vez
en contra del alcalde José Carlos

Acosta, que se llevó como regalo de
consolación una diputación federal,
mientras ella acusaba a su equipo
de funcionarios de ser corruptos e
incompetentes.
Y miren la casualidad que ahora

que ganó la exdiputada pclconcra
(que conste que ese mote se lo pu
so Acosta, entre otros adjetivos que
decía de ella), le entró la desmemo
ria y varios nombres sumamente
cuestionados, sobre todo por haber
terminado mal con varios medios

de comunicación, ahora andan muy
serviciales como si nada hubiera pa
sado.

¿Pago de favores? ¿Apuesta a la
desmemoria? ¿Cinismo? ¿Arre

glo de impunidad? Eso se sabrá en
los primeros 100 días de gobierno o
hasta el primer escándalo que esta
lle.
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¡Pero nos querían
politizados!
Eso dicen en las redes a raíz de la plurinominal
de Sergio Mayer,
Es curioso que "apenas" se hayan dado

cuenta cuando desdo esta misma columna

lo expresó el 11 de febrero en un artículo
titulado "Desde adentro", en el que denuncié
la candidatura de Sergio Mayer.
Es curioso que es hasta ahora que las redes

se í£dcn cuenta'' que ex Garibaldi está en las
listas, ¡4 meses después!, cuando el tiempo
para gr itar y exigir ya pasó, y la única salida
es que el renuncie, cosa que por supuesto no
liará.

Debe estar feliz con tanta publicidad y por
supuesto que monetizará todo lo que se pueda.
Hay algo que aplaudo de todo esto, que

ya no somos los que aceptan tan fácilmente
candidaturas por dedazo, que hay exigencia y
argumentos (más allá de los clásicos bots, que
aunque los hay, son muy pocos), que se piden
explicaciones a la dirigencia.
Hasta ahora, Mario Delgado sigue sin

pronunciarse. Mal por él, ya que el máximo
dirigente del partido Morena, el Presidente
de la República, es el primero que ofrece
explicaciones, dando un ejemplo que los de
abajo no siguen.

Sin embargo y más allá del "pleito de
lavadero" del "pluri y a gusto", se debería
enfocar toda la caballería en el #PlanC y en
cómo Norma Piña está atacando mientras

por otro lado pide diálogo, mismo que nunca
han tenido con el pueblo.
El Tribunal Electoral aún no ha entregado

la constancia de mayoría a Claudia
Shembaum el juez Rodrigo de la Peza intentó
violar la constitución al emitir una orden para
designar dos magistrados, es decir, todavía
se está luchando tanto por desacreditar el
triunfo, como para llegar a un arreglo con la
Suprema Corte.
Esos son, a ini juicio, ios asuntos

prioritarios en los que se debería poner toda la
atención y por supuesto la presión social de un
pueblo politizado.
Bienvenida la crítica, bienvenido el derecho

de pataleo, excelente alzar la voz, pero a
tiempo y en forma, sin maniqueísmos que nos
distraigan de lo fundamental, en principio,
el #PlanC por el que todos luchamos, SIN
arreglos, sin ediciones, sin concesiones.
La dirigencia partidista tarde o temprano

tendrá que entregar cuentas a seguidores y
simpatizantes, pero esa es otra historia.
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